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Рейтинг информационных поводов,
связанных с российской кинематографией и смежными искусствами, 

в ведущих некинематографических изданиях РФ

1.  65-й МКФ в  Каннах и  участие в  его 
программах фильма Сергея Лозницы 
«В  тумане» (Россия – Германия – Ни-
дерланды – Латвия – Беларусь) и ко-
роткометражной картины Таисии 
Игуменцевой «Дорога на…»; в  рам-
ках фестиваля также работал Россий-
ский павильон / 154 

2.  XII Открытый фестиваль искусств 
«Черешневый лес» в  Москве, в  рам-
ках которого состоялись премьеры 
спектаклей: Евгения Арье «Скрытая 
перспектива» в  Московском театре 
«Современник», по  пьесе Дональ-
да Маргулиса с  Чулпан Хаматовой, 
и  Константина Богомолова «Год, ког-
да я  не  родился» в  Московском теа-
тре-студии п / р О. Табакова, по пьесе 
Виктора Розова с  Олегом Табаковым 
и Натальей Теняковой, мюзикла Алек-
сандра Горбаня «Фанфан-Тюльпан» 
в  Московском театре «Московская 
оперетта» с  Алексеем Франдетти 
и  Валерией Ланской; а  также была 
вручена премия «Творческое откры-
тие» имени Олега Янковского / 71

3.  «Контрольная прогулка» с  писателя-
ми: по  предложению Бориса Акуни-
на группа литераторов совершила 
13 мая «марш-бросок» по  бульвар-
ному кольцу от  памятника Пушкину 
на  Пушкинской площади до  памят-
ника Грибоедову на  Чистых Прудах; 
вместе с писателями прогулялось не-
сколько тысяч человек / 34 

4.  Визит актеров Уилла Смита, Джоша 
Бролина и  режиссера Барри Зон-
ненфельда на  московскую премьеру 
и выход в российский прокат фильма 
«Люди в черном-3» (США) / 31

5.  Объявлена программа 23-го ОРКФ 
«Кинотавр» / 26

6. 70 лет со дня рождения актера и теа-
трального деятеля Александра Каля-
гина / 25

7–8.
Выход в прокат фильма Карена Шахна-

зарова «Белый тигр» с Алексеем Верт-
ковым и Виталием Кищенко / 23

На  пост министра культуры России на-
значен Владимир Мединский / 23

9.  Выход в  российский прокат фильма 
Тима Бертона «Мрачные тени» (США) 
с  Джонни Деппом, Мишель Пфайф-
фер и Евой Грин / 19

10. Выход в  российский прокат филь-
ма Ларри Чарльза «Диктатор» (США) 
с Сашей Бароном Коэном / 18

11–12.
На  пост заместителя министра культу-

ры России, курирующего вопросы 
кинематографии, назначен Иван Де-
мидов / 16

Скандал вокруг постановки Кристо-
фером Олденом оперы Бенджами-
на Бриттена «Сон в  летнюю ночь», 
по  мотивам пьесы Уильяма Шек-
спира, в  Московском музыкальном 
театре имени К. С.  Станиславского 
и Вл. И. Немировича-Данченко: в Де-
партамент культуры города Москвы 
направлено письмо с  утверждени-
ем, что  в  спектакле пропагандиру-
ется педофилия, гомосексуализм 
и наркомания / 16

13–14.
17-я Торжественная церемония награж-

дения лауреатов Национальной теле-
визионной премии «ТЭФИ» / 15

75  лет со  дня рождения писателя Ан-
дрея Битова / 15

15–16.
В ответ на негативную реакцию ветеран-

ских организаций и отдельных зрите-
лей телеканал НТВ снял с эфира фильм 
Ахима фон Борриса «4 дня в мае» (Гер-
мания – Россия – Украина) / 12

Группа православных верующих вы-
разила возмущение постановкой 
Кириллом Серебренниковым оперы 
Николая Римского-Корсакова «Золо-
той петушок» в  Большом театре, со-
чтя ее богохульной / 12

17–19.
Выход в прокат фильма Андрея Малюко-

ва «Матч» (Россия – Украина) с Сергеем 
Безруковым и Елизаветой Боярской / 11

Выход в  российский прокат фильма 
Фредерика Бегбедера «Любовь живет 
три года» (Франция – Бельгия) с Луиз 
Бургуан и Гаспаром Прустом / 11

Председатель Комитета по культуре Санкт-
Петербурга Дмитрий Месхиев предло-
жил театральному режиссеру Юрию Бу-
тусову возглавить Санкт-Петербургский 

театр имени Ленсовета с  условием, 
чтобы тот отказался от всех сторонних 
проектов; данное предложение вызвало 
бурную реакцию в театральной среде / 11

ПРЕСС-КЛУБ
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Окончание – с.  66
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Фильмы:

1. «Фауст»,

реж. А. Сокуров – 8,29

2. «Рассказы»,

реж. М. Сегал – 8,12

3. «Африка. Кровь и красота» (док.),

реж. С. Ястржембский – 8,0

4. «Небо под сердцем» (док.),

реж. В. Каськова – 7,89

5. «Орда»,

реж. А. Прошкин-мл. – 7,6

«Фауст»

Россия – США – Германия – Франция – 

Япония – Великобритания – Италия, 

2011, 140 мин., 35 мм, цв., Dolby Digital
Автор сценария Юрий Арабов, режиссер 

Александр Сокуров, оператор Брюно Дель-

боннель, художник Елена Жукова, компози-

тор Андрей Сигле.

В ролях: Йоханес Цайлер, Антон Адасинский, 

Ханна Шигулла, Георг Фридрих, Изольда 

Дихаук, Флориан Брюкнер, Максим Мехмет, 

Антуан Моно-мл., Ева-Мария Курц, Стефан 

Вебер.

Продюсер Андрей Сигле.

Производство: «Proline-fi lm» при поддержке 

Федерального фонда социальной и  эконо-

мической поддержки отечественной кине-

матографии.

Жанр: притча / экранизация.

По одноименной поэме И. В. Гете.

Завершающая часть кинотетралогии 

Александра Сокурова о  течении истории и 

о людях.

Сериалы:

1. «Краткий курс счастливой жизни»,
реж. В. Гай Германика (Первый канал) – 78 %
2. «Их Италия» (док.),
ведущие В. Познер, И. Ургант, реж. 
В. Спирин (Первый канал) – 76,5 %
3. «Зоя»,
реж. В. Павлов (Первый канал) – 74,5 %
4. «Белая гвардия»,
реж. С. Снежкин («Россия – 1») – 68 %
5. «Восьмидесятые»,
реж. Ф. Стуков («СТС») – 64 %

«Краткий курс счастливой жизни»

Россия, 2012, 16 серий по 52 мин., 35 мм, 
цв., Dolby Digital
Автор идеи Константин Эрнст, автор сцена-
рия Анна Козлова, режиссер Валерия Гай Гер-
маника, оператор Всеволод Каптур, художник 
Наталья Беспалова, использована музыка 
Евы Польны, Ёлки, Славы, Даши Суворовой, 
Линды, Alex Nebo, DJ Smash, Noize MC, Тима-
ти, групп «BrainStorm», «Jack Action», «Банда»,  
«Винтаж», «Звери», «Чичерина» и др.
В ролях: Светлана Ходченкова, Ксения Громо-
ва, Алиса Хазанова, Анна Слю, Кирилл Сафо-
нов, Кирилл Жандаров, Константин Гацалов, 
Алексей Барабаш, Светлана Иванова-Сергее-
ва, Александр Вартанов, Федор Лавров, Сер-
гей Бурунов, Елена Мольченко, Ела Санько, 
Роман Набатов, Лана Фомина, Никита Поли-
цеймако, Алексей Юрченко, Диана Степано-
ва, Игорь Золотовицкий, Екатерина Волкова.
Продюсеры: Константин Эрнст, Денис Ев-
стигнеев.
Производство: Первый канал.
Эфир: Первый канал.
Жанр: драма.
История о  поисках счастья и  трудностях 
в  отношениях с  противоположным полом че-
тырех героинь. 

ЛУЧШИЕ ПОЛНОМЕТРАЖНЫЕ ИГРОВЫЕ 
(ДОКУМЕНТАЛЬНЫЕ) ФИЛЬМЫ 

И ТЕЛЕВИЗИОННЫЕ МНОГОСЕРИЙНЫЕ ФИЛЬМЫ 
(СЕРИАЛЫ) РОССИЙСКОГО ПРОИЗВОДСТВА, 

ПРЕМЬЕРЫ КОТОРЫХ СОСТОЯЛИСЬ 
В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИИ 2012 ГОДА

(по версии представителей СМИ)

Подробности – с. 60–65
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Рейтинг информационных поводов,
связанных с российской кинематографией и смежными искусствами, 

в ведущих некинематографических изданиях РФ

1. 34-й МКФ в Москве и участие в его кон-

курсной программе фильмов Андрея 

Прошкина «Орда» и  Ренаты Литвино-

вой «Последняя сказка Риты» / 183

2. 23-й ОРКФ «Кинотавр» в Сочи / 88

3. 50 лет со дня рождения музыканта и ак-

тера Виктора Цоя (1962–1990) и связан-

ные с этой датой мероприятия / 47

4.  Кончина певца Эдуарда Хиля (1934–

2012) / 46

5.  Скандал, вызванный фильмом Алек-

сандра Устюгова «Служу Советскому 

Союзу!»: приняв во  внимание много-

численные обращения граждан, ми-

нистр культуры России Владимир Ме-

динский обратился к  руководству те-

леканала НТВ с просьбой воздержать-

ся от  показа этой картины 22  июня; 

гендиректор НТВ Владимир Кулисти-

ков ответил министру отказом, выра-

женным в стихотворной форме / 42

6.  Премьера оперы Бенджамина Брит-

тена «Сон в летнюю ночь» по мотивам 

пьесы Уильяма Шекспира в постанов-

ке Кристофера Олдена в Московском 

музыкальном театре имени К. С.  Ста-

ниславского и Вл. И. Немировича-Дан-

ченко, из-за которой разгорелся скан-

дал и последовало обвинение в  про-

паганде педофилии, гомосексуализма 

и наркомании / 29 

7.  Выход в  российский прокат фильма 

Тимура Бекмамбетова «Президент Лин-

кольн: Охотник на  вампиров» (США) 

с Бенджамином Уокером и визит на мо-

сковскую премьеру продюсера карти-

ны Тима Бертона / 26

8.  80  лет со  дня рождения поэта Ро-

берта Рождественского (1932–1994) 

и приуроченное к этой дате открытие 

мемориальной доски на фасаде дома, 

где он жил / 22

9–10.

Выход в прокат фильма Авдотьи Смир-

новой «Кококо» с Анной Михалковой 

и Яной Трояновой / 19

Кончина американского писателя-фан-

таста Рэя Брэдбери (1920–2012) / 19

11. Фестиваль «Другой театр из  Фран-

ции» в Москве / 18

12–13.

Московские концерты английского ак-

тера и музыканта Хью Лори / 17

Премьера спектакля Кирилла Серебрен-

никова «Зойкина квартира» в  МХТ 

имени А. П. Чехова, по пьесе Михаила 

Булгакова, с  Ликой Руллой, Алексеем 

Девотченко и Михаилом Трухиным / 17

14. Выход в 

российс кий 

п р о к а т 

филь ма Рид-

ли Скотта 

«Прометей» 

(США  – Ве-

ликобрита-

ния) с  Нуми 

Рапас, Май-

клом Фас-

сбендером и 

Шар  лиз Терон / 16

15–17.
16-я  Церемония вручения премии 

за  самые сомнительные достижения 

«Серебряная калоша» и  скандал, вы-
званный присуждением награды 
в одной из номинаций патриарху Ки-
риллу / 15

Выход в  российский прокат анимаци-
онного фильма Эрика Дарнелла, Тома 
МакГрата и  Конрада Вернона «Мада-
гаскар-3» (США) / 15

Выход в российский прокат фильма Ру-
перта Сандерса «Белоснежка и  охот-
ник» (США) с Кристен Стюарт, Шарлиз 
Терон и Крисом Хемсвортом / 15

18–19.
Во  время «круглого стола», проводи-

мого в  Московской городской думе 
в  рамках Московского молодежного 
КФ «Будем жить!», зачитано откры-
тое письмо выпускников и студентов 
ведущих творческих вузов России 
в  адрес председателя Союза кине-
матографистов РФ Никиты Михал-
кова; позже состоялось обсуждение 
письма на  «круглом столе» в  рамках 
ММКФ / 14

Вручены Государственные премии РФ 
за  выдающиеся достижения в  обла-
сти науки и  технологий, литературы 
и искусства и гуманитарной деятель-
ности; в  числе лауреатов  – деятели 
телевидения Олег Добродеев, Сергей 
Шумаков и Святослав Бэлза / 14 

20. 65 лет со дня рождения актрисы На-
тальи Варлей / 13

21–23.
Более сотни деятелей культуры и  ис-

кусства подписали обращение за ос-
вобождение участниц группы «Pussy 
Riot», привлеченных к  уголовной 
ответственности за  «панк-молебен» 
в храме Христа Спасителя / 12

Визит актеров Эндрю Гарфилда, Эммы 
Стоун, Риса Иванса и  режиссера 
Марка Уэбба на московскую премье-
ру фильма «Новый Человек-паук» 
(США) / 12

ПРЕСС-КЛУБ

Июнь   2012

Окончание – с. 92
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1.  34-й МКФ в Москве и участие в его 
конкурсной программе фильмов 
Андрея Прошкина «Орда» и Рена-
ты Литвиновой «Последняя сказка 
Риты» / 189

2.  65-й МКФ в Каннах и участие в его 
программах фильма Сергея Лозни-
цы «В тумане» (Россия – Германия – 
Нидерланды – Латвия – Беларусь) 
и короткометражной картины Та-
исии Игуменцевой «Дорога на…»; 
в рамках фестиваля также работал 
Российский павильон / 181

3.  23-й ОРКФ «Кинотавр» в Сочи / 114

4.  XII Открытый фестиваль искусств 
«Черешневый лес» в Москве, в рам-
ках которого состоялись премьеры 
спектаклей Евгения Арье «Скрытая 
перспектива» в Московском театре 
«Современник» и Константина Бо-
гомолова «Год, когда я не родился» 
в Московском театре-студии п / р 
О. Табакова, мюзикла Александра 
Горбаня «Фанфан-Тюльпан» в Мо-
сковском театре «Московская опе-
ретта»; а также была вручена пре-
мия «Творческое открытие» имени 
Олега Янковского / 96

5.  18-й Национальный театральный 
фестиваль «Золотая маска» / 92

6.  ХХV Церемония вручения пре-
мии Российской академии кине-
матографических искусств «Ника» 
и скандал, связанный с «неудоб-
ным» вопросом, заданным веду-
щей церемонии Ксенией Собчак 
актрисе Чулпан Хаматовой / 66

7.  На пост министра культуры России 
назначен Владимир Мединский; 
чуть позже на пост его заместите-
ля, курирующего вопросы кине-
матографии, назначен Иван Деми-
дов / 53

8.  Болезнь и кончина певца Эдуарда 
Хиля (1934–2012) / 52

9.  50 лет со дня рождения музыканта 
и актера Виктора Цоя (1962–1990) 
и связанные с этой датой меропри-
ятия / 50

10.  80 лет со дня рождения ре-
жиссера Андрея Тарковского 
(1932–1986) и связанные с этой 
датой мероприятия, в частности 
выставка «Тарковский. Spase» 
в Московской галерее на Солян-
ке / 49

11.  Болезнь и кончина актера Алек-
сандра Пороховщикова (1939–
2012) / 48

12.  Скандал вокруг постановки 
Кристофером Олденом опе-
ры Бенджамина Бриттена «Сон 
в летнюю ночь» в Московском 
музыкальном театре имени 
К. С. Станиславского и Вл. И. Не-
мировича-Данченко / 45

13.  Скандал, вызванный показом 
фильма Александра Устюгова 
«Служу Советскому Союзу!» 22 
июня на телеканале НТВ / 42

14.  «Контрольная прогулка» с писа-
телями: группа литераторов со-
вершила 13 мая «марш-бросок» 
по бульварному кольцу, вместе 
с ними прогулялось несколько 
тысяч человек / 35

15.  Визит актеров Уилла Смита, 
Джоша Бролина и режиссера 
Барри Зонненфельда на москов-
скую премьеру с последующим 
выходом в российский про-
кат фильма «Люди в черном-3» 
(США) / 34

16.  Визит актеров Роберта Дауни-мл., 
Скарлетт Йоханссон, Джереми 
Реннера, Тома Хиддлстона, Кри-
са Хемсворта и Марка Руффало 
на московскую премьеру – с по-
следующим выходом в россий-
ский прокат фильма Джосса Уи-
дона «Мстители» (США) / 32

17.  63 года со дня рождения певицы 
Аллы Пугачевой и освещение это-
го события российским телевиде-
нием / 31

18–19.

70 лет со дня рождения актера и теа-
трального деятеля Александра Ка-
лягина / 29

Премьера и выход в прокат фильма 
Андрея Малюкова «Матч» (Россия – 
Украина) с Сергеем Безруковым 
и Елизаветой Боярской / 29

20–22.

Актер и режиссер Олег Меньшиков 
назначен художественным руково-
дителем Московского драматиче-
ского театра имени М. Н. Ермоло-
вой / 28

Визит режиссера Фрэнсиса Форда 
Копполы на московскую премье-
ру и последующий выход в рос-

сийский прокат фильма «Между» 
(США) / 28

Премьера и выход в прокат филь-
ма Алексея Андрианова «Шпион» 
по «Шпионскому роману» Бориса 
Акунина с Данилой Козловским 
и Федором Бондарчуком / 28

23–26.

17-я Торжественная церемония 
награждения лауреатов Нацио-
нальной телевизионной премии 
«ТЭФИ» / 26

III Интернет-фестиваль «Дубль дв@. Ре-
жиссерские дебюты», проведенный 
на сайте «Российской газеты» / 26

Выход в прокат фильма Карена Шах-
назарова «Белый тигр» с Алексеем 
Вертковым и Виталием Кищенко / 26

Выход в российский прокат фильма 
Тимура Бекмамбетова «Президент 
Линкольн: Охотник на вампиров» 
(США) с Бенджамином Уокером и ви-
зит на московскую премьеру продю-
сера картины Тима Бертона / 26

27–28.

75 лет со дня рождения поэта Беллы 
Ахмадулиной (1937–2010) и учреж-
дение в память о ней российско-
итальянской литературной премии 
«Белла» / 23

Кончина актера Анатолия Равикови-
ча (1936–2012) / 23

29-33.

80 лет со дня рождения поэта Робер-
та Рождественского (1932–1994) 
и приуроченное к этой дате откры-
тие мемориальной доски на фаса-
де дома, где он жил / 22

Выход в российский прокат фильма 
Ларри Чарльза «Диктатор» (США) 
с Сашей Бароном Коэном / 22

Выход в российский прокат филь-
ма Тима Бертона «Мрачные тени» 
(США) с Джонни Деппом, Мишель 
Пфайффер и Евой Грин / 22

Премьера спектакля Петра Фоменко 
и Кирилла Пирогова «Театраль-
ный роман (Записки покойника)» 
в Московском театре «Мастер-
ская П. Фоменко» по роману Миха-
ила Булгакова / 22

Премьера телевизионного шоу «Ве-
черний Ургант» на Первом кана-
ле / 22

30 «ГОРЯЧИХ» ИНФОРМАЦИОННЫХ ПОВОДОВ,
связанных с российской кинематографией и смежными искусствами, 

в ведущих некинематографических изданиях РФ

Апрель–июнь (второй квартал) 2012 года

                 1      2       3             4 

                5       6        7         8    9  

              10                  11          12                        13                  14

          15             16          17              18–19            18–19

     20–22        20–22    20–22           23–26

   23–26                 23–26              23–26       27–28           27–28

                  29–33          29–33       29–33   29–33           29–33
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1.  Участие деятелей культуры в изби-
рательных компаниях по выборам 
депутатов Государственной Думы 
РФ и Президента РФ, а также в дви-
жении за чистоту выборного про-
цесса / 236

2.  18-й Национальный театральный 
фестиваль «Золотая маска» / 190

3.  34-й МКФ в Москве и участие в его 
конкурсной программе фильмов 
Андрея Прошкина «Орда» и Рена-
ты Литвиновой «Последняя сказка 
Риты» / 189

4.  65-й МКФ в Каннах и участие в его 
программах фильма Сергея Лозни-
цы «В тумане» (Россия – Германия – 
Нидерланды – Латвия – Беларусь) 
и короткометражной картины Та-
исии Игуменцевой «Дорога на…»; 
в рамках фестиваля также работал 
Российский павильон / 182

5.  Госпитализация актера Алексан-
дра Пороховщикова, самоубийство 
его жены Ирины после известия 
об ухудшении состояния здоровья 
супруга и последующая кончина 
Пороховщикова (1939–2012) / 117

6.  23-й ОРКФ «Кинотавр» в Сочи / 115

7.  62-й МКФ в Берлине и участие в его 
программах американо-россий-
ского фильма Билли Боба Торн-
тона «Машина Джейн Мэнсфилд» 
(продюсер Александр Роднян-
ский), фильма Алексея Мизгирева 
«Конвой» и анимационной ленты 
Натальи Мирзоян «Чинти» / 112

8.  XII Открытый фестиваль искусств 
«Черешневый лес» в Москве, в рам-
ках которого состоялись премьеры 
спектаклей Евгения Арье «Скрытая 
перспектива» в Московском театре 
«Современник» и Константина Бо-
гомолова «Год, когда я не родился» 
в Московском театре-студии п / р 
О. Табакова, мюзикла Александра 
Горбаня «Фанфан-Тюльпан» в Мо-
сковском театре «Московская опе-
ретта»; а также была вручена пре-
мия «Творческое открытие» имени 
Олега Янковского / 96

9.  Обсуждение общественностью кан-
дидатур на пост министра культуры 
РФ в составе нового правительства 
и последующее назначение на этот 

пост Владимира Мединского; на 
пост заместителя министра, кури-
рующего вопросы кинематогра-
фии, назначен Иван Демидов / 75

10.  ХХV Церемония вручения премии 
Российской академии кинема-
тографических искусств «Ника» 
и скандал, связанный с «неудоб-
ным» вопросом, заданным веду-
щей церемонии Ксенией Собчак 
актрисе Чулпан Хаматовой / 72

11.  Премьера многосерийного теле-
визионного фильма Алексея Му-
радова «Жуков» с Александром 
Балуевым на Первом канале / 64

12.  Борьба с нелегальным контентом 
в Интернете, лицензионное раз-
мещение кинофильмов на видео-
порталах и вопросы защиты ав-
торского права в сети / 62

13.  84-я Церемония вручения премии 
Американской академии кинема-
тографических искусств и наук 
«Оскар» в Лос-Анджелесе / 60

14.  Кончина американской певицы 
и актрисы Уитни Хьюстон (1963–
2012) / 59

15.  80 лет со дня рождения режис-
сера Андрея Тарковского (1932–
1986) и связанные с этой датой 
мероприятия, в частности вы-
ставка «Тарковский. Spase» в Мо-
сковской галерее на Солянке / 58

16–17.

50 лет со дня рождения музыканта и ак-
тера Виктора Цоя (1962–1990) и свя-
занные с этой датой мероприятия / 52

Кончина певца Эдуарда Хиля (1934–
2012) / 52

18.  Премьера телесериала Валерии 
Гай Германики «Краткий курс 
счастливой жизни» со Светланой 
Ходченковой и Алисой Хазановой 
на Первом канале / 48

19.  Премьера и выход в прокат филь-
ма Александра Сокурова «Фауст», 
удостоенного «Золотого льва» 
68-го МКФ в Венеции / 47

20. Скандал вокруг постановки Кри-
стофером Олденом оперы Бен-
джамина Бриттена «Сон в летнюю 
ночь» в Московском музыкаль-
ном театре имени К. С. Станислав-

ского и Вл. И. Немировича-Дан-
ченко / 45

21.  Скандал, вызванный показом 
фильма Александра Устюго-
ва «Служу Советскому Союзу!» 
22 июня на телеканале НТВ / 42 

22.  10-я Церемония вручения премий 
Национальной академии кинема-
тографических искусств и наук Рос-
сии «Золотой орел» за 2011 год / 38

23.  Сразу после погружения на дно 
Марианской впадины американ-
ский режиссер Джеймс Кэмерон 
посетил Москву, чтобы пред-
ставить выходящую в мировой 
и российский прокат 3D-версию 
фильма 1997 года «Титаник» / 36

24–27.

«Контрольная прогулка» с писателями: 
группа литераторов совершила 13 
мая «марш-бросок» по бульварному 
кольцу, вместе с ними прогулялось 
несколько тысяч человек / 35

Премьера и выход в прокат фильма 
Алексея Андрианова «Шпион» с Да-
нилой Козловским и Федором Бон-
дарчуком / 35

Премьерой спектакля Дмитрия Бело-
ва «Времена не выбирают» по идее 
Михаила Швыдкого с Ефимом Шиф-
риным и Валерией Ланской в Мо-
скве открылся Театр мюзикла / 35

Премьера телевизионного фильма 
Сергея Снежкина «Белая гвардия» 
по роману Михаила Булгакова на 
канале «Россия-1» / 35

28.  Визит актеров Уилла Смита и Джо-
ша Бролина и режиссера Барри 
Зонненфельда на московскую пре-
мьеру фильма «Люди в черном-3» 
(США) / 34

29–30.

Премьера спектакля Гарика Сукаче-
ва «Анархия» по пьесе Майка Пэ-
кера в Московском театре «Совре-
менник» с участием Михаила Еф-
ремова, Дмитрия Певцова и Ольги 
Дроздовой / 33

Премьера спектакля Миндаугаса 
Карбаускиса «Таланты и поклонни-
ки» по пьесе Александра Остров-
ского в Московском театре имени 
Владимира Маяковского с Ириной 
Пеговой / 33

30 «ГОРЯЧИХ» ИНФОРМАЦИОННЫХ ПОВОДОВ, 
связанных с российской кинематографией и смежными искусствами, 

в ведущих некинематографических изданиях РФ

Первое полугодие 2012 года
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Вера Глаголева, актриса, кинорежиссер, народная артистка 
России, считает, что кощунниц нельзя называть «несчастными 
девочками», потому что «они хорошо знали, на что шли». (…)
«Сейчас некоторые уже совсем сходят с ума и вопят: «Ах, эти 
девочки! Пожалейте девочек!» Какие там  «девочки»!? Это 
взрослые, родившие женщины, которые должны отвечать 
за свои поступки. Это просто позорные эпатажные девки, ко-
торые хотят внимания к себе любыми способами. Вот и все. 
Да, может быть, их использовали. Но они хотели какой угодно 
славы – и они ее получили. Их не за что жалеть», – заключила 
Глаголева».

«Деятели культуры против Pussy Riot».

«Гражданская Россия» (сайт), 11.07.2012

«Актер и  священ-
нослужитель Иван 
Охлобыстин обра-
тился через микро-
блог Twitter с откры-
тым письмом к  па-
триарху Кириллу. 
Тема обращения –
ситуация вокруг 
процесса по  делу 
Pussy Riot. По  мне-
нию Охлобыстина, 
история с  панк-

группой негативно отразилась на имидже РПЦ, причем Цер-
ковь допустила ряд стратегических ошибок.
«С  каждым днем пребывания участниц группы «Pussy Riot» 
в  тюрьме, Русская Православная Церковь теряет поддержку 
нескольких десятков христиан, в возрасте от 16 до 60 лет. Наши 
враги умело используют юридически-процессуальный абсурд 
вокруг этой ситуации, для  наглядной демонстрации тезиса – 
«РПЦ служит не Богу, а деньгам и власти», – говорит актер.
Охлобыстин также перечисляет несколько причин возник-
шей ситуации, так называемых «стратегических ошибок» 
РПЦ. «Поздняя реакция, обращение за помощью к полиции, 
подача искового заявления в «Прощеное воскресенье», при-
нуждение прихожан к  подписанию этого заявления, и  по-
следующий, ярмарочный энтузиазм, что  привлекло внима-
ние прессы и  сделало безобразие Pussy Riot, в  одночасье 
знаковым событием времени, а участниц «символом борьбы 
за правду», – отмечает Охлобыстин».

«Охлобыстин заступился за Pussy Riot».

«РБК daily», 8.07.2012

«Не  хотелось  бы иронизировать над  внезапно проснувшим-
ся через четыре месяца нонконформизмом видных деятелей 
культуры, подписавших письмо в  защиту Pussy Riot. Ирония 
по этому поводу была бы неуместна, шутить на тему отношений, 
скажем, Андрея Макаревича с изменчивым миром – это так же 
свежо и остро, как каламбурить на тему «Превед, Медвед».
Это письмо – в  любом случае важная новость. Все-таки 
не  каждый день в  одном списке оказываются доверенные 
лица Владимира Путина и  организаторы протестных митин-
гов. С  такого соседства обычно начинаются какие-нибудь 
интересные истории. Это письмо уже одним только своим 
появлением смягчает обстановку вокруг дела Pussy Riot, и по-
сле такого письма можно представить, например, что завтра 
какой-нибудь анонимный источник в Кремле скажет, что де-
вушек надо отпустить. Что-то похожее было, между прочим, 
со Светланой Бахминой, в поддержку которой вначале выска-
зывались только «те», а  потом к  ним вдруг присоединились 

«эти», а  потом Бахмину отпустили. Письмо деятелей культу-
ры – это первый шаг к какому-то компромиссу. (…)
Приближается суд над  участницами группы. Общедоступен 
текст экспертизы со  ссылками на  правила Трульского и  Ла-
одикийского соборов. Дело пахнет некрасивым скандалом, 
который повлияет на международный имидж России убеди-
тельнее, чем любой саммит АТЭС или сочинская Олимпиада. 
Надо что-то делать, нужен компромисс. Я думаю, это понима-
ют не только авторы письма деятелей культуры».

Олег Кашин. «Не каждый день в одном списке оказываются 

доверенные лица Владимира Путина и организаторы 

протестных митингов».

«Коммерсантъ FM», 28.06.2012

«Министр культуры Франции Аурелия Филипетти заявила, 
что  девушек «преследуют за  то, что  они осуществляли акт 
искусства, который был проявлением свободы художника. 
Исторически сложилось, что создание чего-то нового всегда 
имело провокационный аспект, уточнила министр. Творче-
ская свобода – это свобода критиковать власть имущих, это 
сила демократии».
В списке мировых звезд шоу-бизнеса, заявивших о своей под-
держке российским панк-хулиганкам, такие имена, как Йоко 
Оно, актер и  писатель Стивен Фрай, Питер Гэбриел, Бьорк, 
музыканты Red Hot Chili Peppers, The Who, Pet Shop Boys и, на-
конец, Мадонна, недавно выступавшая в Москве.
На концерте в СК «Олимпийский» поп-дива появилась в бала-
клаве и с названием панк-группы, написанном у нее на спине. 

«Я очень счастлива, что приехала из Америки, и у меня есть 
свобода, чтобы выражать свои мысли и  эмоции, – обрати-
лась она к публике с прочувствованной речью. – Хочу сказать 
о Pussy Riot. Маша, Надя, Катя! Они платят слишком дорогую 
цену за свой поступок, и я надеюсь, что их отпустят. Этим де-
вушкам, которые пять месяцев в тюрьме, мы желаем свободы 
и молимся за их освобождение».
Легендарная исландская певица Бьорк выложила на  своем 
официальном сайте крупное фото Толоконниковой, Алехи-

«По  данным Левада-центра, за  развитием событий в  деле 
Pussy Riot следят более половины опрошенных россиян. 
Одни считают, что  власть сочла себя обиженной и  решила 
провести акт политического устрашения, другие – что  эти, 
с позволения сказать, певицы наплевали в душу миллионам 
россиян. Ведь для многих храм сегодня – единственное ме-
сто, куда несешь свою боль, где можно обрести наконец мир 
в душе.
«Двести лет спустя кощунницы повторили те мерзости, кото-
рые устраивали захватчики Москвы, превращая храмы сто-
лицы в  кухни, конюшни и  пивные» – так описали эту акцию 
члены Межрелигиозного совета России. Президент России 
тоже высказал свое отношение к делу: «Надеюсь, суд вынесет 
правильное, обоснованное решение». (…)
Светлана Дружинина, режиссер:
– Это осознанная хулиганская акция. Девицы разболта-
лись: а почему бы не попробовать еще это? Были уверены, 
что не получат по рукам… Но вопрос из примитивного ху-
лиганства вдруг перерос в политический. Они уже «узники 
совести»! Я понимаю, Сахаров был узником совести. А тут… 
Когда в  храме прихожане попытались оказать противо-
действие, им стали преграждать дорогу какие-то большие 
парни с фотоаппаратами. И у меня колоссальнейшие пре-
тензии и к охранникам храма, и к алтарникам. Этим хули-
ганкам сразу нужно было надавать по задницам и вышвыр-
нуть вон!
Эту ситуацию нужно очень грамотно закончить. Не семилет-
ним, конечно же, наказанием. Наказание должно быть адек-
ватным. Четко по содеянному».

«Затевать это дело – большая ошибка.

История с Pussy Riot расколола страну».

«Аргументы и факты», 7.08.2012

«Известный российский режиссер Андрей Кончаловский за-
явил, что участницы группы Pussy Riot должны быть выпуще-
ны из СИЗО.
«Нахождение в  следственном изоляторе в  России само 
по  себе является пыткой. Это нельзя назвать нахождением 
в человеческих условиях и этому есть трагические подтверж-
дения. Поэтому нахождение в изоляторе в течение трех ме-
сяцев – это уже больше, чем наказание», – заявил Кончалов-
ский, отметив, что  не  рассчитывает на  справедливость рос-
сийских судов.
Будет ли дело Pussy Riot завершено, либо же оно будет рас-
сматриваться иначе – это другой вопрос. В  любом случае, 

они должны быть отпущены из следственного изолятора. Это 
средневековые методы – Россия вернулась в XVII век», – за-
ключил режиссер».

«Кончаловский, комментируя дело Pussy Riot, 

заявил, что Россия вернулась в XVII век».

«Московский комсомолец», 28.06.2012

«Более ста российских деятелей культуры и  искусства под-
писали обращение в  защиту участниц панк-группы Pussy 
Riot: они считают, что действия девушек «не являются уголов-
ным преступлением», а  дальнейшее содержание Надежды 
Толоконниковой, Марии Алехиной и  Екатерины Самуцевич 
под стражей «не имеет законных оснований и практического 
смысла».

«Девушки никого не  убили, не  ограбили, не  совершали на-
силия, не  уничтожали и  не  похищали чужого имущества. 
Россия – светское государство, и никакие антиклерикальные 
действия, если они не подпадают под статьи УК, не могут быть 
причиной уголовного преследования», – говорится в письме.
Обращение подписали в том числе актеры Олег Басилашвили, 
Евгений Миронов, Сергей Юрский и Чулпан Хаматова, режиссе-
ры Эльдар Рязанов, Алексей Герман и Алексей Герман-младший, 
Александр и Андрей Прошкины, писатели Михаил Жванецкий, 
Сергей Шаргунов, Дмитрий Быков, Григорий Чхартишвили 
(Б. Акунин) и Людмила Улицкая, музыканты Андрей Макаревич, 
Валерий Меладзе, Борис Гребенщиков и  Юрий Шевчук, гале-
рист Марат Гельман – на момент написания заметки под пись-
мом, размещенным на сайте радиостанции «Эхо Москвы», зна-
чилось 111 фамилий. Сбор подписей продолжается».

Алексей Крижевский, Игорь Карев. 

«Кто-то должен проявить милосердие».

«Gazeta.ru», 27.06.2012

«Максим Федотов, дирижер, скрипач, народный артист Рос-
сии, заявил, что «потрясен этим поступком русской интелли-
генции еще  больше, чем  был потрясен поступком девушек! 
(…) Эти девушки, женщины совершили просто немыслимое 
кощунство, причем, вне зависимости от того, святыни какой 
религии осквернили! Это нельзя оправдывать, иначе это бу-
дет и  дальше развиваться. Повторяю, меня очень потрясло, 
что многие уважаемые мною люди почему-то подписали та-
кое письмо. По-моему, это можно было сделать только в ре-
зультате какого-то  наркотического воздействия. Неужели 
в нашем обществе больше не о ком заботиться?» (…)

С ЧЕМ ВЫ, МАСТЕРА КУЛЬТУРЫ? / 3
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ной и  Самуцевич и  написала, что  поддерживает их  «как  му-
зыкант и  как  мать». Бьорк категорически не  согласна с  тем, 
что  за  свой «перформанс протеста» девушки из  Pussy Riot 
могут получить тюремный срок, и надеется, что российские 
власти отпустят их к семьям и детям».

Андрей Сыромятников. «Страсти по Pussy Riot: за и против».

«Комсомольская правда», 11.08.2012

«Я  не  поклонник жанра коллективных писем и  вряд  ли  бы 
стал комментировать нынешнее. Но  если его подписали та-
кие виртуозные мастера по эксплуатации административно-
го ресурса, как Федор Бондарчук и Евгений Миронов, то это 
меняет дело.
Обращение в защиту Pussy Riot – первый на моей памяти акт 
публичного единения известных людей столь разных взглядов 
и убеждений. Людей, к которым можно относиться по-разному, 
но  кому не  откажешь в  одном: за  каждым из  них  – тысячи, 
а то и миллионы поклонников. То есть граждан России, кото-
рые их любят и уважают, для которых они как минимум – куми-
ры, как максимум – моральные авторитеты. Я уверен: если сло-
жить вместе всю активную аудиторию ста подписантов, полу-
чится абсолютное большинство взрослого населения страны.
Мне сложно представить себе, в каком еще глобальном начи-
нании могли бы оказаться рядом имена музыкантов Меладзе 
и  Шевчука, писателей Акунина и  Шаргунова, актеров Евге-
ния Миронова и  Максима Виторгана, режиссеров Манского 
и Бондарчука. Хотя, почему сложно?
Есть одно такое «начинание», называется «война за  роди-
ну». В  1941-м подобное уже случилось: по  одну сторону 
фронта оказались все «мастера культуры». И  те, кто  си-
дел или  собирался сидеть в  лагерях, и  те, кто  клеймил 
их  в  тех  же коллективных письмах. Тогда все было ясно, 
как  день: придворные и  опальные художники объедини-
лись против общего врага. (…)
Получилось то, что возможно только в нашей «комнате смеха», 
«театре абсурда» и «палате № 6» одновременно. Угроза посад-
ки Pussy Riot сплотила творческую элиту сильнее, чем вероят-
ность прихода к власти президента-коммуниста в 96-м!».

Станислав Кучер. «Если девчонки сядут по уголовной статье, 

ни церковь, ни власть уже никогда не отмоются».

«Коммерсантъ FM», 28.06.2012

«В то время как художники и артисты, писатели и музыканты 
разных возрастов и убеждений, обеспокоенные беспределом 

властей, пишут письмо в  поддержку Pussy Riot, в  Доме кино 
обсуждается анонимка «молодых кинематографистов», обра-
щенная к Никите Михалкову «как к наиболее значимой фигуре 
в отечественном кинематографе». Дискуссия о том, как избе-
жать нравственной деградации общества, набирает силу.
«Брат за брата не ответчик», – цитатой из чеховского расска-
за «Злоумышленник» ответил Никита Сергеевич на  вопрос 

об участии в акции интеллигенции Андрона Кончаловского. 
И  действительно, устремления братьев отчетливо разные. 
Кончаловский вместе с сотней людей, вписавших свои имена 
в историю нашей культуры своими произведениями, предо-
стерегает власти от  мракобесия, а  Михалков потворствует 
молодым, начинающим свой путь в  искусство с  челобитной 
начальству: «Именно сейчас, в свете решений пленума прав-
ления Союза кинематографистов от  16.04.2012, мы видим 
реальную возможность с  Вашей помощью повлиять на  сло-
жившуюся ситуацию. От  этого зависит не  только будущее 
конкретных режиссеров, сценаристов и операторов. От этого 
зависит будущее нашей Родины!» (…)
По мнению авторов, им мешают творить другие режиссеры, 
которые «открыто издеваются над больными и убогими геро-
ями своих фильмов, над нравственными и духовными ценно-
стями, прикрывая свой непрофессионализм громкими заяв-
ками на «артхаусность» и «современные» подходы к творче-
ству». Вредят также фестивальные отборщики, которые этот 
самый «артхаус» предпочитают».

Лариса Малюкова. «В поисках света и госфинансирования».

«Новая газета», 29.06.2012

Андрей Звягинцев, режиссер:
«Очень  бы хотелось сказать, что  если нет имен, подписавших 
это письмо, значит, нет и самого письма. В приличном обществе 
именно так и  поступают с  анонимщиками. Их  попросту игно-
рируют. Но у нас, к сожалению, общество давно утратило при-
личный вид, и потому нет уже никаких сил молчать и смотреть 
на это тихое уничтожение достоинства, мысли и свободы. (…)
Молодые люди, если вы полагаете, что в вас еще жива совесть 
и  сердце ваше не  дышит предательством (а  бессовестное 
сердце никак не может творить, оно способно только вытво-
рять беззаконие), – так вот, выходите из этой тени, выходите 
из этих списков и помните самый главный завет художника: 
никогда ни  перед кем  не  опускать рук и  только созидать, 
не разделять, а только примирять.
Только любовь ко всему многообразию мира отличает твор-
ца от  твари дрожащей. Будьте Художниками, будьте стоика-
ми, а не предателями, наушниками и сплетниками. И теперь, 
пожалуй, самое главное: молодые люди, выступать можно 
только под  собственным именем. Никогда не  превращайте 
свое Имя в порядковый номер. Человек под порядковым но-
мером – раб, это человек, попавший в неволю. Художник же 
дышит свободой, он всегда говорит от  имени собственного 
и только то, что считает нужным. Именно умение обращаться 
к болезненным, острым темам, бескомпромиссность в подхо-
де и обнажают меру здоровья страны и ее культуры».

«OpenSpace», 27.06.2012

«Никита Михалков так прокомментировал обсуждение пись-
ма, которое сейчас ведется в социальных сетях и СМИ:
– Это письмо молодых о  том, что  их  действительно волнует. 
Вдумайтесь, что происходит: написали люди письмо. Стоило им 
только отвернуться пятачком от корытца, в котором их кормят 
помоями, и сразу они получают по затылку. Это напоминает си-
туацию 40-летней давности. Почему письмо не подписано? Это 
сразу дает повод говорить о  том, что  письмо инициировано, 
что их заставили. А не подписано письмо потому, почему и со-
рок лет назад не подписывали свои письма люди, недовольные 
советской властью, идеологией. Они боялись подписывать.
Сегодня люди, которые хотят делать что-то здоровое, боятся 
подписывать письмо, потому что их охватывает ужас: они мо-
гут стать изгоями только за то, что не хотят снимать кино, ко-
торое сегодня модно. Этих молодых людей шельмуют, лиша-

ют права иметь свою точку зрения. И ни у кого не возникает 
мысли о том, что, возможно, в нашей стране еще есть люди, 
которые хотят снимать кино, несущее в себе надежду, попыт-
ку, разобравшись, помочь человеку жить».

Оксана Нараленкова. «Письмо 61-го» достигло адресата».

«Российская газета», 27.06.2012

«Круглый стол» был посвящен письму, которое опубликовали 
несколько дней назад и которое уже успело вызвать скандал: 
критики (Марина Разбежкина, Павел Лунгин и др.) говорили 
про его «смрадный дух», видели в нем предвестника репрес-
сий, сравнивали с доносом, с советскими анонимными пись-
мами и прочей гадостью. (…)
Даже не заметив, что в пылу сравнил юных кинематографи-
стов с поросятами, Михалков объявил, что молодежному от-
делению СК – быть, после чего перешли к  дискуссии. То  се-
товали на  то, что  у  нас мало детского кино и  вообще мало 
позитива; то  Марина Разбежкина в  страстной речи доказы-
вала, что «позитив», как и «чернуха», – отвратительные слова 
и что фильмы бывают лишь талантливыми и не талантливы-
ми; и так далее, в страшной духоте, очень долго. (…)
Имена тех гадов, чьи чернушные фильмы берут на  фести-
вали в  обход светлых и  добрых, старались не  называть. 
Но  почему-то  казалось, что  непосредственным поводом 
для этого письма стал успех фильма Таисии Игуменцевой «До-
рога на…», получившего приз на Каннском фестивале.
Это, наверное, действительно невыносимо – когда ты, молодой 
кинематографист, снимаешь что-то  светлое и  доброе, и  уме-
ешь часами перекатывать во рту слова «надежда» и «радость», 
а Жан-Пьер Дарденн вручает приз не тебе, а твоей коллеге, та-
лантливой девушке, у которой в названии фильма только стыд-
ливые точки скрывают всем известное матерное слово».

Денис Корсаков. «Никита Михалков: «Стоит отвернуть пятачок 

от корытца с помоями – и тебе дают по затылку!».

«Комсомольская правда», 28.06.2012

«Впрочем, в  ходе дис-
куссии авторы обозна-
чились сами. Хедлай-
нером пошел недав-
ний выпускник режис-
серского факультета 
ВГИКа Дмитрий Бого-
любов. «Нас вообще 
никуда не  допускают. 
Мы были вынуждены 
пойти на  такую край-
ность – написать пись-

мо, – пожаловался он. – Намного проще взять героя, который 
матерится и  выдает всякие перлы, пойти с  ним по  улицам, 
пьянкам, подворотням, а потом смонтировать все это и выдать 
за фильм. А я в своем творчестве пытаюсь обозначать пробле-
мы, но  не  спекулировать на  них, оставлять надежду. И  что? 
На фестивале «Святая Анна» мой фильм показывали в девять 
утра в Малом зале…» В том же духе выступали еще двое под-
писантов – говорили о том, что надо в фильмах нести свет, вос-
питывать в  зрителе совесть, честь и  достоинство. Договори-
лись до того, что надо на фестивалях и премиях ввести специ-
альные призы и  номинации за  «позитивные фильмы». Очень 
хочется ведь призов и чтобы фильмы показывали на фестива-
лях в прайм-тайм, в самых больших залах…
Задавались, конечно, вопросы риторического характера: на-
пример, не приходит ли авторам письма в головы, что кино бе-
рут на фестивали потому, что оно хорошее, а не берут потому, 
что оно плохое? Ну и вообще, что кино бывает хорошее или пло-

хое, а не «чернушное» и «позитивное»? Но убежденность в на-
личии и силе артхаусной мафии непреодолимо. «Кто вам не дает 
снимать кино о светлых чувствах?» – взывала к Дмитрию Боголю-
бову режиссер Марина Разбежкина, чья киношкола подвергает-
ся особой критике со стороны тоскующих по позитивному кино».

Дарья Борисова. «Растерянные и неприкаянные».

«Независимая газета», 29.06.2012

«Вот это и  есть главное: не  две силы в  обществе борются 
за  право отражать разные взгляды, как  это пытался пред-
ставить ведущий «круглого стола» социолог Олег Иванов, 
а привычка к простым решениям вступает в конфликт с куда 
более сложной реальностью. Кинематографисты, условно го-
воря, круга Михалкова, имеют право считать, что земля пло-
ская или что кино устроено как агитационный плакат. Плохо, 
что они обучают этому студентов, которые потом на «голубом 
глазу» сообщают, что не хотят давать свои фильмы на между-
народные фестивали, потому что любят Родину. (…)
Один из молодых участников этой встречи, не подписавший 
письма, но  разделяющий его пафос, предложил такую, с  по-
зволения сказать, метафору: «Режиссер приезжает в деревню, 
где стоит колодец – наполовину целый, наполовину разру-
шенный. С какой стороны он начнет его снимать? Если захо-
чет показать упадок и что все плохо – с разрушенной. А если 
захочет показать, что не все потеряно – конечно, с целой».
Ему тут же возразили, что наполовину разрушенный колодец – 
это разрушенный колодец, тут середины не бывает. Но он не по-
нял. У него мысли простые: «Хотите делать порочащее кино, де-
лайте это за свои деньги, если фильм создается за государствен-
ный счет, он должен получаться таким, как нужно государству».

Алена Солнцева. «На письмо ужасные, добрые внутри».

«Московские новости», 29.06.2012

«Мы сейчас оказались в такой ситуации, когда Министерство 
культуры надо приравнивать к Министерству обороны. Пото-
му что нам надо заниматься обороной нашей культуры», – ут-
верждает Михалков. 
Заметим, что первая попытка Минкультуры выступить в каче-
стве Министерства обороны действительно была «превраще-
на в ничто». Фильм «Служу Советскому Союзу», который Вла-
димир Мединский просил убрать из сетки вещания, вышел в 
эфир, а глава НТВ Владимир Кулистиков отправил министру 
уничижительный ответ в стихах, официально распространен-
ный через информагентства. 
Глава Киносоюза Андрей Прошкин высказал в разговоре с «Изве-
стиями» позицию, прямо противоположную михалковской, ска-
зав, что в письме нет ни одного конкретного примера ущемления 
прав «светлых» кинематографических сил в пользу «темных». Не 
названы ни фильмы, ни фестивали, ни отборщики. По мнению 
Прошкина, молодые люди, которые начинают свою карьеру с 
подобных шагов, вряд ли добьются успехов в профессии – вы-
ступления в формате доноса редко совместимы с талантом. (…)
«Письмо 61-го» способно породить разнообразные теории за-
говора. Но если исходить из вопроса, кому это на руку, то объ-
ективно – вне зависимости от намерений авторов – обострение 
проблемы молодежного кино выгодно тем, кто настаивает на 
необходимости создания в стране Центра дебютного фильма. 
Что само по себе идея здравая, вопрос в том, кто этот центр 
возглавит. И не будет ли профессиональный подход принесен 
в жертву идеологическим соображениям, чего, кстати, опаса-
ется Марина Разбежкина, считающая «Письмо 61-го» «попыт-
кой распилить деньги под будущую идеологию».

Лариса Юсипова. «Студенты-кинематографисты 

выступили против «чернухи».

«Известия», 25.06.2012
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Законодательная

и исполнительная власть (хроника)

1.05
Президент РФ Д. А. Медведев поздра-

вил с 95-летием режиссера, художника-

мультипликатора Федора Хитрука.

Свои поздравления юбиляру также 

направили Председатель Прави-

тельства РФ В. В.  Путин и  мэр Мо-

сквы С. С. Собянин.

2.05
Вице-губернатор Санкт-Петербурга 

В. Н.  Кичеджи в  Смольном провел 

встречу с  представителями коллектива 

Театра имени Ленсовета по их просьбе – 

директором Валерием Градковским, ак-

трисами Анной Алексахиной и Ларисой 

Луппиан, которые передали чиновнику 

открытое письмо и выразили обеспоко-

енность положением главного режиссе-

ра театра Юрия Бутусова.

В конце апреля 2012 года председатель 

комитета по культуре Санкт-Петербурга 

Дмитрий Месхиев сделал режиссеру 

предложение стать художественным 

руководителем театра, то  есть руково-

дителем с  большими полномочиями. 

Артисты обеспокоены тем, что  новая 

должность не  позволит Юрию Бутусо-

ву совмещать общее художественное 

руководство театром с  запланирован-

ными им постановками в  различных 

московских театрах и за рубежом, и он 

вынужден будет отказаться от  работы 

на своей площадке.

Вице-губернатор заверил представите-

лей театра в  том, что  исполнительная 

власть города не заинтересована в кон-

фликтах и скандалах: «Мы приветствуем 

приход в наши театры талантливых, со-

стоявшихся творческих людей и готовы 

идти на особые условия, создавая ком-

фортную рабочую обстановку выдаю-

щимся художникам, которые выбирают 

наши театры и  наш город для  реализа-

ции своих творческих амбиций».

3.05
Президент РФ Д. А. Медведев вручил 

в  Кремле государственные награды РФ 

выдающимся гражданам страны.

Среди награжденных – актеры Светлана 

Немоляева, Сергей Шакуров, директор 

Государственного музея изобразитель-

ных искусств имени А. С. Пушкина Ири-

на Антонова, директор Московского го-

сударственного театра «Ленком» Марк 

Варшавер, генеральный директор ОАО 

«Телекомпания НТВ» Владимир Кули-

стиков, телеведущий Святослав Бэлза, 

солист группы «Любэ» Николай Растор-

гуев.

Мэр Москвы  С. С.  Собянин подписал 

указ № 25 «О  награждении знаками от-

личия и  присвоении почетных званий 

города Москвы».

Звания «Почетный деятель искусств го-

рода Москвы» удостоен художествен-

ный руководитель ООО Творческой 

мастерской «Киностудия «Кворум» Ру-

дольф Фрунтов – за  заслуги в  области 

культуры и  многолетнюю творческую 

деятельность.

5.05
Президент РФ В. В.  Путин подписал 

Указ № 582 «О  награждении государ-

ственными наградами Российской Фе-

дерации».

За  большие заслуги в  развитии отече-

ственной культуры и  искусства, много-

летнюю плодотворную деятельность 

орденом «За заслуги перед Отечеством» 

II степени награжден Борис Эйфман, ху-

дожественный руководитель, директор 

Санкт-Петербургского государственно-

го бюджетного учреждения культуры 

«Академический театр балета под руко-

водством Бориса Эйфмана». За  заслуги 

в  области театрального искусства по-

четное звание «Заслуженный деятель 

искусств Российской Федерации» при-

своено Сергею Голомазову – художе-

ственному руководителю государствен-

ного бюджетного учреждения культуры 

города Москвы «Московский драмати-

ческий театр на Малой Бронной». За за-

слуги в  области культуры и  многолет-

нюю плодотворную работу почетное 

звание «Заслуженный работник культу-

ры Российской Федерации» присвоено 

Виктору Баталину – начальнику отдела 

федерального казенного учреждения 

«Российский государственный архив 

кинофотодокументов», Московская об-

ласть.

Глава государства также подписал Рас-

поряжение № 220 «О  поощрении», 

в котором объявил благодарность кол-

лективу Академического театра бале-

та под  руководством Бориса Эйфмана 

за  большой вклад в  развитие отече-

ственного театрального искусства и до-

стигнутые творческие успехи.

Мэр Москвы С. С. Собянин поздравил 

с 75-летием актера Юрия Назарова.

6.05
Мэр Москвы С. С. Собянин поздравил 

с  80-летием актера Александра Беляв-

ского и с 90-летием – актера Владимира 

Этуша.

7.05

В Большом Кремлевском дворце про-

шла церемония инаугурации избранно-

го Президента РФ Владимира Путина, ко-

торый победил на состоявшихся 4 марта 

президентских выборах. Для  него эта 

церемония вступления в  должность 

президента стала третьей по  счету. Од-

нако впервые президент России был из-

бран на шесть лет. По окончании цере-

монии состоялся торжественный прием 

по случаю вступления Владимира Пути-

на в должность Президента РФ.

Президент РФ В. В.  Путин подписал 

Указ № 607 «О  сложении полномочий 

Правительством Российской Федера-

ции», в  котором постановил, что  в  со-

ответствии со статьей 116 Конституции 

РФ, руководствуясь частью 5 статьи 117 

Конституции РФ, Правительству РФ про-

должать действовать до  сформирова-

ния нового правительства.

Исполняющий обязанности Предсе-

дателя Правительства РФ В. А.  Зуб-

ков подписал Распоряжение № 116, со-

гласно которому в соответствии со ста-

тьей 116 Конституции РФ и  статьей 35 

федерального конституционного зако-

на «О Правительстве Российской Феде-

рации» Правительство РФ слагает свои 

полномочия перед вновь избранным 

Президентом РФ.

8.05
Президент РФ В. В.  Путин подписал 

Указ № 612, которым в  соответствии 

с  пунктом «а» статьи 83 Конституции 

РФ назначил Дмитрия Медведева Пред-

седателем Правительства Российской 

Федерации.

Мэр Москвы С. С. Собянин поздравил 

с 50-летием кинорежиссера, продюсера 

Валерия Тодоровского.

11.05

Статс-секретарь – заместитель ми-

нистра культуры РФ Е. Э.  Чуковская 

и заместитель министра культуры РФ 

Г. П. Ивлиев приняли участие в обсужде-

нии проекта нового закона о культуре, со-

стоявшемся в Московском государствен-

ном университете культуры и  искусств. 

В  обсуждении также приняли участие 

полномочный представитель Правитель-

ства РФ в Совете Федерации Федерально-

го собрания РФ Андрей Яцкин, директор 

Российского института культурологии Ки-

рилл Разлогов, исполняющая обязанно-

сти ректора Московского государствен-

ного университета культуры и  искусств 

Татьяна Кузнецова, преподаватели, аспи-

ранты и студенты университета.

Екатерина Чуковская заметила, что  за-

конодательство о  культуре нуждается 

в  модернизации: «Данный законопро-

ект – один из  вариантов такой модер-

низации. Действующие сейчас «Основы 

законодательства о  культуре» были 

приняты в 1992 году – еще до принятия 

Конституции Российской Федерации, 

в  романтичное время, когда казалось, 

что законом можно исправить все. Сей-

час совершенно понятно, что  законо-

дательство о  культуре требует обнов-

ления. Развитие культуры – это задача 

не  только отдельных чиновников и  ве-

домств, это задача всего общества».

Григорий Ивлиев считает, что  принци-

пиальное новшество данного законо-

проекта в том, что он направлен на че-

ловека, а не на регулирование деятель-

ности учреждений культуры: «Одним 

из  основных механизмов преодоления 

коррупции, правового нигилизма явля-

ется воспитание, развитие нравственно-

сти, развитие культуры. Культура самым 

непосредственным образом влияет 

на  все сферы жизни нашего общества. 

Именно поэтому и  законодательное 

регулирование столь непростой сферы 

необходимо выводить на  качественно 

новый этап». Он также сообщил, что Ми-

нистерство культуры РФ поддерживает 

проект нового закона о  культуре. Ан-

дрей Яцкин пообещал отстаивать в пра-

вительстве законопроект и выразил на-

дежду на то, что новый закон о культуре 

будет принят в текущем году.

15.05
Исполняющий обязанности мини-

стра культуры РФ А. А.  Авдеев под-

писал приказы: № 494 «Об  утверждении 

федеральных государственных требо-

ваний к структуре основной профессио-

нальной образовательной программы 

послевузовского профессионального 

образования для  обучающихся в  фор-

ме ассистентуры-стажировки по  твор-

ческо-исполнительской специальности 

«Мас терство аудиовизуальной звуко-

режиссуры», № 501 «Об  утверждении 

федеральных государственных требо-

ваний к структуре основной профессио-

нальной образовательной программы 

послевузовского профессионального 

об разования для  обучающихся в  форме 

ассистентуры-стажировки по творческо-

исполнительской специальности «Сцени-

ческая речь» и  № 503 «Об  утверждении 

федеральных государственных требо-

ваний к структуре основной профессио-

нальной образовательной программы 

послевузовского профессионального 

образования для  обучающихся в  форме 

ассистентуры-стажировки по творческо-

исполнительской специальности «Опе-

раторское искусство (по видам)».

Тексты приказов – www.mkrf.ru

18.05
Исполнительный директор Феде-

рального фонда социальной и  эко-

номической поддержки отечествен-

ной кинематографии С. А.  Толстиков 

подписал приказ № 16 «Об организации 

работы по предоставлению в 2012 году 

средств на  финансовое обеспечение 

и  (или) возмещение расходов, связан-

ных с  продвижением национальных 

фильмов путем участия в кинофестива-

лях и кинорынках».

Текст приказа – с. 35–37

21.05
Президент РФ В. В.  Путин подписал 

Указ № 651 «О  министре культуры Рос-

сийской Федерации». В  соответствии 

с  пунктом «д» статьи 83 Конституции 

Российской Федерации министром 

культуры РФ назначен Владимир Ме-

динский.

Биография – с. 27

23.05
Президент РФ В. В.  Путин подписал 

Указ № 702 о  назначении советником 

Президента РФ директора Музея-усадь-

бы Л. Н. Толстого «Ясная Поляна» Влади-

мира Толстого.

24.05
Президент РФ В. В.  Путин напра-

вил приветствие участникам и  гостям 

празднования Дня славянской письмен-

ности и культуры.

Губернатор Санкт-Петербурга Г. С. Пол-

тавченко вручил в  Смольном государ-

ственные награды Российской Федера-

ции удостоенным их петербуржцам.

Среди награжденных деятелей культу-

ры – Вероника Стрижак, руководитель 

и  ведущая программы «Открытая сту-

дия» дирекции информационно-ана-

литического вещания ОАО «Телерадио-

компания «Петербург», Константин 

Гласман – заведующий кафедрой Санкт-

Петербургского государственного уни-

верситета кино и  телевидения, Игорь 

Черневич – актер Академического Ма-

лого драматического театра – Театра 

Европы.

В  Общественной палате РФ состоя-

лись слушания на тему «Неигровое кино 

как средство просвещения и образова-

ния. Возможности и проблемы».

Участниками мероприятия стали деяте-

ли киноискусства, профессионалы ме-

дийной и кинематографической среды, 

депутаты Государственной Думы, пред-

ставители Министерств культуры РФ, 

Министерства образования и науки РФ, 

Министерства здравоохранения и соци-

ального развития РФ.
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Открывая заседание, член ОП Елена 

Лукьянова отметила очевидность того 

факта, что документальное кино играет 

важную роль в просвещении, образова-

нии и воспитании российских граждан. 

Основной вопрос сейчас состоит в том, 

как сделать его доступным для широкой 

аудитории. «За  прошедший год только 

по  заказу государства было выпущено 

483 неигровые картины», – сообщил 

глава Гильдии неигрового кино и  теле-

видения режиссер-документалист Вла-

димир Герчиков. – Общее  же количе-

ство документальных лент с учетом тех, 

что  производятся частными компания-

ми и  отдельными творческими едини-

цами, несколько тысяч. Но до массового 

зрителя доходят в лучшем случае десять 

процентов. Кинотеатры боятся, что  не-

игровые фильмы не окупятся, а телека-

налы предпочитают производить соб-

ственный продукт, без участия докумен-

талистов», – одновременно посетовал 

режиссер, который вместе со  своими 

коллегами-документалистами считает, 

что  сегодня Интернет может стать аль-

тернативой отсутствующему у  нас ки-

нотеатральному прокату документаль-

ного продукта, и предложил обустроить 

современный портал неигрового кино.

Глава компании «Movie Research» соци-

олог Олег Иванов критически отнесся 

к этой идее. По его мнению, в Рунете уже 

можно найти немало ресурсов с неигро-

выми фильмами. Прежде чем  просить 

у государства денег на портал, Олег Ива-

нов предложил документалистам самим 

подумать и  честно ответить на  три во-

проса: кто производит документальное 

кино, кто за него платит и кто смотрит? 

По мнению члена ОП Павла Пожигайло, 

вопросом «кто  смотрит?» необходимо 

задаваться в первую очередь. Он счита-

ет, что аудиторию, способную восприни-

мать такое кино и размышлять над ним, 

надо воспитывать, причем с  детства, 

а  сейчас школьная программа состав-

лена таким образом, что  школьники 

отучаются думать творчески; к миниму-

му сведено количество уроков литера-

туры, музыки, рисования – вместо них 

ученикам дают основы экономики и три 

иностранных языка.

«Современная система образования, 

по сути, являет собой идеальную маши-

ну по  подготовке кадров на  экспорт – 

в детях убивается чувство патриотизма, 

духовности и  нравственности. В  итоге 

мы воспитываем аудиторию, воспри-

нимающую культуру исключительно 

как  предмет развлечения. О  потребно-

сти нынешней аудитории в  серьезном 

искусстве, в том числе документальном 

кино, и  речи быть не  может», – уве-

рен Павел Пожигайло. В  то  же время 

ни в коем случае нельзя хоронить доку-

ментальное кино как жанр. «Даже если 

ваши ленты на какое-то время и «лягут 

на  полку», уверен, вскоре они будут 

очень востребованы, ведь вы являетесь 

фактически современными летописца-

ми, вы пишете визуальную историю на-

шей страны», – заверил член ОП.

Представитель Общественной палаты 

Пермского края режиссер Павел Пе-

ченкин, возглавляющий региональный 

госкиноцентр «Пермкино», согласился 

с  необходимостью воспитывать ауди-

торию. Он рассказал об  оригинальном 

проекте «Пермская синематека»: «Мы 

стремимся популяризировать кино, 

создаем фестивальные и многие другие 

линейки. Есть у нас и кинолюбительское 

движение, клубы по  интересам, ше-

стизальный кинотеатр. Кроме того, мы 

стремимся привить культуру просмотра 

документального кино. Такие фильмы 

мало просто показать, надо еще и орга-

низовывать обсуждение по  окончании 

сеанса. Для этого существуют тьюторы – 

профессионалы, умеющие вести дискус-

сии после просмотра. Мы открыли шко-

лу тьюторов в сентябре 2011 года. В ней 

занимаются студенты педагогического 

университета, педагоги пермских вузов 

и школ», – поделился опытом режиссер.

Подводя итоги мероприятия, Елена 

Лукьянова заверила, что  Общественная 

палата будет поднимать вопросы разви-

тия документального кино и  в  дальней-

шем. Тем более что в Госдуме намечены 

парламентские слушания по  поводу но-

вого закона о кинематографии. Замести-

тель председателя Комитета по культуре 

Госдумы режиссер Владимир Бортко поо-

бещал, что новый закон будет кардиналь-

но отличаться от нынешнего и что в нем 

будут прописаны нормы, не  позволяю-

щие продюсерам, как  сейчас, «доить го-

сударство и зарабатывать во время съе-

мок, а не на выходе фильма».

25.05
Президент РФ В. В.  Путин поздравил 

с 70-летием актера, председателя Союза 

театральных деятелей России, руково-

дителя театра «Et Cetera» Александра 

Калягина. Свои поздравления юбиляру 

направил и мэр Москвы С. С. Собянин.

Губернатор Санкт-Петербурга Г. С. Пол-

тавченко вручил премии правительства 

Санкт-Петербурга в  области литерату-

ры, искусства и архитектуры.

Торжественная церемония награжде-

ния лауреатов состоялась в  зале Госу-

дарственной академической капеллы. 

Губернатор сообщил, что премия вруча-

ется в восемнадцатый раз, и в этом году 

кандидатуры лауреатов рассматрива-

лись не  только экспертной комиссией, 

но  и  общественностью. В  результате 

обсуждения и  прямого голосования 

в  12 номинациях были определены 29 

победителей, чьи талантливые работы 

отличаются новизной и  оригинально-

стью и  получили широкое обществен-

ное признание.

За  выдающийся вклад в  развитие пе-

тербургской культуры премия при-

суждена Рудольфу Фурманову, художе-

ственному руководителю, директору 

Санкт-Петербургский театра «Русская 

антреприза» имени Андрея Миронова; 

за  достижения в  области театрального 

искусства – Владиславу Фурманову, глав-

ному режиссеру того же театра за созда-

ние спектакля «Палата №  6»; за достиже-

ния в области киноискусства – коллекти-

ву авторов в составе: Ольга Аграфенина, 

Александр Загоскин, Лариса Конникова, 

Игорь Корнелюк, Виталий Мельников – 

за  создание полнометражного художе-

ственного фильма «Поклонница».

Лауреатами премии также стали деяте-

ли литературы, музыкально-сцениче-

ского и  музыкального исполнительско-

го искусства, изобразительного искус-

ства, архитектуры, дизайна, музейного 

дела и те, кто занимается просветитель-

ской деятельности.

27.05
Президент РФ В. В.  Путин поздравил 
музыкальный коллектив «Буранов-
ские бабушки», занявший второе место 
на  конкурсе «Евровидение-2012», выра-
зив свое восхищение тем, с каким талан-
том и  с  каким задором была исполнена 
конкурсная программа. По словам главы 
государства, исполнение песен, в  том 
числе и  на  удмуртском языке, является 
прекрасной популяризацией многона-
циональной культуры нашей страны.

Свои поздравления «Бабушкам» напра-

вил и  министр культуры РФ В. Р.  Ме-

динский.

Губернатор Санкт-Петербурга Г. С. Пол-

тавченко поздравил актера Олега Ба-

силашвили и  учительницу начальных 

классов Ларису Листову с присвоением 

им звания «Почетный гражданин Санкт-

Петербурга».

На торжественной церемонии вручения 

знаков отличия «Почетный гражданин 

Санкт-Петербурга», состоявшейся в Ма-

риинском дворце, губернатор отметил, 

что  Олег Басилашвили создал в  театре 

и кино целую галерею образов, ставших 

хрестоматийными, что  его хорошо зна-

ют любители драматического искусства 

во  многих странах. Губернатор напом-

нил об  активной гражданской позиции 

актера, его участии в  общественной 

жизни Санкт-Петербурга. «Мнение Оле-

га Басилашвили учитывается при  при-

нятии важнейший решений в нашем го-

роде», – сообщил Георгий Полтавченко.

29.05
Президент РФ В. В. Путин направил при-

ветствие участникам и гостям церемонии 

награждения лауреатов национального 

телевизионного конкурса «ТЭФИ».

Председатель Комитета по  культуре 

Государственной Думы  С. С.  Говору-

хин провел в  комитете парламентские 

слушания на  тему «О  законодательном 

обеспечении развития российской ки-

нематографии».

В  обсуждении темы приняли участие 

депутаты Госдумы и  представители ки-

нематографической отрасли. Участники 

мероприятия обсудили проблемы от-

расли и  отметили основные моменты, 

на  которые надо обратить внимание 

при  принятии изменений в  федераль-

ный закон «О  государственной под-

держке кинематографии Российской 

Федерации».

Стенограмма слушаний 

(с сокращениями) – с. 29–32

Мэр Москвы  С. С.  Собянин подписал 

указ № 36 о назначении Сергея Капкова 

на  должность министра правительства 

Москвы, руководителя Департамента 

культуры города Москвы на срок полно-

мочий мэра столицы.

Мэр Москвы также подписал распо-

ряжение № 381 об  объявлении благо-

дарности артисту федерального госу-

дарственного бюджетного учреждения 

культуры «Государственный академиче-

ский Малый театр России» Александру 

Ермакову – за  большой вклад в  разви-

тие театрального искусства, многолет-

нюю плодотворную творческую дея-

тельность и в связи с 60-летием со дня 

рождения.

Биография С. А. Капкова – с. 28

30.05
Президент РФ В. В.  Путин подписал 

Указ № 743 о  награждении медалью 

ордена «За  заслуги перед Отечеством» 

II  степени первого заместителя гене-

рального директора по  производству 

федерального государственного уни-

тарного предприятия «Киноконцерн 

«Мосфильм» Владимира Рясова – 

за  большие заслуги в  развитии отече-

ственной культуры и  искусства, много-

летнюю плодотворную деятельность.

Председатель Правительства РФ 

Д. А. Медведев поздравил с 70-летием 

деятеля отечественного телевидения 

Ирену Лесневскую.

31.05
Председатель Правительства РФ 

Д. А.  Медведев подписал Постановле-

ние № 537 «О  мерах государственной 

поддержки высшего профессиональ-

ного образования в  сфере искусства 

в 2012–2014 годах».

Текст постановления – с. 33

Мэр Москвы С. С. Собянин поздравил 
со 100-летием со дня открытия Государ-
ственного музея изобразительных ис-
кусств имени А. С.  Пушкина директора 
музея Ирину Антонову.

1.06
Президент РФ В. В.  Путин подписал 
Указ № 759 о  присвоении почетного 
звания «Народный артист Российской 
Федерации» Бедросу Киркорову – арти-
сту-вокалисту областного автономного 
учреждения культуры и искусства «Нов-
городская областная филармония». По-
четное звание присвоено за  большие 
заслуги в  области музыкального искус-
ства.

3.06
Президент РФ В. В.  Путин направил 

приветствие участникам и  гостям XXIII 

Открытого российского кинофестиваля 

«Кинотавр».

В  приветствии в  частности говорит-

ся: «Ваш форум по  праву стал ярким, 

ожидаемым событием в  мире кино 

и  настоящим праздником для  жителей 

и гостей нашей южной столицы. Сохра-

няя устоявшиеся традиции, дружескую, 

неформальную атмосферу, фестиваль 

неизменно расширяет свои творческие 

и  географические границы, обновляет 

и программу, и состав участников».

4.06
Президент РФ В. В. Путин выразил со-

болезнования родным и близким певца 

Эдуарда Хиля, скончавшегося в  Санкт-

Петербурге. Свои соболезнования так-

же выразили Председатель Прави-

тельства РФ Д. А. Медведев, министр 

культуры РФ В. Р. Мединский, мэр Мо-

сквы С. С. Собянин, губернатор Санкт-

Петербурга Г. А. Полтавченко.

Председатель Правительства РФ 

Д. А.  Медведев подписал Распоряже-

ние №  895 об  изменениях, внесенных 

в  состав правительственного Совета 

по  развитию отечественной кинемато-

графии.

Текст распоряжения – с. 33–34

В  Министерстве культуры РФ состо-

ялось заседание Экспертного совета 

по  отбору организаций кинематогра-

фии – получателей субсидий на продви-

жение национальных фильмов путем 

участия в  кинофестивалях и  кинорын-

ках в 2012 году.

Итоговый протокол – www.mkrf.ru

Мэр Москвы  С. С.  Собянин подписал 

распоряжение №  268 о  награждении 

Почетной грамотой правительства 

Москвы работников открытого акцио-

нерного общества «ТВ Центр» за  вклад 

в развитие отечественного телевидения 

и в связи с 15-летием со дня основания 

организации.

Столичный градоначальник также по-

сетил редакцию телеканала «ТВ Центр». 

Ему показали аппаратные, новостную 

студию и  ньюсрум телеканала. Мэр 
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Москвы поздравил коллектив с  празд-

ником, вручил награды и  объявил бла-

годарность сотрудникам и руководству 

телеканала, а  затем пообщался с  пред-

ставителями «ТВ Центра».

5.06
Президент РФ В. В. Путин подписал Указ 

№  765 «О присуждении Государственных 

премий Российской Федерации в области 

литературы и искусства 2011 года».

Лауреатами Государственной премии 

РФ стали: Олег Добродеев – генераль-

ный директор федерального госу-

дарственного унитарного предпри-

ятия «Всероссийская государственная 

телевизионная и  радиовещательная 

компания»; Сергей Шумаков – дирек-

тор филиала ВГТРК – Государственной 

телевизионной и  радиовещательной 

компании «Культура»; Святослав Бэлза, 

ведущий программ – за вклад в популя-

ризацию достижений культуры и науки, 

выдающуюся просветительскую дея-

тельность; Олег Жаров – автор проекта 

реконструкции и  преобразования села 

Вятское Ярославской области; Елена Ан-

кудинова – директор историко-культур-

ного комплекса «Вятское»; Николай Му-

хин, художник – за вклад в возрождение 

и  развитие традиционных культурных 

и  исторических ценностей; Галина Ма-

ланичева, председатель Центрального 

совета Всероссийской общественной 

организации «Всероссийское общество 

охраны памятников истории и  культу-

ры» – за вклад в сохранение отечествен-

ного культурного наследия.

Президент РФ также подписал Указ 

№   766 «О  присуждении Государствен-

ной премии Российской Федерации 

за  выдающиеся достижения в  области 

гуманитарной деятельности 2011 года». 

Премия присуждена Владимиру Спи-

вакову – президенту государственного 

учреждения культуры г. Москвы «Мо-

сковский международный Дом музыки».

Комитет по  культуре Государствен-

ной Думы совместно с  фондом «Рус-

ский мир» в рамках плана мероприятий 

по  участию Госдумы в  праздновании 

Дня русского языка в  Российской Фе-

дерации провел встречу с  деятелями 

культуры, представителями научного 

и  педагогического сообщества, руко-

водителями общественных организа-

ций по  вопросам роли русского языка 

в  формировании и  укреплении обще-

российской идентичности. Встреча 

прошла в  Мемориальной квартире 

А. С.  Пушкина на  Арбате (филиале Госу-

дарственного музея А. С. Пушкина).

В  обсуждении темы приняли участие 

заместитель председателя Комитета 

по  культуре Владимир Бортко, первый 

заместитель исполнительного директо-

ра фонда «Русский мир» Василий Истра-

тов, руководитель Россотрудничества 

Константин Косачев, президент Государ-

ственного института русского языка име-

ни А. С.  Пушкина Виталий Костомаров, 

заместитель директора Российского ин-

ститута культурологии Алексей Васильев, 

а  также представители Общественной 

палаты РФ, Государственного института 

искусствознания, Института стран СНГ.

В  рамках встречи состоялась дискуссия, 

в ходе которой участники поделились сво-

ими суждениями по актуальным вопросам 

изучения и  распространения русского 

языка в  мире, сохранения русского куль-

турного наследия, защиты и  всемерной 

поддержки русского языка как  основы 

межнационального общения и согласия.

В  Комиссии по  культуре и  сохране-

нию историко-культурного наследия 

Общественной палаты РФ прошли слу-

шания, посвященные обсуждению кон-

цепции развития музейной отрасли. В ме-

роприятии приняли участие члены ОП 

и представители музейного сообщества.

По  мнению участников слушаний, соз-

дать единую стратегию для  музеев 

различных профилей и  разного мас-

штаба деятельности довольно слож-

но. Тем  не  менее все участники под-

черкнули, что  существует одна общая 

трудность – установление отношений 

со  зрителем. Меняется скорость жизни 

и характер восприятия, следовательно, 

требуется больше визуального матери-

ала, нужны новые формы его подачи. 

Музеям приходится конкурировать 

с  развлекательными заведениями, ста-

раясь одновременно придерживаться 

традиционных ценностей. Для развития 

отрасли жизненно необходимы твор-

ческий подход и  оригинальные идеи. 

Кроме того, в рамках концепции должна 

быть разработана широкая програм-

ма пропаганды музейных ценностей 

не только в России, но и за рубежом.

Важным фактором, влияющим на разви-

тие отрасли, по единодушному мнению 

участников слушаний, является низкая 

оплата труда музейных работников 

и отсутствие должных условий для тру-

да. Особенно эта тенденция заметна 

в  регионах. Представители музейного 

сообщества считают необходимым уде-

лить этому фактору особое внимание 

при  разработке концепции. Также кос-

нулись вопросов налогообложения, 

нехватки депозитариев, отсутствия воз-

можностей расширять музейные кол-

лекции.

Организаторы мероприятия заверили, 

что Комиссия по культуре и сохранению 

историко-культурного наследия будет 

работать над проектом концепции раз-

вития музейной отрасли, учитывая все 

прозвучавшие вопросы и предложения. 

В дальнейшем проект концепции будет 

передан на  рассмотрение в  профиль-

ные министерства и ведомства.

6.06

В  Федеральном фонде социальной 

и  экономической поддержки отече-

ственной кинематографии состоя-

лось заседание Попечительского совета 

фонда, на  котором определили состав 

лидеров кинопроизводства в 2012 году, 

а  также распределили средства фонда 

по направлениям.

По  результатам обсуждения утвержден 

список десяти кинокомпаний – лиде-

ров отечественного кинопроизводства. 

В  их  числе: ООО «Арт Пикчерс Студия», 

ЗАО «Дирекция кино», ООО «Киноком-

пания «СТВ», ООО «Кинокомпания «Ре-

ал-Дакота», ООО «Студия «ТриТэ» Никиты 

Михалкова», ООО «ТаББак», ООО «Цен-

трал Партнершип», ООО «Кинокомпания 

«Коктебель», ООО «Кинокомпания «Нон-

стоп продакшн», ООО «ТПО «Рок».

Общий объем средств на  финансовое 

обеспечение и  (или) возмещение рас-

ходов, связанных с  производством, 

прокатом и  показом полнометраж-

ных художественных и  анимационных 

национальных фильмов кинокомпа-

ний-лидеров составит 2 245 млн руб. 

Из них 1 695 млн руб. будет направлено 

на поддержку фильмов в производстве, 

550  млн руб. – на  поддержку фильмов 

в прокате.

В  отличие от  предыдущего года, когда 

всем кинокомпаниям – лидерам от-

ечественного кинопроизводства выде-

лялся равный объем финансирования 

(250 млн руб.), в  2012  г. размер средств 

для  каждой из  отобранных киноком-

паний определялся Попечительским 

советом фонда на  основании пред-

ставленного пакета фильмов. На  стадии 

подачи заявок на  участие в  конкурсе 

по  отбору лидеров отечественного ки-

нопроизводства претенденты представ-

ляли как  справку о  достижениях кино-

компании в  кинотеатральном прокате, 

тв-показе и на кинофестивалях, так и под-

робный план производства фильмов.

Помимо системы определения размера 

объема финансирования для  каждой 

кинокомпании, изменений претерпела 

система возвратности средств. В 2010-м 

и 2011 гг. кинокомпании-лидеры возвра-

щали 5 % от части доходов фильма, про-

порциональной вкладу фонда в бюджет 

проекта. В 2012 г. определен следующий 

размер отчислений от  суммы дохода, 

полученного от проката и других видов 

использования кинофильма, созданного 

при поддержке Фонда кино (пропорцио-

нально доле его участия в финансирова-

нии проекта):

– в случае поддержки производства ко-

медии, анимационного фильма, проекта 

международного совместного кинопро-

изводства – до 25 %;

– в  случае поддержки производства 

иных проектов – 5 %;

– в случае поддержки проката – не ме-

нее 50 %.

На  проекты социально значимой тема-

тики в  2012  году Фонд кино направит 

1 456, 9273 млн руб. Из  них 1 255, 9273 

млн руб. – на производство кинопроек-

тов, 201 млн руб. – на прокат. Учитывая 

особую значимость для  отечественной 

кинематографии фильмов для  детей 

и  юношества, в  том числе анимацион-

ных, Попечительский совет закрепил 

минимальный объем средств, который 

Фонд кино выделит на  их  создание, – 

не менее 300 млн руб. Также закреплен 

объем средств на  финансирование 

международного совместного кинопро-

изводства – не менее 250 млн руб.

Объем средств на  поддержку участия 

национальных фильмов на кинорынках 

и кинофестивалях составил 175 млн руб.

7.06
Председатель Правительства РФ 

Д. А.  Медведев поздравил факультет 

журналистики Московского государ-

ственного университета имени М. В. Ло-

моносова с 60-летием со дня основания. 

Свои поздравления журфаку также на-

правил мэр Москвы С. С. Собянин.

Комиссия по  контролю за  реформой 

и  модернизацией системы здравоох-

ранения и  демографии Обществен-

ной палаты РФ приняла обращение, 

в котором призывает деятелей культуры 

ограничить в продуктах теле- и киноин-

дустрии, театральных зрелищах и  шоу-

программах предназначенных для  мас-

сового зрителя, демонстрацию курения.

«Тот образ, который приходит к молодо-

му человеку с фильмами, телепрограм-

мами, книгами, то, что  он видит вокруг 

себя, – влияет на него сильнее запретов 

или  призывов. Открытая пропаганда 

вреда курения не действует, – говорит-

ся в  обращении. – Мы понимаем, на-

сколько сложно преодолеть сигаретное 

лобби и будем делать все, чтобы новый 

законопроект «О защите здоровья насе-

ления от  последствий потребления та-

бака», который защитит права граждан 

на  здоровье, был принят. Мы уверены, 

что  режиссеры, продюсеры, писате-

ли способны сделать гораздо больше, 

чтобы изменить восприятие людей ку-

рения, нежели законы. Убрав сигареты 

из  рук киногероев и  телезвезд, за  не-

сколько лет вы способны создать новую 

моду на жизнь без табака».

8.06
Президент РФ В. В.  Путин подписал 

Указ № 781 о  присвоении почетного 

звания «Заслуженный художник Рос-

сийской Федерации» Наталии Богомо-

ловой, художнику, члену Союза кинема-

тографистов РФ – за  заслуги в  области 

изобразительного искусства.

9.06
Президент РФ В. В.  Путин подписал 

Указ № 799 о  награждении орденом 

«За  заслуги перед Отечеством» IV сте-

пени артистки государственного бюд-

жетного учреждения культуры города 

Москвы «Московский театр «Совре-

менник» Лидии Толмачевой – за  боль-

шой вклад в  развитие отечественного 

театрального искусства и многолетнюю 

творческую деятельность.

Председатель Правительства РФ 

Д. А.  Медведев подписал Распоря-

жение № 943 о  внесении изменений 

в  состав организационных комитетов 

по  подготовке и  проведению празд-

нования 250-летия со  дня рождения 

Н. М. Карамзина, по подготовке и про-

ведению празднования 1150-летия за-

рождения российской государствен-

ности.

В  соответствии с  этим документом в  со-

став комитетов в  качестве председателя 

включен министр культуры РФ Владимир 

Мединский и исключен Александр Авдеев.

Исполнительный директор Федераль-

ного фонда социальной и экономиче-

ской поддержки отечественной кине-

матографии С. А.  Толстиков подписал 

приказ № 32 «Об  утверждении перечня 

лидеров отечественного кинопроизвод-

ства на 2012 год» и приказ № 33 «Об ор-

ганизации работы по  предоставлению 

в 2012 году средств на финансовое обе-

спечение и  (или) возмещение расходов, 

связанных с  производством, прокатом, 

показом и продвижением полнометраж-

ных художественных и  анимационных 

национальных фильмов лидерами отече-

ственного кинопроизводства».

Тексты приказов – с.  37–40

12.06

Президент РФ В. В. Путин в День Рос-

сии в  Георгиевском зале Большого 

Кремлевского дворца на  торжествен-

ной церемонии вручил Государствен-

ные премии за  выдающиеся достиже-

ния в  области науки и  технологий, ли-

тературы и  искусства и  гуманитарной 

деятельности.

Мэр Москвы С. С. Собянин поздравил 

с 65-летием режиссера, художественно-

го руководителя театра «Школа совре-

менной пьесы» Иосифа Райхельгауза.

13.06
Председатель Правительства РФ 

Д. А.  Медведев подписал Распоряже-

ние № 949, которым освободил Екате-

рину Чуковскую от  должности статс-

секретаря – заместителя министра 

культуры РФ, и Распоряжение № 950, ко-

торым назначил на эту должность Григо-

рия Ивлиева, одновременно освободив 

его от ранее занимаемой должности за-

местителя министра культур ы РФ.

Глава правительства также подписал 

Распоряжение № 951, назначив заме-
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стителем министра культуры РФ Ивана 

Демидова, и  Распоряжение № 955, ко-

торым включил в состав организацион-

ного комитета по подготовке и проведе-

нию празднования 250-летия основания 

Государственного Эрмитажа министра 

культуры РФ Владимира Мединского.

Биография И. И. Демидова – с. 27–28

Председатель Государственной Думы 

С. Е.  Нарышкин подписал распоря-

жение о  создании Совета по  культуре 

при  председателе Государственной 

Думы Федерального собрания Россий-

ской Федерации.

Совет по культуре будет постоянно дей-

ствующим консультативным органом 

при  председателе Государственной 

Думы. Его задачами станут анализ и раз-

работка предложений по  актуальным 

проблемам законодательного регули-

рования в  сфере культуры и  смежных 

с  ней отраслей, выработка рекоменда-

ций по вопросам культуры для исполь-

зования в работе над законопроектами.

Состав cовета – с. 28

14.06
Президент РФ В. В.  Путин подписал 

Указ № 846 «Об увековечивании памяти 

А. А. Вознесенского».

Отмечая выдающийся вклад Андрея 

Вознесенского в отечественную культу-

ру и признавая непреходящее значение 

его творчества, своим указом глава го-

сударства постановляет: 1.  Правитель-

ству Российской Федерации учредить 

начиная с  2013  года десять персональ-

ных стипендий имени А. А.  Вознесен-

ского, в  размере 1500 рублей в  месяц 

каждая, для  студентов, обучающихся 

по  направлениям подготовки (специ-

альностям) высшего профессионально-

го образования в  области литературы 

и  журналистики, реализуемым в  име-

ющих государственную аккредитацию 

Российской Федерации образователь-

ных учреждениях высшего профессио-

нального образования, и  определить 

порядок назначения этих стипендий. 

2. Рекомендовать правительству Мо-

сквы: а) присвоить имя А. А.  Вознесен-

ского одной из  библиотек г. Москвы; 

б) рассмотреть вопросы об  установ-

лении мемориальной доски на  доме, 

где жил и  работал А. А.  Вознесенский, 

и о создании музейно-культурного цен-

тра А. А. Вознесенского.

Президент РФ В. В.  Путин подписал 

Указ № 858 «О  награждении государ-

ственными наградами Российской Фе-

дерации».

За заслуги в развитии средств массовой 

информации, культуры и  многолетнюю 

плодотворную работу орденом Дружбы 

награждена Татьяна Скабард – режис-

сер-постановщик группы программы 

«Острова» студии познавательных про-

грамм дирекции цикловых и  тематиче-

ских программ филиала федерального 

государственного унитарного предпри-

ятия «Всероссийская государственная 

телевизионная и  радиовещательная 

компания», «Государственная телевизи-

онная и  радиовещательная компания 

«Культура», город Москва.

Председатель Правительства РФ 

Д. А. Медведев поздравил с 65-летием 

режиссера неигрового кино Алексея 

Погребного.

Председатель Государственной Ду-

мы С. Е. Нарышкин провел первое за-

седание Совета по  культуре при  пред-

седателе Государственной Думы. Члены 

Совета обменялись мнениями по  наи-

более актуальным вопросам культур-

ной политики, перспективам развития 

отечественной культуры, наметили ос-

новные направления работы Совета.

Выступая на  заседании, председатель 

Госдумы предложил сформировать 

национальную программу «Модерни-

зация культуры». По его мнению, необ-

ходимо создать эффективную систему 

премий и грантов для деятелей культу-

ры: «Совет по  культуре тоже будет ве-

сти работу в этом направлении. На нем 

будут обсуждаться кандидаты на  пар-

ламентскую премию в  области культу-

ры», – сказал Нарышкин. 

Кроме этого, спикер Госдумы пред-

ложил обсудить проблемы защиты ав-

торских прав и  засилья контрафактной 

продукции. 

Главными задачами совета в ближайшее 

время должны стать разработка и  об-

суждение нового современного закона 

о  культуре, «концептуальные рамки» 

которого «нуждаются как  в  широком 

общественном, так и  в  экспертном об-

суждении», и  программы модерниза-

ции культуры. В качестве основы наци-

ональной программы, по  его словам, 

должны стать системный подход и  со-

временные проектные технологии.

Председатель Госдумы предложил 

также ввести практику ежегодных до-

кладов о  состоянии культуры, пред-

ставляемых министром как парламенту, 

так и всему обществу. «Граждане имеют 

право знать, как развивается эта сфера, 

каким образом государство расставляет 

здесь приоритеты, как  и  насколько эф-

фективно используются немалые бюд-

жетные средства», – заметил выступаю-

щий. Коснувшись вопроса о повышении 

престижа труда работников культуры, 

Нарышкин сказал: «Свою роль может 

и  должна сыграть парламентская пре-

мия в  области культуры. Обсуждение 

кандидатов на  такую премию и  приня-

тие решения должно стать частью рабо-

ты нашего Совета».

Председатель Комитета по  культуре 

Госдумы Станислав Говорухин считает, 

что цель Совета – помочь создать новый 

базовый закон о культуре. Проект ново-

го закона был подготовлен к  первому 

чтению еще  в  Госдуме пятого созыва. 

«Год он не принимается, так как нет со-

гласованной позиции правительства, 

а  экономические ведомства единодуш-

но говорят об  исключении из  проекта 

всех норм о государственной поддерж-

ке», – сообщил депутат. По  его словам, 

культура должна стать безусловным 

государственным приоритетом. «Зада-

чи, поставленные перед страной, невы-

полнимы при нравственно нездоровом 

обществе. А  где нация черпает духов-

ные силы? В литературе, театре, музыке, 

кинематографе, в своей истории», – счи-

тает Говорухин.

Композитор и  продюсер Игорь Матви-

енко, уточнив, что молодые представи-

тели нации черпают силы в  основном 

в  социальных сетях, предложил ввести 

на  российских радиостанциях квоты 

для отечественных исполнителей.

Специальный представитель прези-

дента по  международному культурно-

му сотрудничеству Михаил Швыдкой 

высказался о  том, что  в  новом законе 

о  культуре должны быть реализованы 

два главных конституционных принци-

па: право граждан на свободный доступ 

к культуре и право на творчество. «Сегод-

ня, к сожалению, говорить о равных пра-

вах доступа к  культуре не  приходится. 

Одно дело, ты приходишь в залы Русско-

го музея, Эрмитажа или Третьяковки, дру-

гое дело – смотришь это в виртуальном 

мире. Люди формируются, развиваются 

в  зависимости от  того, насколько у  них 

есть возможность общаться с живым ис-

кусством. Это одна из  проблем, которую 

придется решать», – сказал Швыдкой. 

Он также обратил внимание членов Со-

вета на  то, что  современная мировая 

практика рассматривает сферу творче-

ства как  одну из  важных индустриаль-

ных сфер, которые, по  некоторым про-

гнозам, к  2050  г. в  странах с  развитой 

индустрией будут приносить до 50 про-

центов ВВП.

«Это не  только художественная культу-

ра, но  и  образование, наука, туризм»,  – 

пояснил Швыдкой и  призвал при  напи-

сании закона о  культуре учесть в  нем 

создание условий для развития творче-

ских индустрий, уверенный, что  без  го-

сударственной поддержки, прежде все-

го правовой, культура не только не ста-

нет сферой экономики, но и не выживет 

и что развитие культуры как «экономики 

впечатлений» поможет также создать 

новые рабочие места, что  особенно ак-

туально для малых городов.

Художественный руководитель и  глав-

ный дирижер Национального филар-

монического оркестра России и  Го-

сударственного камерного оркестра 

«Виртуозы Москвы» Владимир Спиваков 

обратил внимание на точечные пробле-

мы законодательства, назвав в их числе 

несовершенство закона о  госзакупках. 

«Как президент «Московского междуна-

родного Дома музыки», я  сталкиваюсь 

с этим каждый день. Невозможно рабо-

тать», – сообщил музыкант, предложив 

также усилить культурную и  эстетиче-

скую составляющую в  школьном обра-

зовании.

Заместитель председателя Комитета 

по  культуре Госдумы режиссер Влади-

мир Бортко призвал разделять высокую 

культуру и  массовую, отметив влияние 

на  общество телевидения, которое яв-

ляется важнейшим элементом культуры 

и консолидации страны, и принять закон 

о высшем совете по нравственности.

Советник президента Владимир Толстой 

предложил до  принятия нового закона 

о культуре провести «инвентаризацию» 

122-го закона, законов о  реформе бюд-

жетных учреждений и  о  местном само-

управлении, некоторые положения ко-

торых препятствуют развитию культуры. 

Он поддержал идею разделения куль-

туры на  фундаментальную и  популяр-

ную. «Массовая культура способна жить 

в  рыночных механизмах, а  фундамен-

тальная – нет. Вложения в  фундамен-

тальную культуру и  высокое искусство 

большие и  долгосрочные. Но  результа-

ты за шесть – двенадцать лет способны 

удивить», – сказал Толстой.

Директор Института археологии РАН 

Николай Макаров высказался о  том, 

что  в  совершенствовании нуждается 

и  закон об  объектах культурного на-

следия, который формулирует важные 

положения, но  при  этом не  конкретен 

и  «не  отражает специфику различных 

памятников», что  важно поставить за-

конодательный барьер «черным» гра-

бительским раскопкам, из-за  которых 

уникальные вещи не попадают в музей-

ные фонды и  оказываются потеряны 

для науки; тележурналист Николай Сва-

нидзе – за усиление роли гуманитарно-

го образования в школе, что будет спо-

собствовать повышению культурного 

уровня и  патриотизма, кроме того, он 

предложил поддержать толстые лите-

ратурные журналы; главный редактор 

«Литературной газеты» писатель Юрий 

Поляков – за обеспечение выхода в об-

щефедеральное культурное простран-

ство деятелям культуры национальных 

республик; депутат Госдумы актриса Ма-

рия Кожевникова – за увеличение доли 

детского вещания на общефедеральных 

каналах.

Первый заместитель председателя 

Госдумы Александр Жуков отметил, 

что  в  программе модернизации куль-

туры достаточное внимание должно 

быть уделено «материальной части»: 

сохранению памятников, расширению 

выставочных площадей музеев, воссоз-

данию сельских клубов и созданию мно-

гофункциональных киноклубов в малых 

городах. Источником финансирования, 

по  его словам, должны быть бюджет-

ные средства: «Не  думаю, что  культура 

требует колоссальных государственных 

расходов. Просто нужно правильно вы-

брать направления государственной 

поддержки и  четко сформулировать 

роль государства», – уверен Жуков.

16.06

Вице-губернатор Санкт-Петербурга 

В. Н.  Кичеджи в  Смольном провел со-

вещание по  вопросам организации 

и  проведения Санкт-Петербургского 

международного кинофорума и  Санкт-

Петербургского международного куль-

турного форума. Оба мероприятия 

пройдут осенью этого года в  Северной 

столице. 

В  совещании приняли участие предсе-

датель Комитета по  культуре Дмитрий 

Месхиев и руководители других подраз-

делений петербургского правительства.

Дмитрий Месхиев доложил о  ходе под-

готовки к  этим масштабным событиям. 

Санкт-Петербургский международный 

кинофорум, который состоится 21–29 

сентября, объединит четыре кинофе-

стиваля: «Послание к  человеку», «Ви-

ват, кино России!», «Начало» и  Санкт-

Петербургский МКФ. По  замыслу орга-

низаторов, в дальнейшем форум должен 

стать также кинорынком, поэтому запла-

нировано проведение «Киноэкспо».

Состав жюри и  конкурсная программа 

Санкт-Петербургского международного 

кинофестиваля будут объявлены в авгу-

сте. В рамках фестиваля состоятся «круг-

лые столы», в том числе по таким темам, 

как  «Музыка в  кино», «Кино и  Швеция. 

К  100-летию со  дня рождения Ингма-

ра Бергмана», «Молодое французское 

кино» и  другим. Кинофорум пропишет-

ся на  двадцати площадках, основными 

станут кинотеатры «Аврора» и «Родина», 

а также специально созданный кинозал 

во  дворе Михайловского замка. Пресс-

центр фестиваля расположится в  Доме 

радио.

17.06
Мэр Москвы  С. С.  Собянин поздравил 

с 50-летием актрису Александру Захарову 

и с 80-летием – актера Игоря Кашинцева.

18.06
Председатель Правительства РФ 

Д. А.  Медведев подписал Распоряже-

ние № 991 о включении в состав прави-

тельственного Совета по  развитию оте-

чественной кинематографии советника 

Президента РФ Владимира Толстого 

и  Распоряжение № 992, которым вклю-

чил в состав организационного комите-

та по  подготовке и  проведению празд-

нования 200-летия со  дня рождения 

М. Ю.  Лермонтова министра культуры 

РФ Владимира Мединского в  качестве 

председателя комитета, одновременно 

исключив из состава комитета Алексан-

дра Авдеева, Иосифа Кобзона и других.

19.06
Председатель Правительства РФ 

Д. А.  Медведев принял участие в  от-

крытии нового здания Государственного 

русского драматического театра имени 

М. Ю. Лермонтова в г. Грозном.
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На  церемонии открытия глава прави-

тельства в  частности отметил: «Конеч-

но, для нашей страны открытие нового 

здания театра – это всегда очень вол-

нующее и  хорошее событие. Но  при-

менительно к  тому, что  еще  совсем 

недавно было в  Чеченской Республи-

ке, к  тем  драматическим испытаниям, 

которые выпали на  долю республики, 

к  тем  сложностям, которые и  сегодня 

сохраняются, – это просто уникальное 

и очень важное событие для всей нашей 

страны и  ее неотъемлемой интеграль-

ной части – Чеченской Республики. 

Я  сердечно благодарю всех, кто  при-

нимал участие в  создании театра, всех, 

кто  своим трудом и  деньгами способ-

ствовал созданию театра. Я  уверен, 

что огромную роль в этом сыграл глава 

республики, который ничего не жалеет 

для  того, чтобы Чеченская Республика 

с  каждым днем становилась все лучше 

и  краше. Я  всех вас сердечно поздрав-

ляю с  этим прекрасным событием, это 

действительно очевидный знак особой 

дружбы и  добрых отношений, которые 

связывали и  связывают все народы на-

шей страны, и, конечно, имеют непре-

ходящее значение для  развития нашей 

многонациональной культуры».

20.06
Президент РФ В. В.  Путин поздравил 

с 75-летием ученого и телеведущего Ни-

колая Дроздова.

Председатель комиссии по  культу-

ре и  массовым коммуникациям Мо-

сковской городской думы Е. В.  Гера-

симов провел в  Мосгордуме «круглый 

стол», посвященный вопросам развития 

и  поддержки молодежного кинемато-

графа в  городе Москве и  проведения 

II  Московского молодежного кинофе-

стиваля «Будем жить!», который состо-

ится с 27-го по 29 сентября 2012 года.

В  мероприятии, на  котором внимание 

было сосредоточено на  поддержке 

позитивного кино, приняли участие 

как  известные кинематографисты – ре-

жиссеры Никита Михалков, Павел Лун-

гин, Владимир Хотиненко, так и студен-

ты творческих вузов.

Участники «круглого стола» сошлись 

во  мнении, что  сегодня существует 

устойчивый спрос на  негатив в  искус-

стве. В  частности, картины об  ужасах 

жизни в России с большой охотой берут 

на  западные кинофестивали. «Пробле-

ма страны в  том, что  мы на  полном се-

рьезе обсуждаем вопрос о том, почему 

снимается кино, унижающее человече-

ское достоинство, – считает председа-

тель Союза кинематографистов России 

Никита Михалков, – кино, которое аб-

солютно опровергает ценность русской 

культуры, подчеркивает совершен-

ную бессмысленность существования 

нас и  нашей страны. Жестокая правда 

без любви есть ложь. Я хочу знать, кого 

снимает режиссер, кого он любит, кого 

ценит. Я ничего не имею против любого 

кино. Но  для  чего это показывают? Ка-

кое уважение мы можем вызвать, если 

все, что  берется на  фестивали и  полу-

чает призы, не  несет в  себе ничего, 

что было бы связано с уважением к на-

шей стране? Это ненормально. Поэтому 

молодым людям надо дать в  руки воз-

можность доказать, что  они могут сде-

лать что-то достойное».

Павел Лунгин заметил, что в России сни-

маются качественные фильмы – теми же 

Мизгиревым, Сигаревым, – хотя и  «тя-

желые, невеселые». «Мне кажется, – ска-

зал режиссер, – надо дать возможность 

делать кино, в  котором герои могут 

жить по-другому, чтобы что-то  было 

между «Камеди клаб» и  тяжелым соци-

альным артхаусом. Надо эту тенденцию 

каким-то  волевым образом организо-

вывать, создавать».

Владимир Хотиненко увидел решение 

проблемы молодежного кино в запуске 

беспрецедентного количества дебютов 

в  один год. «Нужно простое волевое 

решение – хотя бы 30–40 дебютов в бли-

жайшее время, и посмотреть, сработает 

это или нет. Выпустить армию молодых, 

желающих снимать дебютантов. Они 

есть, и  среди них найдутся те, которые 

готовы снимать за небольшие ресурсы – 

те  же 50 тысяч. Это микроскопические 

затраты, и  риска никакого. А  вообще, 

это надо решать на  государственном 

уровне», – убежден режиссер.

По  мнению участников «круглого сто-

ла», фестиваль «Будем жить!» – силь-

ная альтернатива тому, что  происходит 

сейчас в  молодежном кино. Как  отме-

тил призер первого фестиваля Олег 

Галицкий, молодым необходимо иметь 

возможность доказать индустрии свою 

профессиональную состоятельность.

Подводя итоги обсуждения, Евгений 

Герасимов заявил, что  по  его результа-

там будут подготовлены предложения 

в  Министерство культуры РФ и  прави-

тельство Москвы. «Нужно делать каче-

ственное, хорошее другое кино, дать 

возможность молодежи это сделать. Мы 

будем создавать условия для  того, что-

бы ребята могли себя проявить», – отме-

тил депутат.

21.06
Президент РФ В. В.  Путин направил 

приветствие участникам XXXIV Москов-

ского международного кинофестиваля.

В телеграмме главы государства в част-

ности говорится: «Один из  старейших 

в  мире кинофорумов может по  праву 

гордиться своей богатой историей, яр-

кими премьерами, замечательными 

творческими традициями. Объединяя 

кинематографистов из  разных стран, 

демонстрируя глубокое, качественное 

кино, фестиваль всегда задавал самую 

высокую художественную планку, слу-

жил консолидации профессионального 

сообщества, укреплению международ-

ных гуманитарных связей. И  конечно, 

московский кинофорум славится осо-

бым умением открывать новые имена: 

именно здесь получили путевку в боль-

шую жизнь многие признанные режис-

серы, актеры, сценаристы, художники».

Председатель Комитета Государ-

ственной Думы по культуре режиссер 

С. С.  Говорухин встретился с  вице-гу-

бернатором Санкт-Петербурга Васили-

ем Кичеджи, подтвердив свое согласие 

стать президентом Санкт-Петербургс-

кого международного кинофорума.

«Для  Санкт-Петербурга большая честь, 

что  президентом Санкт-Петербургского 

международного кинофорума стал 

именно Станислав Сергеевич Говору хин, 

блестящий кинематографист, зре лый по-

литик и, что  самое главное, громадный 

профессиональный и  нравственный ав-

торитет», – отметил вице-губернатор.

Режиссер, в  свою очередь, сказал, 

что  он согласился возглавить Санкт-

Петербургский международный кино-

форум с надеждой на то, что кинофорум 

сможет стать настоящим праздником 

кино, в  который будут вовлечены все 

петербуржцы и гости города.

22.06
Мэр Москвы С. С. Собянин поздравил 

с 65-летием актрису Наталью Варлей.

25.06
Президент РФ В. В.  Путин подписал 

Указ № 901 о  награждении орденом 

«За  заслуги перед Отечеством» I степе-

ни первого заместителя председателя 

Комитета по  культуре Государственной 

Думы Иосифа Кобзона – за  большой 

вклад в законотворческую деятельность 

и развитие отечественной культуры.

Глава государства также поздравил 

с 75-летием актера Альберта Филозова. 

Свои поздравления актеру направил 

и мэр Москвы С. С. Собянин.

Председатель Правительства РФ 

Д. А.  Медведев подписал Распоряже-
ние № 1063, включив в  состав органи-
зационного комитета по  подготовке 
и  проведению празднования 200-ле-
тия со  дня рождения И. А.  Гончарова 
министра культуры РФ Владимира 
Мединского в  качестве председате-
ля комитета, одновременно исклю-
чив из  его состава Александра Авде-
ева и  других; Распоряжение № 1064 
о  внесение изменений в  состав ор-
ганизационного комитета по  подго-
товке и  проведению празднования 
150-летия со  дня рождения К. С.  Ста-
ниславского и  Распоряжение № 1065, 
согласно которому в  состав Комис-
сии Российской Федерации по  де лам 
ЮНЕСКО включены министр культу-
ры РФ Владимир Мединский; первый 
заместитель председателя Комитета 
по  культуре Государственной Думы 
Иосиф Кобзон; телеведущий, ведущий 
научный сотрудник Института физиче-
ских проблем имени П. Л.  Капицы Рос-
сийской академии наук Сергей Капи-
ца; директор Департамента культуры 
Правительства РФ Денис Молчанов; 
заместитель генерального директора, 
директор Департамента международ-
ных музыкальных и культурных проек-
тов ВГТРК Татьяна Паухова и президент 
Российской государственной библио-
теки Виктор Федоров.

27.06
В  Министерстве культуры РФ состо-

ялось заседание Экспертного совета 

по неигровому кино.

Итоговый протокол – с. 34

29.06
Заместитель Председателя Прави-

тельства РФ – руководитель аппара-

та Правительства РФ В. Ю. Сурков по-

сетил Всероссийский государственный 

университет кинематографии имени 

С. А. Герасимова (ВГИК).

Чиновник ознакомился с  работой уни-

верситета, посетил художественный 

и  актерский факультеты, учебную сту-

дию, а  также встретился с  ведущими 

деятелями отечественного кино – ма-

стерами ВГИКа.

В  рамках встречи Сурков сообщил, 

что со следующего года будут выделены 

пять грантов выпускникам ВГИКа на соз-

дание полнометражных художествен-

ных фильмов, а  также будут изысканы 

средства на  модернизацию учебной 

студии и  внедрение новых технологий 

для  кинопроизводства на  базе универ-

ситета.

Министр культуры РФ В. Р.  Ме-

динский и  заместитель министра 

И. И.  Демидов провели в  столичном 

Доме кино «круглый стол» «О развитии 

национального кинематографа». В  об-

суждении темы, состоявшемся в рамках 

ХХХIV Московского международного 

кинофестиваля, приняли участие ре-

жиссеры, продюсеры и  другие деятели 

киноотрасли.

Открыв заседание, замминистра за-

метил: «Зритель России любит, хочет 

и  всячески ждет своего кино, своих ге-

роев, рассказа о себе, своих проблемах 

и  переживаниях. Отечественная кино-

отрасль представлена сильными ма-

стерами – продюсерами, режиссерами, 

актерами…»

Председатель московского отделения СК 

режиссер Геннадий Полока ностальгиче-

ски вспомнил советские времена, когда 

киноотрасль в целом и каждый кинема-

тографист в  отдельности были жестко 

вписаны в  государственную систему. 

Больше всего режиссера волнуют про-

блемы киноклубов, которые, по его мне-

нию, необходимо возродить и  вернуть 

им утраченный статус главного пропа-

гандиста отечественного кинопродукта.

Разговор также шел и  о  квотирова-

нии кино, о  репертуарной политике 

киносетей. Заместитель председателя 

Комитета по  культуре Госдумы режис-

сер Владимир Бортко сделал акцент 

на  кинорепертуар: «Наши кинотеатры 

освобождены от  НДС и  кормят Голли-

вуд. И  потому надо сделать так, чтобы 

было выгодно показывать русское 

кино». Государство заинтересовано 

в том, чтобы доля показов националь-

ных фильмов в  каждом зале в  период 

от  12:00 до  0:00 составляла в  2013  г. 

не ниже 20 %, в 2014-м – не ниже 25 % 

и в 2015-м – не ниже 30 %. всех демон-

стрируемых фильмов за полугодие.

По вопросу введения квот жестко высту-

пили дистрибьюторы и  владельцы ки-

носетей Алексей Рязанцев («Каро-про-

кат») и  Рафаэль Акопов («ПрофМедиа-

сеть «СинемаПарк»), заявившие о  том, 

что  квотирование голливудского кино 

не  увеличит приток российского зри-

теля в  кинотеатры, а  чтобы националь-

ное кино было востребовано, об  этом 

должны заботиться прежде всего сами 

авторы. «Минкультуры за  долгие годы 

не  построило ни  одного кинотеатра. 

Если вы хотите вводить квоты, сделайте 

государственные кинотеатры и показы-

вайте там кино», – посоветовал Акопов. 

Однако замминистра Иван Демидов 

успел заметить, что законопроект о кво-

тировании является лишь инициативой 

«одной экспертной группы» и что в бли-

жайшее время будет еще  обсуждаться 

на разных дискуссионных площадках.

Продюсер Сергей Сельянов («СТВ») пред-

ложил снизить цену билета на российские 

фильмы. «Если возвращать кинотеатрам 

хотя бы 10 % от собранных за российские 

фильмы денег, то кинотеатры будут охот-

нее ставить релизы отечественного про-

изводства», – высказал свой прогноз Се-

льянов, рассчитав, что цена вопроса око-

ло 250 млн руб. в год и поддержка в этом 
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секторе и в этом объеме вполне по силам 

государству.

А  чтобы вернуть нашего зрителя в  ки-

нотеатры, надо начинать со школы, счи-

тает режиссер Никита Михалков, пред-

ложивший ввести в  школах факульта-

тивный предмет «100 лучших фильмов». 

Министр культуры Владимир Медин-

ский пообещал в сотрудничестве с Ми-

нистерством образования в ближайшее 

время проработать порядок выбора 

кинолент. Что же касается темы господ-

держки российского кино, то  заммини-

стра Иван Демидов предложил пере-

именовать Фонд социальной и  эконо-

мической поддержки отечественного 

кинематографа в «Фонд развития кино».

Исполнительный директор нынешнего 

Фонда кино Сергей Толстиков с  таким 

предложением согласился, уточнив, 

что  отечественный кинематограф вос-

становился после провала 90-х, «сей-

час мы имеем вполне нормальный 

индустриальный уровень состояния 

киноиндустрии, поэтому нет оснований 

для  уныния. Но  для  того чтобы зани-

маться развитием отрасли, нам нужно 

понимать, какой будет государственная 

политика в сфере кино. Нужна стратегия 

развития национального кино. Необхо-

димо прописать методологию бюджети-

рования киноиндустрии. Но  мы живем 

в  рыночной экономике, и  важно про-

считывать на  несколько ходов вперед, 

как  отреагирует рынок на  те или  иные 

государственные инициативы».

Мэр Москвы  С. С.  Собянин подписал 

указ № 39 «О  награждении знаками от-

личия и  присвоении почетных званий 

города Москвы».

За большой вклад в развитие культуры 

и  многолетний добросовестный труд 

звание «Почетный работник культуры 

города Москвы» присвоено актеру Сер-

гею Гирину.

Мэр Москвы также подписал Указ № 40 

«О  присуждении премий города Мо-

сквы 2012  года в  области литературы 

и искусства».

Премии были вручены в следующих но-

минациях:

* «Архитектура и дизайн» – за создание 

монографии «Эмиль Галле. Апокриф 

и  канон стиля» – Елена Заева-Бурдон-

ская, профессор кафедры «Средовой 

дизайн» федерального государствен-

ного бюджетного образовательного уч-

реждения высшего профессионального 

образования «Московская государ-

ственная художественно-промышлен-

ная академия имени С. Г. Строганова».

* «Изобразительное искусство» – за сце-

нографию спектаклей малых форм в мо-

сковских театрах – Виктор Архипов, до-

цент кафедры сценографии федераль-

ного государственного бюджетного 

образовательного учреждения высшего 

и  послевузовского профессионального 

образования «Российский универси-

тет театрального искусства – ГИТИС»; 

за  юбилейную персональную выставку 

в  Российской академии художеств  – 

Виктор Глухов, художник, председатель 

правления региональной обществен-

ной организации «Московский Союз 

художников»; за создание книги графи-

ческих и живописных композиций «Мо-

сква: домашний альбом» – Елена Дерги-

лева, художник.

* «Искусствоведение» – за  создание 

монографии «Сакральное пространство 

средневековой Москвы» – Андрей Бата-

лов, заместитель генерального дирек-

тора по  научной работе федерального 

государственного бюджетного учреж-

дения культуры «Государственный ис-

торико-культурный музей-заповедник 

«Московский Кремль»; Леонид Беляев, 

заведующий сектором археологии Мо-

сквы федерального государственного 

бюджетного учреждения науки Инсти-

тута археологии Российской академии 

наук.

* «Литература» – за  создание поэтиче-

ских сборников «Фронтовая лирика», 

«Шепот», «Вернувшийся» – Константин 

Ваншенкин, поэт.

* «Музыкальное искусство» – за успеш-

ную реализацию ежегодного проекта 

«Молодые композиторы и  музыканты 

Москвы – любимой столице» – Гаяне 

Шиладжян, директор государственного 

бюджетного учреждения культуры го-

рода Москвы «Симфонический оркестр 

Москвы «Русская филармония»; за  соз-

дание русской хоровой оперы «Бояры-

ня Морозова» – Родион Щедрин, компо-

зитор.

* «Произведения для  детей и  юноше-

ства» – за исполнение ролей в спектак-

лях детского и  юношеского репертуа-

ра  – Андрей Кондаков, артист драмы 

государственного бюджетного учреж-

дения культуры города Москвы «Мо-

сковский театр «Еt Сetera» под руковод-

ством Александра Калягина».

* «Просветительская деятельность» – 

за  большой вклад в  театральную педа-

гогику и  многолетнюю плодотворную 

деятельность по  подготовке творче-

ских кадров – Ирина Промптова, заве-

дующая кафедрой сценической речи 

федерального государственного бюд-

жетного образовательного учреждения 

высшего и  послевузовского професси-

онального образования «Российский 

университет театрального искусства  – 

ГИТИС»; за  восстановление издания 

исторического альманаха «Российский 

архив» – работники некоммерческой 

организации «Российский Фонд культу-

ры» Алексей Налепин, вице-президент 

фонда и Татьяна Померанская, главный 

редактор.

* «Театральное искусство» – за  испол-

нение главных ролей в спектакле «Дядя 

Ваня» А. П. Чехова – артисты федераль-

ного государственного бюджетного 

учреждения культуры «Государствен-

ный академический театр имени Евг. 

Вахтангова»: Владимир Вдовиченков, 

Сергей Маковецкий и  Владимир Симо-

нов; за  создание сценических образов 

в  спектаклях классического и  совре-

менного репертуара – Валентин Кле-

ментьев, ведущий артист драмы феде-

рального государственного бюджетно-

го учреждения культуры «Московский 

Художественный академический театр 

имени М. Горького».

* «Хореография» – за  исполнение ве-

дущих партий в  балетах «Шесть тан-

цев», «Маленькая смерть» и  «Русалоч-

ка» – Анастасия Першенкова, артистка 

балета государственного бюджетного 

учреждения культуры г. Москвы «Мо-

сковский академический Музыкаль-

ный театр имени народных артистов 

К. С. Станиславского и Вл. И. Немирови-

ча-Данченко».

30.06
Президент РФ В. В.  Путин подписал 

Указ № 925 «О  награждении государ-

ственными наградами Российской Фе-

дерации».

За  большие заслуги в  развитии отече-

ственной культуры и  искусства, много-

летнюю плодотворную деятельность 

орденом Почета награжден киноре-

жиссер-постановщик Степан Пучинян; 

за заслуги в области культуры и много-

летнюю плодотворную работу почетное 

звание «Заслуженный работник культу-

ры Российской Федерации присвоено 

Владимиру Лаптеву – режиссеру-поста-

новщику государственного бюджетного 

учреждения культуры города Москвы 

«Московский театр «Театр Луны».

Мэр Москвы  С. С.  Собянин выразил 

соболезнования родным и  близким ак-

тера Владлена Давыдова в  связи с  его 

кончиной.
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Родился 18 июля 1970 г. в г. Сме-
ла Черкасской области Укра-
инской ССР. В  1992-м окончил 
факультет международной жур-
налистики Московского госу-
дарственного института между-
народных отношений. В  1991–
1992 гг.  – стажер пресс-службы 
посольства СССР в  Вашингтоне 
(США). В 1992–1998 гг.  – основа-
тель и руководитель рекламного 
и PR-агентства «Корпорация «Я» 
(затем – UCA). В 1993–1997 гг.  – 
аспирант МГИМО по  специаль-

ности «политология». С 1997 г. по настоящее время – препода-
ватель факультета международной журналистики МГИМО.
В 1998-м – советник руководителя Федеральной службы на-
логовой полиции РФ по связям с общественностью, в 1999-м – 
руководитель Департамента по  информационной политике 
Министерства по налогам и сборам РФ. В 1999–2000 гг.  – ру-
ководитель управления Центрального избирательного штаба 
блока «Отечество – Вся Россия», член Центрального политсо-
вета партии «Отечество», в 2000–2002 гг. – советник замести-
теля председателя Государственной Думы РФ.
В 2002–2004 гг. – руководитель исполкома московской орга-
низации партии «Единая Россия», руководитель избиратель-
ного штаба партии по Москве, в 2004–2005 гг.  – заместитель 
руководителя ЦИК партии «Единая Россия» по  информа-
ционно-аналитической работе. В  2003–2011 гг. – депутат Го-
сударственной Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации четвертого и пятого созывов, член фракции «Еди-
ная Россия» (заместитель председателя Комитета ГД по  ин-
формационной политике, заместитель председателя коми-
тета ГД по  экономической политике, предпринимательству 

и туризму, председатель подкомитета по экологии Комитета 
ГД по  природным ресурсам, природопользованию и  эколо-
гии, в  ноябре – декабре 2011  г.  – председатель комитета ГД 
по  культуре, координатор депутатской группы по  связям 
с  парламентом Республики Корея, член постоянной делега-
ции Федерального Собрания РФ в Комитете парламентского 
сотрудничества «Россия – Европейский союз»).
В  2006–2008  гг. – президент Российской ассоциации по  свя-
зям с общественностью (РАСО), в 2010–2012 гг. – член комис-
сии по  противодействию фальсификации истории при  Пре-
зиденте РФ; член правления фонда «Русский мир» (2011), член 
высшего совета партии «Единая Россия» (2012). В  феврале 
2012  г. был доверенным лицом кандидата в  президенты РФ 
В. В. Путина.
Доктор политических (1999) и исторических (2011) наук, про-
фессор МГИМО (1998).
Государственный советник налоговой службы РФ II ранга 
(1999).
Автор более ста работ по  рекламной деятельности, связям 
с  общественностью, политологии, в  том числе неоднократ-
но переиздававшейся исторической книжной серии «Мифы 
о  России»: «Война. Мифы СССР. 1939–1945» (2000–2011), 
«О русском пьянстве, лени и жестокости» (2002–2006), «О рус-
ском рабстве, грязи и «тюрьме народов» (2004–2007), «О рус-
ском воровстве, особом пути и долготерпении» (2005–2008), 
«Скелеты из шкафа русской истории» (2010), «О тяге русских 
к  «сильной руке» и  неспособности к  демократии» (2010), 
«Особенности национального пиара. PRавдивая история Руси 
от Рюрика до Петра» (2010), «Негодяи и гении PR. От Рюрика 
и Ивана III Грозного» (2008–2011), историко-приключенческо-
го романа «Стена» (2012). Автор лекционного курса «Особен-
ности национального пиара».
Член Союза писателей РФ (2002).
Награжден Почетной грамотой Президента РФ (2010).

Родился 23 июля 1963 г. в г. Сыз-
рань Куйбышевской области. 
В 1981–1983 гг. – служба в рядах 
Советской армии. В  1995-м за-
очно окончил филологический 
факультет Пятигорского госу-
дарственного педагогического 
института по  специальности 
«русский язык и литература».
В 1983–1987 гг. – осветитель вы-
ездного цеха телевизионного 
технического центра в  «Остан-
кино», в  1987–1990  гг.  – адми-
нистратор глав ной редакции 
программ для  молодежи Цен-
трального телевидения Госте-

лерадио СССР, ассистент режиссера, режиссер программы 
«Взгляд». В  1991–1992 гг. – режиссер и  ведущий программы 
«Музыкальный обоз», режиссер, член совета директоров 
телекомпании «ВиД». В  1994–1995  гг. – генеральный про-

дюсер, в  1995–1998 гг. – генеральный директор телеканала 
«ТВ-6. Моск ва», руководитель программ «Акулы пера», «Диск-
канал», «Партийная зона» и  других. В  1998–2001 гг.  – заме-
ститель, первый заместитель генерального директора МНВК 
«ТВ-6. Москва», один из авторов и руководителей телепроектов 
«Я сама», «Дорожный патруль», «Катастрофы недели», «Те, кто», 
«О. С. П. – студия», ведущий православной программы «Канон».
В  2002–2005 гг.  – ведущий программы «Русский взгляд» 
на  «3 канале» («Московия»), главный редактор телекана-
ла «Звезда», общественного православного телеканала 
«Спас». В  2005–2008  гг. – советник по  делам молодежи 
ЦИК партии «Единая Россия», руководитель координа-
ционного совета Всероссийской общественной органи-
зации «Молодая гвардия», организатор онлайн-ресурса 
«Русский проект»; в  2008–2009 гг. – начальник идеологи-
ческого управления Политического департамента партии 
«Единая Россия», руководитель Департамента гуманитар-
ной политики и общественных связей управления по вну-
тренней политике, ответственный секретарь комиссии 
по  противодействию фальсификации истории; в  2010–

21 мая 2012 года Указом Президента РФ № 651 назначен министром культуры Российской Федерации

МЕДИНСКИЙ 

Владимир Ростиславович

13 июня 2012 года Распоряжением Председателя Правительства РФ №  951 назначен заместителем министра культу-

ры Российской Федерации

ДЕМИДОВ 

Иван Иванович
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Родился 10 декабря 1975  г. 
в  Горьком. В  1998-м окончил 
факультет государственного 
и муниципального управления, 
в 2001-м – аспирантуру по спе-
циальности «социальная фило-
софия» Волго-Вятской акаде-
мии государственной службы.
В  2001–2003  гг. – заместитель 
губернатора, начальник Депар-
тамента культуры, молодежи, 
спорта, туризма и  информаци-
онной политики, член прави-
тельства Чукотского автоном-
ного округа. В марте 2002 г. воз-

главил Чукотское региональное отделение Всероссийской 
политической партии «Единая Россия», вошел в состав гене-
рального совета партии.

В  2003–2007  гг. – депутат Государственной Думы Федераль-
ного Собрания РФ четвертого созыва, член Комитета ГД 
по  гражданскому, уголовному, арбитражному и  процессу-
альному законодательству. В 2007–2011 гг. – депутат Госдумы 
пятого созыва, первый заместитель председателя Комитета 
ГД по  информационной политике, информационным техно-
логиям и связи.
В марте 2011 г. сложил с себя полномочия депутата Государ-
ственной Думы в связи с назначением на должность дирек-
тора государственного учреждения культуры города Москвы 
«Центральный парк культуры и отдыха имени А. М. Горького». 
С августа 2011-го – заместитель руководителя Департамента 
культуры города Москвы, с сентября 2011 – руководитель Де-
партамента культуры города Москвы.
Председатель правления фонда «Национальная академия 
футбола» (2004), вице-президент Российского футбольного 
союза (2006).

29 мая 2012 года указом мэра Москвы №  36 назначен министром правительства, руководителем Департамента куль-

туры города Москвы

КАПКОВ 

Сергей Александрович

2012 гг. – заместитель начальника управления по внутрен-
ней политике по вопросам общественных и религиозных 
организаций Администрации Президента РФ, советник 
Политического департамента партии «Единая Россия» 
(по настоящее время).

Действительный государственный советник Российской Фе-
дерации 2 класса (2009).
Член Академии российского телевидения (2000).
Награжден премией Союза журналистов «Лучший менеджер 
телевидения» (1997).

Бертман Дмитрий Александрович – художественный руко-
водитель Московского музыкального театра «Геликон-опера»

Бондарчук Федор Сергеевич – актер, режиссер, продюсер

Бортко Владимир Владимирович – режиссер, заместитель 
председателя Комитета по культуре Государственной Думы РФ

Гагарина Елена Юрьевна – генеральный директор Государ-
ственного историко-культурного музея-заповедника «Москов-
ский Кремль»

Говорухин Станислав Сергеевич – режиссер, сценарист, актер, 
председатель Комитета по культуре Государственной Думы РФ

Исаакян Георгий Георгиевич – художественный руководи-
тель Московского государственного академического детского 
музыкального театра имени Н. И. Сац

Калягин Александр Александрович – актер, руководитель 
Московского театра «Et Сetera», председатель Союза театраль-
ных деятелей РФ

Кобзон Иосиф Давыдович – певец, заместитель председате-
ля комитета по культуре Государственной Думы РФ

Кожевникова Мария Александровна – актриса, член Коми-
тета по природным ресурсам, природопользованию и эколо-
гии Государственной Думы РФ

Кузьмина Алла Владимировна – первый заместитель пред-
седателя Комитета по труду, социальной политике и делам ве-
теранов Государственной Думы РФ, президент Межрегиональ-
ного благотворительного фонда «Семья России»

Литвинцев Дмитрий Алексеевич – член Комитета по культу-
ре Государственной Думы РФ

Макаров Николай Андреевич – директор Института архео-
логии Российской академии наук, академик Российской акаде-
мии наук

Максакова-Игенбергс Мария Петровна – певица, член Коми-
тета по культуре Государственной Думы РФ

Матвиенко Игорь Игоревич – композитор, продюсер

Меньшиков Олег Евгеньевич – актер, режиссер, художе-
ственный руководитель Московского драматического театра 
имени М. Н. Ермоловой

Поллыева Джахан Реджеповна – руководитель Аппарата Го-
сударственной Думы РФ

Поляков Юрий Михайлович – писатель, драматург, главный 
редактор «Литературной газеты»

Сванидзе Николай Карлович – журналист, историк, профес-
сор, руководитель Института масс-медиа Российского государ-
ственного гуманитарного университета

Спиваков Владимир Теодорович – художественный руково-
дитель и главный дирижер Национального филармоническо-
го оркестра России и  Государственного камерного оркестра 
«Виртуозы Москвы», президент «Московского международно-
го Дома музыки»

Толстой Владимир Ильич – советник Президента РФ, дирек-
тор Государственного мемориального и природного заповед-
ника «Музей-усадьба Л. Н. Толстого «Ясная Поляна»

Швецова Людмила Ивановна – заместитель председателя Го-
сударственной Думы РФ

Швыдкой Михаил Ефимович – критик, театровед, телеведу-
щий, специальный представитель Президента РФ по междуна-
родному культурному сотрудничеству

Шумаков Сергей Леонидович – главный редактор телекана-
ла «Культура»

Юдашкин Валентин Абрамович – модельер

Состав Совета по культуре при председателе Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской Федерации
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29 мая 2012 года в Комитете по культуре Государственной Думы РФ состо-

ялись парламентские слушания на  тему «О  законодательном обеспечении 

развития российской кинематографии».

В обсуждении участвовали депутаты Госдумы и представители кинематогра-

фической отрасли, среди которых – режиссер, генеральный директор кино-

концерна «Мосфильм» Карен Шахназаров, режиссер, председатель прав-

ления Киносоюза Андрей Прошкин, президент Гильдии продюсеров Ренат 

Давлетьяров, режиссеры Алла Сурикова, Владимир Хотиненко, продюсеры 

Леонид Верещагин, Алексей Пиманов.

Собравшиеся обсудили основные проблемы, на которые следовало бы об-

ратить внимание при принятии изменений в федеральный закон «О государ-

ственной поддержке кинематографии Российской Федерации».

Вел слушания председатель Комитета, режиссер Станислав Говорухин.

Публикуем стенограмму обсуждения темы (с сокращениями).

РОССИЙСКОЙ КИНООТРАСЛИ

ТРЕБУЕТСЯ СИСТЕМНАЯ

ПЕРЕЗАГРУЗКА

Александр ЖУКОВ, первый заместитель председателя Государствен-
ной Думы РФ:

Кино, я  думаю, по-прежнему 
остается для  нас важнейшим 
из  искусств. Но  мы в  Государ-
ственной Думе занимаемся со-
вершенствованием законода-
тельства, и  поэтому главным 
итогом сегодняшних слуша-
ний, конечно, должны стать 
предложения по  внесению из-
менений в законы.
Например, закон, связанный 

с  действием системы электронного билета, который уже введен в  обиход, 
но  до  настоящего времени работает недостаточно эффективно. Я  знаю, 
что  подготовлен законопроект, вводящий существенно более серьезные 
санкции за нарушение этого закона.
Сейчас в Государственной Думе рассматриваются поправки, а, по сути, но-
вая редакция четвертой части Гражданского кодекса РФ. Я знаю, что кине-
матографическое сообщество волнует тема пиратства – может быть, больше 
даже, чем остальные темы. Это напрямую связано с тем, что происходит пре-
жде всего в Интернете. И на эти ожидания должны ответить поправки, кото-
рые внесены в четвертую часть Гражданского кодекса.
Но, конечно, и  сам базовый закон о  поддержке кинематографа нуждается 
в  изменениях. Может быть, стоит подумать и  о его новой редакции, ком-
плексном подходе к редактированию этого закона, хотя, на мой взгляд, сам 
механизм поддержки национальных фильмов, который там заложен, доста-
точно эффективен.
Вот о чем я бы хотел сказать в качестве своего вступления. Но прежде всего, 
конечно, нам, законодателям, интересно послушать ваше мнение.

Владимир БОРТКО, режиссер, заместитель председателя Комитета 
по культуре Государственной Думы РФ:
Что такое в идеале продюсерский процесс в кино? Я иду в банк, беру в нем 
деньги, снимаю картину, показываю ее в кинотеатрах, и в зависимости от ре-
зультатов проката либо попадаю в  тюрьму, не  отдав деньги, которые взял, 
либо становлюсь очень богатым человеком.
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Дмитрий МЕСХИЕВ, режиссер, продюсер, председатель 

Комитета по культуре Санкт-Петербурга:

На  мой взгляд, 

тот сук, который 

затрещал не-

сколько лет на-

зад, сегодня уже 

трещит опасно. 

Этот сук называ-

ется «россий-

ское кино». И 

для того, чтобы 

решить его про-

блемы, недоста-

точно просто 

высказать свое мнение. Я  думаю, что  нужно сформировать 

рабочую группу, в которую будут входить как представители 

государственных институтов, включая Комитет по  культуре 

Госдумы, Минкультуры, Фонд кино, так и  независимые экс-

перты.

Мне кажется, что  нужно провести консалтинговые иссле-

дования. И, наверное, с этого собственно и нужно начинать 

создавать рабочую группу. В  ней обязательно должны быть 

специалисты бизнеса, юристы – для того, чтобы те поправки, 

о которых мы говорим, были взвешены, просчитаны. И про-

считаны не  на  ближайший год, а  на  ближайшие десять лет. 

Ведь наша страна уже сейчас делает проекты, продуманные 

на десять – пятнадцать лет вперед.

Мы говорим о проблемах в Интернете, совершенно забывая 

о  том, что  мы можем построить еще  десять тысяч кинотеа-

тров, но это не значит, что в эти кинотеатры люди начнут хо-

дить именно на российское кино.

И  рабочая группа срочно, как  мне кажется, должна начать 

работу. Тогда мы выйдем из  «процесса обсуждения». Пото-

му что, скажу честно, примерно то  же самое мы обсуждали 

в прошлом году, примерно то же самое было и два года назад.

Мы должны учитывать мировые тенденции. Да, основной ки-

нематограф переходит в  сферу развлечения и  аттракциона, 

но при этом необходимо сохранять и те фильмы, над которы-

ми нужно думать. Надо отбросить клановые и личные интере-

сы, а решать вопросы в целом – вопросы детского кино, про-

ката, пиратства, финансирования кинопроизводства как  го-

сударственного, так и негосударственного.

Я себе сформировал направления, по которым нужно созда-

вать поправки в закон. Во-первых, это касается кинопроката. 

Во-вторых, отдельное направление, касающееся пиратства – 

и не только Интернет-пиратства. В-третьих, финансирование. 

В-четвертых, продвижение и пиар. Кроме того, образование 

и наука. Это важнейший фактор, о котором мы все забываем.

Мне кажется, что именно рабочая группа сдвинет с мертвой 

точки и проблемы, и ситуацию.

Владимир ХОТИНЕНКО, режиссер:

Я хотел бы обратить внимание на то, что потерян контакт с мо-

лодой аудиторией. Переломить эту ситуацию может только 

массовый запуск дебютов. Если мы не организуем программу 

помощи молодым, мы потеряем аудиторию окончательно. 

Дима Месхиев прав, надо приступать к делу.

Алла СУРИКОВА, режиссер:

К  этому надо добавить, что  необходима отдельная стро-

ка в  бюджете по  детскому кино. Необходимо разрешить 

продуманную рекламу во  время показа детских фильмах, 

так как  телеканалы отказываются ставить детские фильмы 

в эфир. Должна быть сеть детских киностудий «Кино против 

наркотиков». Все это не терпит отлагательства, ситуация у нас 

очень серьезная.

Алексей ПИМАНОВ, член Совета Федерации Федерально-

го Собрания РФ, телеведущий, продюсер:

Мы должны понимать, что все больше и больше живем со-

вершенно в другой, постоянно меняющейся среде, что у нас 

у всех, конечно, есть свои фантомные боли. Нам очень хочет-

ся и большого проката, и в кинотеатр прийти, и чтобы афиша 

была на видном месте, и так далее. Но мы должны понимать, 

что  мир идет вперед. И  мне кажется, что  та рабочая груп-

па, о которой здесь говорилось, должна пойти еще дальше 

и придумать новые технологии, которые позволят нам воз-

вращать деньги на рынке, причем собирая их со всех видов 

носителей.

Вот, например, я хочу задать присутствующим вопрос: вы уве-

рены, что через пять лет в кинотеатрах будут работать боль-

шие залы? Может быть, в малых городах зрители туда еще по-

ходят. А  в  основном зритель будет ходить на  сеансы по  12, 

15, 20 человек. Соответствующими будут и залы. Мы к этому 

готовы?

Кирилл РАЗЛОГОВ, киновед, директор Российского ин-

ститута культурологии:

Я  каждый раз утомляюсь 

повторять, что Голливуд – 

это не  американское 

кино. Голливуд – трансна-

циональная корпорация, 

которая отличается от 

всех только тем, что  она 

делает кино для  всего 

мира, а  не  только для 

США.

Нужно ли нам транснаци-

о нальное кино? Конечно, 

нужно. И у нас есть люди, 

которые умеют работать 

с транснациональным кино. Как, например, Тимур Бекмамбе-

тов. Значит, мы должны думать о том, что нам в современных 

условиях какую-то часть нашей национальной культуры, ко-

торая способна войти в этот транснациональный обмен, нуж-

но поддерживать, помогать, продвигать.
Второе. Конечно  же, не  ругать надо Интернет, а  вписывать-
ся в этот Интернет. Хотим мы того или нет, но современные 
люди, и прежде всего молодежь, очень часто смотрят филь-
мы именно в  Интернете. Просто нажимают на  одну кнопку 
и скачивают их. Каким образом это превратить в деньги? Че-
рез рекламу, через сайты, через договоренности – все сейчас 
над этим думают.
Третье. Говорят, что цифровые кинотеатры значительно уде-
шевят процесс, что  и  традиционного оборудования кино-
театров, и перевозки пленки скоро не будет, что пленка во-
обще дышит на ладан, и это уже заметно, если не очевидно. 
Но нет, цифровые кинотеатры удорожат кинопроцесс, потому 
что технология показа фильмов будет меняться каждые пять 
лет. И  каждые пять лет необходимо будет заново переобо-
рудовать кинотеатры. И кинотеатры просто завоют от ужаса, 
когда увидят, что все это надо делать. И во всех этих процес-
сах государство, безусловно, должно как-то участвовать.

Но  что  происходит 

в  действительности? 

Представьте себе, что 

любой из вас приходит 

в  банк и  говорит: да-

вайте мне, пожалуйста, 

ссуду. В банке говорят: 

пожалуйста, возь мите 

под 15 процентов. Учи-

тывая то, что чаще все-

го цикл производства 

фильма длится два года, эта ссуда теряет всякий смысл.

Более того, во всех развитых странах, кроме нашей, существу-

ет так называемое страхование конечного результата. У  нас 

его нет вообще, а  если он и  будет, это увеличит стоимость 

фильма еще вдвое.
Но и это еще не вся проблема. А где гарантия, что кинотеатр 
или прокатчик отдадут тебе заработанные деньги? Выясняет-
ся, что такой гарантии не только нет, а что результаты проката 
засекречены, пожалуй, больше, чем  вся космическая наша 
отрасль. Потому никто не знает в точности, сколько же зри-
телей приходит в кино и какое количество денег можно полу-
чить от проката.
Как же в этой ситуации жить и работать? Мне кажется, первое, 
что  нужно сделать, – это заставить людей зарабатывать эти 
деньги. Самая главная задача – отсечь получение денег в про-
цессе производства. А что для этого нужно сделать? Простую 
вещь: продюсер должен распоряжаться деньгами так, как он 
считает нужным, но деньги должны быть в руках у директора, 
который получает зарплату в каком-то госоргане или на сту-
дии. Таким образом, продюсер будет заинтересован в конеч-
ном результате своей деятельности. Только по  конечному 
результату он может получить сколько угодно денег – пожа-
луйста, все твои.

Карен ШАХНАЗАРОВ, режиссер, продюсер, генеральный 

директор киноконцерна «Мосфильм»:

Понятно, что  без  го-

сударственной под-

держки российское 

кино исчезнет в  те-

чение двух месяцев. 

Но  что, на  мой 

взгляд, в системе го-

споддержки нужно 

изменить?

Во-первых, все-таки 

есть ощущение, что 

в  России должен 

быть какой-то  еди-

ный центр киноин-

дустрии. Это может 

быть либо фонд, 

либо какой-то  другой 

центр, но  это должен быть единый независимый от  государ-

ства центр, как это было во времена СССР.

Второе. На  мой взгляд, совершенно непонятна система экс-

пертных советов. Как  правило, за  ней стоит тайное голосо-

вание, в результате которого ты либо получаешь поддержку, 

либо твой сценарий отклоняют. Причем никаких шансов по-

том вернуться к  этому вопросу у  тебя нет. В  «страшное» со-

ветское время ты мог прийти к редакторам или чиновникам, 

и они могли объяснить: ты там убери «долой Брежнева» и тог-

да снимешь картину. Убирали и снимали. Сейчас же шансов 

на какой-либо диалог нет. Просто нет, и все тут!

В те времена, когда мы начинали работать в кино, сценарий 

мы писали год, делали нередко по  пятнадцать-шестнадцать 

вариантов. И вопросы доработки не решалось тайным голо-

сованием.

Третий момент, который, наверное, самый важный, – это во-

прос проката. В чем тут проблема? Проблема в том, что аме-

риканцы выходят на  наш рынок с  пакетами. Большая ком-

пания предлагает сразу по  пятьдесят – семьдесят картин, 

что вполне устраивает современные кинотеатры: они закры-

вают этими пакетами целый год. А  каждый из  нас приходит 

с одним-двумя фильмами. И прокату мы просто не нужны.

Но  учитывая, что  эти картины в  значительной степени 

снимаются на  государственные деньги, имеет смысл най-

ти какую-то российскую компанию с хорошей репутацией, 

чтобы передавать ей права сразу на все фильмы, которые 

сняты с господдержкой. Таким образом, эта прокатная ком-

пания тоже будет выходить на рынок с пакетом в несколь-

ко десятков картин. Это даст возможность для  маневра 

и  создания системы единого проката в  рамках рыночных 

механизмов.

Сергей ТОЛСТИКОВ, исполнительный директор Феде-

рального фонда социальной и экономической поддерж-

ки отечественной кинематографии:

Единая прокатная компа-

ния, которая могла  бы 

конкурировать с  запад-

ными конкурентами, – это 

абсолютно правильная 

постановка вопроса. По-

чему? Потому что каждая 

наша компания во  много 

раз меньше, чем  амери-

канские, и  те всегда име-

ют сверхконкурентное 

преимущество на  нашем 

открытом рынке.

Господдержка существу-

ет прежде всего потому, 

что  есть американское 

кино, которое имеет 

мегаконкурентные возможности. Когда отрасль в  Америке 

тратит порядка 6 – 7 млрд долларов, а наша отрасль – толь-

ко 250 млн, появляются совершенно разные по своим конку-

рентным качествам продукты. И это всем нам надо понимать.

Хорошо, что сегодня в отрасли есть активная дискуссия – ка-

ким путем развиваться дальше. Она реально продолжается 

уже два года. И многие здравые решения, таким образом, по-

степенно вырабатываются. Я думаю, что в ближайшие год-два 

современная система цивилизованного европейского образ-

ца у нас, в конце концов, будет создана.
Несмотря на постоянную координацию в работе нашего фонда 
с Минкультуры, было бы все-таки неплохо прописать разграни-
чение полномочий между министерством и фондом. Например, 
Фонд кино мог бы решать все технологические вопросы. Также 
необходимо внести внятную и понятную всем экспертизу, кото-
рая решала бы, какой фильм и как поддерживать в производстве.
И  еще  хотел  бы напомнить, что  у  нас в  стране 2760 экра-
нов, что  в  два раза меньше, чем  во  Франции или  Германии. 
Строительство кинотеатров – это социальная функция, и  ее 
надо поддерживать на государственном уровне.
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Даниил ДОНДУРЕЙ, культуролог, главный редактор жур-

нала «Искусство кино»:

Я скажу только о трех стереотипах, которые связаны с нашим 

кино. Первый – что  ему очень поможет меценатство. Но  вы 

знаете, что  господа Касьянов, Кудрин и  Волошин к  концу 

2001 года отменили знаменитый 15-й пункт закона о кино, ко-

торый предусматривал меценатство. Они отменили его дей-

ствие, когда стало всем понятно, что норма отката благодаря 

этому пункту достигла 90 процентов.

Второй стереотип: мы можем бесплатно раздавать билеты 

на  российские фильмы. Но  девочки и  мальчики, школьники 

и  студенты, которые в  этом году принесут миллиард евро 

в  кассы, – они обо всем этом даже не  узнают. Они не  будут 

реагировать на чужой им контент, на ненужное им кино. Им 

в конечном счете неважно: бесплатные или платные эти би-

леты.

И третье. Президент страны, лидер нации уже три года не мо-

жет добиться введения единого кинобилета. О  чем  более 

серьезном еще можно после этого говорить? Нам требуется 

системная перезагрузка, нам необходимо создание штаба, 

который  бы проектировал будущее, знал, что  происходит 

в кино и что надо проектировать, что надо делать.

Андрей ПРОШКИН, режиссер, председатель правления 

Киносоюза:

Мне кажется, что не-

обходимость неко- 

го единого органа 

в кинематографии 

сегодня очевидна 

всем. Это структура, 

которая должна за-

ниматься не  только 

распределением де-

нег, хотя и этим тоже, 

но  и  общим анализом ситуации. Потому что, и  это очевидно, 

мы находимся в непростом положении.

Мы знаем, что новый зритель, молодой зритель в кино при-

ходит сейчас в  значительно меньших количествах, чем  это 

было раньше. И в связи с этим меняется вся киноиндустрия, 

сам способ возврата средств. Поэтому наш общий стон по по-

воду Интернета на  самом деле с  каждым годом становится 

все определеннее и определеннее. Ведь та полная свобода, 

которая существует в  сети, радикально ухудшает ситуацию 

российского кино.

Наиболее полная система поддержки кинематографии, 

как  известно, французская, которая с  помощью специаль-

ных сборов соединяет кинопрокат, DVD, Интернет и  теле-

видение в  единую систему, корреспондирующую с  нацио-

нальным кинопроизводством. Мне кажется, что  без  созда-

ния такой системы дальнейшее устойчивое существование 

российского кинематографа будет в  достаточной степени 

проблемным. И законодательство по поводу Интернета и за-

щиты интеллектуальной собственности в сети сегодня абсо-

лютно необходимо.

Я также полагаю, что необходимо создать систему поддерж-

ки кинотеатров, демонстрирующих культурно значимый ки-

нематограф. Эта система действует не  только во  Франции, 

но  и  во  многих странах Европы и  приносит определенные 

результаты.

И  конечно, огромная проблема – это взаимоотношения 

кино и телевидения. С одной стороны, телевидение оказа-

ло серьезное влияние на  становление российского кине-

матографа после перестройки, с другой – с каждым годом 

оно все менее заинтересовано в  развитии национальной 

киноиндустрии. А  без  телевизионных денег, телерекламы 

и  телеэфира поднять российское кино практически нере-

ально. Разрушенная связь между театральным кинемато-

графом и телевидением – глобальная проблема. Опять же 

возможным выходом из  этой ситуации может стать моди-

фицированная французская модель, при  которой опреде-

ленный процент доходов ТВ будет перечисляться на произ-

водство кино.

№ 3, 2012

Здесь и теперь

Ольга Андреева. Протест как жанр.

Сергей Медведев. Феноменология быдла.

Денис Драгунский. Вертикаль власти и го-

ризонталь общества. Политика и граждан-

ское общество.

Репертуар

Нина Цыркун. В формах самой жизни. Бер-

лин-2012.

Андрей Плахов. Пейзаж в сумерках. «Ми-

лосердие», режиссер Маттиас Гласнер.

Вика Смирнова. Ностальгия. «Табу», ре-

жиссер Мигел Гомиш.

Жанна Васильева. Дон Румата в  Датском 

королевстве. «Королевский роман», ре-

жиссер Николай Арцель.

Елена Плахова. Жизнь бывших. «Барбара», 

режиссер Кристиан Петцольд.

Ольга Шакина. Пустой дом. «Домой 

на выходные», режиссер Ханс-Кристиан 

Шмид.

Тамара Дондурей. Недалеко от  Джакар-

ты. «Открытки из  зоопарка», режиссер 

Эдвин.

Марина Дроздова. Гибель богинь. «Авто-

мобиль Джейн Мэнсфилд», режиссер Бил-

ли Боб Торнтон.

Зара Абдуллаева. Между политикой и ис-

кусством. «Завтра», режиссер Андрей 

Грязев.

Дмитрий Десятерик. Загон. «Просто ве-

тер», режиссер Бенце Флиегауф.

Бенце Флиегауф. Расизм это глупость. Ре-

жиссерские комментарии к фильму «Про-

сто ветер».

Комментарии

Борис Локшин. В стиле казни.

Семен Экштут. По манию царя.

Имена

Мигел Гомиш. «Главное правило – не иметь 
фиксированных правил».
Беседу ведет Антон Долин.

Разборы

Олег Зинцов, Марина Давыдова. Театр: «от-
стой», «движуха» и «священные коровы».
Беседу ведет Елена Паисова.
Анна Броновицкая, Алексей Муратов: 
«Мейнстрима в России нет». Современная 
архитектура.
Беседу ведет Елена Паисова.
Дмитрий Бавильский. Новый формат се-
рьезности. Современная литература.
Дарья Журкова. Музыка в кармане. Музы-
ка и современные технологии.
Татьяна Долматовская. Мифология моды: 
толпа и элита.

Media

Кира Богословская. Телегерой – кто он?

Чтение

Антон Бильжо, Ксения Кияшо. Аттракцио-
ны Навуходоносора.



33

КИНОПРОЦЕСС № 4, 2012

Д О К У М Е Н Т Ы

Правительство Российской Федерации
Постановление № 537

от 31 мая 2012 г.

О мерах государственной поддержки высшего профессионального образования

в сфере искусства в 2012–2014 годах

Во исполнение Указа Президента Российской Федерации № 374 от 2 апреля 2012 г. «О мерах государственной поддержки 

высшего профессионального образования в сфере искусства в 2012-2014 годах» Правительство Российской Федерации 

ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1.  Определить следующий ежегодный размер государственной поддержки, предоставляемой федеральным государ-

ственным образовательным учреждениям высшего профессионального образования в  сфере искусства в  2012–

2014 годах:

Российской академии живописи, ваяния и зодчества Ильи Глазунова (г. Москва) – 26,5 млн рублей;

Московскому государственному академическому художественному институту имени В. И. Сурикова – 30,8 млн рублей;

Санкт-Петербургскому государственному академическому институту живописи, скульптуры и архитектуры имени И. Е. Ре-

пина – 23,4 млн рублей;

Московской государственной художественно-промышленной академии имени С. Г. Строганова – 21,4 млн рублей;

Санкт-Петербургской государственной художественно-промышленной академии имени А. Л. Штиглица – 44,8 млн рублей;

Московскому архитектурному институту (государственной академии) – 74,1 млн рублей;

Литературному институту имени А. М. Горького (г. Москва) – 29,2 млн рублей;

Всероссийскому государственному университету кинематографии имени С. А. Герасимова (г. Москва) – 67,1 млн рублей;

Российской академии музыки имени Гнесиных (г. Москва) – 138 млн рублей;

Академии Русского балета имени А. Я. Вагановой (г. Санкт-Петербург) – 59,3 млн рублей;

Московской государственной академии хореографии – 53,4 млн рублей;

Академии хорового искусства имени В. С. Попова (г. Москва) – 27,3 млн рублей.

2. Установить, что:

–  финансовое обеспечение расходных обязательств, связанных с  государственной поддержкой указанных в  пун-

кте 1 настоящего постановления образовательных учреждений, осуществляется за  счет бюджетных ассигнова-

ний, предусмотренных в Федеральном законе «О федеральном бюджете на 2012 год и на плановый период 2013 

и 2014 годов» Министерству культуры Российской Федерации в виде субсидий бюджетным учреждениям на иные 

цели;

–  субсидии, указанные в  пункте 1 настоящего постановления, предоставляются образовательным учреждениям 

в 2012 году до 1 июля, в 2013–2014 годах – до 15 февраля.

3.  Министерству культуры Российской Федерации:

–  осуществить в  установленном порядке передачу бюджетных ассигнований главным распорядителям средств феде-

рального бюджета, в ведении которых находятся образовательные учреждения, указанные в пункте 1 настоящего по-

становления;

–  определить порядок представления указанными образовательными учреждениями отчетов об использовании выде-

ленных средств и о результатах творческой деятельности;

–  докладывать ежегодно в Правительство Российской Федерации о целевом использовании средств государственной 

поддержки.

Председатель Правительства

Российской Федерации Д. А. Медведев

Распоряжение №  895

от 4 июня 2012 г.

Внести в состав правительственного Совета по развитию отечественной кинематографии, утвержденный распоряжени-

ем Правительства Российской Федерации № 713 от 25 мая 2009 г. (Собрание законодательства Российской Федерации, 

№ 22, 2009, ст. 2749; № 11, 2011, ст. 1533; № 17, ст. 2495; № 7, 2012, ст. 925), следующие изменения:

а) позицию:

«Путин В. В. – Председатель Правительства Российской Федерации (председатель Совета) изложить в следующей редакции:

«Медведев Д. А. – Председатель Правительства Российской Федерации (председатель Совета)»;

б) включить в состав Совета следующих лиц:

Мединский В. Р. – министр культуры Российской Федерации

Никифоров Н. А. – министр связи и массовых коммуникаций Российской Федерации;

в) указать новые должности следующих членов Совета:
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Федеральный фонд социальной и экономической поддержки 

отечественной кинематографии
Приказ № 16

от 18 мая 2012 г.

Об организации работы по предоставлению в 2012 году средств на финансовое обеспечение

и (или) возмещение расходов, связанных с продвижением национальных фильмов

путем участия в кинофестивалях и кинорынках

В  соответствии с  правилами предоставления субсидий из  федерального бюджета на  поддержку кинематографии, ут-

вержденными Постановлением Правительства Российской Федерации № 149 от 22 февраля 2012 г., уставом Федераль-

ного фонда социальной и экономической поддержки отечественной кинематографии, утвержденным Постановлением 

Правительства Российской Федерации № 1215 от 31 декабря 2009 г. «О Федеральном фонде социальной и экономиче-

ской поддержки отечественной кинематографии», соглашением с  Министерством культуры Российской Федерации 

№ 645-01-41 / 03-12 от 27 апреля 2012 г. «О предоставлении Федеральному фонду социальной и экономической поддерж-

ки отечественной кинематографии субсидии из федерального бюджета в 2012 году», ПРИКАЗЫВАЮ:

1. Утвердить порядок условия и предоставления в 2012 году средств на финансовое обеспечение и (или) возмещение рас-

ходов, связанных с продвижением национальных фильмов путем участия в кинофестивалях и кинорынках.

2. Возложить ответственность за исполнение положений порядка и условий предоставления в 2012 году средств на фи-

нансовое обеспечение и (или) возмещение расходов, связанных с продвижением национальных фильмов путем участия 

в кинофестивалях и кинорынках на руководителя финансового департамента А. В. Бегунова.

3. Разместить настоящий приказ на сайте Фонда кино.

4. Контроль за исполнением настоящего приказа оставляю за собой.

Исполнительный директор

С. А. Толстиков

Порядок и условия предоставления в 2012 году средств на финансовое обеспечение

и (или) возмещение расходов, связанных с продвижением национальных фильмов путем

участия в кинофестивалях и кинорынках

1.  В соответствии с правилами предоставления субсидий из федерального бюджета на поддержку кинематографии, 

утвержденными Постановлением Правительства Российской Федерации № 149 от  22 февраля 2012  г., уставом 

Федерального фонда социальной и  экономической поддержки отечественной кинематографии, утвержденным 

Постановлением Правительства Российской Федерации № 1215 от 31 декабря 2009 г. «О Федеральном фонде со-

циальной и экономической поддержки отечественной кинематографии», соглашением с Министерством культу-

ры Российской Федерации № 615-01-41 / 03-12 от  27 апреля 2012  года «О  предоставлении Федеральному фонду 

социальной и  экономической поддержки отечественной кинематографии субсидии из  федерального бюджета 

в 2012 году», а также решением Попечительского совета фонда Федеральный фонд социальной и экономической 

поддержки отечественной кинематографии (далее – фонд) предоставляет средства, источником финансового 

обеспечения которых является субсидия, полученная из  федерального бюджета, на  финансовое обеспечение 

и (или) возмещение расходов, связанных с продвижением национальных фильмов путем участия в кинофестива-

лях и кинорынках.

2.  Средства на финансовое обеспечение и (или) возмещение расходов, связанных с продвижением национальных филь-

мов путем участия в  кинофестивалях и  кинорынках, предоставляются организациям кинематографии (участникам 

кинофестиваля или кинорынка, представляющим национальные фильмы), участнику кинофестиваля или кинорынка, 

представляющего национальные фильмы по договорам (соглашениям) с организациями кинематографии, а также ор-

ганизаторам кинофестиваля или кинорынка (при условии, что с участников кинофестиваля или кинорынка денежные 

средства за участие в кинофестивале или кинорынке не взимаются) (далее по тексту – организации кинематографии) 

в пределах средств, выделенных на данные цели Попечительским советом фонда.

3.  Основанием для рассмотрения вопроса о выделении средств может являться:

3.1. поручение Президента Российской Федерации;

3.2. поручение Правительства Российской Федерации;

3.3.  обращение Министерства культуры Российской Федерации, как органа, определяющего государственную полити-

ку в области кинематографии;

3.4. обращение в Фонд кино организации кинематографии.

4.  Дирекция фонда кино рассматривает поступившие обращения и  принимает решение о  необходимости выделения 

средств. На основании решения дирекции фонда издается приказ фонда.

5.  Выделение денежных средств не может производиться фондом в случаях, если продвижение заявленных в обращении 

национальных фильмов финансируется Министерством культуры Российской Федерации.

6. К обращению организации кинематографии на оказание финансовой поддержки продвижению национального филь-

ма путем участия в кинофестивале, кинорынке (далее – проект) должны прилагаться:

Молчанов Д. В. – директор Департамента культуры Правительства Российской Федерации (ответственный секретарь Со-

вета)

Сурков В. Ю. – заместитель Председателя Правительства Российской Федерации – руководитель Аппарата Правительства 

Российской Федерации (заместитель председателя Совета);

г) исключить из состава Совета Авдеева А. А., Месхиева Д. Д., Пескова Д. С. и Щеголева И. О.

Председатель Правительства

Российской Федерации Д. А. Медведев

Министерство культуры Российской Федерации
Итоговый протокол

заседания Экспертного совета по неигровому кино Министерства культуры Российской Федерации

от 27 июня 2012 г.

Экспертным советом по неигровому кино в составе: В. Н. Тельнов, А. А. Андреев, В. Е. Герчиков, Е. А. Голынкин, Е. Н. Гро-

мова, А. И. Гутман, Л. Г. Демченко, В. В. Доброницкий, Е. А. Зыков, Е. К. Мнева, С. Е. Мокрицкий, Н. Я. Назарова, А. В. Осипов, 

Б. Г. Первухин, Е. В. Раздорская, Л. И. Савинкина, М. Б. Семенцова, С. А. Старостина, М. Г. Труш, А. Ю. Ханютин – рассмотре-

ны творческие проекты организаций кинематографии, претендующих на получение субсидий из федерального бюджета 

по тематике «Спецпроекты».

По  данной тематике в  Департамент государственной поддержки кинематографии Министерства культуры Российской 

Федерации в установленные сроки был подан 31 проект неигровых фильмов, с просьбой об оказании частичной государ-

ственной поддержки в виде субсидий.

В соответствии с порядком и критериями отбора организаций кинематографии – получателей субсидий на производство 

национальных фильмов, утвержденными приказом Министерства культуры Российской Федерации № 175 от 13 марта 

2012 г., к рассмотрению Экспертным советом по неигровому кино не были допущены 2 проекта, как не соответствующие 

критериям отбора заявок организаций кинематографии, претендующих на получение субсидий.

При оценке допущенных к рассмотрению 29 проектов члены Экспертного совета руководствовались следующими кри-

териями:

– соответствие сценария (синопсиса) объявленной тематике (приоритетным темам);

– творческое своеобразие, художественная целостность, актуальность и творческий потенциал;

– размер государственной финансовой поддержки.

По итогам рассмотрения Экспертный совет по неигровому кино рекомендовал Департаменту кинематографии и мо-

дернизационных программ включить следующие проекты и  представившие их  организации в  перечень органи-

заций кинематографии – получателей субсидий на производство национальных фильмов в 2012 году по тематике 

«Спецпроекты»:

№ Организация-заявитель Название проекта

1 ООО «Студия «Мастер-фильм» «В поисках утраченной «Почты»

2 ООО «Студия «МируМир» «Кинопоезд «Русская зима»

3 ООО «Кинофабрика СЛОНиКо» «Птицы и люди»

4 ООО «Россфильм» «В поисках утраченного»

5 ООО «Вертов. Реальное кино» «Одна жизнь»

6 ООО «Точка зрения» «Грумант»

7
ОАО «ТПО «Санкт-Петербургская студия документальных 

фильмов»
«Путешествие из Петербурга в Москву»

8 ООО «Студия «Лавр» «Роман с Голливудом»

9 ОАО «Центр национального фильма» «Супервычислитель»

10 АНО Киностудия «Гранат» «Арктика – страна ледяного ужаса»

11
ООО «Продюсерский центр Киностудии имени 

М. Горького»
«Стрекоза»

12 ООО «Киностудия НЭЦКИ имени Саввы Кулиша» «Аракчеев»
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–  в информационных материалах – логотип фонда и фразу: «При поддержке Фонда кино»;

–  в заставках перед показом фильмов анимированный логотип фонда (для организаторов);

–  в начальных титрах фильма анимированный логотип фонда и фразу: «Фильм представлен при поддержке Фонда кино».

13.  Одновременно с отчетом о целевом использовании средств в фонд передаются информационные материалы (катало-

ги, брошюры и пр.), а также краткая справка по итогам проведения мероприятия.

Приказ № 32 от 9 июня 2012 г.

Об утверждении перечня лидеров отечественного кинопроизводства на 2012 год

В  соответствии с  правилами предоставления субсидий из  федерального бюджета на  поддержку кинематографии, ут-

вержденными Постановлением Правительства Российской Федерации № 149 от 22 февраля 2012 г., уставом Федераль-

ного фонда социальной и экономической поддержки отечественной кинематографии, утвержденным Постановлением 

Правительства Российской Федерации № 1215 от 31 декабря 2009 г. «О Федеральном фонде социальной и экономиче-

ской поддержки отечественной кинематографии», соглашением с  Министерством культуры Российской Федерации 

№ 615-01-41 / 03-12 от 27 апреля 2012 года «О предоставлении Федеральному фонду социальной и экономической под-

держки отечественной кинематографии субсидии из федерального бюджета в 2012 году», и на основании решения По-

печительского совета Фонда кино (протокол № 3 от 6 июня 2012 г.) ПРИКАЗЫВАЮ:

1. Утвердить перечень лидеров отечественного кинопроизводства на 2012 год:

ООО «Арт Пикчерс Студия»

ЗАО «Дирекция кино»

ООО «Кинокомпания «СТВ»

ООО «Кинокомпания «Реал-Дакота»

ООО «Студия «ТриТэ» Никиты Михалкова»

ООО «ТаББак»

ООО «Централ Партнершип»

ООО «Кинокомпания «Коктебель»

ООО «Кинокомпания «Нон-стоп продакшн»

ООО «ТПО «Рок»

2. Отбор кинопроектов от лидеров отечественного кинопроизводства, претендующих на получение средств Фонда кино 

в 2012 году, производится Фондом кино до 30 ноября 2012 года.

Исполнительный директор

С. А. Толстиков

Приказ № 33 от 9 июня 2012 г.

Об организации работы по предоставлению в 2012 году средств на финансовое обеспечение 

и (или) возмещение расходов, связанных с производством, прокатом, показом и продвижением 

полнометражных художественных и анимационных национальных фильмов лидерами 

отечественного кинопроизводства

В  соответствии с  правилами предоставления субсидий из  федерального бюджета на  поддержку кинематографии, ут-

вержденными Постановлением Правительства Российской Федерации № 149 от 22 февраля 2012 г., уставом Федераль-

ного фонда социальной и экономической поддержки отечественной кинематографии, утвержденным Постановлением 

Правительства Российской Федерации № 1215 от 31 декабря 2009 г. «О Федеральном фонде социальной и экономиче-

ской поддержки отечественной кинематографии», соглашением с  Министерством культуры Российской Федерации 

№ 615-01-41 / 03-12 от 27 апреля 2012 года «О предоставлении Федеральному фонду социальной и экономической под-

держки отечественной кинематографии субсидии из федерального бюджета в 2012 году» ПРИКАЗЫВАЮ:

1. Утвердить порядок и условия предоставления в 2012 году средств на финансовое обеспечение и (или) возмещение 

расходов, связанных с производством, прокатом, показом и продвижением полнометражных художественных и анима-

ционных национальных фильмов лидерами отечественного кинопроизводства.

2. Возложить ответственность за исполнение положений порядка и условий предоставления в 2012 году средств на фи-

нансовое обеспечение и (или) возмещение расходов, связанных с производством, прокатом, показом и продвижением 

полнометражных художественных и  анимационных национальных фильмов лидерами отечественного кинопроизвод-

ства на руководителя Финансового департамента А. В. Бегунова.

3. Разместить настоящий приказ на сайте Фонда кино.

4. Контроль за исполнением настоящего приказа отставляю за собой.

Исполнительный директор

С. А. Толстиков

1.  Документы по организации кинематографии:

–  копии учредительных документов, заверенных печатью и подписью уполномоченного должностного лица организа-

ции (устав, свидетельство о государственной регистрации);

–  копия приказа о назначении руководителя;

–  оригинал (или нотариально заверенная копия) выписки из Единого государственного реестра юридических лиц, вы-

данной не ранее, чем за 3 месяца до момента подачи документов в фонд;

–  справка о составе учредителей организации кинематографии, заверенная руководителем организации кинематогра-

фии;

–  бухгалтерская отчетность за предыдущий финансовый год (баланс, отчет о прибылях и убытках, отчет о движении де-

нежных средств);

–  справка из налоговой инспекции об отсутствии задолженности по начисленным налогам, сборам и иным обязатель-

ным платежам в бюджеты любого уровня или государственные внебюджетные фонды за прошедший календарный год;

–  реквизиты организации (ИНН, расчетный счет, наименование банка);

–  лист с контактной информацией (фактический адрес организации кинематографии, телефон, контактные данные про-

дюсера и лица, ответственного за подачу заявки);

– справка о деятельности организации кинематографии;

а) основные направления деятельности и опыт работы;

б) документы, подтверждающие опыт работы по продвижению национальных фильмов.

2. Документы по проекту:

– название проекта;

– краткое описание проекта;

– сроки реализации проекта;

– место реализации проекта;

– общий бюджет проекта;

– сумма, запрашиваемая у фонда.

3. Обоснование финансовой поддержки, необходимой для осуществления продвижения национального фильма путем 

участия в кинофестивалях и кинорынках (смета расходов в рублях, содержащая общие затраты, т. е. покрываемые запра-

шиваемой суммой).

4. Копия удостоверения национального фильма.

7.  Документы и материалы, прилагаемые к обращению организации кинематографии, предоставляются в печатном виде 

в 1 (одном) экземпляре (заверенные подписью ответственного лица и печатью организации).

Фонд оставляет за собой право запрашивать дополнительные документы.

Комплекты документов, содержащие неполную или недостоверную информацию, фондом не рассматриваются.

8.  Предоставление средств на финансовое обеспечение и  (или) возмещение расходов, связанных с продвижением на-

циональных фильмов путем участия в кинофестивалях и кинорынках, осуществляется на основании заключаемого сто-

ронами Договора.

9.  В Договоре о предоставлении средств определяются:

а) направление использования средств;

б) график и условия перечисления средств организации кинематографии;

в) размер средств;

г) сроки и порядок предоставления отчетности об использовании средств;

д. порядок возврата средств в случае установления факта их нецелевого использования.

Конкретные виды расходов, финансовое обеспечение и / или возмещение которых предполагается осуществить за счет 

средств, перечисленных фондом, определяется Договором в соответствии с соглашением фонда с Министерством куль-

туры Российской Федерации о предоставлении фонду субсидии из федерального бюджета в 2012 году.

10.  Контроль целевого использования средств организациями кинематографии осуществляется фондом, Минкульту-

ры России, а также иными уполномоченными органами контроля и надзора. Организация кинематографии должна 

предоставлять фонду, а также иным организациям, проверяющим использование средств, полученных на реализа-

цию кинопроектов, всю производственно-финансовую информацию, в том числе в той части, которая финансируется 

из других источников

Порядок предоставления организациями кинематографии отчетов о целевом использовании средств определяется ус-

ловиями Договора о предоставлении средств.

11.  В случае установления по результатам проверок, осуществляемых фондом, Минкультуры России, а также иными упол-

номоченными органами контроля и надзора, фактов нарушения целей и / или условий использования организацией 

кинематографии средств целевого финансирования, организация кинематографии принимает меры к  устранению 

выявленных нарушений в течение 14 дней с момента получения соответствующего акта о результатах проверки.

В случае если выявленные нарушения не устранены в установленный срок, организация кинематографии обязана в тече-

ние 14 дней со дня уведомления возвратить фонду данные средства.

12.  Организация кинематографии указывает:

–  в рекламных материалах – логотип фонда;

–  на официальном сайте мероприятия – логотип фонда и фразу: «При поддержке Фонда кино» (для организаторов);
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Этапы Требуемые документы Комментарии

Производство / 

производство

(незавершенное) 

Календарно-постановочный план производства 

фильма (форма № 4), заверенный подписью продюсера 

и режиссера

Предоставляется в печатном виде

Производство / 

производство

(незавершенное) 

Лимит затрат на производство фильма (форма № 3) 

в рублях, включающий все затраты на производство 

фильма

Предоставляется в печатном виде 

и на DVD-диске (excel) 

Производство / 

производство

(незавершенное) 

Договор с инвестором При наличии

Производство / 

производство

(незавершенное) 

Режиссерская экспликация фильма (форма № 2) Объем не более 20 страниц. 

Предоставляется в печатном виде 

и на DVD-диске (word) 

Производство / 

производство

(незавершенное) 

Копии паспортов авторов фильма Предоставляется в печатном виде

Производство / 

производство

(незавершенное) 

Копии договоров авторов фильма, заверенные 

организацией кинематографии

Предоставляется в печатном виде

Производство / 

производство

(незавершенное) / 

прокат

Синопсис игрового фильма Объем не более 120 страниц. 

Предоставляется в печатном виде 

и на DVD-диске (word) 

Производство / 

производство

(незавершенное) / 

прокат

Сценарий игрового фильма Объем не более 120 страниц. 

Предоставляется в печатном виде 

и на DVD-диске (word) 

Прокат Смета на прокат фильма (печать копий и рекламу). Форма 

№ 3 (к договору на финансирование проката фильма) 

Предоставляется в печатном виде

Прокат / продвижение / 

показ

Сопроводительное письмо с указанием сметной стоимости 

производства фильма

Предоставляется в печатном виде

Прокат / продвижение / 

показ

Прокатное удостоверение (при наличии) Предоставляется в печатном виде

10.  Документы и материалы, прилагаемые к заявке творческого проекта, предоставляются в печатном виде в 1 (одном) 

экземпляре (заверенные подписью лица и  печатью организации) и  в  электронном виде на  DVD-диске в  1 (одном) 

экземпляре.

11.  Комплекты документов по кинопроектам, содержащие неполную или недостоверную информацию, к участию в от-

боре не допускаются.

12.  В случае предоставления средств на производство и (или) прокат, показ и продвижение проекта выделение средств 

производится фондом на каждый из этих этапов отдельно.

Производство фильма включает в себя следующие процессы: разработку, подготовку, съемочный, монтажно-тонировоч-

ный периоды.

Прокат фильма – распространение фильма в любой форме и любыми способами.

Показ фильма – публичная демонстрация фильма, осуществляемая в кинозале, по эфирному, кабельному, спутниковому 

телевидению и другими техническими способами.

Продвижение фильма – участие фильма в кинонеделях и иных аналогичных мероприятиях.

13.  При совместном производстве фильма с российскими компаниями:

–  доля участия лидера отечественного кинопроизводства в финансировании производства фильма не может составлять 

менее 30 % от утвержденного бюджета кинопроекта;

–  доля участия лидера отечественного кинопроизводства в финансировании проката фильма за счет выделенных Фон-

дом кино средств не должна превышать долю участия лидера отечественного кинопроизводства в финансировании 

производства этого фильма;

14.  При совместном производстве фильма с зарубежными кинокомпаниями доля участия лидера отечественного кино-

производства в финансировании производства фильма устанавливается в соответствии с законодательством.

Для проектов совместного производства с зарубежными кинокомпаниями дополнительно предоставляются:

–  сценарий фильма на языке зарубежного сопродюсера / языке оригинала (в печатном виде и на DVD-диске (word);

–  экспертная оценка проекта, осуществленная компанией по продажам (estimates) (в печатном виде);

Порядок и условия предоставления в 2012 году средств на финансовое обеспечение 

и (или) возмещение расходов, связанных с производством, прокатом, показом и продвижением 

полнометражных художественных и анимационных национальных фильмов лидерами 

отечественного кинопроизводства

1.  В соответствии с правилами предоставления субсидий из федерального бюджета на поддержку кинематографии, ут-

вержденными Постановлением Правительства Российской Федерации № 149 от 22 февраля 2012 г., уставом Федераль-

ного фонда социальной и экономической поддержки отечественной кинематографии, утвержденным Постановлением 

Правительства Российской Федерации № 1215 от 31 декабря 2009 г. «О Федеральном фонде социальной и экономиче-

ской поддержки отечественной кинематографии», соглашением с  Министерством культуры Российской Федерации 

№ 615-01-41 / 03-12 от 27 апреля 2012 года «О предоставлении Федеральному фонду социальной и экономической под-

держки отечественной кинематографии субсидии из федерального бюджета в 2012 году», решением Попечительского 

совета фонда от 6.06.2012 г., Федеральный фонд социальной и экономической поддержки отечественной кинемато-

графии (далее – фонд) предоставляет лидерам отечественного кинопроизводства средства, источником финансового 

обеспечения которых являются субсидии, полученные из федерального бюджета, на финансовое обеспечение и (или) 

возмещение расходов, связанных с  производством, прокатом, показом и  продвижением полнометражных художе-

ственных и анимационных национальных фильмов (далее – средства).

2.  Лидер отечественного кинопроизводства – организация кинематографии, отобранная Попечительским советом фонда 

в соответствии с порядком определения Фондом кино лидеров отечественного кинопроизводства, в целях предоставле-

ния средств на финансовое обеспечение и (или) возмещение расходов, связанных с производством, прокатом, показом 

и продвижением полнометражных художественных и анимационных национальных фильмов, утвержденным приказом 

Федерального фонда социальной и экономической поддержки отечественной кинематографии № 6 от 21 марта 2012 г.

3.  Размер средств, выделяемых каждому из  лидеров отечественного кинопроизводства в  2012  году, определяется По-

печительским советом фонда. При этом размер средств, подлежащих перечислению на каждый конкретный проект, 

в пределах выделенных Попечительским советом сумм, определяется на основании решения дирекции фонда.

4.  Приказом фонда утверждается перечень лидеров отечественного кинопроизводства и объявляется отбор кинопроек-

тов, претендующих на получение средств.

5.  Представленные к  отбору кинопроекты направляются на  рассмотрение в  дирекцию фонда. На  основании решения, 

принятого дирекцией фонда, приказом фонда утверждаются кинопроекты, на финансовое обеспечение которых будут 

выделяться средства.

6.  Кинопроекты должны отвечать требованиям, устанавливаемым в соответствии с законодательством Российской Фе-

дерации:

а) быть социально и нравственно значимыми;

б) обладать творческим своеобразием и выразительностью;

в) быть эмоционально яркими;

г) обладать прокатным потенциалом, то есть быть востребованными российским обществом.

Кинопроекты не должны содержать пропаганду идей терроризма, призывающих к осуществлению террористической де-

ятельности либо обосновывающих или оправдывающих необходимость такой деятельности; пропаганду исключительно-

сти, превосходства либо неполноценности человека по признаку его социальной, расовой, национальной, религиозной 

или языковой принадлежности, или отношения к религии; идеи, побуждающие к социальной, расовой, национальной 

или религиозной розни; демонстрацию курения табака, если только такое действие не является неотъемлемой частью 

художественного замысла; пропаганду наркотических средств, психотропных веществ и их прекурсоров.

7.  Комплекты документов по кинопроектам, представленные лидерами отечественного кинопроизводства, не рецензи-

руются и не возвращаются; мотивы отклонения документов сообщаются в письменном виде в течение 30 дней.

8.  Фонд оставляет за собой право запрашивать дополнительные документы по проектам, представленным для участия 

в отборе.

9.  В комплект документов на получение средств должно входить следующее:

Этапы Требуемые документы Комментарии

Производство / прокат / 

показ / продвижение

Сопроводительное письмо на имя исполнительного 

директора фонда

Предоставляется с одной 

или несколькими заявками а печатном 

виде

Производство / прокат / 

показ / продвижение

Заполненный бланк заявки (форма № 1) Заполнение полей зависит от этапа 

субсидирования. Предоставляется 

в печатном виде и на DVD-диске (scan) 

Производство / прокат / 

показ / продвижение

Информация на получение на проект финансовых средств 

из бюджета (государственные контракты (договоры) 

с федеральными органами исполнительной власти 

и субъектами Российской Федерации о финансовой 

поддержке проекта) 

Справка подписывается 

руководителем и главным бухгалтером 

организации и заверяется печатью
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–  подтверждение участия в проекте зарубежной / международной стороны / сторон в формате «Litter of intent» или «Deal 

memo» (в печатном виде);

–  договор о намерениях или договор о прокате с компанией, осуществляющей локальную дистрибьюцию (в печатном 

виде – при наличии);

–  договор о намерениях или договор о прокате с компанией, осуществляющей международную дистрибьюцию фильма 

(в печатном виде – при наличии);

– документы, подтверждающие предварительные договоренности по кастингу (в печатном виде – при наличии);

– документы, подтверждающие намерения о финансировании данного проекта от зарубежных / международных фондов 

(в печатном виде – при наличии);

15.  Максимальный объем выделяемых средств на производство, прокат и показ национального фильма не может превы-

шать 70 % сметной стоимости производства и сметной стоимости проката или показа соответственно.

При этом в случае совместного производства фильма средства, выделяемые фондом на проект, не могут превышать долю 

участия лидера отечественного кинопроизводства в данном проекте.

16.  Предоставление средств лидерам отечественного кинопроизводства на каждый этап реализации кинопроекта осу-

ществляется на основании отдельного договора.

17.  На момент подписания договора организация кинематографии обязана иметь удостоверение национального фильма 

и располагать всеми необходимыми правами на материалы, являющиеся основой создания фильма (сценарные, музы-

кальные, графические и пр.). Копии документов должны прилагаться.

18.  В договоре о предоставлении средств определяются:

а)  направление использования средств;

б)  график и условия перечисления средств организации кинематографии;

в) размер средств;

г) сроки и порядок предоставления отчетности об использовании средств;

д) порядок возврата средств в случае установления факта их нецелевого использования.

Конкретные виды расходов, финансовое обеспечение и  возмещение которых предполагается осуществить за  счет 

средств, перечисленных фондом, определяются в соответствии с соглашением фонда с Министерством культуры Россий-

ской Федерации о предоставлении фонду субсидий из федерального бюджета в 2011 году.

19.  Контроль за  целевым использованием средств лидерами отечественного кинопроизводства осуществляется фон-

дом, Минкультуры России, а также иными уполномоченными государственными органами контроля и надзора. Ор-

ганизация кинематографии должна предоставлять фонду, а  также иным организациям, проверяющим использова-

ние средств, полученных на реализацию кинопроектов, всю производственно-финансовую информацию, в том числе 

в той части, которая финансируется из других источников.

Порядок предоставления лидерам отечественного кинопроизводства отчетов о целевом использовании средств опре-

деляется условиями договора о предоставлении средств.

20.  В случае установления по результатам проверок, осуществляемых фондом, Минкультуры России, а также иными упол-

номоченными государственными органами контроля и надзора фактов нарушения целей и / или условий использо-

вания организацией кинематографии средств целевого финансирования, организация кинематографии принимает 

меры к устранению выявленных нарушений в течение 14 дней с момента получения соответствующего акта о резуль-

татах проверки.

В случае, если выявленные нарушения не устранены в установленный срок, организация кинематографии обязана в те-

чение 14 дней со дня уведомления возвратить фонду данные средства.

21.  Все права, возникающие в процессе производства фильма, принадлежат организации кинематографии.

Организация кинематографии указывает:

–  в начальных титрах фильма фразы следующего содержания:

«Фильм создан при поддержке Фонда кино». При этом в начальных титрах фильма размещается анимированная заставка 

фонда;

–  в конечных титрах фильма – фирменное наименование (логотип) фонда и в нижней части экрана во время демонстра-

ции логотипа фонда размещается наименование сайта фонда www.fond-kino.ru;

–  в информационных материалах – фирменное наименование (логотип) фонда.

22.  Лидеры отечественного кинопроизводства производят отчисления фонду от суммы дохода, полученного от проката 

и других видов использования кинофильма, созданного при поддержке фонда (пропорционально доле его участия 

в финансировании кинофильма):

–  в случае производства комедии, анимационного фильма, проекта международного совместного кинопроизводства – 

до 25 %;

–  в случае поддержки производства иных проектов – 5 %;

–  в случае поддержки проката – не менее 50 %.

Конкретные размеры отчислений устанавливаются условиями договора по решению дирекции Фонда кино.

23.  Комплект исходных материалов фильма сдается на хранение в Государственный фонд кинофильмов Российской Фе-

дерации в соответствии с федеральным законом «О государственной поддержке отечественной кинематографии Рос-

сийской Федерации».
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Бакур Бакурадзе, режиссер

Год тому назад я видел картину Василия 

Сигарева «Волчoк» и уже тогда был оча-

рован работой этого режиссера. Сей-

час, когда я посмотрел его вторую кар-

тину, очарование не  померкло. Вторая 

работа, которая часто выявляет слабые 

стороны режиссера, для меня их не вы-

явила.

Отдельно хочу отметить работу Дуни 

Смирновой – это то, чего не хватает со-

временному российскому кино. Такое 

ощущение, что  она в  новом формате 

привнесла в него то разнообразие, ко-

торое было в  советском кино в  70-х – 

80-х годах: легкость, жанровость.

Все, от кого я чего-то ждал, меня не ра-

зочаровали. Сильная картина – «Кон-

вой», интересные работы – «Рассказы» 

Михаила Сегала, «Дочь» Александра 

Касаткина и  Наташи Назаровой… Но-

вым и  неожиданным для  меня была 

работа Руминова «Я буду рядом». Я до-

гадывался, что так можно снимать кино, 

но  у  меня не  было доказательств. Аб-

солютно естественное и  свободное 

поведение человека в  кадре. Образно 

говоря, он очень точно прошел по  не-

изведанному минному полю.

Евгений Гиндилис, продюсер

Положительные эмоции вызвали 

у  меня фильмы Михаила Сегала «Рас-

сказы», Светланы Басковой «За Маркса» 

и в целом конкурс короткометражного 

кино, в жюри которого я входил.

Cредний  же уровень картин, пред-

ставленных в  большом конкурсе, 

с  моей точки зрения, снижается 

от  года к  году. Хотелось  бы, чтобы 

фильмы из  конкурсной программы 

в большей степени имели отношение 

к  кино, чем  к  телевизионной продук-

ции. Единственное, что я мог бы отне-

сти к  категории нового – это картина 

Светланы Басковой «За Маркса». В ней 

я  вижу попытку сделать нечто новое 

с  точки зрения темы и  взаимодей-

ствия со зрителем.

Сергей Землянухин, киновед

Желание соответствовать времени мне 

нравилось на «Кинотавре» всегда и про-

должает нравиться. Не  нравится, к  не-

счастью, состояние российского кино. 

Обычно в программе бывает хоть один 

шедевр. Здесь он тоже был, но я видел 

его и  раньше. Получается так: второй 

год «Кинотавр» заявляет, что  является 

не заповедником авторского кино, а не-

ким срезом того, что происходит в оте-

чественном кинематографе. С этой точ-

ки зрения, положение вещей на фести-

вале представлено достаточно полно. 

Недостает только сериала. Хотя, как мы 

знаем, частично это относится к фильму 

Павла Руминова «Я  буду рядом», кото-

рый снимался как сериал.

Ничего нового о  российском кино 

я не узнал, потому что постоянно сле-

жу за тем, что в нем происходит. Почти 

каждый фильм представляет собой не-

кое направление. В  этом смысле про-

грамма очень концептуальна – если 

ее рассматривать не  с  точки зрения 

качества фильмов, а  как  некий срез 

по  жанрам, подразделам, способам 

производства. Думаю, что  стоит отме-

тить одну особенность, которая сразу 

бросается в  глаза: большое количе-

ство альманахов. А  если не  альманах, 

то  фильм, сделанный по  трехчастной 

структуре: либо есть четкие отбивки 

по  названиям новелл, либо три части 

переплетены между собой. Это новая 

для  российского кино тенденция, ко-

торая представляет собой предмет 

для осмысления.

Наталья Иванова, продюсер

Меня радует мысль, что  «Кинотавр» – 

нечто стабильное, что  он есть и  будет. 

Его атмосфера, морской красивый бе-

рег… Здесь даже за  недельку можно 

набраться здоровья. Но если и не полу-

чается, то жить ожиданием этого фести-

валя – замечательно, пусть ожидания 

не всегда оправдываются.

Мне понравился глубоко человечный 

фильм Павла Руминова «Я буду рядом». 

Кажется, что именно в Сочи он внутрен-

не обрел себя. Понравилась картина 

Дуни Смирновой «Кококо» – легкая, 

с  хорошей актерской игрой. Я  готова 

в ноги поклониться Светлане Басковой 

за ее картину «За Маркса». Тему, подня-

тую в  этом фильме, уже сто лет никто 

не затрагивал.

Я  не  могу сказать, что  сильно разо-

чарована программой. Как  говорят 

устроители: что  имеем, то  и  пока-

зываем. Это с  одной стороны. С  дру-

гой  же  – мне хочется видеть больше 

произведений, имеющих отношение 

к  кино как  к  искусству. Все говорят 

о  том, что  сегодня кино снимается 

в  основном «с  рук», на  небольшой 

бюджет. Сейчас технические сред-

ства стали доступны всем, любой че-

ловек может взять камеру и  снимать. 

Но  все-таки хочется, чтобы в  кадре 

присутствовали осмысление, опыт, 

образованность.
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ОБ ОТЕЧЕСТВЕННОМ КИНОПРОЦЕССЕ?ОБ ОТЕЧЕСТВЕННОМ КИНОПРОЦЕССЕ?

Cредний уровень картин, с  моей точки зрения, снижается от  года к  году. Хотелось  бы, чтобы 

фильмы из  конкурсной программы в  большей степени имели отношение к  кино, чем  к  теле-

визионной продукции. Единственное, что  я  мог  бы отнести к  категории нового – это картина 

Светланы Басковой «За Маркса».

Второй год «Кинотавр» заявляет, что является не заповедником авторского кино, а неким сре-

зом того, что  происходит в  отечественном кинематографе. С  этой точки зрения, положение 

вещей на фестивале представлено достаточно полно. Недостает только сериала. Хотя, как мы 

знаем, частично это относится к фильму Павла Руминова «Я буду рядом».

Сэм Клебанов, дистрибьютор, про-

дюсер, телеведущий

Разочарование наступает тогда, когда 

ждешь какого-то фильма, а твои ожида-

ния не  оправдываются. Таких фильмов 

в  этом году не  было. Конечно, некото-

рые картины просто не  понравились, 

но так бывает на каждом фестивале.

Очарование – это фильм Михаила Се-

гала «Рассказы». На мой взгляд, лучший 

российский фильм в  этом году. Понра-

вился фильм Павла Костомарова и Алек-

сандра Расторгуева «Я тебя не люблю».

Я  обнаружил, что  в  этом году отече-

ственный кинопроцесс обратил внима-

ние на протестное движение в России. 

О нем пока нет игровых фильмов, за ис-

ключением разве что фильма Светланы 

Басковой «За Маркса»: он посвящен ра-

бочему движению, о котором мы посто-

янно слышим из новостей.

Сегодня кинематографисты воспри-

нимают протест как  нормальный фон 

существования городской интелли-

генции. Кино стало более социально 

заостренным. Показательный при-

мер – новелла «Круговое движение» 

из фильма Михаила Сегала «Рассказы», 

где в метафорической форме говорит-

ся о  коррупции. Но в  отличие от  мно-

гих других фильмов о коррупции, кото-

рые мы видели раньше, автор не оста-

навливается на каком-то уровне, а до-

ходит до самого верха, что, в общем-то, 

достаточно ново. То, что фильм сделан 

остроумно, честно, без  каких-либо 

самоцензурных ограничений, по-

нравилось и  публике, и  критикам. И 

что  особенно удивительно, большой 

американской мейджорской компании 

«Дисней», которая берет этот фильм 

в прокат.

Светлана Кучмаева, продюсер

Были, конечно, и очарования, и разоча-

рования, но я считаю, что плюсов на фе-

стивале было больше. Жюри очень ди-

пломатично развело ситуацию, чтобы 

было как можно меньше обиженных.

Что  касается нового, то  уже второй 

год меня приятно радует Гоша Куцен-

ко. Я  считала его достаточно одно-

плановым артистом, но  то, что  он де-

лает в  фильмах Виктора Шамирова, 

по-новому показывает его дарование 

и  как  сценариста, и  как  актера. Я  счи-

таю, что они с Шамировым создали но-

вый жанр – лирические зарисовки о на-

шей нелирической жизни.

Михаил Литвяков, режиссер доку-

ментального кино, почетный пре-

зидент МКФ «Послание к  человеку» 

(Санкт-Петербург)

Я  не  могу ответить на  ваш вопрос, по-

скольку никогда в жизни не был на «Ки-

нотавре», – меня туда не  приглашают. 

Хотя мне, как  человеку, имеющему не-

посредственное отношение к  фести-

вальному движению, было  бы полезно 

поехать, посмотреть их  программы 

и другие мероприятия.

Эльга Лындина, сценарист, кино-

критик

Я  начну с  того, что  меня разочарова-

ло на  «Кинотавре». Опять на  экране – 

кровь, выпущенные кишки, разбитые 

головы и  так далее. Я  думаю, что  мы 

уже все это прошли. И на зрителя такие 

кадры не производят впечатления. На-

верное, нам стоит возвратиться к  тра-

дициям отечественного кино в лучших 

его образцах 60–70-х годов. Я  имею 

в виду глубокую психологическую раз-

работку характеров, пристальное вни-

мание к  взаимоотношениям людей, 

способность подняться над  грязным 

бытом, который так воспевается сегод-

ня. Хочется уже увидеть «свет в  окне». 

Даже не в конце пути, а в дороге: чтобы 

он высветил дорогу.

Были в программе картины добрые, как, 

скажем, «Я буду рядом» Павла Руминова, 

но она показалась мне слишком навязчи-

вой в своих акцентах. Хотя мне понрави-

лась в ней попытка показать, что в люд-

ских душах еще не все потеряно. В филь-

ме «Дочь» есть некоторая однозначность, 

которая во многом идет от телевидения. 

К сожалению, телевизионное сериальное 

кино сегодня слишком влияет на драма-

тургию большого экрана. Появилось «се-

риальное мышление», и оно не украшает 

нынешний кинематограф.

Что касается очарований, то я увидела, 

что у нас появились интересные актри-

сы, а  отнюдь не  модели «девяносто  – 

шестьдесят – девяносто». Например, 

в  картине «Дочь» – ученицы режиссе-

ра фильма Натальи Назаровой Мария 

Смольникова и  Яна Осипова. Это мыс-

лящие, требовательные к себе актрисы, 

не  стремящиеся к  дешевому медийно-

му успеху.

Мне трудно сказать, что нового я для себя 

открыла, – я  скорее увидела довольно 

четкое отражение происходящего.

Виталий Манский, режиссер, продю-

сер документального кино

На  нынешнем «Кинотавре» прокатчи-

ки наконец сформулировали и  озвучи-

ли свое отношение к  кинематографу, 

переназвав кинотеатры страны. Отныне 

они являются развлекательными цен-

трами, не  предназначенными для  по-

каза серьезного художественного кино. 

И  обозначили это уже на  уровне сухого 

статистического остатка:  в  нашей нема-

ленькой стране есть только 19 экранов, 

рассчитанных на  показ картин «нашего 

кино» и 200 – для смешанного показа.

Эта информация была озвучена вне 

протокольных мероприятий фести-

валя, и  для  меня является ключевой, 

меняющей все индустриальное осмыс-

ление. И  конкурс «Кинотавра» это раз-

деление в  определенном смысле под-

черкивает. Теперь мне даже трудно ска-

зать, если бы я был на месте Хотиненко, 

что является лучшей картиной – мейн-

стрим или  аудиовизуальный экспери-

мент, ради чего, собственно, собирают-

ся фестивали.

Такие смешанные чувства вызывает 

у меня фестиваль, но напомню, что сме-

шанные чувства – это когда теща падает 

в пропасть в только что купленном то-

бой шикарном «мерседесе».

Татьяна Москвина-Ященко, киновед

Мне понравились несколько фильмов, 

которые были в  поле зрения крити-

ков и  активно обсуждались в  кулуарах. 

«Конвой» Алексея Мизгирева – третий 

его полнометражный фильм. Недаром 

Мизгирев – ученик Абдрашитова: он 

улавливает в  современности очень 

важные драматургические конфликты. 

Его герои связаны с  военной средой 

(с одной стороны) и тюрьмой (с другой) 

как с некой упорядоченной структурой. 

И  на  фоне этой упорядоченности, где 

все изначально понятно, как  должно 

и  как  не  должно быть, становится оче-

виднее тот беспредел, который творится 

в современном мире.

Этот конфликт, как  он сформулирован 

у  Мизгирева, мне показался более ин-

тересным, в  отличие от  фильма Васи-

Наверное, нам стоит возвратиться к  традициям отечественного кино в  лучших его образцах 

60-70-х годов. Я имею в виду глубокую психологическую разработку характеров, способность 

подняться над грязным бытом, который так воспевается сегодня.

Очарование – это фильм Михаила Сегала «Рассказы». На мой взгляд, лучший российский фильм 

в этом году. То, что фильм сделан остроумно, честно, без каких-либо самоцензурных ограниче-

ний, понравилось и публике, и критикам.
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лия Сигарева, который принят «на ура» 

и в основе которого лежит трэш. 

Когда мать, бывшая алкоголичка и не 

очень психически здоровая женщина, 

выкапывает своих дочек из могил, ей яв-

ляются видения, а  героине Яны Трояно-

вой – привидения, и все это перепутано 

в  повествовании, поэтому появляется 

много разных версий, толкований филь-

ма. На  мой взгляд, это совершенно не-

проясненная работа, но  она оказалась 

отмеченной и жюри за режиссуру, и кри-

тиками… Мне кажется, что «Волчок» был 

гораздо органичнее для этого режиссера.

Очень мне понравился конкурс «Корот-

кий метр». Он говорит о  том, что  моло-

дые серьезно относятся к жизни, к про-

фессии. Там  представлены разные ки-

нематографические тенденции – и  сти-

левые, и  жанровые. Авторы очень иро-

нично относятся к влиянию телевидения 

на  большой метр. В  программе были 

фильмы очень серьезные, как например 

«Песня механической рыбы» – это корот-

кометражная картина, которая по насы-

щенности соответствует полному метру.

Хочется отметить, что режиссеры корот-

кометражного кино очень аскетичны 

в  средствах и  стараются минимизиро-

вать расходы на  создание фильма. Это, 

однако, не снижает качество их работ, ко-

торые демонстрируют и талант, и мастер-

ство, и  трудолюбие. «Ноги-атавизм» – 

цельная, органичная миниатюра. В боль-

шом жанре этот стиль трудно выдержать, 

хотя Алексею Федорченко в  фильме 

«Первые на Луне» когда-то удалось.

Марина Разбежкина, режиссер, про-

дюсер документального кино

Мне нравится, что  на  «Кинотавре» арт-

хауз и  мейнстрим существуют на  рав-

ных. С другой стороны, это очень слож-

но для работы жюри, потому что к ним 

нужно предъявлять разные критерии. 

Поэтому я предложила бы (если это воз-

можно) делать две отдельные програм-

мы: артхауза и мейнстрима.

Общий уровень фестиваля такой  же, 

как  и  в  прошлые годы. Всегда есть от-

дельные взлеты, падения, открытия… 

Мне представляется, что  Мизгирев 

представил на  этот раз свою самую 

сильную работу.

Хочу отметить, что  я  из  тех зрителей, 

которые с  удовольствием смотрят оте-

чественное кино. Оно мне интереснее 

западного, потому что  говорит о  нас. 

Даже если язык мне не очень нравится, 

это все равно любопытно. И мне всегда 

непонятно, когда критики с  презре-

нием говорят об  отечественном кино, 

потому что задача критики – скорее ис-

следовать процесс, чем оценивать его.

Алена Солнцева, критик

«Кинотавр» сегодня находится в  очень 

сложном положении. Это смотр нацио-

нального кино, главный российский 

фестиваль, но  наше кинопроизводство 

работает таким образом, что продюсеры, 

производящие фильмы, рассчитанные 

на широкий прокат, торопятся выпустить 

свой фильм, и, видимо, не очень рассчи-

тывают при этом на поддержку прессы.

Кроме того, на  фестивале не  представ-

лены картины, которые хотят попасть 

на  крупнейшие зарубежные кинофести-

вали. Так в прошлом году было с фильмом 

«Жила-была одна баба» Андрея Смирно-

ва. На фестиваль не хотят отдавать филь-

мы маститые авторы, потому что им вну-

шили, что  это не  вполне удобно. В  этом 

смысле правильно поступает Александр 

Анатольевич Прошкин, который уже 

второй раз представляет свою картину 

на «Кинотавре». Как бы там ни было, по-

лучит он приз или нет – это достойно, ин-

теллигентно и профессионально.

В общем же – поле действия «Кинотавра» 

сильно сужается, что  очень жаль – мы 

видим неполную картину кинопроцесса. 

Мне жаль, что  в  «Кинотавре» не  могут 

принимать участие фильмы, продюси-

рованные Александром Роднянским 

и  Федором Бондарчуком, которые яв-

ляются организаторами фестиваля. Сло-

вом, наблюдается некоторый системный 

сбой: не получается конкурса лучших на-

циональных фильмов, потому что в нем 

не участвует, например, «Фауст».

На  фестивале должны быть премье-

ры, ощущение праздника, открытия. 

Но  июнь – плохое время для  премьер, 

потому что  российское кино почти 

не  выходит летом в  прокат и  в  этом 

смысле логичнее перенести фестиваль 

на  осень, что  невозможно по  техниче-

ским причинам. Таким образом «Кино-

тавру» приходится принимать много 

компромиссных решений, что  сильно 

обедняет его возможности.

Марина Тимашева, журналист

Мое очарование – это фильм Михаила 

Сегала «Рассказы». Этот человек сумел 

в очень понятной любому зрителю фор-

ме – комедии, пародии, гротеска – рас-

сказать довольно серьезную историю 

о  современной жизни. Фильм сложен 

из  нескольких новелл, однако в  итоге 

они складываются в  достаточно цель-

ное и, увы, не  слишком утешительное 

высказывание, что  дает возможность, 

посмеявшись над  героями новелл, 

посмеяться и  над  собой. Кроме того, 

в  фильме есть несколько афоризмов, 

которые, безусловно, «уйдут в народ».

Что  касается разочарований – у  меня 

их  не  было по  одной простой причине: 

я  не  склонна заранее очаровываться. 

Ничего нового об  отечественном кино 

из  программы фестиваля я  не  узнала. 

Я считаю, что этот процесс уже несколько 

лет стоит на месте. Имена – по преимуще-

ству те, которые мы уже знаем. Опять же 

за исключением Сегала, если не считать 

того, что в прошлом году он был награж-

ден на  фестивале призом за  «Короткий 

метр», а  до  этого снял фильм «Франц 

и  Полина». Остальные  же участники 

конкурса на слуху у всех, кто занимается 

или просто любит кино. И то, что новые 

имена не появляются, – это симптом.

В прошлые годы «Кинотавр» уделял мно-

го внимания дебютантам, в  программе 

было много дебютных фильмов, и  если 

их теперь нет, то это означает, что либо 

их  на  самом деле нет, либо нет тех, ко-

торые заслуживали  бы внимания отбо-

рочной комиссии. Это первое. Второе – 

очевидно, что  люди, которые пробуют 

общаться со зрителем, не презирая его, 

Режиссеры в программе короткометражного кино очень аскетичны в средствах, стараются ми-

нимизировать расходы на создание фильма. Это, однако, не снижает качество их работ, кото-

рые демонстрируют и талант, и мастерство, и трудолюбие.

На  фестивале должны быть премьеры, ощущение праздника, открытия. Но  июнь – плохое 

время для премьер, и в этом смысле логичнее перенести фестиваль на осень, что невозможно 

по техническим причинам. Сегодня «Кинотавру» приходится принимать много компромиссных 

решений, что сильно обедняет его возможности.

На «Кинотавре» прокатчики наконец сформулировали свое отношение к кинематографу, пере-

назвав кинотеатры страны. Отныне они являются развлекательными центрами, не  предна-

значенными для показа серьезного кино. И обозначили это на уровне сухого статистического 

остатка: в стране есть только 19 экранов, рассчитанных на показ нашего кино и 200 – для сме-

шанного показа.

уважая его достоинство, тем  не  менее 

делать это не вполне умеют. И хорошее, 

крепкое жанровое кино, будь то  детек-

тив, мелодрама или комедия, грешат до-

вольно слабыми сценариями.

Любой разумный человек видит в них ло-

гические дыры, прорехи, и в какой-то мо-

мент, встретившись с  фальшивыми, не-

точными, невнятными мотивациями, пе-

рестает доверять всему фильму в целом. 

В  этом смысле в  нынешнем году ситуа-

ция была лучше, чем в прошлом. И кар-

тина Дуни Смирновой «Кококо», и  кар-

тина Павла Руминова «Я  буду рядом», 

и  фильм Виктора Шамирова «Со  мною 

вот что происходит» по сценарной части 

сделаны достаточно грамотно и не вызы-

вают отторжения. И все-таки невозмож-

но говорить о том, что кино, рассчитан-

ное на зрителя, этого зрителя достойно. 

Потому что я, в отличие от большинства 

киноведов и  кинокритиков, не  считаю, 

что  мы самые умные, а  считаю, что  са-

мые умные все-таки зрители. И если они 

не смотрят российское кино, то спраши-

вать надо с российского кино, а не с лю-

дей, которые его дважды оплачивают: 

сначала из своих налогов, а потом – по-

купая билеты в кинозалы.

То кино, которое принято называть ав-

торским, с  каждым годом становится 

все депрессивнее. То  ли наши режис-

серы усвоили, что  это приветствуется 

разного рода фестивалями, отборщи-

ками и  кинокритиками, то  ли на  них 

повлияли какие-то  внешние факторы, 

как например, фильм Ларса фон Триера 

«Меланхолия», но  апокалипсические 

настроения все нарастают и нарастают.

Я  – сторонник теории Аристотеля 

и считаю, что любое самое трагическое 

мироописание должно провести зри-

теля через катарсис – очищение через 

страдание. Если я  этого не  получаю, 

то не хочу ни вспоминать, ни говорить 

об  этом фильме. Тем  более, что  часто, 

когда режиссеры думают, что  они де-

лают страшно – они делают противно. 

А это не совсем одно и то же.

Евгения Тирдатова, продюсер, кино-

критик

«Кинотавр» этого года не  принес мне 

ни очарования, ни разочарования. Я по-

нимаю, что отбирается лучшее, что сни-

малось в  году. И  дело не  в  отборе, 

а в головах тех, кто снимает кино. А в го-

ловах  – сумбур и  неопределенность. 

Общее впечатление, что к кино творцы 

относятся несерьезно, словно это не-

кий пустяк, виньетка. Видно желание 

показать себя, свои умения, придумки, 

небольшие идеи. Все словно забыли, 

что  основная функция искусства более 

серьезна, чем упражнения в стилистике.

На  этом фоне очень хорошее впечат-

ление произвела картина Александра 

Прошкина «Искупление», хотя, на  мой 

взгляд, она и не была лучшей картиной 

этого мастера, которого я  очень ценю, 

люблю и  уважаю. Меня подкупает се-

рьезность высказывания. Подкупает то, 

что картина не сделана походя, с конъ-

юнктурными целями. Я  знаю, что  ее 

замысел вынашивался очень долго, 

что в основе – большая литература.

Не  видела, к  сожалению, три фильма, 

которые, по  словам коллег, возвыша-

ются над  остальной продукцией (при-

ехала на  фестиваль с  опозданием), 

но  остальная программа произвела 

на меня впечатление грустное. За рам-

ки этого впечатления выходит картина 

«Конвой» – «не  моя», но  сделана чело-

веком, который понимает толк в  кино. 

Она цепляет и  заставляет о  фильме 

вспоминать. Очень симпатичное впе-

чатление произвела новая картина 

Виктора Шамирова. Она была показана 

последней, и когда отчаяние захватило 

полностью, – нам показали простое не-

прихотливое кино, в котором много че-

ловечности.

Картина Павла Руминова, которая полу-

чила Гран-при, мне сильно не нравится. 

Я понимаю душевные затраты авторов, 

мне нравится актриса, которая делает 

все, что может, но от нее не идет ника-

кого послания. Что это? Режиссер хочет 

меня заставить войти в то эмоциональ-

ное состояние, в  которое я  не  могу, 

не  хочу и  не  люблю заходить силком. 

Он навязывает эмоцию. Фильм, на мой 

взгляд, с  большими драматургически-

ми и режиссерскими просчетами.

«Кинотавр» в целом – это всегда очень 

полезно. Я  рада, что  посмотрела все 

российское кино «по  вершинам». Но, 

может быть, стоило сделать б льший 

охват – как  это делают устроители 

польского и  венгерского националь-

ных фестивалей. Они показывают всю 

продукцию года, и картина получается 

более полной. Любые отборщики ни-

когда не  могут быть до  конца объек-

тивными.

Алексей Федорченко, режиссер

Мне очень понравилось работать 

в  жюри, понравились люди, кото-

рые туда входили. Была очень силь-

ная программа, из  нее – две трети 

фильмов, о  которых можно говорить 

серьезно. Среди них – картины Ко-

стомарова и  Расторгуева, Руминова, 

Басковой, они нащупывали что-то но-

вое и  в  теме, и  в  языке. Призов было 

катастрофически мало, их  недостава-

ло на эту программу, что хорошо. Пло-

хо, когда призы лишние, – не знаешь, 

кому давать.

Но были фильмы, когда очень хотелось 

выйти из  зала или, по  крайней мере, 

залезть под  сиденье, но  я  не  мог себе 

позволить ни  того ни  другого. Я  чув-

ствовал огромное насилие над  собой 

как над зрителем, что мне, естественно, 

не очень понравилось.

Ничего нового об  отечественном кино-

процессе я не узнал, так как всегда знал, 

что  с  кино у  нас все в  порядке, что  есть 

перспективы. Главное – чтобы режиссеры 

были думающие, а их оказалось много.

Владимир Хотиненко, режиссер

Я никогда не завидовал тем, кто работа-

ет в жюри, а председателю жюри в осо-

бенности. Кого-то  волей-неволей ему 

приходится обижать… Это единствен-

ное, что  немного омрачает для  меня 

«Кинотавр» этого года. А  больше разо-

чарований нет, потому что  программа 

была достаточно разнообразной, ин-

тересной. Очень понравился конкурс 

«Короткий метр», который я отсмотрел 

полностью, потому что это – взгляд в бу-

дущее. В  этом конкурсе участвовало 

много моих учеников.

В  основном конкурсе были для  меня 

вещи предсказуемые, но  были и  не-

ожиданные. В  картинах чувствовалось 

веяние времени, они подавали надеж-

ды. Я рад, что увидел весь спектр кино, 

которое сейчас снимается.

В  этом году замечательно прошел пит-

чинг – молодые кинематографисты 

представляли свои новые проекты. 

Среди них тоже было много моих учени-

ков. Питчинг – еще одно приобретение 

«Кинотавра». В  этом году он получил-

В прошлые годы «Кинотавр» уделял много внимания дебютантам, и если теперь новых имен 

нет, то это означает, что либо их на самом деле нет, либо нет тех, которые заслуживали бы вни-

мания отборочной комиссии.

Может быть, стоило сделать бл ьший охват – как  это делают устроители польского и  венгер-

ского национальных фестивалей. Они показывают всю продукцию года, и картина получается 

более полной. Любые отборщики никогда не могут быть до конца объективными.
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ся вполне рабочим, конструктивным, 

а не просто презентацией проектов.

Что  же касается нового – это в ка-

кой-то  степени фильм Костомарова 

и  Расторгуева «Я  тебя не  люблю». Не-

сколько неожиданной была для  меня 

картина Бориса Хлебникова… В целом 

в  программе есть дыхание современ-

ности. Люди смеются в тех местах, в ко-

торых раньше бы не смеялись. И над та-

кими вещами (запретными), над  кото-

рыми раньше бы не смеялись. Послед-

нее меня насторожило.

Константин Шавловский, кинокри-

тик (Санкт-Петербург)

Меня несколько разочаровал фильм 

Алексея Мизгирева «Конвой», так как 

считаю его очень сильным автором, 

и  потому ждал от  него более внятного 

художественного высказывания.

А  очарование – это основная конкурс-

ная программа в целом, которая оказа-

лась намного сильнее, чем  программы 

двух предыдущих лет. В половине филь-

мов есть некий уровень профессиональ-

ного кино, за которое не стыдно. Я могу 

отметить ряд фильмов: Авдотьи Смирно-

вой «Кококо», Василия Сигарева «Жить», 

Михаила Сегала «Рассказы». Заметным 

оказалось очередное «явление» в  ки-

нопроцессе Павла Руминова с фильмом 

«Я буду рядом» – довольно громкое. Вид-

но, что он нашел свою интонацию, свой 

голос и заявил о себе в новом качестве. 

Все эти картины мне кажутся весьма до-

стойными внимания, и  людям, которые 

спрашивают у  меня, что  стоит посмо-

треть из программы «Кинотавра», я могу 

как минимум назвать эти четыре работы.

Что  же касается нового, то  мне показа-

лось, что  какая-то  очень важная эпоха 

в  российском кинематографе – эпоха 

нулевых – заканчивается. Это ощущение 

довольно трудно доказать и  описать 

в  двух словах. Журнал «Сеанс» будет 

в конце года делать специальный номер 

про нулевые в российском кино – имен-

но потому, что, как нам кажется, они по-

дошли к концу и наступает новое время. 

Не факт, что оно будет лучше, но совер-

шенно очевидно, что оно будет другим.

Ольга Шервуд, кинокритик (Санкт-

Петербург)

Никаких разочарований по  поводу 

программы я не испытывала. Ситуация 

топчется на месте. Я ее называю так: со-

ображений много, а мыслей нет. Точно 

такая же ситуация во всей нашей стра-

не: все очень умные, все чего-то  хотят, 

но  никто не  может четко сформулиро-

вать, чего именно.

Что  касается очарований, то  меня оча-

ровали (мои чувства можно выразить 

именно таким словом) очередной ко-

роткометражный фильм Михаила Ме-

стецкого «Ноги – атавизм» и  фильм 

Михаила Сегала «Рассказы». В  них при-

сутствуют и ум, и талант. Хотя это и не от-

крытие, мы знаем этих режиссеров, но, 

тем не менее, их новые работы радуют.

Фрагментарный принцип многих 

фильмов, с  моей точки зрения, имеет 

несколько причин. Первая – финан-

сирование: сделал «коротышку» на  те 

деньги, что  есть, потом появились 

деньги – доснял к ней еще следующую. 

Второе  – аудитория разучилась вос-

принимать длинные тексты. На  про-

тяжении многих лет она воспитана 

глянцевыми журналами, где публику-

ют лишь картинки и  подписи к  ним. 

То  же самое происходит в  Интернете 

– читаем заголовки и  идем дальше. 

У  людей нет времени на  чтение боль-

ших текстов. Все спешат. Популярность 

короткометражного кино не случайна. 

Людям не  хочется переживать. Корот-

кий метр часто комедийный, хотя бы-

вают и трагические картины. Все хотят 

смеяться и смотреть журналы, причем, 

как в советское время – с конца.

Нурбек Эген, режиссер

На  «Кинотавр» я  попал впервые. Осо-

бенно мне понравился конкурс «корот-

кого метра». Уровень этого кино сильно 

вырос. И даже те работы, которые не по-

лучили призы, были очень достойны-

ми. Очень понравились питчинги, где 

продюсеры имеют возможность пред-

ставить свои проекты еще  на  бумаге. 

И,  нас колько я  понимаю, лучшие про-

екты получали даже денежные поощ-

рения. Понравилось, что на «Кинотавр» 

приезжает много отборщиков различ-

ных зарубежных фестивалей, и  можно 

узнать их мнение о российском кино.

Огорчил меня уровень обсуждения 

моей картины на  пресс-конференции. 

Мне показалось, что  критики не  со-

всем поняли картину «Пустой дом». 

Я  сужу по  вопросам, которые про-

звучали на  пресс-конференции. Они 

были обывательского уровня и  не  ка-

сались той темы, о  которой шла речь 

в  картине. Мне показалось, что  наша 

пресс-конференция была самой скуч-

ной. Пресс-конференция, например, 

по  фильму «Кококо» прошла совсем 

по-другому. Здесь, наверное, сыграла 

роль популярность создателей фильма. 

Но это мои личные переживания.

Александр Яценко, актер

Из  того, что  запало в  душу на  послед-

нем «Кинотавре», я  бы назвал фильм 

Михаила Сегала «Рассказы». К  числу 

огорчений отношу одну свою особен-

ность, которую остро чувствую на  фе-

стивалях: мне трудно смотреть фильмы 

подряд один за другим. Поэтому трудно 

дается и  участие в  жюри. Посмотрев 

один фильм, второй я уже не могу вос-

принимать с той же чуткостью. И только 

на  следующий день, подумав, я  пони-

маю, что  вторая, увиденная мною кар-

тина, гораздо сложнее и  интереснее, 

чем показалась сразу после просмотра. 

Именно то  и  разочаровало, что  я  при-

ехал на  весь «Кинотавр» и  понял, 

что не могу выносить такой мощный по-

ток кино – мне надо этому еще учиться.

И  еще  на  этом «Кинотавре» я  впервые 

почувствовал, что  смотреть кино – это 

труд. Многие зрители хотят, чтобы кино 

делали «под  них». Чтобы им было удоб-

но, хорошо, понятно. А почему?! Я понял, 

что желание приятного просмотра – тоже 

не  вполне правомерно. Кино не  всегда 

может и должно быть приятным.

Вообще относительно «Кинотавра» 

у  меня нет разочарований. Это очень 

нужное мероприятие. Оно с каждым го-

дом становится все «скромнее» (уходит 

лишняя помпа, декоративная роскошь, 

которая мне никогда в  жизни не  нуж-

на) – все только по делу. И чем больше 

по делу, тем интереснее. И если раньше 

я  принимал «Кинотавр» как  возмож-

ность отдохнуть, то  теперь – это воз-

можность почерпнуть для  себя много 

полезного. А  это – огромный выбор: 

и  мастер-классы, и  кинопоказы, и  «кру-

глые столы», на  которые собираются 

крупнейшие продюсеры.

Мне показалось, что какая-то очень важная эпоха в российском кинематографе – эпоха нуле-

вых – заканчивается. Не факт, что новое время будет лучше, но совершенно очевидно, что оно 

будет другим.

Ничего нового об отечественном кинопроцессе я не узнал, так как всегда знал, что с кино у нас 

все в порядке, что есть перспективы. Главное – чтобы режиссеры были думающие, а их оказа-

лось много.
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Анимационное кино (хроника)

ПРОИЗВОДСТВО

«BAZELEVS»

Продюсер Тимур Бекмам-

бетов.

Монтажно-тонировочный период

«ПРИКЛЮЧЕНИЯ АЛИСЫ»

Автор сценария и  режиссер Игорь Ко-

валев; художник Константин Ануфриев; 

продюсеры: Илья Попов, Елена Мален-

кина.

Роли озвучивают: Дарья Мельнико-

ва, Армен Джигарханян, Анна Ардо-

ва, Дмитрий Назаров, Алексей Колган, 

Ирина Гришина, Валерий Сторожик.

При  поддержке Федерального фон-

да социальной и  экономической под-

держки отечественной кинематогра-

фии.

Хронометраж: каждая серия по 26 мин.

Фантастика.

Мультипликационный сериал.

По мотивам произведений Кира Булычева. 

На  Земле 2093  год. Главной героине – 

Алисе Селезневой – 12  лет. Вместе 

со  своими верными друзьями Алиса 

становится участницей невероятных 

приключений. Это история о подрост-

ках будущего, которые все больше за-

думываются о  мире, его закономерно-

стях и неожиданностях.

Подготовительный период

«ВОЛШЕБНИК ИЗУМРУДНОГО 

ГОРОДА» 3D

Автор сценария и  режиссер Святослав 

Ушаков.

При  поддержке Федерального фон-

да социальной и  экономической под-

держки отечественной кинематогра-

фии.

Сказка.

По  мотивам одноименной повести 

Александра Волкова.

«D3 MEDIA GROUP»

Продюсеры: Константин Барнуков, Эду-

ард Абрамов.

Монтажно-тонировочный период

«МАСТЕР И МАРГАРИТА»

Авторы сценария: Елена Габец, Анато-

лий Вологдин; режиссер Ринат Тимер-

каев; художник Макс Алаев.

Хронометраж (план): 105 мин.

Экранизация.

По  одноименному роману Михаила 

Булгакова.

Отличительной чертой фильма явля-

ется оригинальная анимационная по-

дача, которая оживит яркие персона-

лии героев и  великолепие пейзажей Мо-

сквы 30-х годов и провинции Иудея.

Съемочный период

«БО И СУ» (сериал)

Автор сценария, режиссер и  художник 

Денис Давыдов.

При  поддержке Федерального фон-

да социальной и  экономической под-

держки отечественной кинематогра-

фии.

Хронометраж (план): каждая серия 

по 10 мин.

Познавательное / Для детей.

Бо и  Су, бобер и  суслик, – два лучших 

друга. Помимо них, в лесу живут и дру-

гие звери: хитрый и  прижимистый 

Енот, беспечный Аист, спокойный Лось 

и  болтливая Кукушка. Все они не  упу-

скают случая проучить закадычных 

друзей, но  Бо и  Су справятся с  любой 

ситуацией.

«НА КРАЮ СВЕТА»

Автор сценария и  режиссер Анатолий 

Юданов; художник Макс Алаев.

Хронометраж (план): 90 мин.

Приключения.

Это таинственная история о  вы-

мышленном мире, который выглядит 

как огромный диск, летающий во тьме. 

Главными героями являются четверо 

детей, на  долю которых выпало опас-

ное испытание – им предстоит спра-

виться с  безжалостными машинами, 

работающими на  злой людской воле, 

и  спасти своих родителей из  лап злой 

ведьмы Мелании…

Подготовительный период

«БЫСТРЫЙ» (сериал)

Автор сценария Денис Давыдов.

Экшн / Приключения.

Главный герой, участник виртуаль-

ных гонок, мечтает попасть в  про-

фессиональную команду. Удачное 

стечение обстоятельств помога-

ет молодому человеку сделать меч-

ту реальностью, но  профессиональ-

ных мир гонок – это не  только слава 

и  успех. В  нем царит жесткая конку-

рентная борьба.

«INLAY FILM»

Продюсеры: Сергей Рапо-

порт, Александр Лигай.

Монтажно-тонировочный период

«СНЕЖНАЯ КОРОЛЕВА» 3D

Авторы сценария: Вадим Свешников, 

Влад Барбэ, Александр Лигай; режис-

серы и художники: Максим Свешников, 

Влад Барбэ.

Роли озвучивают: Иван Охлобыстин, 

Юрий Стоянов, Людмила Артемьева, 

Алина Булынко.

При участии «Wizart animation».

Хронометраж (план): 80 мин.

Сказка.

По  мотивам одноименной сказки 

Г.-Х.  Андерсена. Герои сказки предста-

нут в  новом свете. Герде предсто-

ит не  только вернуть Кая, похищен-

ного Снежной королевой, но  и  спасти 

весь мир от  надвигающегося царства 

льда…

исходит в  центре Москвы, на  Рублевке 

и в Останкино.

«WIZART ANIMATION»

Подготовительный период

«ВОЛКИ И ОВЦЫ» 3D

Автор сценария Вадим Свешников.

Любитель повеселиться и поохотить-

ся на  овец, молодой волк Серый боит-

ся ответственности и  совершенно 

не хочет становиться новым вожаком 

стаи. Серый уверен, что  волки – глав-

ные в  этом мире, и  овцы нужны толь-

ко для  того, чтобы волки были сыты. 

Но  внезапно все меняется магическим 

образом. Когда утром Серый просы-

пается в  шкуре барана и  оказывается 

в отаре овец…

«АНИМАККОРД»

Продюсер Дмитрий 

Ловейко.

ЦИКЛ «МАША И МЕДВЕДЬ»

Автор концепции и  персонажей Олег 

Кузовков; художник Илья Трусов; ком-

позитор Василий Богатырев; продюсер 

Олег Кузовков.

Роли озвучивают: Алина Кукушкина, 

Эдуард Назаров, Борис Кутневич.

Хронометраж: каждая серия по  6 мин. 

30 сек.

Приключения закадычных друзей Маши 

и Медведя продолжаются…

Производство завершено

«ФОКУС-ПОКУС» (серия 25)

Режиссер Георгий Орлов.

Роли озвучивают: Валентин Гафт, Алек-

сандр Леньков, Александр Семчев, Ан-

фиса Чехова, Александр Головин.

Хронометраж: 80 мин.

Приключения.

За  несколько недель до  грандиозно-

го авиа шоу юный истребитель СУ-37 

по  имени Витязь поступает в  учени-

ки к  самолетам-корифеям, которые 

берутся подготовить его к  соревно-

ванию. Но  Витязь забывает о  заняти-

ях, когда по  уши влюбляется в  очаро-

вательный легкий самолет Молнию, 

не  подозревая, что  она – помощница 

жестокого и злого истребителя Грома, 

который мечтает расправиться с  Ви-

тязем…

«VIACOM INTERNATIONAL MEDIA 

NETWORKS» / «BAZELEVS»

Продюсеры: Николас Уолтерс, Тимур 

Бекмамбетов.

Съемочный период

«ХРОМОСАПИЕНС»

Автор сценария и  режиссер Владимир 

Нагорный; художник Сергей Корсун, 

продюсер Сергей Кузьмин.

Сериал / Комедия.

Хронометраж: каждая серия по 2 мин.

Истории роботов, которые хотят за-

хватить планету Земля…

«WEIT MEDIA»

Продюсер Тимур 

Вайнштейн.

Подготовительный период

«МОСКОВСКАЯ СКАЗКА»

Автор сценария Дмитрий Новоселов; 

режиссер и художник Виталий Мухамет-

зянов; продюсер Артур Джанибекян.

При участии «Comedy club production».

Весь набор стереотипов о  столичной 

жизни главные герои проверят на  до-

стоверность, а  также делают нема-

ло открытий. Действие фильма про-

Подготовительный период

«САМОЛЕТЫ»

Автор сценария Александр Лигай.

Действие происходит в  магазине игру-

шек. Главный герой – игрушечный само-

лет Боно. Больше всего на свете он хо-

чет стать настоящим самолетом. 

Для этого Боно отправляется в захва-

тывающее путешествие, полное при-

ключений, ведь для  маленького самоле-

тика реальный мир таит множество 

опасностей.

«INLAY FILM» / «СТВ»

Продюсеры: Сергей Рапопорт, Алек-

сандр Лигай, Сергей Сельянов.

Монтажно-тонировочный период

«КАК ПОЙМАТЬ ПЕРО ЖАР-ПТИЦЫ»

Автор сценария Ирина Мизрахи, ре-

жиссер Вячеслав Плотников, музыка 

Владимира Кристовского, продюсер 

Вадим Свешников.

Хронометраж (план): 80 мин.

Сказка / Фэнтези.

Во  исполнение воли царя Берендея, 

младший сын его Иван отправляется 

на поиски диковинной Жар-птицы. В по-

исках удачи Ивана Царевича сопрово-

ждает верный друг и помощник – Серый 

Волк, который обладает всевозмож-

ными навыками и всегда спешит на по-

мощь простодушному Ивану…

«PARADISE GROUP»

Продюсеры: Геворг Нерсисян, Армен 

Манасарян, Артур Гюлумян.

Производство завершено

«ОТ ВИНТА» 3D

Авторы сценария: Тимур Чериков, Ти-

лек Чериков, Армен Адилханян; режис-

сер и художник Ольга Лопато; оператор 

Габриэль Миракян; композитор Гари 

Миллер.
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«ПОВЕСТЬ ВРЕМЕННЫХ ЛЕТ» (часть 5)

Автор сценария Дмитрий Якутович; ре-

жиссеры и художники: Татьяна Кублиц-

кая, Александр Ленкин, Наталья Костю-

ченко.

Хронометраж (план): 13 мин.

Продолжение цикла микрометражных 

фильмов о  гербах белорусских горо-

дов  – Косова, Солигорска, Быхова, Туро-

ва, Слонима, Копыся.

«ПРО ДЕВОЧКУ ЖЕНЮ – 2»

Автор сценария Мария Бершадская; ре-

жиссер Татьяна Житковская.

Хронометраж (план): 6 мин. 30 сек.

Жене приходится решать новую про-

блему: в  детском саду появилась но-

вая воспитательница, строгая и 

требовательная. Дедушка Жени по-

могает внучке взглянуть на  воспи-

тательницу другими глазами и  под-

ружиться с ней.

«ВОСКРЕСЕНИЕ»

Продюсеры: Александра 

Евсеева, Артур Толстобров.

Монтажно-тонировочный период

«ВОР»

Автор сценария и  режиссер Руслан 

Толстобров; художник Ирина Бабуш-

кина.

Хронометраж (план): 26 мин.

Приключения.

«Ты дал мне с  рождения божествен-

ные черты. Над всеми венцом назначил 

меня. Ты дал мне ключи от  своих кла-

довых, всю власть, все сокровища. Ты 

отдал мне все, но украл мое сердце. Так 

значит, ты вор».

Подготовительный период

«КУРЯБА»

Авторы сценария: Анна Евсеева, Елена 

Гагарина, Ольга Нагорная.

Артхаус / Мультсериал.

Необычные истории необычных персо-

нажей.

Монтажно-тонировочный период

«ОСТОРОЖНО, РЕМОНТ» (серия 26)

Режиссер Наталья Мальгина.

АНИМАЦИОННАЯ СТУДИЯ МИХАИЛА 

ЕРШОВА

Продюсер Михаил 

Ершов.

Съемочный период

«БАБЛS»

Авторы сценария: Михаил Ершов, Ана-

толий Березин; режиссер и  продюсер 

Михаил Ершов.

Сериал / Комедия.

Пародия на  современное общество, 

происходящая в  мире пузырей. Компа-

ния закадычных друзей – Афро, Бакс, 

Виктор и  профессор Фолдер – живут 

в  небольшом городке Левый-Справа 

и  постоянно находятся в  поиске раз-

влечений.

«АРГУС INTERNATIONAL» / «EDEN 

ANIMATION» (Индия)

Продюсеры: Владимир Репин, Диниш 

Жаин.

Подготовительный период

«ШАРА» («Чуки-Куки»)

Авторы сценария: Александр Курлянд-

ский, Галина Казанкина, Вадим Тарта-

ковский.

При  поддержке Министерства культу-

ры РФ.

Приключения.

По повести Александра Курляндского.

В  одной прекрасной стране есть озеро, 

которое разделяет экватор. Северная 

часть, та, что  скована льдом, населена 

народом Чуки, а на южной части обита-

ет племя Куки. Они никогда не ходили в го-

сти друг к другу, но и никогда не враждо-

вали. Но вдруг возникшая вражда грозит 

разрушить этот сказочный мир, и  ав-

тор этого мирка вместе с  любимой со-

бакой Шарой спешит узнать, в чем при-

чины конфликта и как его остановить.

«БАШКОРТОСТАН» (Уфа)

Продюсеры: Мурат Амантаев, Руслан 

Шайхутдинов, Айдар Закирьянов.

Съемочный период

«АЛДАР И СЕРЫЙ ВОЛК»

Автор сценария и режиссер Рим Шара-

футдинов.

При  поддержке Министерства культу-

ры РФ.

Сказка.

Проект – в  стилистике американских 

фильмов 30-х годов прошлого века.

«БЕЛАРУСЬФИЛЬМ» (Минск)
Продюсер Олег 

Сильванович.

Производство завершено

«ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ. ПРО ДЕВОЧКУ 

ЖЕНЮ»

Автор сценария Елена Песелева; режис-

сер и художник Татьяна Житковская.

Хронометраж: 6 мин. 30 сек.

День рождения, который Женя жда-

ла с  таким нетерпением, получился 

для  нее грустным. Ожидания не  сбы-

лись, подарка, о  котором она мечта-

ла, ей не  подарили. Но  не  бывает худа 

без добра: в этот день она обрела дру-

га  – волшебную лошадку, которая ис-

полнила все ее желания.

Подготовительный период

«ВАРВАРАУЙСКАЯ СВЕЧКА»

Автор сценария и  режиссер Ольга Да-

шук.

Хронометраж (план): 13 мин.

«МУЗЫЧНАЯ СКАРБОНКА-2»

Авторы сценария и  режиссеры: Влади-

мир Петкевич, Михаил Тумеля.

Хронометраж (план): 6 мин. 30 сек.

Сборник музыкальных фильмов на те-

мы белорусских народных песен.

При  поддержке Министерства культу-

ры РФ.

Хронометраж (план): 2 серии по 26 мин.

3 серия. «Личная жизнь Ильзе Штебе».

4 серия. «Это я – Марта!».

Продолжение цикла.

«РЕШЕТО-СИТИ»

Автор проекта Светлана Ельчанино-

ва; режиссеры: Светлана Ельчанинова, 

Максим Поляков.

При  поддержке Министерства культу-

ры РФ.

Хронометраж (план): 3 серии по 11 мин.

Продолжение цикла.

«РОССИЯ В МУЗЫКЕ»

Авторы сценария и  режиссеры: Артем 
Лукичев, Дмирий Наумов, Михаил Ли-
совой.
При  поддержке Министерства культу-
ры РФ.
Хронометраж (план): 3 фильма по 13 мин.
Анимационный цикл.

«СТВ»

Продюсер Сергей Селья-

нов.

Монтажно-тонировочный период

«ТРИ БОГАТЫРЯ. НА ДАЛЬНИХ БЕРЕ-

ГАХ»

Автор сценария и продюсер Александр 
Боярский; режиссер и  художник Кон-
стантин Феоктистов.
При участии студии «Мельница».
При  поддержке Федерального фонда 
социальной и экономической поддерж-
ки отечественной кинематографии.
Хронометраж (план): 80 мин.
Сказка / Комедия / Приключения.
Новые приключения полюбившихся всем 
героев: Ильи Муромца, Алеши Поповича, 
Добрыни Никитича, а  также Князя Киев-
ского, коня Юлия, Бабы Яги и многих других.

Съемочный период

«КРЕПОСТЬ»

Автор сценария и продюсер Александр 
Боярский; режиссер Федор Дмитриев; 
художник Олег Маркелов.

При участии студии «Мельница».

Между Подземным, Надземным и Небес-
ными мирами периодически возника-
ют столкновения. Владыка Подземного 
мира Балы-хану хочет захватить всю 
Вселенную.Он насылает на  Надземный 
мир мор. Ерназар и его супруга терпят 
лишения и  голод. В  момент отчаяния 
Всевышний помогает им выжить. Впо-
следствии у  них рождается сын, кото-
рого они называет Тестик. Ер Тестик 
вырос могучим батыром и  объявил не-
примиримую войну силам зла из  Под-
земного мира.

«МАСТЕР-ФИЛЬМ»
Продюсер Александр 

Герасимов.

Монтажно-тонировочный период

«О ЛЮБВИ»

Авторы сценария: Анна Калин, Мария 
Степанова; режиссер и  художник Ма-
рия Степанова.
При  поддержке Министерства культу-
ры РФ.
Хронометраж (план): 13 мин.
По мотивам народной сказки.

Подготовительный период

«ВОЛШЕБНАЯ БАШНЯ»

Авторы сценария: Елена Габец, Анато-

лий Вологдин; режиссер Сергей Сере-

гин.

При  поддержке Министерства культу-

ры РФ.

Хронометраж (план): 80 мин.

Сказка.

«ЛЮБОВЬ И ШПИОНАЖ»

Автор сценария и режиссер Екатерина 

Толдонова.

«СЛОНИКИ»

Автор сценария Руслан Толстобров.

Приключения / Фэнтези.

Жили-были слоники. Жили они на  пла-

нете, которая не  имела названия. 

А еще у слоников был секрет. Дело в том, 

что когда люди засыпают, то по обык-

новению они считают перед сном этих 

слоников. И земные мамы часто говори-

ли своим земным детям: «Пусть тебе 

приснится розовый слон»…

«КАЗАХФИЛЬМ» (Алматы)

Продюсер Ермек 

Аманшаев.

Монтажно-тонировочный период

«ЕР ТОСТИК И АЙДАХАР»

Авторы сценария: Амен Хайдаров, 

Жакен Даненов, Рустам Туралиев; ре-

жиссер Жакен Даненов; композитор 

Едиль Хусаинов; продюсер Рустам Ту-

ралиев.

Хронометраж (план): 60 мин.

По мотивам казахской народной сказки 

«Ер Тостик».
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При  поддержке Федерального фон-

да социальной и  экономической под-

держки отечественной кинематогра-

фии.

Приключения / Исторический.

Польское войско стоит под  стенами 

Смоленска – город в  осаде. Но  воевода 

Шеин и его воины не намерены сдавать-

ся. А  если  бы не  помощники пекаря Фи-

лимона – мальчишки Сашка и  Федор, 

польский царь вошел бы в город давным-

давно. Федор устраивается писарем 

к Дьяку, а Сашка лепит бомбы из теста 

и пытается вызвать Царя-Огненное Ко-

пье на помощь осажденным…

Подготовительный период

«ИВАН ЦАРЕВИЧ И СЕРЫЙ ВОЛК-2»

Автор сценария Александр Боярский.

При  поддержке Федерального фонда 

социальной и экономической поддерж-

ки отечественной кинематографии.

Приключения.

Продолжение фильма «Иван Царевич 

и Серый Волк».

«СTВ» / «РИТМ»

Продюсеры: Сергей Сельянов, Юрий 

Кушнерев.

Монтажно-тонировочный период

«КУ! КИН-ДЗА-ДЗА-ДЗА!»

Авторы сценария: Георгий Данелия, Ан-

дрей Усачев при  участии Александра 

Адабашьяна, Игоря Жукова; режиссеры: 

Георгий Данелия, Татьяна Ильина; ху-

дожник Александр Храмцов; компози-

тор Гия Канчели; продюсер Вали Валиев.

Роли озвучили: Николай Губенко, Ан-

дрей Леонов, Алексей Колган, Алек-

сандр Адабашьян, Георгий Данелия, 

Полина Кутепова, Евгений Стеблов, 

Игорь Кваша.

Хронометраж (план): 100 мин.

Фантастика.

Анимационная версия легендарного 

фильма Георгия Данелия «Кин-дза-дза!».

«ЦЕНТР НАЦИОНАЛЬНОГО ФИЛЬМА»

Продюсер Владимир Бажин.

Производство завершено

«АФАНАСИЙ»

Авторы сценария: Дмитрий Намыч-

кин, Марат Латыпов; режиссер Вла-

димир Наумов; художник Олег Добро-

вольский.

При  поддержке Министерства культу-

ры РФ.

Хронометраж: 25 мин. (5 фильмов 

по 5 мин).

Исторический.

Русский купец Афанасий Никитин пер-

вым из  европейцев посетил Индию 

в 1471 году и оставил после себя описа-

ние своего путешествия. Что происхо-

дило в  эти годы в  России и  в  окружаю-

щем ее мире?

«МЫШЬ ON-LINE»

Авторы сценария: Ирина Залогина, Олег 

Козырев; режиссер Елена Соколова; ху-

дожники: Татьяна Мартынова, Лариса Ка-

нивченко; композитор Владимир Иванов.

При  поддержке Министерства культу-

ры РФ.

Хронометраж: 13 мин.

Фильм сделан в  формате видеобло-

га  – современного аналога личного 

дневника. Трудно представить себе 

двух более непохожих друг на  друга 

существ, чем  Летучая мышь (Мышь) 

и Солнечный Заяц (Зай). Зай в силу сво-

ей «солнечной природы» – известный 

оптимист, смотрит на  мир пози-

тивно. Ночная жизнь в  уединении на-

ложила свой отпечаток на  характер 

Мыши – она «нелюдима», склонна к де-

прессии, но  при  этом натура роман-

тичная и мечтательная…

«ПРОСТО ФИЛИН»

Авторы сценария: Ирина Залогина, 

Олег Козырев; режиссер Елена Соколо-

ва; художники: Татьяна Мартынова, Ла-

риса Канивченко, Елена Соколова; ком-

позитор Иван Урюпин.

При  поддержке Министерства культу-

ры РФ.

Хронометраж: 13 мин.

Комедия.

Филин – начальник статистическо-

го управления по  надзору за  светляч-

ками. Его фамильное дупло должны 

снести в  угоду Медведю-губернато-

ру. Филин впервые в  жизни выходит 

из  своего привычного ритма жизни 

и  замечает печальную статистику: 

светлячков становится все меньше 

и  меньше. Начав расследование, Фи-

лин в  итоге спасает лес от  экологи-

ческой катастрофы.

Данные по состоянию на август 2012 года
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«В ЛЮБОМ СЛУЧАЕ

ЭТО БУДЕТ НЕДОРОГОЙ ПРОЕКТ…»

8 и  9 июня 2012  года, 

в  рамках 23-го Открытого 

российского кинофести-

валя «Кинотавр» в  Сочи, 

прошел теперь уже тра-

диционный питчинг. Это 

незнакомое в прежней си-

стеме профессиональных 

отношений понятие проч-

но вошло в  сегодняшний 

обиход кинематографистов. Достаточно сказать, что для участия в питчинге 

2012  года было прислано 324 проекта, из  которых для  окончательного об-

суждения было отобрано только 30.

Серьезным нововведением команды кураторов под руководством Анны Гудко-

вой стало разделение участников питчинга на секции: основную и дебютную. 

Тем неожиданнее, что в результате двухдневного обсуждения главными побе-

дителями стали именно дебютные проекты. Первое и второе места, которые 

с этого года подкрепляются денежными премиями, заняли «Мне 20 лет / 2012» 

(продюсер Всеволод Лисовский) и «Привычка расставаться, или 5 причин, по-

чему я не вышла замуж» (режиссер Екатерина Телегина). С участниками дебют-

ной секции питчинга встретилась корреспондент интернет-портала «Профи-

Синема», постоянного партнера нашего журнала, Алена Сычева.

Проект «Таллинн – Москва»

Режиссер Яна Конофальская

Этот фильм будет снят в тра-

дициях и  стилистике совет-

ского кинематографа 70–

80  годов. По  изображению 

и  характеру главной герои-

ни приближенным ориенти-

ром может служить, навер-

ное, решение фильма «Аме-

ли». А  вот по  подаче исто-

рии (с  учетом места дей-

ствия и  менталитета персо-

нажей) – скорее «Родня».

По жанру это – лирическая комедия и мелодрама. Основное действие филь-

ма разворачивается на фоне живописных видов Москвы, Таллинна и Хель-

синки. Происходящее на экране впрямую будет относиться к миру музыки 

и молодых классических музыкантов. Тем не менее, история не будет выгля-

деть слишком академичной или же традиционно молодежной, поскольку за-

трагивает глубинные темы межличностных и межнациональных отношений.

Эта история начинается в двадцатую годовщину объявления Эстонии неза-

висимой страной. В жизни двадцатилетней европейской девушки, талантли-

вой виолончелистки Пирет, происходят значимые перемены. Пирет решает 

переехать в  Москву, чтобы учиться в  консерватории. Человек, выросший 

в Европе, отчасти на постсоветском пространстве, подсознательно тянется 

больше к Западу, нежели к Востоку. Полгода из жизни Пирет – это путеше-

ствие в трех странах (Эстония, Россия, Финляндия), выбор между двумя муж-
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Но при этом режиссер точно понимает, к кому он обращается, 

и относится к своему зрителю с уважением; хочет, чтобы зрителю 

было интересно и смешно. Принципиально важно сказать в дан-

ной ситуации, что это смешное кино, по жанру – трагикомедия.

Когда мы отвечали на вопрос организаторов питчинга о воз-

можных референсах, Юля нашла чудесное сравнение и, 

по-моему, очень точное: «Осенний марафон». «Эй!» – это 

«Осенний марафон», который прошел апгрейд.

Ю. Белая:

Страх, волнение, опасение есть всегда и  у  всех. Было  бы 

глупо, если бы его не было. Но меня это не смущает, потому 

что  у  меня есть свое понимание, представление и  видение 

этого проекта. И по-другому я делать не хочу и даже не смогу.

А. Готлиб:

У проекта есть разные задачи. Хочется уже сейчас заинтере-

совать прокатчиков и телевизионные каналы. Наша жизнь так 

организована, что нужно искать показчиков до того, как со-

бираешься снимать. Мы в любом случае работаем в этом на-

правлении.

Те картины, которые я делал в художественном кино раньше, 

я  по-прежнему люблю и  не  собираюсь их  бросать. Но  этот 

проект – совершенно другая вещь, другая энергетика. Я  бы 

назвал его возможностью сделать артмейнстрим: фильм, 

который может быть интересен людям и при этом не теряет 

художественных достоинств. И  самое ценное, что  это то  со-

стояние, которым проект дышит. Но там поглядим, конечно. 

Жоэль Шапрон любит подчеркивать, что  во  Франции вид 

фильма определяется после завершения работы.

Проект «Кино и немцы»

Продюсер Аркадий Подкопаев

Жанр будущего фильма – 

комедия положений 

с  элементами детектива. 

Логлайн истории – гого-

левский Хлестаков рас-

следует преступление 

в  «Восточном экспрессе» 

Агаты Кристи. Главный ге-

рой нашего фильма – ма-

лоизвестный актер, играющий в  телесериале майора мили-

ции. Со съемочной площадки он прямо в милицейской фор-

ме отправляется на  вокзал. В  вагоне поезда совершается 

кража, и проводница просит актера найти преступника. По-

дозреваемые пассажиры вряд ли имеют отношение к пустя-

ковой пропаже, но  они замешаны в  других преступлениях 

и готовы на все, чтобы избежать разоблачения.

Детективная линия будет решена в  виде «фильма внутри 

фильма»: и  осмотр места преступления, следственные экс-

перименты, допросы и очные ставки будут сниматься на циф-

ровую камеру одного из пассажиров. Главный герой создаст 

съемочную группу из  добровольцев: там  будут и  оператор, 

и осветитель, и звукорежиссер. В конце истории кадры съем-

ки сыграют решающую роль в раскрытии преступления.

Проект достаточно молодой, ему только четыре месяца. Пока 

мы занимаемся разработкой истории. До  переговоров с  ак-

терами дело еще не дошло, хотя у нас есть дрим-каст. В роли 

главного героя, «майора» Величко, мы видим Михаила Ефре-

мова, чье комическое амплуа до настоящего времени исполь-

зовалось, в основном, в эпизодических ролях. Роль провод-

ницы Лены может быть исполнена Светланой Ходченковой, 

актрисой широкого диапазона. В роли высокопоставленного 

чиновника Петра Ивановича будет органично смотреться 

Станислав Говорухин. Но мы готовы рассмотреть и неизвест-

ных актеров, если они будут попадать в характеры.

Есть предварительная договоренность с режиссером. Его зо-

вут Максим Рожков, и он заинтересован этим проектом. Мак-

сим известен как клипмейкер и режиссер рекламных роликов.

Сценарий пишу я. У меня есть образование кинодраматурга: 

я  учился во  ВГИКе на  сценарно-киноведческом факультете 

и  в  мастерской кинодраматургии на  Высших курсах сцена-

ристов и режиссеров. Но мы не исключаем того, что к рабо-

те будут привлечены другие авторы. Эта история довольно 

сложная по  структуре. Собственно, для  нас одна из  целей 

питчинга – найти хороших авторов.

Мы готовы рассмотреть возможности любого сотрудничества 

с опытными продюсерами – как в финансовом, так и в произ-

водственном плане, поскольку мы – дебютанты. С радостью 

рассмотрели бы возможность сотрудничества с такой студи-

ей, как «СТВ» Сергея Сельянова.

Исследования показывают, что  основная аудитория киноте-

атров – молодая публика от  15 до  25  лет. Нам, конечно, хо-

телось бы, чтобы этот фильм посмотрели и отцы, и дети. Это 

сложная задача, но мы надеемся, что в этом фильме каждый 

найдет то, что ему нравится и интересно: комедию, детектив 

или историю о том, как снимается кино.

После предварительной финансовой разработки проекта, мы 

можем показать предварительную смету заинтересованным 

продюсерами. О точных цифрах стоит говорить с окончатель-

ной версией сценария на руках, но в любом случае, это будет 

недорогой проект.

Проект «Мне 20 лет / 2012»

Продюсер Всеволод Лисовский

Фильм состоит из  пяти 

новелл, снятых сверхмо-

лодыми режиссерами. 

Ни  один из  них не  пере-

ступил порог тридцати-

летия. Задача этого про-

екта «из  первых рук» уз-

нать о  надеждах и стра-

хах сегодняшней молоде-

жи. Традиционно кино считается искусством людей зрелых, 

тридцатипятилетний дебютант – еще  юнец. Тем  временем, 

мировосприятие сегодняшних двадцатилетних (не имеющих 

советского опыта, привыкших с раннего детства к Интернету 

и мобильной связи) радикально отличается от мировосприя-

тия тридцатилетних.

Наши режиссеры рассказывают о таких вечных темах, как лю-

бовь и  смерть, с  серьезностью, которой трудно ожидать 

от их старших коллег. Сегодняшние молодые не иронизиру-

ют, не ностальгируют, не сокрушаются. Они всерьез пережи-

вают свои истории. Не случайно в основу сценариев некото-

рых новелл положены события из жизни авторов.

Героиня новеллы Ирины Вилковой на день приезжает из Мо-

сквы в Петербург. И тут успевает за три часа влюбиться, по-

пасть в милицию и навек проститься со своим избранником. 

Эта история снимается исключительно ручной камерой.

Герой новеллы Дмитрия Волкострелова работает таксистом 

и с удивлением обнаруживает, что мир захватили люди в оч-

ках. Каждый из седоков имеет на носу этот оптический при-

бор. Что  это: заговор? случайность? наваждение? Камера 

в этой новелле не должна быть активным участником собы-

чинами, поиск перспектив и  жажда реализации той самой 

детской мечты – единственной и настоящей – под аккомпане-

мент классической музыки.

Производство картины будет совместное: Россия – Эстония – 

Финляндия, в процентном соотношении 70-20-10. Съемки бу-

дут проходить во всех трех странах. Мы планируем провести 

съемочный период весной – летом 2013 года. Уже составлена 

предварительная смета проекта на 35 съемочных смен.

Надеюсь, что  фильм будет интересен как  людям моего по-

коления, то есть тем, кто вырос еще во времена Советского 

Союза, так и тем, кто родился гораздо позднее – ровесникам 

героини. Думаю, что и многим бабушкам и дедушкам нынеш-

них молодых небезынтересно будет увидеть, как  восприни-

мают мир их  внуки, которые сегодня часто для  них просто 

какие-то «инопланетяне».

Мы ищем серьезных партнеров для  производства, ищем 

финансирование. Конечно, хотим представить проект вни-

манию продюсерских и  производящих компаний с  целью 

дальнейшего сотрудничества как  на  стадии производства, 

так и на последующих этапах. И еще, что тоже, наверное, не-

маловажно, мы хотим привлечь внимание киносообщества 

к темам, актуальным на постсоветском пространстве.

Проект «На районе»

Режиссер Александр Караваев

Это фильм о  16-летнем 

парне, оказавшемся в 

сложной жизненной си-

туации, в  результате ко-

торой переворачивается 

все, что  он знал о  мире. 

Реальность жизни райо-

на диктует свои новые, 

неоднозначные правила 

иг ры, где дружба – не совсем дружба, любовь – не совсем лю-

бовь, закон – не совсем закон, а герою предстоит самому ре-

шать, оставаться  ли порядочным человеком. Это жанровый 

фильм – криминальная драма, но с авторским взглядом.

Мне интересно создать яркого, современного молодого ге-

роя, существующего здесь и сейчас у себя «на районе». А рай-

он – это мини-вселенная, в которой любой человек проходит 

все стадии взросления.

Основная идея фильма, его сверхзадача – показать двой-

ственность современного человека любого возраста, живу-

щего в России. Эта двойственность абсолютно реальная и по-

вседневная. Мы знаем, что давать взятки нехорошо, но часто 

решаем вопросы именно так. Мы ругаем дороги, власти, по-

лицию, школы, но сами готовы получать зарплату в конверте, 

в  обход налогов. Таких компромиссов и  следующих за  ними 

вопросов – огромное количество. И, на мой взгляд, эти вопро-

сы и формируют современные проблемы нашего общества.

Фильм должен быть недорогим, с бюджетом 25 млн рублей. 

Но при этом он должен быть качественным и визуально яр-

ким. Это реальная задача, которую можно решить, как я убе-

дился на  опыте собственного студенческого производства. 

И мне кажется, такое кино может заработать, быть коммерче-

ски успешным, если правильно к нему подойти.

Представьте себе фильм об офицере в отставке, который жи-

вет в Москве, который довел свою жену до психиатрической 

больницы, при  этом он – латентный гомосексуалист и  влю-

блен в своего соседа, его сын продает наркотики, и в конце 

этот офицер убивает своего соседа из-за ревности. Это чер-

нуха? Вроде  бы, да. Но  ведь это пересказ фильма «Красота 

по-американски», фильма совсем не  чернушного. И  если 

спрашивать, на  какой фильм будет похож «На  районе», то, 

как раз, на «Красоту по-американски».

На питчинге были показаны фотографии, которые мы сняли 

на  выбранных объектах, и  представлен комикс, специально 

нарисованный к питчингу. Мы отобрали одну сцену, на кото-

рую Володя Сахнов сделал комикс.

Цель участия в  питчинге очень конкретна: я  ищу продюсе-

ров и  финансирование производства фильма. Уже собрана 

команда, выбраны объекты для  съемок, сценарий написан 

и отредактирован. Я читал сценарий на фокус-группах, и счи-

таю эту практику очень полезной.

Я три года ищу финансирование на проект и не могу его най-

ти. Понятно, что продюсеры не финансируют дебютные кар-

тины, они им не  нужны. Дебютный фильм нужен только ре-

жиссеру. И  90 % режиссеров, которым удается снять первое 

кино, снимают и второе – это статистика, причем очевидная. 

Как-то  находится финансирование на  второй проект, а  сде-

лать первый шаг практически невозможно.

Проект «Эй! (Цветные паузы)»

Режиссер Юлия Белая

Продюсер Арсен Готлиб

Ю. Белая:

В основе повествования – лириче-
ские истории героинь, студенток 
старших курсов журфака. На  од-
ном пяточке жизни их свел общий 
интерес, но  они очень разные 
и из различных социальных слоев. 
У  каждой – своя история. Алла 
любит знакомиться с  молодыми 
людьми через интернет-сайты. Ре-
дактор издательства Маша – пол-
новатая и  закомплексованная де-
вушка, мечтающая встретить свое-
го принца. Мастер по  пирсингу 

Настя хочет отомстить своему парню за  измену. Админи-
стратор хостела Рита из-за боязни высоты отказывает себе 
в путешествиях, но за это шутливо отыгрывается на посети-
телях-иностранцах.

А. Готлиб:
Мы с Юлией Белой знакомы не первый день, работа над этим 
сценарием идет уже два года. Почему я поверил, что этот фильм 
будет интересен? Причина первая: режиссер знает, о чем гово-
рит и рассказывает о том, что ей близко. И нет лжи ни на уровне 
разговора об этом проекте, ни на уровне написания сценария. 
Это очень важно. Вторая причина: Юля сняла короткий фильм, 
который по  духу сходен с  тем, что  мы собираемся сделать. 
В этой новелле многое получилось; видно, что актеры взаимо-
действуют между собой, что у режиссера есть хорошее взаимо-
понимание с оператором. И меня это вдохновляет.

Ю. Белая:
Мне хочется сделать фильм для молодежи, сделать что-то хо-
рошее, настоящее. Мне даже как  зрителю не  хватает таких 
фильмов.

А. Готлиб:

Должен сказать, что  проект четко ориентирован на  своего 

зрителя. В  нем нет никаких заигрываний и  опусканий планки 

для получения какой-то нехорошей популярности, скажем так. 
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В. Корвяков:
Согласен. Тогда наша аудитория – зрители строго от  18  лет, 
все по закону (смеется).

А. Першин:
Я  закончил курс Марка Захарова, поэтому знаю, что  о  такой 
комедии рассказывать очень сложно, – это же не комедия по-
ложений, где любовник под кроватью, а комедия характеров – 
это детали, трюки, реакции… Я  искренне считаю, что  коме-
дия  – самый сложный жанр, и  значительно сложнее зрителя 
рассмешить, нежели заставить плакать. Для меня это очень се-
рьезная планка, вызов. Понятно, что любой кинематографист, 
который пытается в России запуститься с комедией, в глубине 
души надеется повторить успех всеми любимых народных ко-
медий, которые пересматривают из  года в  год. Мне кажется, 
наш фильм имеет серьезные шансы стать такой картиной.

Проект «Штормовое предупреждение»
Режиссер Нигина Сайфуллаева

Это мой дебютный полнометражный 
фильм, психологическая драма об от-
ношениях дочери и отца. Реалистиче-
ская история о формировании обра-
за папы у семнадцатилетней девочки, 
как это связано с ее сексуальным ста-
новлением, с ее поисками мужчины.
Сюжет таков: рисковая Василиса 
и  нерешительная Олька приехали 
к  давно пропавшему Олькиному 
отцу. Смеясь, девочки представи-
лись друг другом: Олька из-за страха 
перед встречей с  отцом, а  Василиса 
просто так, для прикола. Но единож-

ды оказавшись в  роли дочери, Василисе не  так-то  просто 
из нее выйти. Ведь своего отца у нее никогда не было.
У этой истории есть жанровый, почти комедийный движок: две 
девчонки «надули» взрослого мужчину, представившись друг 
другом. Розыгрыш срабатывает, поскольку он их никогда не ви-
дел. Но здесь важно, куда вести историю дальше. В этом филь-
ме «подмена» не веселит нас курьезностью ситуации, а наобо-
рот, накаляет психологическую атмосферу в фильме. Как шутка 
оборачивается драмой и вытаскивает скелетов из всех шкафов.
Я предчувствую, что фильм может кого-то сильно эпатировать, 
так как в нем будет затронуто много запретных тем. Отноше-
ния отца и дочери для многих – это вообще сплошное табу. Мы 
хотели бы провести некоторое исследование этой темы.
Шторм – это такая классическая метафора неких внутрен-
них катаклизмов человека, «душевных бурь». И  штормовое 
предупреждение, которое несколько раз звучит в  фильме 
по  радио (ведь действие у  нас происходит у  моря), стано-
вится больше, чем  просто сообщение от  метеорологов. Это 
предчувствие мощных необратимых событий в жизни героев. 
Во многом «шторм» в нашем фильме – это возраст героини, 
которой 17 лет.
Наша аудитория – скорее женская, но  не  та, которая смотрит 
второсортные сериалы (домохозяйки 40+), а, так скажем, более 
продвинутая и молодая. Мы бы хотели найти партнеров по про-
изводству, чтобы можно было запустить фильм в будущем году.

Проект «Привычка расставаться, или  5 причин, почему 
я не вышла замуж»
Режиссер Екатерина Телегина

Я  представила, что  произойдет, если девушка в  поисках от-
вета на  вопрос «Почему не  сложилась ее личная жизнь?» 

отправится к  своим «бывшим». Смо-
гут ли они ответить ей, ведь все уже 
далеко в  прошлом. Все эти вопросы 
и ответы – история моего поколения, 
которое в погоне за «лучшим» и «иде-
альным» часто просто упускает свое 
счастье.
Этот фильм – прекрасная возмож-
ность показать разные точки зрения 
мужчин и  женщин на  одни и  те  же 
события, столкнуть системы воспри-
ятия, и тем показать, что нет правых 
или виноватых.
Это будет очень красивое кино про любовь, где каждый кадр, 
каждый интерьер, каждый костюм и каждая прическа будут 
отвечать драматургии фильма. Серьезная история, расска-
занная легко и просто, с множеством визуальных аттракцио-
нов. По стилистике изображения это будет светлое и воздуш-
ное кино, похожее на «Один день» Лоне Шерфиг, «Скафандр 
и Бабочка» Джулиана Шнабеля.
Я считаю, что фильм будет интересен очень большой аудито-
рии зрителей, потому что это история про наше современное 
поколение; про  девушек и  ребят, которые меня окружают. 
Все, кто так или иначе с этим проектом сталкиваются, говорят, 
что эта история им очень близка и знакома.
Хотя думаю, что аудитория фильма шире: не только девушкам 
от 16 до 35 лет, но, я надеюсь, и внимательным молодым лю-
дям она будет интересна. Думаю, это фильм для всех, кто хо-
дит в кино парами. Несомненно, те, кто пришел вдвоем, после 
фильма будут очень рады, что у них все хорошо, и, надеюсь, 
они захотят укрепить свой союз, а не разбежаться.
Мы давно работаем над этим проектом, сценарий очень долго 
дорабатывался, переделывался. Большая часть сценарной ра-
боты меня удовлетворяет. Мы провели переговоры с компани-
ями, которым этот проект потенциально интересен и, соответ-
ственно, искали на питчинге партнеров. Нашей первой, самой 
важной и, пожалуй, единственной целью участия в питчинге 
был поиск человека, которому был бы интересен наш проект 
настолько, что он поверил бы, в него так же, как верим в него 
мы и захотел серьезно им заниматься, был бы готов слышать 
нас и сделать максимум для того, чтобы наш фильм получился. 
Это была моя задача номер один, помимо других целей. Пит-
чинг на «Кинотавре» – это был, пожалуй, наш единственный 
шанс представить проект сразу такому большому количеству 
профессионалов.  

Проект «Ленин?!»
Продюсер Федор Друзин

«Ленин?!» – это новый 
полнометражный фильм 
киргизского режиссера 
и  сценариста Марата 
Алыкулова. Драма с  эле-
ментами комедии абсур-
да, действие которой 
происходит в  неболь-
шом городе в  Северной 

Киргизии, рассказывает о  трех панках-подростках, которые 
крадут статую Ленина, чтобы сдать ее в металлолом, но не по-
дозревают о социальных и политических последствиях свое-
го поступка.
Думаю, фильм был выбран для участия в питчинге «Кинотав-
ра», поскольку обладает мощным межкультурным потенци-
алом, объединяя Россию, СНГ и  Центральную Азию, а  также 

тий, а должна аккуратно и деликатно, не вмешиваясь в про-

исходящее, наблюдать за  людьми, не  трактуя их  сущности 

ракурсами.
Героиня новеллы Светланы Стрельниковой решает извеч-
ную женскую проблему: делать аборт или оставить ребенка. 
Как поступить, если живешь в полуразвалившейся квартире 
со странными людьми, а твой избранник развозит водку за-
казчикам в ночное время, и узнать, что он думает о перспек-
тиве стать папой, абсолютно невозможно? Особенностью 
этой новеллы является сведенная к минимуму актерская игра.
Герою новеллы Артура Топчяна категорически не  нравит-
ся поклонник сестры. Нелюбовь к  последнему становится 
для него навязчивой идеей. Именно она, в конце концов, ста-
нет причиной смерти героя.
Герои новеллы Леонида Студеникина приезжают на  курорт 
в  разгар массовых беспорядков. Герой выходит из  отеля 
для того, чтобы раздобыть еды и пропадает, а героиня остает-
ся одна в темном номере. В этой новелле молодой режиссер 
исследует тему смерти. Его герои заперты в  четырех стенах 
и по ходу развития сюжета приближаются к последней черте. 
За ними наблюдает практически неподвижная камера.
В  некотором роде символично то, что  по  окончании съе-
мок двадцативосьмилетний режиссер умер. Да, те, кого мы 
считаем совсем молодыми, уже начинают умирать, не успев 
пожить, полностью раскрыться, сказать свое слово в  искус-
стве, снять полный метр… И  для  меня лично имеет смысл 
заниматься этим проектом, чтобы дать им возможность вы-
сказаться.
Все режиссеры нашего проекта уже успели добиться опреде-
ленных успехов в театре, документалистике, видео-арте.
Проект предполагает окупаемость, поэтому для нас принци-
пиален микроскопический бюджет. Не секрет, что окупаемые 
отечественные фильмы в российском прокате – большая ред-
кость. А вот микробюджет, для которого аудитория в несколь-
ко десятков тысяч человек становится точкой окупаемости, – 
прекрасное решение. Аудитория сегментируется не  только 
какими-то  крупными сообществами, есть более локальные 
группы, которые нуждаются в продукте, созданном специаль-
но для них.
Бюджет всего проекта составляет 2 ,8  млн рублей. Мы на-
деемся найти средства на  пост-продакшн (монтаж, звук, 
цветокоррекция, перезапись). На эти цели нам необходимо 
1 ,2  млн рублей.

Проект «Старый друг лучше…»

Режиссер Андрей Першин

Продюсер Василий Корвяков

А. Першин:

Сценарий фильма написан по  мо-

тивам пьесы А. Н.  Островского 

«Старый друг лучше новых двух». 

Это провинциальная история, ко-

медия… Главный герой фильма – 

успешный сотрудник ДПС. Он успе-

шен именно потому, что  неплохо 

зарабатывает для  своей местно-

сти. Правда, у  него есть свой ко-

декс чести: например, он не штра-

фует пьяных.

Важную составляющую в  нашем 

фильме будет играть музыка. 

Но  это не  будет мюзикл в  голливудском смысле, хотя наши 

герои много и с удовольствием поют и не меньше танцуют.

В. Корвяков:

Можно сказать, что это – «комедия в жанре караоке»… В ос-

нову проекта лег музыкальный спектакль, поставленный Ан-

дреем несколько лет назад.

А. Першин:

Я  поставил по  мотивам пьесы «Старый друг…» в  небольшом 

столичном театре спектакль, и рассматривал его как некий экс-

перимент. Мы попытались найти каждому герою Островского 

место, профессию и занятие в современной России. Из некого 

абстрактного адвоката главный герой стал сотрудником ДПC, 

героиня, правда, так и осталась портнихой, а у мамы главного 

героя оказалось небольшое придорожное кафе…

Мы начали играть и зрители стали отмечать: все точно, в жизни 

так и есть, и у меня так было!.. Это узнавание укрепляет веру в про-

ект и является главным отличием нашей комедии от того продук-

та, который идет в  кинотеатрах. Сейчас комедия – это истории 

каких-то выдуманных людей, персонажей анекдотов, баек, но это 

не кино про реального человека. А в советском кино комедийная 

линия шла через узнавание. Классический пример: «Афоня» – это 

смешно и абсолютно про нас. Нам бы хотелось совместить некий 

комедийный «угар» Островского с этим узнаванием.

Спектакль стал для  нас фокус-группой, этапом к  появлению 

фильма. Еще  когда мы с  актерами репетировали, погружа-

лись в  эти обстоятельства, мне вдруг стал представляться 

фильм, я стал понимать, что это история для кино. Я написал 

синопсис и  показал его Василию. Мы продолжили вместе 

над ним думать: каким образом сделать фильм? Ведь, отдавая 

должное драматургу, просто перенести пьесу на экран невоз-

можно, ее надо адаптировать, переписать.

В. Корвяков:

Мы хотим найти партнеров для производства и проката. Ду-

маю, у «Старого друга» есть серьезный коммерческий потен-

циал, и  мне кажется, что  нам не  очень сложно будет в  этом 

убеждать партнеров. Кроме «Афони», в качестве примера по-

хожей по духу истории я бы вспомнил «Особенности нацио-

нальной охоты» и «…рыбалки», где есть некое перманентное 

«алкоголирование» персонажей, как и у нас.

На спектакль ходили очень разные зрители: от интеллигент-

ных пенсионеров до студентов профессиональных училищ…

А. Першин:

Люди ходили не по одному разу. Много было молодежи. Не-

которые относились к нему как КВН и смеялись непрерывно, 

как на комедийных телевизионных программах. Но главное, 

спектакль тем лучше шел, чем моложе была аудитория.

В. Корвяков:

…потому что главные герои молоды, им нет и тридцати  лет, 

но  еще  есть их  родители, которые тоже активно принима-

ют участие в  действии. Формально, мы цепляем аудиторию 

и «за 40», но понимаем, что в основном это фильм для людей 

от 20 до 40. Это и будет наша основная аудитория.

К  тому  же у  меня есть робкая надежда, что  ход с  героиней-

разлучницей – телезвездой, которая ведет на ТВ что-то типа 

«Дома-2», привлечет в  кинотеатры зрителей из  числа юных 

поклонников этой программы. Да и семейную аудиторию.

А. Першин:

Я бы этого не обещал: у нас же пьют! Семейный просмотр – 

это с  детьми, а  я  не  советовал  бы на  этот фильм приходить 

с ребенком.
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КОММЕНТАРИЙ КУРАТОРА ПИТЧИНГА ОРКФ «КИНОТАВР» АННЫ ГУДКОВОЙ:

Питчинг 2012 года отличался от прошлогодних прежде всего разделением на две секции: основную и де-
бютную. В этом году питчинг имел тот вид и форму, о котором я когда-то мечтала: двухдневные презентации, 
система заранее запланированных индивидуальных встреч, дебютная секция для режиссеров и пр. В ос-
новную секцию мы приглашаем тех же продюсеров, которые были у нас всегда: опытные, взрослые, с фи-
нансами, обеспечением и т. д. В дебютную пришли и режиссеры, и продюсеры со своим первым проектом: 
у них, скорее всего, недостаточно финансирования, и они могут предлагать свой проект более опытным 
коллегам. И, соответственно, режиссер-дебютант мог быть представлен без продюсера вообще.
Для организации индивидуальных встреч мы разослали проекты по списку decision-maker`ов россий-
ской индустрии и попросили каждого из участников составить свой wish-list: список тех, с кем бы они 
сами хотели увидеться. По этому списку разослали проекты продюсерам, они подтвердили свою готов-
ность встречаться. Каждая встреча продолжительностью двадцать минут проходила 8 и 9 июня.
И, наконец, благодаря компании «Mall’er» мы получили приз: 300  тыс. рублей для  первого места 

и 150  тыс. для второго. Это, естественно, не является компенсацией производственного бюджета, но таким образом реали-
зуется классическая схема, когда люди получают деньги либо на завершение development, либо на какие-то дополнительные 
правки сценария. В любом случае, это обозначает серьезность намерения «Кинотавра» в развитии данной бизнес-схемы.
Для  того, чтобы проект смог участвовать в  питчинге, сценарий должен быть написан на  все 100 %. Те люди, у  которых его 
не было, дали честное и благородное слово, что сценарий будет дописан к моменту питчинга. Дидлайн питчинга – 10 апреля, 

потенциалом на  западных рынках благодаря своему абсур-
дистскому шарму. Фильм не претендует на роль политическо-
го высказывания, это скорее притча, нацеленная на широкую 
и разнообразную публику.
В здание киностудии «Киргизфильм» есть замечательное по-
мещение: небольшая комната на  втором этаже с  табличкой 
«Клуб кинематографистов» или что-то в этом духе. Там всег-
да сидят самые талантливые и  деятельные киношники этой 
студии, обсуждают текущие и  будущие проекты и  играют 
в нарды. В 2010 году, в ожидании решения некоторых вопро-
сов по проекту, над которым я тогда работал, мне пришлось 
провести там довольно много времени. И в один прекрасный 
день в клуб пришел Марат, и в ходе каких-то философски-по-
литических дискуссий рассказал мне про свою идею.
Мне она сразу очень понравилась. Работа над  моими про-
ектами в Киргизии закончилась, и я вернулся в Лондон. Мы 
с Маратом много переписывались, и через несколько меся-
цев он приступил к работе над сценарием.
В моей продюсерской команде несколько человек. Олег Вы-
бойченко живет в Бишкеке, работая в сфере кино и телеви-
дения на протяжении почти 20 лет. В его послужном списке 
проекты самого разного формата. В  2008  году он основал 
и  возглавил продюсерскую компанию «Ковчег», которая за-
нимается разработкой и  финансированием фильмов, а  так-
же различных медийных проектов. Цель компании «Ков-
чег» – развивать индустрию кино в Средней Азии и работать 
над проектами, которые положительно повлияют на внутрен-
нее и внешнее восприятие Кыргызстана.
Джоанна Бенс работала в Австралии, Индии, Мексике, Вели-
кобритании и  других странах Европы как  продюсер, режис-
сер, сценарист и  оператор-постановщик. До  поступления 
в  Лондонскую школу кино она работала в  Австралии на  не-
скольких совместных теле- и кинопроектах. Сейчас она явля-
ется одним из сопродюсеров российско-британского фильма 
«Санкт-Петербург», который находится на стадии финального 
монтажа, а также работает над другими проектами в Кыргыз-
стане, Великобритании и Австралии.
С  Джо мы познакомились в  2008  году, и  с  тех пор работаем 
вместе. У Джо кино в крови, практически все ее родственники 
не последние люди в австралийской киноиндустрии. Она ве-
ликолепно чувствует сценарии, и сразу же захотела заняться 
«Ленином». После небольшой экспедиции в Кыргызстан, она 

еще больше утвердилась в нашей идее и полюбила эту стра-
ну, ее великолепные горы, на фоне которых развиваются со-
бытия нашего проекта.
Я  давно мечтаю о  том, чтобы вернуть систему советского 
кино, конкретнее говоря, ее «международность». После раз-
вала СССР осталось много талантливых людей, и, к  моему 
крайнему сожалению, они вынуждены жить с субсидий раз-
ных международных фондов, у  которых свои требования 
к картинам. Поэтому многие великолепные проекты остаются 
на бумаге. Чаще всего у этих проектов нет возможности стать 
коммерчески успешными просто потому, что  у  авторов нет 
опыта в этой сфере.
Моя личная цель заключается в  том, чтобы такие проек-
ты, как  «Ленин?!», не  только получали финансирование, 
но и успешно прокатывались по миру. При правильном при-
менении современных технологий как проката, так и марке-
тинга, это вполне реализуемая цель.
Идея о  потерянном времени и  утраченной культуре пере-
крещивается со свежестью молодого сознания, живущего се-
годняшним днем. Узнаваемый бренд Владимира Ильича, уже 
не тот, что был вчера… Наши герои не знают, кто он: им про-
сто все равно. Этот фильм о противостоянии нового и старого, 
о любви, дружбе, современном обществе и старых идеалах.
Тут есть все для каждого зрителя: приключения, социальная 
драма, комедия, политическая сатира, и, конечно же, велико-
лепный антураж в  виде киргизской природы. Также в  мире 
в последнее время появился повышенный интерес к Средней 
Азии… И я уверен, что многим было бы очень интересно уви-
деть при этом фильм не про пастухов и баранов, а про мир 
современных людей, той же молодежи.
Целевая аудитория проекта в  России – зрители от  18 
до  30, которым понравились такие картины, как  «Жмурки» 
и  «Как  я  провел этим летом». На  рынке западных стран мы 
видим свою аудиторию в  традиционных зрителях неголли-
вудского кино, а  также в  поклонниках таких нестандартных 
фильмов, как «Гудбай, Ленин!», «Амели» и «Персеполис», кото-
рые продемонстрировали оригинальный подход к драмати-
ческому и историческому материалу.
Очень многие вопросы уже решены, дело осталось за малым: 
за финансированием. Мы находимся на стадии переговоров 
с несколькими европейскими компаниями, но хотели бы при-
влечь партнеров из России.

когда до «Кинотавтра» еще два месяца. Необходимо, чтобы к питчингу сценарий был завершен, чтобы любой продюсер имел 
возможность с ним ознакомиться.
Для участников основной секции необходимо, чтобы у продюсера была договоренность с режиссером. И в тех проектах, где 
таковых договоренностей не было, люди принесли разнообразные предложения и в итоге режиссера нашли.
Вообще людей дисциплине в этой стране научить тяжело. Например, когда я разговари-
вала про индивидуальные встречи с большими продюсерами, которые бывают на между-
народных кинорынках и прекрасно понимают специфику и необходимость таких встреч, 
у кого-то непременно возникали сомнения в целесообразности формальных, официаль-
ных договоренностей – ведь все  же и  так всех вроде  бы знают. Но  ведь и  Берлинский, 
и  Роттердамский смотры когда-то  были маленькими и  начинались в  ситуации «Все всех 
знают». Не имеет значения, знакомы вы с великими в индустрии или нет: схема должна ра-
ботать в любой ситуации. В индустрии привыкли к тому, что все решается «на кухне». А это 
не должно быть и не может быть кухонным делом. И отсюда бесконечные отговорки: «Ну, 
мы же напишем сценарий, мы же найдем режиссера…» С каждым годом я буду вести себя жестче и снимать проекты с питчинга 
в случае несоблюдения этих условий, вне зависимости от того, насколько известное будет стоять имя.
Неважно, насколько зрелищно само представление проекта. Нельзя настолько запудрить мозги жюри, чтобы они за внешним 
антуражем не заметили достоинств или недостатков, например, драматургии проекта. Мне очень нравится, что люди стараются 
максимально применить свои креативные способности. Это интересно и весело, привлекает аудиторию, которой с каждым годом 
собирается все больше. Но представление никак не отменяет и не заменяет необходимости плотной разработки самого проекта.
Есть очевидные критерии: проект должен быть интересен аудитории, в каждом случае – своей. Я не беру только блокбастеры 
или только артхаусное кино. Главное, чтобы кино имело в виду зрителя: нового, старого, молодого, пожилого, продвинутого 
или не продвинутого, но – живого. Должны быть люди, которых это кино убедит, и меня в том числе. Проект должен быть про-
фессиональным, свежим, оригинальным и затрагивать новые темы. Каждый будущий фильм должен быть неким движением 
вперед, не борьбой за бюджет и процветание отдельно взятой студии, а этапом в развитии индустрии.
В питчинге могут быть представлены два внешне похожих проекта, но, по сути, они могут быть очень разными. Ведь за каждым стоят 
разные люди. Например, большая компания может представлять проект, который несколько похож на проект режиссера-дебютанта. 
Конечно, было бы прекрасно, если бы продюсеры подумали, каким образом можно с этим режиссером, например, объединиться…
Вообще, мейнстримового кино должно быть не просто много, а очень много, огромное количество нормального, зрительского 
качества фильмов. Ведь нам каждый день хочется посмотреть какой-то фильм: развлекательный, глубокий, страшный, смеш-
ной, удивительный. И только авторским кино сыт не будешь. Как бы бесконечно я ни любила режиссерский кинематограф, 
но это экзотический продукт, его невозможно есть три раза в день. Необходимо разнообразие.
Каждый год на «Кинотавр» приезжает несколько десятков зарубежных гостей, среди которых и дистрибьюторы, и отборщики 
кинофестивалей, и небольшие производственные компании… Каждый из этих людей занимает ключевую позицию в своей 
стране и своей киноидустрии.
В этом году на кинорынке вице-президент uniFrance Жоэль Шапрон впервые делает специальный стенд французских компа-
ний. Это означает, что российская киноиндустрия начинает рассматриваться международным сообществом как очень дина-
мично развивающаяся площадка, которая нужна всем.

И еще, в этом году в работе жюри экспертов питчинга принимала участие директор Междуна-
родного департамента Фонда кино Елена Романова, которая, с одной стороны, выбирает про-
екты для Moscow Business Square, откуда они смогут начать свой путь к европейскому зрите-
лю, а с другой стороны, может просто своими собственными связями, персональным опытом 
подтолкнуть проекты, предложить им правильные контакты и свести с нужными людьми.
С одной стороны, все это прекрасно. Но с другой – очень тяжело. Представьте себе: было 
прислано 324 проекта, из которых я взяла 30 для предварительного отбора. Окончатель-
но же, на самом деле, можно было взять только 20 проектов. И те, которые я в итоге ото-
брала, буквально на  десятые доли опережали не  прошедших конкурс. Имеет значение 
разнообразие программы: я стараюсь представить разные проекты. Потом, кто-то может 

сделать кино и без питчинга, а кому-то он жизненно необходим. Но окончательный выбор делать всегда бесконечно тяжело. 
И я рада сказать огромное спасибо за неоценимую помощь Наталье Дрозд – продюсеру и руководителю Международного 
департамента «СТВ» и руководителю компании «Коктебель» Роману Борисевичу.
Я хочу сказать всем дебютантам, которые не попали в этом году: ребята, у вас это не последний шанс, пожалуйста, на тот же 
питчинг приходите еще раз с новыми проектами; вы не знаете, почему ваши проекты не отобрали, но это далеко не всегда ваша 
вина или беда.
Все, кто не победил, всегда разочаровываются и расстраиваются. Это нормальная ситуация. Конечно, естественно, все хотят 
победить. В этом году здорово, что у нас есть приз: всегда приятно что-то с собой унести. Но есть люди, которые из любого 
жизненного шанса выжимают 150 %, даже если они не победили, и их никуда не отобрали. А есть люди, которые всегда будут 
разочарованы. Все зависит не от обстоятельств, а от человека.

РЕЗУЛЬТАТЫ ПИТЧИНГА

1 МЕСТО
Продюсер Всеволод Лисовский – проект альманаха «Мне 20 лет / 2012»

2 МЕСТО
Режиссер Екатерина Телегина – «Привычка расставаться, или 5 причин, почему я не вы-
шла замуж»
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«Фауст», реж. А. Сокуров (Россия-

США–Германия–Франция–

Япония–Великобритания–

Италия)

8,29 9 10 8 6 9 - 9 10 10 - 9 6 6 10 9 10 - 9 10 - 8 - 10 - 8 9 9 3 - 8 - - 9 - 5 - - 10 - - - 6 8 7 - 9 - - 10 - -

«Рассказы», реж. М. Сегал 8,12 - - - - - - - - 9 8 - 8 - 9 - - - 8 - - 10 - 9 - - 8 - - - - - 3 - - - 10 - 9 - - 8 9 8 6 - - - 10 6 - -

«Африка: Кровь и красота» 

(док.), реж. С. Ястржембский 
8 - 10 - - - 10 - - - - - - 4 10 - 6 8 - - - - - - - - - - - - - - - - - - 10 - - - - - - - - - - - 9 7 - -

«Небо под сердцем» (док.), реж. 

В. Каськова 
7,89 - - - - - - - - - - - - 6 - - - - 9 - - - 10 - - - 9 - - - 8 10 6 - - 7 - - - - - - - - - - - - - 6 - -

«Орда», реж. А. Прошкин-мл. 7,6 9 10 - - 7 10 10 - 8 - - 6 9 7 7 9 - 4 - - 10 - 9 - - 4 - - - 6 - 4 8 7 7 8 5 - 10 10 9 - 8 8 - 8 - 10 6 7 7

«Я буду рядом», реж. П. Руминов 7,59 7 - 8 8 - - 8 - 7 10 8 5 - - - - - 7 - - 10 - 9 8 - 7 - - - - - 6 7 6 - 10 - 6 - - - - 6 7 8 7 - 7 - - 10

«Завтра» (док.), реж. А. Грязев 7,5 - 9 - - 8 - - - - - - - 9 - 5 - - - - 7 - 8 5 - - - 9 - - 8 - 8 8 - 7 - - - - - 9 - 7 - - - - - 7 - -

«Да здравствуют антиподы!» 

(док.), реж. В. Косаковский 
7,33 - 10 - - 6 - 9 - - - - 6 10 - 8 - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 5 - - - - - - - - - - - - - - - -

«Конвой», реж. А. Мизгирев 7,32 - 8 9 - 7 - 8 - 7 9 - 7 4 - 3 - - 10 - - 10 - - 5 - 10 8 - 10 - - 3 - - - 9 - - - - - - 4 8 - - - 10 7 - -

«Белый тигр», 

реж. К. Шахназаров
7,24 - 5 6 8 - 8 8 10 9 - 8 5 9 8 7 9 4 6 10 9 8 - - 8 - 6 - 8 8 8 - - - 6 4 - 2 7 7 7 8 7 8 3 10 - - - 4 - 9

«Самоубийцы», реж. Е. Баранов 7,18 - - 3 - - - - - - - 9 4 - - - - - 8 - - 10 9 8 - - 8 - - - 5 - - 7 - - 8 - - 6 6 - - - 4 8 7 - 8 7 - -

«За Маркса», реж. С. Баскова 7,07 - - - - - - - - 7 - - 6 10 - - - - 8 - - 10 - 4 - - 8 - - - - - 9 - - - 7 - - - - - 5 3 6 - - - 7 9 - -

«Искупление», реж. А. Прошкин 6,95 9 - 5 8 - - 7 - 8 - - 6 4 9 9 - - 6 10 - 3 - - 8 - 6 - - - - - 5 6 - - 9 - - - - - 7 7 6 - - - 8 - - -

«Дочь», реж. А. Касаткин, 

Н. Назарова
6,94 - - - - - - - - 6 9 7 5 - 8 - - - 7 - - 10 - 8 - - 7 - - 7 - - 4 7 - - 9 - - - - 7 4 6 5 - - - 9 - - -

«Кококо», реж. А. Смирнова 6,83 - 10 6 10 - - 9 - 7 - 8 7 8 - 7 - 6 1 - 8 10 9 8 - - 1 8 - - - - 5 6 - - 7 - - - - - 5 8 6 9 - - - 4 - -

«Байконур», реж. Ф. Хелмер 

(Россия-Казахстан-Германия)
6,8 - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 4 9 - - - - - - 5 7 - - - 9 - - -

«Дирижер», реж. П. Лунгин 6,74 8 10 7 - - - 9 9 - - - 5 6 9 5 7 5 3 - - 10 6 - 1 - 3 8 - - 7 - - 6 - 3 10 9 - - - - - 7 5 5 8 8 10 10 - 8

«Все ушли», реж. Г. Параджанов 6,71 - - - - - - 6 - 9 - - - - - 7 - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 6 - - - - - - 7 - 5 - - - - 7 - -

«Стальная бабочка», реж. 

Р. Давлетьяров
6,5 - - - - - - - - - 7 - - - - - - - 8 - - 3 - 6 - - 8 - - - - - - 5 - - - - - - - - - - 8 - - - - 7 - -

«В тумане», реж. С.Лозница 

(Россия-Германия-Латвия-

Нидерланды-Беларусь)

6,46 - 6 - - 9 - - 5 - - - - - - 8 - 6 - - 7 - - - - - - - - 5 - 7 - - - 7 - - 5 - - - 9 - - 6 - 5 - 5 - -

«Последняя сказка Риты», 

реж. Р. Литвинова
6,44 6 8 - - 7 7 10 - 6 - - 5 10 6 3 8 10 1 - - 8 - 9 - - 1 - - 7 9 7 - 9 - 2 4 - - - - 8 - - - - 7 - 6 6 - 5

«Я тебя не люблю», реж. 

П. Костомаров, А. Расторгуев
6,42 5 8 - - 9 - - - 7 - - 6 - - - - - 7 - - 10 - - - - 7 - - - - - 6 - - - 6 - - - - - 4 4 5 - - - 6 - - -

«Духless», реж. Р. Прыгунов 6,29 7 4 - - - 8 1 - - - 8 5 3 8 3 6 5 2 9 9 10 - 9 - 6 2 5 - 8 5 9 - 7 - 5 7 - 7 8 8 9 - 3 5 9 10 - 8 7 2 4

«Мамы», реж. Е. Абызов, 

С. Андреасян, А. Бадоев, 

Д. Дюжев, А. Кещян, К. Козлов, 

Т. Корнев, К. Оганесян, 

Э. Салаватов

6,27 - 7 - - - - - - - - 9 4 - - 4 - - 6 - - - - 5 - 6 6 - - - - - - 5 - - - - - - - - - - 5 10 - - - 9 - -

«Жить», реж. В. Сигарев 6,24 8 8 7 6 8 - 6 - 9 9 - 8 7 10 8 - - 1 - 10 10 - 1 - - 1 - - - - - 6 2 - - 6 - 4 - - 3 6 8 7 - 4 - 9 7 - -

«Шпион», реж. А. Андрианов 6,23 - 4 5 10 - - 8 - - - - 5 7 8 7 - - 2 - - 10 - 3 8 - 2 - - - 7 - - - - 7 7 - - - - 5 6 - 6 - 7 2 8 8 - 4

«Хроноглаз» (к/м, альманах 

«Четвертое измерение»), реж. 

А. Федорченко 

6,2 - - - - - - - - - - - - 4 8 6 - - 5 - - 10 - - - - 5 - - - - - 3 - - 8 - - - - - - - - 5 - - - - 8 - -

«Со мною вот что происходит», 

реж. В. Шамиров
6,13 - - - - - - - - 6 - 7 5 - 5 - - - 9 - - 10 - 6 - - 9 - - - - - 3 6 - - - - - - - - - 3 4 7 5 - - 7 - -

«Пока ночь не разлучит», реж. 

Б. Хлебников
5,81 - 8 - - - - 8 - 7 8 - 5 - 7 - - - 3 - - 10 - - - - 3 - - - - - 6 - - - 7 - - - - 9 2 5 5 - - - 6 2 - -

ПРЕМЬЕРЫ КОТОРЫХ СОСТОЯЛИСЬ В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИИ 2012 ГОДА
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«Голая бухта», реж. А. Лоухимиес 

(Россия-Финляндия)
5,75 - - 7 - 2 7 - - - - - - - - 6 - - 2 - - - - - - - 2 - - - 7 - - - - 9 8 - - - - - 8 7 - - - - 8 3 - -

«8 первых свиданий», реж. 

Д. Додсон, А. Малярев
5,71 - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 6 - 7 - - - - - - - - - 10 - - 4 - - - - 3 - 5 - - 5 - -

«Смешарики. Начало» (аним.), 

реж. Д. Чернов 
5,6 - 8 - - - - - - - - - - - 5 - - - 2 - - - - 7 - 4 2 - 8 - - - - - - 7 7 - - - - - - - - - - - 8 6 - -

«Август. Восьмого», реж. 

Д. Файзиев
5,45 - - - - - 8 5 - - - - - 1 - - 7 - 5 - 7 8 5 - 7 - 5 0 - - - 4 - - - - 8 - - - - 6 - 4 7 - 5 1 8 8 - -

«Ана-Бана», реж. Э. Оганесян 5,44 - - - - - - - 9 - - - - - - - - - 2 - - - - - - - 2 - - - 4 - 3 7 - 8 - - - - - - - - 5 - - - - 9 - -

«Поклонница», реж. 

В.Мельников
5,43 - - 4 - - 10 7 10 - - - - - - - - - 2 - - - - - - - 2 - - - 7 7 - 7 - 5 - 3 - - - - - 3 3 - 7 - - 3 - -

«Матч», реж. А. Малюков 5,16 - 4 - 8 - - 7 - - - - 5 - 3 3 - - 6 - - 6 - - 6 - 6 - - - - 7 - - - 9 6 - - - - - 3 - 4 - - 0 7 7 2 3

«Любовь с акцентом», реж. 

Р. Гигинеишвили
5,07 - - 3 - - 10 2 - - - - - - 8 5 - - 2 - - 10 - - 3 6 2 - - - - - - - - - 6 - 6 - - - - - 5 - - - 6 0 - -

«Атомный Иван», реж. 

И. Бархатов
4,69 5 1 - - - - - - - - - 4 0 8 2 - - 3 - - 8 - - - - 3 - - 9 5 - - - - 2 6 - - - - 8 - 6 4 - - - 7 0 - -

«Белый мавр, или Три истории 

о моих соседях», реж. Д. Фикс
4,5 - - 2 - - - 4 - 3 8 - 4 - 5 - - - 4 - - 0 - - - - 4 - - - - - 1 - - - 9 - - - - - 3 5 5 - - - 8 - - -

«Пустой дом», реж. Н. Эген 4,3 - - 6 8 - - - - 4 - - 3 - - - - - 1 - - - - - - - 1 - - - - - - - - - 6 - - - - - 6 3 5 - - - 6 - - -

«День учителя», реж. 

С. Мокрицкий
4,29 - 9 4 6 - - 5 - - 6 - 4 - 2 - - - 2 - - 3 - - 4 - 2 - - - - - 3 3 - - 6 - - - - - 4 3 6 - - - 6 8 - -

«Ржевский против Наполеона», 

реж. М. Вайсберг
4,11 - - - - - - 5 - - - - - - 4 2 - - 7 - - - - 3 - 2 7 - - - - - - - - - - - - - - - - - 7 - - - - 0 - -

«Гольфстрим под айсбергом» 

(Россия-Латвия), реж. 

Е. Пашкевич

3,77 - - 4 6 - 8 - - - - - - 3 - 3 6 - 2 - - - - - - - 2 - - - 5 - - - - 2 - 2 - - - - - 3 4 - - - - - 3 -

«Аварийное состояние», реж. 

В. Бенигсен
3,7 4 - 4 - - - - - 2 - - 4 - - - - - 1 - - 0 - 4 5 - 1 - - - - - 2 - - - 8 - - - - - 5 2 5 - - - 9 - - -

«Свидание», реж. Ю. Бахшиев 2,67 - - - - - - - - - - - - - - - - - 2 - - - - - - - 2 - - - - - - - - 2 - - - - - 3 - - 3 - - - - 4 - -

ВНЕ ОЦЕНКИ*:

«Собиратель пуль», реж. 

А. Вартанов

вне 

оценки
- - 7 - - - - - - - - 4 5 - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 8 - -

«Капитаны», реж. Г. Островский вне 

оценки
- - 3 6 - - 6 - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 3 - - - - - - -

«Марцефаль», реж. 

С. Кальварский

вне 

оценки
- - 2 6 - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 5 - -

 «Мотылек», реж. В. Семенов вне 

оценки
- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 3 - - - - - - - - 5 - - - - 5 - -

«Некуда спешить» (альманах), 

реж. Ф. Бондарчук, П. Буслов, 

Б.  Хлебников, С. Осипьян, 

А. Лунгин, В. Котт

вне 

оценки
- - - - - - - - 5 - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 7 - - - - - - - - - - - - - - - - - - 8 - -

«Однажды со мной», реж. 

Л. Фомин

вне 

оценки
- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 8 - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 4 - 6 - - - - -

«Чувственная математика» 

(док.), реж. Е. Еременко 

вне 

оценки
- - - - - - - - - - - 6 10 - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 4 - - - - - - - - - - - - - - - -

*В категорию «Вне оценки» попали фильмы, которые оценили меньше 5 человек.

Опрос проводился по 10-балльной системе. Всего в опросе приняли участие 51 человек.
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КИНОПРОЦЕСС № 4, 2012РЕЙТИНГ

ТЕЛЕВИЗИОННЫЕ МНОГОСЕРИЙНЫЕ ФИЛЬМЫ (СЕРИАЛЫ) 

РОССИЙСКОГО ПРОИЗВОДСТВА, ПРЕМЬЕРЫ КОТОРЫХ СОСТОЯЛИСЬ 

В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИИ 2012 ГОДА

Название сериала, режиссер, телеканал
Да, скорее понравился 

(в %)

Нет, скорее 

не понравился (в %)

«Краткий курс счастливой жизни», реж. В. Гай Германика, Первый канал 78 22

«Их Италия» (док.), ведущие В. Познер, И. Ургант, реж. В. Спирин, Первый 

канал

76,5 23,5

«Зоя», реж. В. Павлов, Первый канал 74,5 25,5

«Белая гвардия», реж. С. Снежкин, «Россия–1» 68 32

«Восьмидесятые», реж. Ф. Стуков, СТС 64 36

«Остров ненужных людей», реж. Э. Парри, «Россия–1» 62 38

«Бигль», реж. Д. Брусникин, «Звезда» 54,5 45,5

«Детка», реж. О. Штромм, СТС 51,2 48,8

«Дневник доктора Зайцевой», реж. А. Щербович-Вечер, В. Ивановская, А. 

Кессель, СТС

51 49

«Зоннентау», реж. К. Оганесян, «Россия–1» 50 50

«Геймеры», реж. М. Шевчук, СТС 48 52

«Команда ЧЕ», реж. А. Сухарев, «Рен-ТВ» 46,4 53,6

«Деффчонки», реж. С. Корягин, О. Френкель, Н. Сайфуллаева, ТНТ 45 55

«Ялта–45», реж. Т. Кеосаян, Первый канал 43 57

«Мой любимый гений», реж. Ю. Краснова, «Россия–1» 42,6 57,4

«СК», реж. Ю. Попович, НТВ 42,2 57,8

«Личные обстоятельства», реж. А. Лебедев, Первый канал 42 58

«Моя большая семья», реж. Д. Ткебучава, «Россия–1» 41 59

«Семейный детектив», реж. Б. Казаков, И.  Ромащенко, А. Захаренков, 

«Россия–1»

40,5 59,5

«Степные дети», реж. Д. Черкасов, Первый канал 40 60

«Четыре времени лета», реж. П. Кротенко, «Россия–1» 38,8 61,2

«Счастливый билет», реж. В. Москаленко, Первый канал 35 65

«Обвиняемый», реж. С. Терещук, Г. Дюкарев, К. Сибитев и другие, НТВ 36,8 63,2

«Отдел «С.С.С.Р», реж. В. Янковский, А. Комаров, «Россия–1» 35 65

«Самозванка», реж. Е. Анашкин, «Россия–1» 33,8 66,2

«Мой капитан», реж. А. Карпиловский, Первый канал 30 70

«Не плачь по мне, Аргентина», реж. В. Устюгов, Первый канал 30 70

«Самара» , реж. С. Дремов, «Россия–1» 28,5 71,5

«Чужой район», реж. М. Бриус, А. Коршунов, НТВ 27 73

«Шаповалов», реж. И. Максимов, «Россия–1» 25 75

ВНЕ ОЦЕНКИ*:

«Братья», реж. Д. Фикс, С. Репецкий, И. Максимов, НТВ

«Военная разведка. Первый удар», реж. А. Праздников, «Россия – 1»

«Гюльчатай», реж. Р. Просвирнин, «Россия – 1»

«Дорога на остров Пасхи», реж. В. Аравин, «Россия – 1»

«Женский доктор», реж. А. Пархоменко, А. Гойда, Первый канал

«Защитница», реж. А. Тименко, «Россия – 1»

«Кремень», реж. А. Аншютц, В. Епифанцев, Первый канал

«Кровинушка», реж. О. Грекова, И. Агапов, С. Дурсунов, «Россия – 1»

«Кто, если не я?», реж. О. Ланд, А. Силкин, «Домашний»

«Подари мне воскресенье», реж. Д. Булин, «Россия – 1»

«Полицейские будни», реж. И. Прусикин, В. Беседин, YouTube

«Полосатое счастье», реж. И. Васильева, А. Кананович, СТС

«Предатель», реж. С. Титаренко, «RTVi»

«Сердце не камень», реж. Д. Сорокин, «Россия – 1»

«Твой мир», реж. Е. Двигубская, ТВ-3

«Фантом», реж. Н. Викторов, «Звезда»

«Хвост», реж. А. Молочник, Р. Барабаш, НТВ

«ЧС – Чрезвычайная ситуация», реж. К. Белевич, НТВ

«Шеф», реж. А. Артамонов, О. Ларин, НТВ

*В категорию «Вне оценки» попали сериалы, которые оценили меньше 5 человек.

Опрос проводился по системе ответов: «Да, скорее фильм понравился» / «Нет, скорее фильм не понравился».

Всего в опросе приняли участие 51 человек.

ПРЕДСТАВИТЕЛИ СМИ,

принявшие участие в пресс-опросе

УНИВЕРСАЛЬНЫЕ ИЗДАНИЯ:

1. «Аргументы и факты». Марина Мурзина
2.  «Вечерняя Москва». Виталий Трофимов
3. «Комсомольская правда». Стас Тыркин
4. «Красная звезда». Ирина Павлюткина
5.  «Литературная газета». Александр Хорт
6. «Московская правда». Елена Булова
7. «Московский комсомолец». Елена Ардабацкая

8.  «Новые Известия». Виктор Матизен
9. «РБК Daily». Марина Латышева
10.  «Российская газета». Сусанна Альперина
11.  «Российская газета». Валерий Кичин
12.  «Российские вести». Елена Степанчикова
13.  «Трибуна». Мария Безрук
14.  «Труд». Леонид Павлючик

ИНФОРМАЦИОННО-РАЗВЛЕКАТЕЛЬНЫЕ ИЗДАНИЯ:

1. «7 дней». Юрий Феклистов 2. «Светский Петербург». Егор Гавриленко (Санкт-Петербург)

СПЕЦИАЛИЗИРОВАННЫЕ ИЗДАНИЯ:

1. «Кинопроцесс». Александра Жукова
2. «Литературная Россия». Любовь Гордеева

3. «Медиаобразование». Александр Федоров (Таганрог)

ПРОЧИЕ ИЗДАНИЯ:

1. «Offi  ce Magazine». Елена Козлова
2. «StarHit». Анастасия Филатова
3. «Версия. Совершенно секретно». Лариса Алексеенко
4.  «Деловой вторник». Владимир Красовский

5. «Кампус». Елена Харо
6.  «Москвичка». Мила Славская
7. «Октябрь». Елена Усачева

ИНФОРМАЦИОННЫЕ АГЕНТСТВА:

1. «Агентство национальных новостей». Азат Примов
2. «Московское время». Евгений Барановский

3. «Московское время». Светлана Барановская
4. «Столица». Лариса Зелинская

ТЕЛЕПРОГРАММЫ/ТЕЛЕКОМПАНИИ:

1. «О2ТВ». Гордей Ковалев
2. «Первый канал. Всемирная сеть». Алексей Вескер

3. «Просвещение». Екатерина Бучумова
4. «Это кино» (Первый канал). Анастасия Грищенко

РАДИОСТАНЦИИ:

1. «Говорит Москва». Александра Иванова
2. «Наше радио». Дарья Шаповалова

ИНТЕРНЕТ-ИЗДАНИЯ:

1. «Arthouse.ru». Илья Миллер
2. «Moviescreen.info». Ольга Шмырова
3.  «Ридус». Максим Марков

4. «Фамильные ценности». Диана Радбель
5. «Хранитель». Вероника Маанди

ГИЛЬДИЯ КИНОВЕДОВ И КИНОКРИТИКОВ:

1. Сергей Лаврентьев 2. Александр Шпагин

ОРГАНИЗАЦИИ КИНЕМАТОГРАФИИ:

1. Библиотека киноискусства имени С. М. Эйзенштейна. 
Алена Сычева 

2. Федерация киноклубов России. Александра Кроткова

НЕЗАВИСИМЫЕ КРИТИКИ:

1. Андрей Булов
2. Лидия Гречианова
3. Евгений Женин (Одесса)

4. Дмитрий Намычкин
5. Максим Русских
6. Екатерина Тарханова
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ПРЕСС-КЛУБ

20–21.
Выход в  прокат документального фильма Веры Кричевской 

«Гражданин поэт. Прогон года» / 10
Оргкомитет Национальной литературной премии «Большая 

книга» огласила список финалистов 2012 года / 10
22–25.
45 лет со дня рождения актера и режиссера Федора Бондар-

чука / 9
55  лет со  дня рождения музыканта и  актера Юрия Шев-

чука / 9
Выход в российский прокат фильма Джосса Уидона «Мсти-

тели» (США), предваренный визитом в  Москву актеров 
Роберта Дауни-мл., Скарлетт Йоханссон, Джереми Ренне-
ра, Тома Хиддлстона, Криса Хемсворта и  Марка Руффа-
ло / 9

Концерты группы «ДДТ» в  московском КЗ «Крокус Сити 
Холл» / 9

26–28.
I Московский фестиваль удивительных театров «Бутон» / 8
10-я Национальная телевизионная премия «МУЗ-ТВ» в обла-

сти популярной музыки и известие о том, что Ксения Соб-
чак отстранена от участия в церемонии ее вручения / 8

Премьера документального фильма Леонида Парфено-
ва «Глаз Божий» к  100-летию ГМИИ имени А. С.  Пушкина 
на Первом канале / 8

29–34.
3-й КФ нового документального кино о музыке «Beat» / 7
9-й фестиваль «И друзей созову…», посвященный поэту Була-

ту Окуджаве (1924–1997) / 7
95 лет со дня рождения режиссера анимационного кино Фе-

дора Хитрука / 7
Ксения Собчак извинилась перед актрисой Чулпан Хамато-

вой за  «неудобный» вопрос, заданный ею во  время ХХV 
Церемонии вручения премии Российской академии кине-
матографических искусств «Ника» / 7

Премьера спектакля Евгения Писарева «Таланты и покойни-
ки» в Московском драматическом театре имени А. С. Пуш-
кина по пьесе Марка Твена с Сергеем Лазаревым / 7

Премьера хореографического спектакля Анжелики Холиной 
«Анна Каренина» в Театре имени Евг. Вахтангова в Москве 
по мотивам романа Льва Толстого / 7

35–44.
VI МКФ имени Андрея Тарковского «Зеркало» в  Ивановской 

области / 6
XIII Международный театральный фестиваль «Мелиховская 

весна» в музее-заповеднике А. П. Чехова в Мелихово / 6
Выход в российский прокат фильма Боба Голдтуэйта «Боже, бла-

гослови Америку!» (США) с Джоэлем Мюрреем и Тарой Барр / 6
Выход в российский прокат фильма Джеймса Мэтера и Сти-

вена Ст. Леджера «Напролом» (Франция) с Гаем Пирсом / 6
Выход в  российский прокат фильма Дэниэла Неттхейма 

«Охотник» (Австралия) с Уиллемом Дефо / 6
Выход в  российский прокат фильма Малгожаты Шумовска 

«Откровения» (Франция – Польша – Германия) с  Жюльетт 
Бинош / 6

Лицензионное размещение кинофильмов на видеопорталах 
в интернете, вопросы защиты авторского права и видеопи-
ратства в сети / 6

Накануне 10-летней годовщины со  дня смерти актера Вита-
лия Соломина на доме, в котором он жил, установлена ме-
мориальная доска / 6

Премьера телесериала Кима Дружинина «Странствия Синд-
бада» с Андреем Смеловым на канале НТВ / 6

Стало известно, что певец Эдуард Хиль находится в реанима-
ции в тяжелом состоянии / 6

45–60.

75  лет со  дня рождения актрисы Софико Чиаурели (1937–
2008) / 5

80  лет со  дня рождения режиссера Андрея Тарковского 
(1932–1986) и связанные с этой датой мероприятия, в част-
ности выставка «Тарковский. Spase» в Московской галерее 
на Солянке / 5

VI Международная летняя театральная школа СТД России / 5
VIII Московский международный фестиваль студенческих 

и постдипломных спектаклей «Твой шанс» / 5
XXI МКФ «Золотой витязь» в Омске / 5
Актриса Ирина Апексимова назначена директором Театра Ро-

мана Виктюка в Москве / 5
Выход в российский прокат фильма Ридли Скотта «Прометей» 

(США – Великобритания) с Нуми Рапас, Майклом Фассбен-
дером и Шарлиз Терон / 5

Генпрокуратура Белоруссии предупредила участников рос-

сийской рок-группы «Ленинград» и  организаторов их  вы-

ступления в Минске об ответственности за использование 

нецензурной брани во время концерта; концерт, тем не ме-

нее, состоялся в привычном формате / 5

На МКФ в Каннах состоялась презентация 34-го ММКФ, в рам-

ках которой была объявлена часть фестивальной програм-

мы / 5

После кончины актера Александра Пороховщикова (1939–

2012) и  его супруги Ирины обсуждается вопрос об  остав-

шемся после них наследстве / 5

Премьера документального цикла Артема Чащихина-То-

идзе «Никита Хрущев. Голос из  прошлого» на  Первом 

канале / 5
Премьера спектакля Григория Дитятковского «Ворон» 

в  Малом драматическом театре – Театре Европы в  Санкт-
Петербурге по пьесе Карло Гоцци / 5

Премьера спектакля Петра Фоменко и  Кирилла Пирогова 
«Театральный роман (Записки покойника)» в  Московском 
театре «Мастерская П. Фоменко» по роману Михаила Бул-
гакова / 5

Премьера телевизионного шоу «Вечерний Ургант» на Первом 
канале / 5

Премьера телесериала Всеволода Аравина «Дорога на остров 
Пасхи» с Егором Бероевым на канале «Россия-1» / 5

Учреждена российско-итальянская литературная премия 
«Белла» в  память о  поэтессе Белле Ахмадулиной (1937–
2010) / 5
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13–14 апреля 2012 года в подмосковном Воскресенском состоялась проек-

тно-практическая конференция на  тему «Российский кинопрокат: переза-

грузка», организованная Министерством культуры РФ, Федеральным фон-

дом социальной и экономической поддержки отечественной кинематогра-

фии и Киносоюзом.

В  течение двух дискуссионных дней участники конференции работали 

в  группах (секциях), в  каждой из  которых обсуждались следующие темы: 

1.  «Интернет: кто  будет платить, если можно не  платить?»; 2. «Кинотеатры 

и зрители: могут ли зрители полюбить российское кино и как привести ауди-

торию в кинозалы?»; 3. «Телевидение – спаситель или могильщик?».

Публикуем стенограмму продолжения дискуссий, состоявшихся в тематиче-

ских группах (с сокращениями).

Начало публикации – «Кинопроцесс», № 3, 2012, с. 67–72.

КИНОТЕАТРЫ И ЗРИТЕЛИ:

КАК ПОЛЮБИТЬ 

РОССИЙСКОЕ КИНО?

Даниил ДОНДУРЕЙ, культуролог, 

главный редактор журнала «Искус-

ство кино»:

На  то, что  происходит с  кинозрителя-

ми в  стране, влияет много факторов, 

и многие из них выходят за пределы ки-

ноиндустрии. Да и сама киноиндустрия 

состоит из  четырнадцати элементов, 

причем два из них – дистрибьюция и ки-

нопоказ – существуют отдельно от всех 

остальных. Они на этом рынке – со сво-

ими условиями существования. И рынок 

сбыта кинопродукции, как  уже говори-

лось, не воспринимается и не действует 

как система.

Это знают все, ведь 12–14 % сборов  в 

прошлом году – это в два раза меньше, чем в 2007-м. Несмотря на то, что ин-

дустрия выпускает порядка 100 названий в  год, а  60 из  них даже выходят 

в  кинотеатрах, 83 кресла из  каждых ста остаются пустыми. Это значит, 

что продюсерский стереотип: «Дайте нам тысячу или две тысячи залов, и все 

будет в порядке» – не работает.

Сегодня мы уже четвертый по сборам кинорынок Европы, наша индустрия 

очень велика. В этом году собраны уже очень большие деньги, и это с 2800 

залов.

Как  мне кажется, проблема в  том, что  у  нас нет человека, инстанции, ко-

торые бы отвечали за отрасль в целом. У кого-то болит голова за зрителя? 

Я  не  знаю такой институции, которая занималась  бы проектированием 

или решением проблемы, или ставила бы диагноз, или заказывала исследо-

вания, или делала что-то еще с проблемой публики, со зрителями. Разбира-

лась бы с уменьшением посещаемости, с этими цивилизационными сбоями, 

связанными с тем, что интерес к кинотеатру как типу досуга очень быстро 

меняется и падает. Люди решают целый ряд проблем, связанных с их соци-

ализацией, с  объяснением и  пониманием жизни в  других местах – в  кафе, 

ресторанах, клубах. Эти сбои очевидны, и они очень сильны.

В нашей стране телевизионные фильмы воспринимаются как просто филь-

мы, и  огромные аудитории кино думают, что  кино – это то, что  показыва-

ют телеканалы в субботу и воскресенье. Это и есть кино, думают они, ведь 
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Конечно  же, дистрибьюторы и  продюсеры на  кинорынках 

стараются как  можно больше рассказать нам про  свои про-

екты, но кинотеатрам этого недостаточно.

Все уже давно понимают, что в трейлере собраны самые луч-

шие кадры из фильма. Но вот смотришь фильм и искренне не-

доумеваешь: причем тут трейлер? Все мы тут профессионалы, 

давно работаем в кинобизнесе, но кинотеатры действительно 

очень часто не понимают, какой продукт им предоставляют 

дистрибьюторы. И в результате этого мы получаем не особо 

хорошую роспись, не особо хорошие сеансы, и, собственно, 

потом – не особо хорошие сборы.

Следующий момент: неприоритетность задачи продвижения 

отечественного кино у  кинотеатров из-за  монополизации 

рынка голливудскими студиями и дистрибьюторами, которые 

предлагают заведомо коммерческие фильмы. Кинотеатрам 

намного веселее продвигать «Мадагаскар» (который хотя 

и выходит только летом, но во многих кинотеатрах уже вес-

ной стоят стенды, висят плакаты, посвященные этой картине), 

нежели ближайшие российские релизы. Потому что кинотеа-

тры понимают, что «Мадагаскар» – это их основная касса, а то, 

что выходит в прокат через неделю, вполне возможно, ниче-

го не соберет.

Следующий пункт: невыгодные постановка релиза и формат 

росписи отечественных фильмов дистрибьюторами. Для ки-

нотеатров это тоже очень большая проблема, которая вы-

зывает дальнейший скепсис. Предположим, фильм «Август. 

Восьмого» анонсировался на  23 февраля еще  год назад, 

но в результате за два месяца до его выхода компания «Центр 

Партнершип» ставит туда же «Призрачного гонщика».

Опять же, «Призрачный гонщик» – это франшиза, история с про-

должением. Три-четыре года назад кинотеатры заработали не-

плохие деньги на первом фильме. А «Август. Восьмого»… Да, 

история распиаренная, многое о ней рассказывали, но в итоге 

все отдают предпочтение фильму «Призрачный гонщик».

Мы, конечно, понимаем, что все это бизнес, все это политика, 

что это нехорошо, фильмы урезаются. Мы могли бы больше 

собрать на  фильме «Август. Восьмого». И  проблема эта уже 

не первого года, и обсуждаем мы ее очень давно и с дистри-

бьюторами, и с продюсерами, но пока что очевидных путей 

выхода не видим.

Следующий пункт: отсутствие специального образования 

у  букеров в  кинотеатрах, что  не  позволяет им взглянуть 

на  проблему росписи немного шире. Я  не  могу говорить 

огульно обо всех своих коллегах, но бывает, что букеры при-

езжают на кинорынок и чуть ли не списывают друг у друга ро-

спись. Все-таки уровень образования наших букеров остав-

ляет желать лучшего.

И  еще  один пункт: нежелание букеров образовывать ау-

диторию своих кинотеатров. Понятно, что  легче поставить 

какие-то  очевидно коммерческие фильмы, чем  вкладывать 

свои личные средства, личное время, задействовать потенциал 

кинотеатра для продвижения хороших отечественных картин. 

Какие мы видим варианты решений перечисленных проблем?

Андрей СМИРНОВ, режиссер:

Букеры – это жлобье сплошное по  всей 

стране!

Ю. Денисова:

Ну ладно, не  все! Первое: хотелось  бы 

иметь прозрачность при  букировании от-

ечественных картин. Дистрибьюторы и  продюсеры на  кино-

рынках часто делают нам шикарные презентации с балетом, 

вывозом и кормлением букеров, но всегда хочется получать 

больше информации о  фильме, смотреть его в  черновом 

варианте, в  черновых сборках. Мы  же тоже в  производстве 

что-то понимаем, и не надо нам говорить, что «здесь нет чи-

стового звука» и так далее.

Второе: хотелось  бы организовать информационную пло-

щадку – либо глобальный Интернет-ресурс, либо просто ме-

роприятия с  приглашением кинотеатров, где мы могли  бы 

дать создателям фильмов советы в  отношении проката. Это 

периодически происходит, но хотелось бы, чтобы происходи-

ло в больших объемах.

Третье: мы говорили о датах постановки фильмов на экраны 

и про давление голливудского кино на отечественное; здесь, 

конечно, должна быть некая совместная работа дистрибью-

торов с кинотеатрами – нужно больше встречаться, общаться.

Четвертое: хотелось  бы, чтобы были созданы какие-то  об-

разовательные программы, проведение регулярных курсов 

повышения квалификации для  букеров и  мастер-классы 

по  репертуарному планированию, по  маркетингу, рекламе, 

аналитические прения. Необязательно все это проводить 

в формате кинорынка, потому что на кинорынках все заняты 

исключительно своими проблемами.

Возможно, стоит сделать соответствующие методические 

центры в  городах-миллионниках – где-нибудь в  Сибири, 

на  Урале, чтобы людям было удобнее приезжать, необяза-

тельно же все проводить в Москве.

Хотелось бы также разработать и ввести стимулирующие бо-

нусные программы для  независимых кинотеатров, которые 

работают с отечественным авторским кино. Такие кинотеатры 

существуют, их могло бы быть больше. И это необязательно 

денежный момент – возможно, хватило бы помощи продюсе-

ров в организации премьер, привозе звезд, чтобы они могли 

пообщаться с людьми, донести свою идею и прочее.

Разработка и  введение программы для  кинотеатров, кото-

рые проводят образовательные показы отечественного кино 

или киносеминары. Мы думали о создании синематеки, чтобы 

у этих кинотеатров был доступ к архиву фильмов, чтобы они 

могли быстро получать контент и, собственно, проводить за-

нятия со своей аудиторией.

Итак, обобщу, что необходимо сделать в первую очередь. Соз-

дать глобальный информационный Интернет-ресурс как пло-

щадку для общения между кинотеатрами, дистрибьюторами 

и  продюсерами. Создать школу букеров или  курсы повы-

шения их  квалификации. Разработать бонусную программу 

для  кинотеатров, работающих с  отечественным авторским 

кино. Создать глобальную синематеку.

Д. Дондурей:

Мы думали о том, что можно хоть что-то сделать. А это – и го-

сударственная программа, и  синематека, и  создание брен-

дов, которых у  нас сегодня нет. Нет брендов, которые  бы 

привлекали человека сами по себе. Музей кино не работает. 

Музея кино нет в стране. И никто об этом не думает. Никита 

Сергеевич Михалков, который выгнал Музей кино на улицу, 

собирается что-то сделать в фестивальном дворце, но сдела-

ет ли? Если наше сообщество спокойно живет без Музея кино, 

а потом мы ждем новых зрителей, которые будут смотреть ин-

теллектуальные фильмы, это, по меньшей мере, странно.

Что касается создания синематеки, то это вовлечение в про-

цесс местной власти, донесение до  нее, что  кино сегодня 

из  сферы обслуживания, каким оно воспринималось в  60-х: 

столько-то  химчисток, столько-то  библиотек, столько-то  ки-

нозалов на десять тысяч человек, – сегодня выходит в другое 

там происходит объяснение жизни, там можно получить не-

кий социальный опыт.

Мотивы ходить за этим в кинотеатры для огромной ауди-

тории исчезают, их  нет. Есть какие-то  проблемы, связан-

ные с тем, что все участники отрасли привыкли, что кино-

индустрию снабжают продукцией американцы. И  в  этом 

году из  миллиарда трехсот миллионов сборов 2012  года 

американские фильмы соберут в  российском прокате 

миллиард долларов, что  тоже говорит об  очень серьез-

ной проблеме.

Вы знаете, льгота 1997 года по НДС не воспринимается кино-

театрами как льгота и не существует в сознании показчиков – 

что предоставили ее, мол, на определенное время, чтобы мы 

построили залы (государство не  строит залы, их  строит ры-

нок) и сохранили российское кино.

Сегодня этих мотиваций уже нет, льгота превратилась 

в  норму – «все вокруг колхозное, все вокруг мое». Мы до-

говаривались на пять лет – прошло пятнадцать. Почему мой 

бедный журнал должен платить 18 % НДС, а американские 

показчики ничего не должны платить? Мы же дошли до це-

нового предела: билет к  концу года неуклонно движется 

к восьми долларам.

Реплика из зала:

В Москве – десять.

Д. Дондурей:

В Москве – десять, но я говорю о среднем по стране. Сейчас 

этот показатель: 7,2, но к концу года будет восемь. Это амери-

канские цены. А  кто  будет отвечать за  эту уменьшающуюся, 

скукоживающуюся аудиторию? Режиссер Бакурадзе очень 

красиво сказал: «Наша аудитория слепнет». Она к российско-

му кинематографу «слепнет».

В этот вопросе нет философии общего дела, здесь непонят-

но где и кто собирается, чтобы выработать определенные 

программы. От  политической власти такого заказа тоже 

нет. Есть какие-то  другие заказы, связанные, например, 

с патриотизмом. Но заказов, которые ставили бы себе це-

лью вернуть интерес зрителей к российскому кино, просто 

нет! Это нельзя сделать дорогими картинами. Это неверо-

ятно многофакторный процесс, касающийся, в  том числе, 

и  того, что  телеканалы не  ставят в  прайм-тайм передачи 

о кино.

Константин ЭРНСТ, генеральный директор Первого кана-

ла, продюсер:

Телевизионные каналы не  хотят ставить кинотеатральное 

кино – ни русское, ни американское, потому что оно ничего 

не собирает. Такая вот трагическая история!

Д. Дондурей:

К  этой трагической истории мы все имеем отношение. Это 

наша общая проблема.

Александр РОДНЯН-

СКИЙ, продюсер, те-

леменеджер:

У  меня вопрос: 

для  сегодняшнего 

российского кине-

матографа зрите-

лям нужно зрение 

или  можно оставать-

ся слепым?

К. Эрнст:

Достаточно обоняния.

Д. Дондурей:

Думаю, через несколько лет и  обоняние откажет. Эта про-

блема действительно многофакторная. У нас в школах никто 

никогда не говорит про кино, у нас в Минобразовании не воз-

никает никакого интереса даже к  урокам религии в  школе. 

А стране нужны сложные люди, их надо как-то получить.

Телеканалы занимаются этим только по  ночам. Что  с  этим 

делать? Шансов, судя по  тем  процессам, которые идут по-

следние пять лет, нет. Во-первых, у нас нет кооперации всех 

элементов, чтобы все переживали на эту тему. На эту тему мы 

заседаем второй раз лет за десять. Во-вторых, нет штабов, ко-

торые могли бы заниматься проектированием этой профес-

сиональной работы. Ни в Минкультуры – нигде.

Я не слышал, чтобы на эту тему кто-нибудь думал, чтобы были 

соответствующие заказы. Можно было  бы посадить показ-

чиков вместе с  людьми, занимающимися альтернативными 

рынками. Вчера здесь было сказано о том, что люди, которые 

смотрят фильмы в  Интернете, даже не  понимают, до  какой 

степени активно они действуют.

Это все вызовы, на которые никто не собирается искать ответ. 

Но я не верю, что государство не волнуют эти вопросы. Нет 

испуга и у кинобизнеса…

Реплики из зала:

Да, и  у  бизнеса тоже нет. С  одной стороны люди, которые 

не боятся, и с другой стороны люди, которые не боятся.

Д. Дондурей:

Общество бесстрашных, да? Но  дальше-то  что? По  сорок 

миллионов вкладывайте в  производство одного фильма, 

но  дальше-то  что? Все уже прошли через это в  последние 

годы. За  эти проблемы надо браться всем вместе. Мы мно-

го чего написали, но… Все эти обращения, все эти стоны 

в адрес государства… А зритель – это не Интернет, это много 

тяжелее.

Я  участвовал в  обсуждении идеи создания Общественного 

телевидения. И господин Говорухин вдруг говорит: «А на фиг 

нам Общественное телевидение? Давайте зайдем в кабинет, 

который вы все знаете, и скажем, чтобы нынешнее телевиде-

ние все стало общественным!».

Юлия ДЕНИСОВА, директор 

по  планированию кинотеатра 

«Спартак» (Воронеж):

Мы говорили о  том, что  рос-

сийский зритель скептически 

относится к  отечественному 

кинематографу. Из-за этого у ки-

нотеатров по отношению к нему 

тоже возникает скепсис. Отсюда 

плохое программирование рос-

сийских фильмов.

Теперь о  мотивах скепсиса. Первое – непрозрачность зри-

тельской востребованности отечественных фильмов: зача-

стую кинотеатр не понимает, какова потребность российско-

го зрителя в получении именно того продукта, который нам 

предлагают продюсеры и дистрибьюторы.

Второе – обоснованное отсутствие веры в прокатный потен-

циал отечественных фильмов. Неочевидные хиты, неочевид-

ные блокбастеры – и  все из-за  информационного вакуума. 
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И, во-вторых, это со-

стояние дел в  киноте-

атральной индустрии. 

И что, собственно, мож-

но предложить кинопо-

казчикам для  того, что-

бы изменить ситуацию 

в кинопрокате.

Давайте не  будем себя 

обманывать. У нас про-

блема не  с  российским авторским кинематографом, о  кото-

ром можно сколько угодно спорить, о  состоянии которого 

можно скептически высказываться, а можно и совсем иначе 

к  нему относиться. Проблема в  принципе с  национальным 

кинематографом, который отличается от большого развлека-

тельного кино.

В кинотеатре доминирует не американское кино вообще, а боль-

шой блокбастер. Замечательные драмы, собирающие деньги 

во  всем мире, тех  же американских независимых режиссеров, 

огромные по успеху европейские фильмы – где они у нас?

Вы можете проверить: сейчас начинается прокат француз-

ского фильма «Неприкасаемые», который поставил рекорд 

для  неамериканского кино, собрав 240 млн долларов вне 

американского рынка. Посмотрите сейчас – сколько он со-

берет в России. Причем фильм занял первое место не только 

во Франции, но и в Германии, а в Италии – второе.

Короче, у  нас плохо дело с  кинематографом содержательным 

или  претендующим на  освещение реальности, или  драматиче-

ским, который на самом деле заставляет зрителей не просто по-

лучать легкий эротический массаж своих конечностей, а еще вре-

мя от времени затрачивать себя – эмоции, душу, не обязательно 

даже ум. Сложно этому кинематографу. Поэтому речь не должна, 

на мой взгляд, идти о вообще российском авторском кино.

Российское авторское кино должно конкурировать с  внят-

ным авторским международным кинематографом, критерием 

чего служит сбор российского авторского фильма в сравне-

нии со сбором европейского или азиатского, или американ-

ского независимого авторского фильма. Они же конкурируют 

в конце концов на одних и тех же фестивалях.

У  нас нет сегмента кинотеатрального показа, который 

все-таки предоставил  бы возможность этим фильмам жить. 

И  самое главное – в  структуре аудитории изменилось соот-

ношение молодой части с ее вкусами, репертуарными пред-

почтениями и интересами и той, которая пока просто не при-

ходит в кинотеатры. У нас просто ее нет.

Я совершенно согласен с тем, что необходимо навести поря-

док с кинотеатральным показом, необходим единый киноте-

атральный билет и  так далее. Но  это, в  конечном счете, все 

тот же сегмент нелояльной аудитории, которая завтра может 

легко отказаться от похода в кинотеатр, если у нее будет дру-

гое предложение по проведению вечернего досуга. Эти люди 

спокойно превратят миллиард триста миллионов долларов 

в миллиард двести, сто – в случае, если завтра появятся, на-

пример, новые Интернет-возможности.

Аудитория, которая раньше ходила в  кинотеатры, которая 

может относиться к ним как к местам своего клубного про-

смотра, коммуникации сейчас отсутствует. Почему? Потому 

что  у  нас нет кинотеатров. Люди, которые занимались ав-

торским кино, знают, что  есть два-три кинотеатра, которые 

приучили к  своим программам зрителей. Но  на  сегодняш-

ний день 80–85 % бокс-офиса авторского кино – это Мо-

сква и Санкт-Петербург. Есть несколько кинотеатров, вроде 

«35 мм» и  Бадаляна в  «Пяти звездах», который диверсифи-

цировал аудиторию своего кинотеатра. Все знают эти точки. 

А по всей стране их нет.

С одной стороны, мы имеем проблему зрительскую – однооб-

разной и доминирующей молодой аудитории в кинотеатрах 

и огромного количества зрителей, которые хотели бы ходить 

в кино, но – дискомфортно им сидеть рядом с лузгающий поп-

корн молодежью, громко говорящей по телефону, посылаю-

щей эсэмэски и хихикающей над фильмом, который вроде бы 

предполагает совершенно другие эмоции.

Иными словами, нужны другие кинотеатры, другие залы, другие 

возможности. И это обязанность тех, кто делает свой бизнес.

Давайте честно скажем: есть умный бизнес, который думает 

о перспективе, – те же «Пять звезд», которые диверсифицируют 

аудиторию и превращают места бытового обслуживания насе-

ления под названием «кинотеатр» в точки коммуникационные, 

имеющие будущее. Если завтра произойдет пресыщение ауди-

тории или изменятся ее пропорции, они будут в состоянии пе-

ренести сферу своего бизнеса и интересов в другую аудиторию.

Это управление процессом. А  те, кто  тупо, механически ре-

транслирует большие блокбастеры, пользуясь тем, что пока 

молодая аудитория на них ходит, по меньшей мере, недаль-

новидны. Эта аудитория может и перестать ходить, если зав-

тра появится другое развлечение, или, наоборот, не  будет 

в  Голливуде трех-четырех мощных фильмов. Ну, в  этом году 

все, естественно, ожидают «Хоббита», «Прометея», «Мстите-

лей» и  «Темного рыцаря», а  в  следующем не  будут ожидать, 

и что тогда? Все потеряют деньги. Нужно диверсифицировать 

свой бизнес, защищать его.

И вот где букерам надо себя образовывать – не потому, что им 

нужно научиться ценить русское кино. Я знаю огромное ко-

личество образованных русских букеров, которые смотрят 

авторское кино, но  не  показывают его, отдавая себе отчет 

в том, что такое кино ничего не соберет, потому что у него нет 

аудитории. Нужно готовить эту аудиторию.

Залог успеха непростого кино во французском прокате состо-

ит в том, что у них кинематограф – часть школьного образо-

вания. Даже наши крутые двоечники знают, что литература – 

это сфера индивидуального высказывания, что  есть разные 

авторы – и  в  школе это преподают. Кто-то  читает Донцову, 

кто-то более сложную литературу, а кто-то искушенный – экс-

периментальную. Значит, нужно формировать отношение 

к  кинематографу, а  не  синематеку, в  которую никто никогда 

не зайдет, потому что этих ресурсов сегодня – как грязи.

Вы кино сегодня везде получите, информацию о кино только 

ленивый найти не может. Для профессионалов это «Киноби-

зон», «Бюллетень кинопрокатчика» и так далее, непрофессио-

налы пользуются «Кинопоиском», где ежедневно по три мил-

лиона посетителей. Вы что, какая информация? Всякая есть!

Проблема в том, что их это не интересует. У нас не идет ни Ха-

неке, ни Ларс фон Триер. О чем мы говорим, о каком русском 

авторском кино? Когда мы говорим о победителях Каннско-

го кинофестиваля, это еще  ладно. А  обладатели «Оскара»? 

У нас что, «Артист» много собирает? Или «Король говорит!»? 

Причем второй собрал в мире пятьсот миллионов долларов! 

А  у  нас – миллион шестьсот тысяч. Короче, нужно готовить 

аудиторию, просто предлагать меры по созданию репутации 

кино сызмальства, и это принципиальный момент.

Я, условно говоря, за  любые информационные ресурсы: 

чем больше, тем лучше. Но это дело частных предпринимате-

лей. У нас же смотрят кино дома и обсуждают его дома, и читают 

немало книг. Просто у этой аудитории нет места. Соответствен-

но, нужно помогать этому разными мерами. Протекционист-

скими, например, – давать гранты, только не квотированием.

пространство, которое уже может конкурировать с театрами, 

на которые деньги находятся.

Неприлично, чтобы в  городе не  было театра. В  Госдуме ут-

верждают проект и находят деньги на 28 колоссальных опер-

ных театров. А у нас нет 28 синематек, у нас и одной-то нет! 

Общество созрело для  этого, но  никто еще, как  говорят 

в Одессе, не взял это в голову. Эта система могла бы работать 

уже сегодня, но  желающих включиться в  эту работу, кроме 

Московского кинофестиваля, кажется, нет. И это странно.

К. Эрнст:

Хочу начать с  хороше-

го. Я разговаривал с ар-

хитекторами, которые 

планируют «Медиаси-

ти» для Первого канала, 

и  у  них было задание 

разработать часть пло-

щадей для медиамузея. 

Первый канал сам го-

тов профинансировать 

создание площадей 

для Музея кино и теле-

видения, не  прося по-

мощи у государства.

Мы готовы будем обсуждать этот проект и с Союзом кинема-

тографистов, и с Музеем кино, причем сделав из этого совре-

менный, интерактивный кино- и медиамузей. Причем в цен-

тре, на территории завода «Серп и молот».

Мы готовы сами профинансировать эту работу, не дожидаясь 

решения Министерства культуры, с которым дела у нас никог-

да не складывались.

Вопрос из зала:

Кто  конкретно над  этим работает на  канале? Клейман 

с кем-то сейчас общается?

К. Эрнст:

Пока со  мной. Я  против того, что  нужно пасти народы, пере-

воспитывать людей и говорить им, что воровать это нехорошо. 

Так же надо относиться и к букерам, а не говорить им: «Любите 

российское кино, что же вы продались американцам?»

Люди занимаются конкретным бизнесом. И то, что это бизнес 

в  сфере культуры, не  имеет значения – люди делают день-

ги. Нельзя предъявлять им претензии и накладывать на них 

какие-то моральные обязательства. Люди пришли занимать-

ся бизнесом и хотят извлечь из этого максимум денег.

Но обязательно нужно, чтобы государство регулировало эту 

ситуацию. Время 50 процентов на 50 процентов прошло, пора 

пересмотреть разделение прибыли в соответствии с мировы-

ми стандартами. Многие люди, занимающиеся прокатом, под-

воровывают деньги, потому что  никакой отчетности просто 

не существует.

Первое: надо законодательно изменить процент, который по-

лучают производители фильмов. Второе: утвердить, наконец, 

единый кинобилет и  единую кассовую систему. Гениальный 

бизнес, настоящий клондайк в кинотеатрах существует до сих 

пор, и никакого НДС, никакой отчетности – это феноменаль-

ная вещь. Платишь деньги, а тебе дают филькину грамоту. Это 

не финансовая отчетность.

Мало того, что  нельзя понять, как  фильм продается, – даже 

финансовым органам не удается понять, сколько заработали 

на прокате люди. Сколько зрители принесли наличных денег, 

понять нельзя. А таких зон в российской экономике осталось 

раз-два и обчелся.

Почему предложение о едином кинобилете было блестяще про-

валено во всех трех чтениях? Потому что в Госдуму приходили 

люди с чемоданами, им по фигу – сколько платить. Если у тебя 

есть миллиард триста «налика», как в этом году будет, – нефтяная 

отрасль в таких же пределах может лоббировать свои законы.

И  то  их  прижали сильно. Они за  это платят огромные нало-

ги. А  кинопрокат у  нас и  налогов-то  толком не  платит, это 

огромная не  контролируемая сегодня государством зона. 

Народные избранники – сребролюбивые люди, им заносят 

и на первое чтение, и на второе, и на третье.

Я  на  одном заседании в  Белых Столбах сидел с  тогдашним 

председателем Комитета по  культуре и  спросил его: «Поче-

му у вас нет номера единого кинобилета?» А он мне говорит: 

«Как  это нет? Что  вы мне говорите?» Все мы воспитаны Сал-

тыковом-Щедриным, который сказал, что  строгость законов 

российских компенсируется их  невыполнением. Но  давайте 

мы их хотя бы примем! Если они не приняты, пенять не на кого.

При  малахольном российском кино невысокого клас-

са, при  большом количестве хороших фильмов, которые, 

тем  не  менее, не  рассчитаны на  широкую аудиторию, – 

еще и заставлять ходить? Нет, нам нужно начать с самого про-

стого – принятия законов.

Почему кинематографическая общественность не  может 

между собой договориться? У нас с прокатчиками здесь бу-

дет противоречие, но  в  данном случае придется потерпеть, 

как  сказал священник одной актрисе. Мы должны реально 

пролоббировать законы, которые создают повод для эконо-

мики. А заставлять их любить русское кино или «правильно» 

расписывать – они же бизнесом занимаются!

У них последние золотые годки – этот бизнес такой роскош-

ный, что скоро накроется, потому что он против правил. Они 

его протянут еще на год, но сейчас мы будем за этим актив-

но следить, чтобы в следующий раз им было тяжело занести. 

Я знаю, кто кому чего заносил, но, конечно, здесь, в присут-

ствии камер, никогда об этом не скажу.

Владимир Владимирович и Дмитрий Анатольевич давали по-

ручения. Вечно пеняют на власть, говоря только о президен-

те и премьере, но они поддерживали это с самого начала. Это 

на уровне Думы показчики уничтожают законопроект – и ни-

кто другой. Давайте честно это скажем.

Что же мы продолжаем профсоюзное собрание на тему «да-

вайте устраивать семинары»? Нет, давайте не  будем! А  си-

стемно сосредоточимся на  лоббировании законов для  Ин-

тернета и для кинопроката. И это в значительной степени соз-

даст нормальную конкурентную основу, и тогда будет видно, 

кто снимает зрительское кино, а кто нет.

Причем это нисколько не связано с художественной состав-

ляющей, потому что  высокохудожественные фильмы люди 

во всем мире смотрят плохо. Это работа души, работа моз-

га – таких людей в принципе мало. Поэтому не будем оболь-

щаться. Для этого действительно есть синематеки и другие 

способы локальной дистрибьюции. Нужно, чтобы была ре-

гулируемая площадка. И не надо никаких акций по квотиро-

ванию. Это идиотизм, который только окончательно загубит 

русское кино.

А. Роднянский:

Мы имеем две стороны проблемы: во-первых, это состояние 

умов зрителей. Что  происходит со  зрителями, чего они хо-

тят и  что  создает этот пресловутый миллиард евро, вернее, 

кто они, эти люди, которые приносят его в кинотеатры.
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Реплика из зала:

Мы говорили о бонусах для кинотеатров.

А. Роднянский:

С этим я согласен. Но я говорю, это важно не русскому автор-

скому кино, потому что оно связано в большей степени с автор-

ским кинематографом любой «национальности», чем с русским 

жанровым кино. Русское жанровое кино пусть конкурирует 

с американским жанровым кино, оно для этого и существует.

Для того, чтобы вырастить аудиторию, требуется время. И тех, 

кто рискнет этим заняться, нельзя обязать указом совнарко-

ма – им нужно помочь, дать возможность аккумулировать 

сложную аудиторию вокруг своих кинотеатров в  течение 

года, двух, трех лет. И это даст возможность создать альтерна-

тивную сеть кинопоказа.

Вы не  можете заставить владельцев частных предприятий, 

сегодняшних мультиплексов, показывать русское авторское 

кино. Они что, самоубийцы? За что их так? Они здоровая сфе-

ра бизнеса, они зарабатывают деньги – может быть, чересчур 

много, но  зарабатывают сами. Они построили кинотеатры, 

вкладывают в них деньги, у них есть штат. Это же естествен-

ный бизнес. Их нельзя чем-то обязывать, а можно только от-

дельным ответственным и  смелым помочь собрать другую 

аудиторию, привлечь ее в кинотеатры.

Все успехи русского кино были связаны с тем, что в киноте-

атры приглашают другую аудиторию. Если  бы в  кинотеатры 

не  загнали на  «Высоцкого» тех, кто  туда регулярно не  хо-

дит, неужели были  бы эти 27 миллионов? Никогда  бы это-

го не было. Вот и все, они же просто не ходят. Они сходили 

на один фильм – и ушли.

Реплика из зала:

А кто должен финансировать площадки для другой аудитории?

А. Роднянский:

Кто  должен давать эти протекционистские гранты? 

Да кто угодно. Тот же Фонд кино, например. Им же все равно, 

между прочим, как протекционировать российское кино.

Итак, первое – это создание альтернативной системы пока-

зов, второе – усиление помощи той аудитории, которая долж-

на придти в кинотеатры. Нужно создавать рынок для кино лю-

бого рода. А любого рода административными механизмами 

это не создастся.

Настроение доминирующей сегодня в  кинотеатрах аудито-

рии очевидно – она отказывается от  реальности, отказы-

вается от  самозатрат. Она себя не  инвестирует, не  работает 

над кино, у нее нет ощущения того, что просмотр кинофиль-

ма, чтение книжки – это работа, пусть даже и не очень слож-

ная подчас, но работа. Ей это не нужно.

Значит, нужно пригласить тех, кто с этим согласен, тот класс, 

который принимает решения, тот класс, который существу-

ет, – креативный он называется или активный, не важно. Важ-

но, что эти зрители есть, но они не ходят в кино. Значит, нужно 

создать для них соответственные места.

Это работа, над  которой все присутствующие в  состоянии 

думать. Какие меры для этого нужно выработать? Не общие 

слова типа «давайте обеспечим прозрачность информации», 

у  нас тысячи фильмов, которые прозрачно информируют 

о себе. Тот же «Август. Восьмого» или «Шпион» – что, мало ин-

формировались? Все знали, что это за картина.

Вопрос не в наличии информации, а в том, интересно ли это 

той аудитории, которая сегодня присутствует в кинотеатрах. 

Неинтересно! Если «Призрачный гонщик», который блестяще 

провалился во всех странах мира, включая страну, где его про-

извели, собирает у нас огромную аудиторию, то это просто по-

тому, что у нас в кинотеатры ходит аудитория, предпочитаю-

щая аттракционы и нужно механически забрасывать поленья 

в камин ее потребления. Вот, собственно, и вся проблема.

Поэтому поставить вместо «Гонщика» тот  же «Август», ко-

торый, в  общем, вполне жанровая картина, значит сломать 

предпочтения такой аудитории, просто потушить огонь. Она 

не готова к этому. Значит, нужно действовать таким образом, 

чтобы пригласить другую аудиторию и создать для нее ком-

фортную среду обитания.

Продолжение – в следующем номере.

ИЗ ПИСЬМА ДИРЕКТОРУ ДЕПАРТАМЕНТА МАССОВЫХ КОММУНИКАЦИЙ, КУЛЬТУРЫ 

И ОБРАЗОВАНИЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ Д. В. МОЛЧАНОВУ ПО ИТОГАМ КОНФЕРЕНЦИИ:

«Мы с сожалением должны констатировать, что ни один представитель прокатных сетей на конференции не появился, несмотря 
на предварительные договоренности. На наш взгляд, это ясно говорит о том, что прокатные сети не заинтересованы ни в русском 
кино, ни в диалоге с российскими кинопроизводителями. Сегодня Россия является четвертым кинорынком в Европе и седьмым в 
мире. Существует четкое ощущение, что это поняли и в Голливуде. 
Усилия голливудских мейджоров (рынкообразующих финансовых гигантов) по продвижению своих картин на российском рынке 
в последнее время многократно возросли. Это видно и по росту рекламных бюджетов, и по участившимся визитам американских 
звезд в Россию. Все большее развитие в нашем прокате получает пакетное программирование, когда к фильму-паровозу цепляют 
еще ряд картин и заставляют кинотеатры размещать весь пакет на максимально выгодных прокатчику условиях, в том числе и по 
минимальному количеству сеансов. Доля сеансов русского кино, как более финансово рискованного, неуклонно сокращается. 
Кинотеатры не заинтересованы ни в показе русского кино, ни в работе по его продвижению и рекламе. Исследования показы-
вают, что по мнению большинства кинотеатральной аудитории качество русских фильмов растет, но количество сеансов и доля 
русских картин в прокате сокращается. Совокупный бюджет русского кинопроизводства равен бюджету двух крупных голливуд-
ских картин. В этих условиях оно естественно проигрывает как зрелищный аттракцион. Но кинотеатры программированием и ус-
ловиями показа отвадили публику, которая в состоянии воспринимать нормальное традиционное кино, сложные человеческие 
отношения, а не приключения Терминатора и Трансформеров. 
В России люди старше 30-ти больше не ходят в кино — это факт. Институт семейного похода в кинотеатр в выходной день исчез из 
российского обихода — кроме всего прочего, не каждая семья может себе позволить истратить на это около 900 р.
В связи с этим русским картинам все чаще не находится приличного времени для сеансов, им обрезают оговоренное количество 
сеансов после одного-двух дней показа или вообще снимают с проката. Системно сегодняшний кинопрокат никак не заинтересо-
ван в работе с русским кино. По мнению ряда продюсеров, серьезной проблемой также является недостоверность финансовой 
отчетности кинотеатров. Ни одна русская студия сегодня не может поставить на поток производство кассовых хитов, поэтому 
кинотеатры не очень рискуют, занижая цифры сборов русских картин. У русских студий отсутствуют рычаги давления на прокат».
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РОССИЙСКИЙ КИНЕМАТОГРАФ: НЕ БЫЛ, НЕ УЧАСТВОВАЛ, 

НЕ СОСТОЯЛ

«Идея лоббизма интересов отрасли несколько раз всплывала 
на конференции, том числе и в выступлении Сергея Толсти-
кова. По  его словам, любые, самые разумные, взвешенные, 
консолидированные решения сообщества уйдут «в  моло-
ко», если кинематограф не будет иметь своего «контрагента» 
в правительстве.
Под  словом «контрагент» глава Фонда кино, судя по  всему, 
имеет в  виду человека, отстаивающего интересы культуры, 
способного разговаривать на равных с членами экономиче-
ского блока в правительстве и обладающего к тому же доста-
точным весом, чтобы отслеживать, «кто, сколько, кому зано-
сит», и противостоять этому.
Видимо, таким человеком в идеале должен стать новый ми-
нистр культуры.
Пролоббировать закон, направленный против незаконных 
скачиваний в  сети, ничуть не  легче, чем  электронный билет. 
Ведь если сокрытие денег кинотеатрами общество еще готово 
признать воровством, то свобода интернет-пиратства у огром-
ного количества людей ассоциируется со свободой вообще».

Лариса Юсипова. «Российский кинематограф

потребовал перезагрузки».

«Известия», 15.04.2012

«А  зачем вообще сегодня идти в  кино, когда рынок досуга 
предлагает столько способов провести вечер – стали углу-
бляться в психологию зрителя кинематографисты-дискутанты. 
Нащупали, что  пока еще  поход в  кинотеатр – статусный вид 
времяпрепровождения, да и формой социализации его можно 
считать, особенно для молодой аудитории. Хорошо пойти с де-
вушкой или с друзьями в кино – взять пивка, ведро попкорна, 
похрустеть, подивиться на свежие голливудские спецэффекты. 
И такая публика ни за что не простит обмана своих ожиданий.
«Пошел смотреть «Артиста», угодил рядом с парочкой, – се-
товал продюсер Роман Борисевич. – Южный человек, весь 
в мехах, пригласил девушку в кино – полфильма они беседо-
вали друг с другом и еще с кем-то по телефону, потом встали 
и вышли, возмущаясь: что за ерунда там мелькает на экране! 
Я  стал выводить семью в  кино по  утрам. Зал выбираем по-
больше – чтоб вокруг никого не было… (…)
Невозмутимые модераторы заносили на доску «подпункты» об-
суждаемых проблем: культурная ограниченность аудитории, от-
сутствие специализированных кинотеатров. Участники говори-
ли о неадекватном позиционировании наших фильмов: зрители 
клюют на рекламу, получают совершенно не соответствующий 
ей продукт и навсегда уходят в объятия голливудских профи».

Дарья Борисова. «Кино в чуланах – перезагрузка».

«Независимая газета», 16.04.2012

«Апрель для российского кинопроката стал роковым. Впервые 
(по данным журнала «Кинобизнес») все вышедшие на экраны 
российские фильмы провалились в  кинопрокате. Ситуацию 
усугубляет майский провал «Матча» и «Белого тигра».
Вместо обещанного подъема российского кино наблюдается 
его дальнейшее падение. И пока зрители упорно выражают 
недоверие нашим фильмам, российские кинематографисты 
упорно ищут виноватых и придумывают, что с этой печальной 
ситуацией делать.
В  апреле прошла конференция «Российский кинопрокат: 
перезагрузка». В ней приняли участие продюсеры, руководи-
тели телеканалов и многие другие. Были обозначены главные 
враги и названы поименно. Это американский кинематограф, 
телевидение и Интернет. <…>

Итак, государство – дай, государство – сделай, государство – 
помоги. Но  вот что  лично меня насторожило, озадачило, 
расстроило. Ни один из кинематографистов не признал соб-
ственной вины в сложившейся ситуации. Ни один не сказал: 
брат, ты снимаешь плохое кино. Никто не произнес: ребята, 
мы столько лет обманывали зрителя, выдавая пустышки 
за кино. Никто не признал: нам просто перестали доверять, 
и то, что мы называем кино, зрителю не очень нужно. И никто 
не призвал: давайте посмотрим и на себя, может быть, это мы 

делаем что-то не то».

Давид Шнейдеров. «Виновные найдены! Ату их!»

www.station.ru, 19.05.2012

«Не  менее животрепещущей темой для  обсуждения стало 
падение зрительского интереса к  отечественным фильмам. 
Оказывается, напрашивающийся ответ «потому что  фильмы, 
как правило, низкокачественные дешевые подделки на неин-
тересные зрителю темы» профессионалов рынка не устраива-
ет. На самом деле, причин лишь 18-процентной заполняемости 
залов на сеансах российского кино две. Первая – это негатив-
ное отношение к  отечественному кинопродукту со  стороны 
букеров российских кинотеатральных сетей. Ведь совершенно 
очевидно, что чем больше залов получит фильм, тем плотнее 
будет заполняемость каждого из них… Или мы что-то путаем?
Вторая, и  куда более важная причина низкого зрительско-
го интереса к  отечественному кино – низкий уровень кино-
образования населения. То есть, с фильмами-то, оказывается все 
в  порядке – они замечательные, возможно, даже гениальные. 
И менять подход к кинопроизводству, пытаться понять зрителя, 
в конце концов, поднимать профессиональный уровень работ-
ников сферы и качество проектов, вовсе не нужно. А вот зритель 
оставляет желать лучшего – плоховато у него с образованием.
И  здесь профессионалы рынка предложили решение: необ-
ходимо как  можно скорее восстановить Музей кино в  Мо-
скве. Ведь только благодаря одному этому факту уровень ки-
нообразования (а соответственно и любви к отечественным 
фильмам) возрастет процентов на 20».

«Российский прокат и перезагрузка».

«КиноПередовая» (www. moviefrontline.ru), 17.04.2012

«К концу мероприятия, когда все расслабились и начали гре-
зить о банкете, Константин Эрнст, внимательно изучавший 
свежий номер журнала «Искусство кино», подаренный ему 
во время конференции Даниилом Дондуреем, заявил: «У нас 
в профессиональной среде есть огромная практика ненави-
сти и противостояния, но нет практики уважения и сотруд-
ничества. Виталий Манский, который обязан телевидению 
своей карьерой, обвиняет телевидение во всех бедах про-
ката. А один из руководителей Киносоюза Андрей Сергеевич 
Смирнов на страницах журнала «Искусство кино» заявляет 
следующее: «Может, мы и не достигли технологических вы-
сот «Титаника», но фильм «Высоцкий. Спасибо, что живой» по 
степени омерзения, которое он вызывает, вполне сопоставим 
с ядами Голливуда». При всем уважении к вам, Андрей Серге-
евич, нельзя про своих коллег говорить такие вещи. Давайте 
будем вместе спасать русское кино». С этими словами глава 
Первого канала покинул собрание, оставив идеолога Киносо-
юза наедине со своей совестью». 

Мария Безрук. «Как Константин Эрнст 

поймал на слове Андрея Смирнова».

«Трибуна», 16.04.2012
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СЛЕДУЮЩИЙ ШАГ – 

СЛЕДУЮЩИЙ ФИЛЬМ

В  последние месяцы в  российской кинопрокатной среде плотно обосновался 

термин «самокат», обозначающий независимый от крупных мейджоров прокат 

фильмов.

Речь в  этом случае, как  правило, идет о  фильмах, имеющих серьезную фести-

вальную судьбу и высокие оценки критики, но не обладающие достаточным ре-

кламным бюджетом.

Мы попросили ответить на  вопросы нашей анкеты продюсеров и  дистрибью-

торов, которые на  собственном примере опробовали «самокатный» принцип 

работы с такими фильмами.

Вопросы анкеты

1.  Каким опытом Вы располагали до принятия решения самостоятельно прока-

тать свой фильм? С какими дистрибьюторами сотрудничали до этого, к каким 

обращались (если обращались) на этот раз? В чем причина Вашего решения 

не обращаться к «профессионалам проката»?

2.  Как Вы выстраивали свою работу по прокату фильма? Какую рекламную по-

литику избрали? Какой опыт взяли за основу?

3. Какова была реакция кинотеатров на Ваши предложения?

4. У далось  ли Вам воспользоваться государственной финансовой поддержкой 

фильма в прокате?

5.  Как можно кратко резюмировать полученный опыт? Вы удовлетворены им? 

Какой будет Ваш следующий шаг?

Максим Кузьмин, независимый 

дистрибьютор, создатель термина 

«самокат»

«Шапито-шоу»

Цифры проката:

Количество копий: 90

Сборы: 696  511 долларов

Сборы на одну копию: 7  739  долларов

Зрителей: 80  900

Дней в прокате: 28

Награды фильма:

Специальный приз жюри «Сере-

бряный Георгий» 33 Московского 

МКФ, 2011; приз редакции газеты 

«Московский комсомолец» 9 МФОК 

«Московская премьера», 2011; Гран-

при  «Золотая лоза» ХХ Открытого 

фестиваля кино стран СНГ, Литвы, 

Латвии и  Эстонии «Киношок» в  Ана-

пе, 2011; приз Гильдии киноведов 

и  кинокритиков «Белый слон» в  но-

минации «Лучший сценарий» (Ма-

рина Потапова), 2011; специальный 

приз жюри, приз зрительских симпа-

тий XI МКФ «Трансильвания профи», 

Румыния, 2012; приз «Фильм десяти-

летия» (по версии прессы) 10 МФОК 

«Московская премьера», 2012, и дру-

гие награды.

1.  До  «Шапито-шоу» наш опыт в  дис-

трибьюции – это исключительно фе-

стивальные программы, в  том числе 

«Future shorts», «Клик» (амстердам-

ский анимационный фестиваль), ряд 

проектов, которые мы прокатывали 

самостоятельно по  тридцати-сорока 

кино театрам.
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Что  касается «Шапито-шоу», то  в  дан-

ном случае у нас были амбиции дистри-

бьюторской компании. Собственно, мы 

пришли к продюсерам еще до Москов-

ского МКФ, на  котором был впервые 

представлен наш фильм, и сказали: «Да-

вайте мы выпустим ваше кино».

Термин «самокат» не  означает, что  ре-

жиссер садится и  сам расписывает 

по  залам свое кино. «Самокат» значит, 

что ты выходишь в прокат без крупной 

компании, то есть это просто независи-

мая дистрибьюция. В  ряде случаев ты 

понимаешь, что  тот или  иной дистри-

бьютор сделает для  фильма меньше, 

чем  сделаешь ты. Или  фильм требует 

большого внимания, чем  тебе может 

дать, допустим, компании «Парадиз», 

«Каро» или  даже «Кино без  границ». 

Хотя для «Кино без границ» – это их кон-

тент, с которым они могли бы сработать. 

Но нужна уверенность в том, что группа 

людей три или шесть месяцев будет ра-

ботать только на  этот фильм. Это кино 

требует именно такого внимания.

Тот  же Роднянский собрал команду 

профессионалов, которые независимо 

прокатали фильм «Елена». Создатели 

лучших фильмов прошлого года – «Еле-

на», «Портрет в  сумерках», «Шапито-

шоу»  – приняли решение, что  будут 

прокатывать свои фильмы самостоя-

тельно. Я  думаю, что  этот тренд будет 

продолжаться.

2.  У  нас был некий опыт работы с  не-

традиционным контентом, опять  же 

подборка фестиваля короткометраж-

ного кино. Это абсолютно неформат-

ный контент для  рынка, и  этим никто 

не  занимался. Фильм «Шапито-шоу»    – 

это тоже нетрадиционный контент 

для  рынка. У  фильма сложный хроно-

метраж, и нами было принято решение 

разделить картину на  две части и  вы-

пускать их  одновременно. Но  с  кино-

театрами мы договорились, что эти две 

части должны идти встык, то есть если 

первый фильм показывался в  19.00, 

то  второй в  21.00. У  нас было ощуще-

ние, как  это сделать – как  нужно рас-

писать фильм, как выстроить по геогра-

фии, как  обеспечить зрителям доступ 

к фильму, какие предпринять действия 

с точки зрения маркетинга, как создать 

эйфорию вокруг этого фильма. Фильм 

вышел в  прокат 26 января этого года, 

и хотя Московский МКФ прошел в июне 

2011-го, он нам очень помог – понять 

отношение зрителей и  прессы. Все это 

помогло при выпуске фильма в прокат.

3. Она была разной. «Пять звезд», напри-

мер, достаточно быстро и легко приня-

ли решение работать с  этим фильмом. 

Армен Суренович Бадалян – главный 

мастер в нашей стране, который умеет 

работать с  таким контентом. Работать 

с  ним было дико интересно. Он при-

думал удивительную схему по  работе 

внутри своей сети. Первая и  вторая 

часть картины стартовали в «Пяти звез-

дах» на  Новокузнецкой, а  в  «Ролане» 

и в «Пяти звездах» на Павелецкой шла 

только первая часть. Таким образом, он 

минимизировал риски по второй части. 

Было непонятно, насколько зритель бу-

дет сразу готов смотреть вторую часть 

после первой. То  есть, заинтересовав-

шийся зритель был сориентирован 

ехать на  вторую часть на  Новокузнец-

кую. Таким образом, у него не было ни-

каких провисаний.

Что касается других сетей, то нам было 

очень приятно, что  в  нас поверила 

Светлана Ястребова, директор «Сине-

ма-парка». В итоге, мы работали факти-

чески на всех площадках «Синема-пар-

ка». Когда фильм, например, на  «Сине-

ма-парке» на  Багратионовской за  две 

недели при двух сеансах в день делает 

наработку в 350 тыс. рублей – это здо-

рово. КДП есть, процент заполняемости 

зала очень высокий. У «Елены» были по-

казатели в разы ниже, например.

Но  были, разумеется, и  сети, которые 

не  поверили в  наш фильм. Например, 

«Киномакс», наотрез отказавшийся 

с  нами сотрудничать, или  «Люксор», 

который дал один зал в  ТЦ «Вавилон», 

и то на «Blu-ray». «Каро» тоже не захоте-

ли сотрудничать.

4.  Государственной поддержки у нас 

не  было. Фонд был готов дать 

какое-то  количество денег. Но  мы 

от них отказались, потому что «Шапито-

шоу» – это независимое кино, и по ряду 

причин нам было важно выйти в  неза-

висимый прокат.

5. Про наш опыт говорить странно. Мо-

жет быть, это звездная болезнь, но  мы 

не то, что создали новый тренд, но про-

топтали дорожку. «Вольга» берет в про-

кат два российских фильма – это «Послед-

няя сказка Риты» Ренаты Литвиновой 

и  «Орда» Прошкина, «Disney» покупает 

«Рассказы», которые выйдут в 150 копи-

ях, «Каро» взял в прокат на «Кинотавре» 

«Искупление» и «Стальную бабочку». По-

нятно, что это будут те же экраны, на ко-

торых шло «Шапито-шоу».

Мы создали некий успешный преце-

дент, собрав 28,5 млн рублей в  нише 

150 копий. Это очень даже неплохо. Это 

ниша, на  которой можно зарабатывать. 

Но наш опыт субъективен. Мы многому 

научились, но  рассказывать чему имен-

но – я не буду. Это опыт нашей компании.

И еще один вопрос, который применим 

к  «Шапито-шоу» из-за  его специфики 

(продолжительность фильма 207 мин. – 

фильм показывается, как  правило, 

на двух сеансах).

У  вас есть статистка посещаемости пер-

вой и  второй частей фильма? Можно  ли 

сказать, что  каждый зритель посмотрел 

обе части, или  кто-то  посмотрел только 

первую часть, но не стал смотреть вторую?

Мы специально не  отслеживали каж-

дого человека, но  по  цифрам посеща-

емости на вторую часть обычно прихо-

дит всего на 10–15 % меньше зрителей, 

чем на первую.

Владимир Мирзоев, режиссер филь-

ма «Борис Годунов»

«Борис Годунов»

Цифры проката отсутствуют

Награды фильма:

Премия Гильдии киноведов и кинокри-

тиков имени М. Черненко, 2011.

1.  До  «Годунова» опыт был нулевой. 

Но мы вдруг поняли, что спасение уто-

пающих – дело рук самих утопающих. 

Переговоры с  Сэмом Клебановым 

(«Другое кино»), очевидно, затягива-

лись, а тем временем на одном из пред-

варительных показов фильм украли 

и  слили его в  Интернет. Здесь он стал 

распространяться «со  скоростью ви-

руса» – как  нам сказали в  компании, 

которую мы наняли, чтобы отлавливать 

сетевых пиратов. Нужно было действо-

вать решительно.

В 2007 году «Знаки любви» (мой полно-

метражный дебют) прокатывал «Ка-

скад». Люди там работали вменяемые – 

все прошло сравнительно неплохо, 

учитывая, что  рекламный бюджет про-

екта был невелик. Во  второй уикэнд 

наш фильм заработал значительно 

больше, чем в первый. Знатоки утверж-

дают, что с отечественным кино это слу-

чается крайне редко.

Потом был «Человек, который знал все» 

(2009). Прокатчик – «Централ партнер-

шип». Опыт, мягко говоря, разочаровы-

вающий. Сотрудники компании трижды 

теряли диск. Сначала обещали 350 ко-

пий, потом 250, кончилось дело – 108 

копиями. Рекламный бюджет на  этот 

раз был еще  меньше, поэтому усилия 

со  стороны дистрибьютора оказались 

чисто символические.

У  «Бориса Годунова» рекламного бюд-

жета не было вообще. Поэтому и выбо-

ра особого не было.

2. Как я уже сказал, все случилось спон-

танно. Не потому что мы предпочитаем 

импровизировать в  такой серьезной 

сфере, как  бизнес, – просто изначаль-

но все пошло кувырком. Фестивали 

внутри страны практически ничего 

не  дали  – фильм упорно замалчивали, 

хотя реакция зрителей и  коллег была 

очень энергичной. Теперь я  опреде-

ленно знаю, что топить «Годунова» при-

казали «сверху», с  олимпийских высот. 

В  конце концов, один наш приятель, 

горячий сторонник фильма, предложил 

показать его во  вновь открывшемся 

кинотеатре, в  спальном районе Буто-

во. Премьера состоялась в  знамена-

тельный для  России день – 4 ноября. 

Несмотря на  отдаленность «Бульвара» 

(так называется кинотеатр) залы запол-

нялись в  течение двух месяцев. А  луч-

шей рекламой стала пиратская копия, 

попавшая в Интернет. Естественно, нас 

тут  же стали «обвинять» в  хитроумном 

маркетинговом ходе, но, ей богу, это 

не  так. Мы даже не  успели устроить 

официальную премьеру, которая обыч-

но является поводом для  широкой ре-

кламы в СМИ.

3. В том-то и фокус, что дальше все шло 

без каких бы то ни было усилий с нашей 

стороны. Нам звонили директора кино-

театров (из разных городов – не только 

из Москвы), киноклубов, артистических 

кафе и  делали свои предложения. Ну, 

а мы с удовольствием соглашались.

4.  Нет, не  удалось. Хотя попытка была. 

В  дело опять вмешался некий высо-

копоставленный недоброжелатель 

из «Единой России». Не любят в этой ор-

ганизации Пушкина. Видно, чувствуют 

свою кровную связь с  первым цензо-

ром, императором Николаем.

5.  Знаете, я  изначально чувствовал, 

что  ставку нужно делать на  Интернет, 

что  прокат в  кинотеатрах – не  наша 

история. К  сожалению, нам не  удалось 

вовремя выйти на  правильных людей. 

Думаю, премьеру следующего фильма 

мы обязательно подготовим и сделаем 

в  Сети. Тем  более что  рекламный ры-

нок в  Интернете растет стремительно, 

а продвинутая публика уже освоила это 

пространство и  чувствует себя в  нем, 

как рыба в воде.

Ангелина Никонова, режиссер филь-

ма «Портрет в сумерках»

«Портрет в сумерках»

Цифры проката:

Количество копий: 53

Сборы: 154  098 долларов

Сборы на одну копию: 2  908 долларов

Зрителей: 25  683

Дней в прокате: 39

Награды фильма:

Приз за  лучшую операторскую работу 

(И.  Булл) 22 ОРКФ «Кинотавр» в  Сочи, 

2011; Гран-при XXI МКФ фильмов стран 

Восточной Европы в Котбусе, Германия, 

2011; Гран-при «Золотой Александр» 52 

МКФ в  Салониках, Греция, 2011; Гран-

при  «Золотой тупик» 8 МКФ в  Рейкья-

вике, 2011; третья премия V Фестиваля 

«Спутник над  Варшавой», 2011; приз 

Гильдии киноведов и  кинокритиков 

«Белый слон» в номинации «Лучший де-

бют», 2011, и другие награды.

1.  У  нас, как  у  кинокомпании «Бара-

бан», не  было опыта в  дистрибьюции. 

Но  несколько лет назад я  работала 

в  Лос-Анджелесе над  международной 

дистрибьюции одной российско-аме-

риканской картины.

После премьеры «Портрета в  сумер-

ках» на  «Кинотавре» к  нам обратилась 

крупная прокатная компания с предло-

жением представлять картину на  тер-

ритории СНГ, но  мы решили пойти 

в  самостоятельное плаванье, отдавая 

себе отчет в том, что наша неопытность 

в  этой сфере будет компенсирована 

рвением и  способностью мыслить ло-

гически.

Мы также понимали, что  наша карти-

на – очень специфический продукт 

для российского рынка. И если ей не за-

ниматься с большим вниманием, фильм 

обречен. Мы привлекли специалиста 

в  области кино-маркетинга и  совмест-

но тщательно и  аккуратно разрабаты-

вали стратегию по  позиционированию 

и продвижению фильма.

2. Мы ориентировались на кинотеатры, 

которые включают артхаусные филь-

мы в  свои программы. Мы привлекли 

специалиста по  росписи артхаусных 

фильмов, который контактировал с ки-

нотеатрами напрямую. Мы также при-

влекли теле-маркетинговый департа-

мент из крупной дружеской компании, 

не  имеющей опыт в  киноиндустрии. 

Они работали параллельно со  специа-

листом, покрывая дополнительные тер-

ритории. Прямой рекламы фильма мы 

старались избегать из  экономических 

соображений. Нашей целью было со-

хранить минимальную себестоимость 

продукта, оставив место для маржи.

В  маркетинге фильма мы сделали ак-

цент на  любовную / страстную состав-

ляющую картины, категоризировав 

фильм, как  шок-мелодраму. В  трейле-

ре фильма также был сделан акцент 

на  «химическую», алогическую связь 

главных героев. Но для нас также было 

важно сохранить баланс между задачей 

«завлечь зрителя в зал» и риском разо-

чаровать зрителя, который столкнется 

с  не  самым простым для  восприятия 

фильмом. Задача привлечь зрителя 

в кинозал вылилась для нас в суперза-

дачу, когда мы столкнулись с  действи-

тельностью российского рынка относи-

тельно такого рода продукта, как наша 

картина: в  процессе маркетингового 

исследования выяснилось, что  в  боль-

шинстве своем российский зритель ша-
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рахается от  словосочетания «россий-

ский арт-хаус» и «фестивальное кино».

Также отдельное препятствие созда-

ли нам критики, которые описывали 

фильм, как чернуху. Преодолеть все эти 

обстоятельства нам, по  большому сче-

ту, удалось. Пока не  возникло новое – 

попасть в сетку кинотеатров оказалось 

не конечной целью. Нас брали, обеща-

ли честные две недели проката и  ста-

вили в  непотребное время – девять 

или  десять утра, двенадцать или  час 

ночи. Я  знаю о  многих людях, которые 

при  большом желании посмотреть 

фильм физически не  могли попасть 

на сеанс. И за это «отдельное спасибо» 

некоторым директорам кинотеатров, 

которые так и  не  дали шанс картине 

встретиться со зрителями.

3.  Самая положительная: «Ура! Давай-

те – мне очень нравится ваш фильм», 

и  спустя месяц проката: «С  удоволь-

ствием продлеваем прокат – зритель 

продолжает наполнять залы на  ваших 

сеансах». Самая отрицательная – это 

когда господин Рыбиков, взяв фильм 

в  кинотеатр «Художественный», стал 

писать в  фейсбуке о  фильме, что  это 

страшное говно – не  ходите смотреть. 

В  этом смысле простой отказ ставить 

фильм в  свой кинотеатр кажется пози-

тивней.

4. Для российского – нет. Не было вре-

мени на подачу заявок и других необхо-

димых процедур. Французский прокат 

фильма был поддержан – французскому 

дистрибьютору выделили 10 тыс.  евро 

на дистрибьюторские затраты.

5.  Мы более чем  удовлетворены. Наш 

опыт бесценен. И  нам удалось в  разы 

превысить кассовые сборы, прогнози-

руемые одной российской прокатной 

компанией. Следующий шаг – следую-

щий фильм.

Елена Яцура, продюсер фильма 

«Огни притона»

«Огни притона»

Цифры проката:

Количество копий: 56

Сборы: 156  989 долларов

Сборы на одну копию: 2  803 долларов

Зрителей: 21  450

Дней в прокате: 18

Награды фильма:

Специальный приз жюри (Оксана Фан-

дера) XXII ОРКФ «Кинотавр» в  Сочи, 

2011; приз зрительских симпатий IX 

МКФ «Меридианы Тихого» во Владиво-

стоке, 2011; приз за  лучшую женскую 

роль (Оксана Фандера) V Чебоксарско-

го МКФ, 2011.

1.  У  нас был мощнейший опыт. Вопро-

сами проката я  почти всегда занима-

лась сама. У  меня двадцать фильмов, 

и  ни  одного промаха не  было. Раньше 

мы работали с компаниями «Двадцатый 

век Фокс», «Парадиз», «Роскинопрокат». 

Это был успешный опыт.

С  фильмом «Огни притона» ситуация 

сложилась следующим образом. Сна-

чала мы договорились с «Фоксом», нас 

взяли, но, к  сожалению, английский 

офис не утвердил это решение, сказав – 

«никаких экспериментов с  российским 

кино. Мы берем только блокбастеры». 

У  меня никаких претензий к  «Фоксу» 

нет, я  понимаю, что  была такая ситуа-

ция. Выход «Огней притона» без  про-

катчика – это решение вынужденное, 

но опыт показал, что самостоятельный 

прокат фильмов возможен.

3. Мы сами звонили в сети кинотеатров, 

и  они пошли нам навстречу настоль-

ко, насколько они могли пойти. Фильм 

вышел в прокат 3 ноября, но ситуация 

была трудной. В эту же дату в прокате не-

ожиданно всплыли еще два российские 

премьеры – «Жила-была одна баба» 

и  «Дом». Нам пришлось как-то  расхо-

диться, при этом идти на дополнитель-

ные затраты – пришлось, например, 

допечатывать копии. Но  все, что  мож-

но было сделать за  полтора месяца, 

мы сделали. Я  уверена, что  результат 

был бы лучше, если бы мы не столкну-

лись нос к  носу с  другими фильмами. 

«Огни притона», как  мне показалось, 

все вспоминают с какой-то нежностью.

4.  Государственной поддержки у  нас 

не было.

5. Наш следующий шаг – мы будем сами 

катать свои фильмы. Как  я  уже сказала, 

наш опыт показал, что  это возможно. 

В  нашем конкретном случае это было 

тяжко, но если это делать заранее, с умом 

и  целеустремленно, то  никаких препят-

ствий я не вижу. Если с прокатчиками ра-

ботать, тогда будет какой-то толк, чем мы 

собственно сейчас и занимаемся.

КОММЕНТАРИЙ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА ПОРТАЛА «КИНОБИЗОН» СЕРГЕЯ БОНДАРЕВА:

В  современном российском кинопрокате явление под  названием «самокат» должно было 
рано или поздно возникнуть. Рост числа амбициозных зрительских или экспериментальных 
кинопроектов, отсутствие инструмента их адекватной оценки и сбыта (дистрибуции), появ-
ление доступных способов работы с аудиторией (социальные сети, партнерские програм-
мы) – папа, мама и «крестный» самоката как одной из знаковых тенденций киноиндустрии 
последних лет.
К самокату индустрия готовилась давно – продюсеры и раньше догадывались, что им проще 
обратиться напрямую к кинотеатру для выпуска картины в ограниченном прокате, сэконо-
мив нервы – время – деньги. Последние же «посткризисные» годы с их скепсисом кинопро-
катной отрасли в отношении экспериментальных и самобытных российских проектов и во-
все не оставили у заинтересованных в прибыли, бесстрашных по жизни продюсеров иного 

выбора, кроме как молчаливо и не сговариваясь солидаризоваться в своем решении самостоятельного проката.
К этому процессу все главные «самокатчики» прошлого года подошли по-разному. Одни заручились лояльностью своих пер-
вых зрителей, прессы и онлайн-порталов – соцсетей («Шапито-Шоу»). Другие сделали ставку на собственную сноровку в от-
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Здесь и теперь
Константин Эрнст. Запах времени.
Даниил Дондурей. Ночной и дневной на-
роды.

Репертуар
Нина Спутницкая. Самые обаятельные и при-
влекательные. «Краткий курс счастливой 
жизни», режиссер Валерия Гай Германика.
Катерина Тарханова. Сочувствие госпоже 
месть. «Краткий курс счастливой жизни», 
режиссер Валерия Гай Германика.

Нина Цыркун. Парк советского периода. 
«Шпион», режиссер Алексей Андрианов.
Лидия Кузьмина. Модерн нашей жизни. «Бо-
рис Годунов», режиссер Владимир Мирзоев.
Владимир Мирзоев. Годунов, «эффектив-
ный менеджер».
Антон Долин. Лифт под  эшафот. «Хижина 
в лесу», режиссер Дрю Годдард.

Комментарии
Борис Локшин. Признание Элфорда.

Имена
Сергей Юриздицкий. «Кино – это культур-
ная картинка».
Беседу ведет Елена Мадден.

Разборы
Олег Зинцов, Инна Кушнарева, Евгений Гу-
сятинский. Табу.

Маккуин-вариации.
Назад в будущее.
«Старик». Новый вектор казахского кино.
Дискуссию ведет Гульнара Абикеева.
Сергей Анашкин. Насилие как способ ком-
муникации.
Современное корейское кино.

Опыт
Андрей Звягинцев. Никаких символиче-
ских смыслов.
Мастер-класс режиссера.
Бела Тарр. «Кинематографист – несчастли-
вая профессия».
Мастер-класс режиссера.

Чтение
Элла Манжеева. Чайки.
Анастасия Истомина. Крыло бабочки.

ношениях с кинотеатрами, попробовав выйти в прокат на пост-релизном сарафане («Портрет в сумерках») или на медийном 
и паблисити-ресурсе Первого канала («Огни притона»). Третьи положились на социальную ответственность зрителей своей 
картины как на драйвер сарафана.
Эксперименты прошли по-разному, сразу же обнаружив общие системные просчеты «самокатчиков» и достоинства возмож-
ностей самоката как нежеланного отпрыска-подвида отечественного кинопроката. Достоинства открылись общие: оказалось, 
что общение с кинотеатрами не является сверхспособностью исключительно дистрибьюторов, что ему вполне можно обучить-
ся и понять бизнес-логику стороны, с чьей помощью любое кино либо зарабатывает, либо не зарабатывает деньги в кинопро-
кате. Выяснилось, что:
* без  дистрибьютора можно посильно построить весь процесс дистрибуции (логистику, маркетинг), если знать его основы 
и понимать / придерживаться последовательности действий;
* средне-ограниченный формат релиза позволяет в  худшем случае гарантированно отбить как  минимум стоимость копий, 
а как максимум еще и заработать – пусть и копейки, зато без мало (обычно) заслуженных процентов, отходящих дистрибьютору 
за работу без энтузиазма. Энтузиазма, отсутствие которого, к слову сказать, можно понять: ну на кой независимому прокатчи-
ку сдался твой рискованный и экспериментальный (да еще и отечественный!) проект, когда за неделю у него стартует релиз 
на 400 копиях, а через неделю после тебя – проект на 600 экранах?!
Минусов «самокатной» системы проката, тем не менее, оказалось больше. Опытным путем было доказано, что:
* хорошие отношения с  кинотеатрами (хорошая роспись, хорошие сборы) еще  не  гарантируют скорейшего возвращения 
средств. Когда у тебя в пакете всего один фильм, да и тот собрал копейки – даже они будут возвращены тебе кинотеатрами 
в лучшем случае через полгода, если не больше. Да еще за каждую копейку придется сражаться;
* ни один из кинотеатров не будет ждать «сарафана», если у твоей картины его нет до выхода в прокат. Что если ты подве-
дешь партнеров (кинотеатры) поздней доставкой кинотеатральной рекламы на места, они могут тебе ничего не сказать в ответ, 
но роспись на голубом глазу предоставить картине такую, что при любом уровне «сарафана» она просто не попадет в поле 
зрения активного кинозрителя (утро / день / глубокая ночь);
* самокат самокату рознь не только для тебя как для продюсера, но и для кинотеатров, регулярно работающих с «самокатчика-
ми» и переживающих, в зависимости от качества отработки продюсерами релиза, волнообразный энтузиазм при постановке 
очередного «самокатного» проекта после проекта-аналога, скажем, только что провалившегося. Не дай бог оказаться в линей-
ке «самокатных» картин после нескольких провалов – скепсис площадок, их предубежденность и осторожность могут сменить 
былое дружелюбие в одну секунду, риски увеличиваются, и все это лишь потому, что «вы одного поля, самокатного»;
* мало знать последовательность действий по релизу, но важно иной раз запускать некоторые процессы одновременно, и луч-
ше с профессионалами высокого класса, рекомендованными «лучшими умами страны». И лучше с прозрачной системой отчет-
ности, ибо кто его знает, в насколько коррупционных отношениях могут находиться эти профессионалы с теми, кто концентри-
рует полученную на проекте отдельного кинопродюсера выручку.
«Самокат» был явлением прошлой осени – зимы. В этом году бывший самокатчик «Шапито-шоу» открыл собственную компа-
нию Utopia Pictures, выпустив «Железное небо» и планируя к релизу новые фильмы Хлебникова и Сигарева. Рецидивов его 
коллеги пока не планируют: на датах осени не стоит ни одной картины, запланированной к релизу «самокатом». Значит ли это, 
что самокат себя исчерпал и дискредитировался в глазах профессионалов? В некотором смысле, без сомнения: исчерпал, дис-
кредитировался, но и заставил на многие вещи посмотреть трезвее.
Романтика самоката ушла, когда вышло «Шапито-шоу»: успешная маркетинг / паблисити-кампания картины помогла преодо-
леть психологический рубеж в почти миллион долларов (28 млн рублей на конец марта), но встать даже хотя бы на 100+ экра-
нов для проекта оказалось уже непосильной задачей. Трезвые продюсеры, непредубежденые кинотеатры и хорошие, способ-
ные заинтересовать аудиторию фильмы – без суммы этих слагаемых любой самокат обречен, с какой бы буквы (прописной 
или строчной), в кавычках или без он ни писался.

Данные проката предоставлены 

порталом «Kinopoisk.ru» и журналом 

«Кинобизнес сегодня».
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№ Фильм Дистрибьютор Кол-во копий
Заявленный бюджет

($ US, млн)

Общий сбор

($ US, млн)

1 «Иван Царевич и Серый Волк» «Наше кино» 1300 2,7 24,616*

2 «О чем еще говорят мужчины» «Централ Партнершип» 950 3,0 17,658*

3 «Тот еще…» «Каропрокат» 911 4,0 10,353

4 «Август. Восьмого» «Двадцатый век Фокс СНГ» 1467 19,0 10,031

5 «Ржевский против Наполеона» «Централ Партнершип» 940 11,5 7,859

6 «Мамы» «Каропрокат» 1045 2,0 7,787

7 «8 первых свиданий» «Централ Партнершип» 743 2,3 7,455

8 «Няньки» «Каропрокат» 704 1,7 5,751

9 «Zолушка» «Централ Партнершип» 697 3,0 5,169

10 «Шпион» «Централ Партнершип» 1039 7,0 4,588

11 «Камень» «Bazelevs» 745 2,0 4,091

12 «Белый тигр» «Каропрокат» 525 11,0 3,428

13 «Моя безумная семья» «Двадцатый век Фокс СНГ» 710 4,5 2,707

14 «Мой парень – ангел» «Парадиз» 413 2,7 2,373

15 «Матч» «Централ Партнершип» 746 10,0 2,192

16 «Самоубийцы» «Парадиз» 431 0,9 1,964

17 «Свидание» «Централ Партнершип» 500 3,0 0,850

18 «Фауст» «Люксор» 130 14,5 0,784

19 «Шапито-шоу» «Organic Films» 68 2,0 0,697

20 «Дирижер» «Мастерская Павла Лунгина» 110 2,6 0,371

* С учетом сборов в 2011 году

По данным журнала «Кинобизнес сегодня».

 ХХХ Фильмы, чьи сборы в прокате превысили их производственный бюджет.

 ХХХ Фильмы, чьи сборы в прокате не превысили их производственный бюджет.

ФИЛЬМЫ РОССИЙСКОГО ПРОИЗВОДСТВА 

В КИНОПРОКАТЕ РФ В ПЕРВОЙ ПОЛОВИНЕ 2012 ГОДА 

2 января – 1 июля)

№ 5, 2012

Здесь и теперь

Анкета «ИК». Что для вас Интернет?

Бояться не надо.

Круглый стол «ИК».

Юрий Богомолов. Художественная культу-

ра на рандеву с Интернетом.

Репертуар

Катерина Тарханова. Кино – на  «мыло»! 

«Матч», режиссер Андрей Малюков.

Евгений Майзель. 1+1: телосложение и вы-

читание. «1+1», режиссеры Оливье Накаш, 

Эрик Толедино.

Виктор Матизен. Бои без  правил. «Белый 

тигр», режиссер Карен Шахназаров.

Наталья Венжер. Цивилизация в  гамер-

тайме. «Гамер», режиссер Олег Сенцов.

Катерина Тарханова. Пятна красные флаж-

ков. «Охотник», режиссер Дэниел Нет-

тхейм.

Нина Цыркун. Армагеддон на Манхэттене. 

«Мстители», режиссер Джосс Уидон.

Комментарии

Ольга Андреева. Пыль и время.

Денис Волков. В параллельных системах.

Слова, слова, слова. Интернет-лексикон.

Имена

Ник Брандестини. Социальный дарви-

низм.

Беседу ведет Евгений Майзель.

«Дарвин», режиссер Ник Брандестини.

Разборы

Андрей Фоменко. Необыкновенный фа-

шизм. «Сало, или  120 дней Содома», ре-

жиссер Пьер Паоло Пазолини.

Дмитрий Голынко-Вольфсон. Демотивато-

ры. Интернет-мемы.

Слова, слова, слова. Интернет-лексикон.

Media

Трещина в монолите. Нужно ли россий-

скому обществу общественное веща-

ние?

Круглый стол.

Публикации

Евгений Голубенко. Домашнее видео.

Чтение

Павел Финн, Владимир Фокин. Остров 

чудес.

Стихи Юлия Кима.
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«Но  самый пра-
вильный выбор 
сделали в  отноше-
нии фильма откры-
тия. С этим пунктом 
у  Канн бывали от-
кровенные проко-
лы, хотя и  их  про-
щали: фестиваль 
только начинается, 
для  разгона можно 
и ерунду какую-нибудь показать. К фильму открытия требова-
ний слишком много, чтобы все выполнить с равным успехом. 
Непременно должны быть звезды первой величины, иначе 
медийное внимание к  мероприятию снизится. Непременно 
нужно, чтобы фильм был не чисто развлекательным, а автор-
ским… но не слишком грузил, а, желательно, давал заряд хо-
рошего настроения.
Исходя из  этого, остается только удивляться, что  раньше 
в  Канны не  приглашали Уэса Андерсона. Бессменный фаво-
рит американских хипстеров, душа компании независимых 
кинематографистов и  всеобщий друг, он еще  в  юности стал 
центром специфического культа и  теперь, в  зените славы, 
прибыл на  главный мировой фестиваль с  новой картиной 
«Королевство полной луны». А заодно привез Брюса Уиллиса, 
Билла Мюррея, Тильду Суинтон и  Эдварда Нортона (далеко 
не полный список звезд, засветившихся в фильме). (…)
Приблизительный аналог андерсоновского кинематографа – 
фотографии с котиками из Facebook. Котолюбы молятся на пу-
шистых зверушек, и им решительно невдомек, отчего осталь-
ные, не разделяющие этой специфической религии, при виде 
симпатичных фоточек так звереют. Недаром предпоследним 
(и самым вменяемым) опусом Андерсона стал полнометраж-
ный кукольный мультфильм про животных – «Великолепный 
мистер Фокс».
«Королевство полной луны» – андерсоновские «Ромео и Джу-
льетта». Первую любовь здесь переживают девочка Сьюзи 
и мальчик Сэм, двенадцатилетние неблагополучные подрост-
ки-интроверты».

Антон Долин. «Очень милое кино».

«Gazeta.ru», 17.05.2012

«Несмотря на ужасную погоду, установившуюся на Лазурном 
Берегу, люди отстаивают под  проливным дождем часовые 
очереди, чтобы попасть в  кино. Особенно не  повезло тем, 
кто отправился смотреть конкурсный фильм иранского клас-
сика Аббаса Киаростами «Как  некто влюбленный». Зрители 
мокли как кошки под дождем, а потом сушили носки и обувь 
прямо в зале.
Картина снята в Японии и на японском языке, в духе кинема-
тографа этой страны, где выпускается немало медитативных 
картин с непонятными нам героями, логику которых ухватить 
невозможно. За два часа до премьеры Аббас Киаростами вы-
ходил на сцену зала Дебюсси перед показом фильма, посвя-
щенного 65-летию фестиваля, в компании коллег: Кена Лоуча, 
братьев Дарденн, Дэвида Кроненберга, Нанни Моретти, Кло-
да Лелуша, Амоса Гитая, Андрея Кончаловского и даже Рома-
на Поланского, не  посещавшего в  последнее время такого 
рода мероприятия из-за боязни подвергнуться полицейским 
преследованиям.
В юбилейном фильме, казалось бы, нет ничего особенного, ис-
пользованы фрагменты киноальманаха, созданного к  60-ле-
тию фестиваля, и его хроника. Но собрание классиков, задей-
ствованных в нем, производит впечатление. Кого-то уже нет, 

как  чилийского ре-
жиссера Рауля Руи-
са и великого грека 
Тео Ангелопулоса, 
нелепо погибшего 
из-за  наезда мо-
тоциклиста. Когда 
все 17 режиссеров 
вышли на  сцену 
в черных смокингах 
и  выстроились ше-

ренгой, раздался крик «Да  здравствует женщина!». История 
с  отсутствием фильмов женщин-режиссеров в  программе 
фестиваля в  очередной раз получила развитие. Начали ее 
феминистки».

Светлана Хохрякова. «Каннские герои:

Дракула и пожиратели фарша».

«Московский комсомолец», 23.05.2012

«Само выражение «каннская номенклатура» – это такой 
штамп международной критики, которая недовольна тем, 
что  из  года в  год на  самом важном фестивале мира прихо-
дится смотреть фильмы, снятые одними и  теми  же людьми. 
Тем  более что  фильмы эти, хоть и  сделанные признанными 
классиками и  гениями, далеко не  всегда бывают удачными. 
Этот год –исключение. Но не в плане имен, присутствующих 
в конкурсе. Тут, наоборот, все предсказуемо. (…) Но вот филь-
мы, снятые ею в этом году, не перестают удивлять. Аббас Киа-
ростами слегка повредился рассудком, Кен Лоуч снял ремейк 
«Ва-банка» Юлиуша Махульского, а Эндрю Доминик вознаме-
рился стать третьим братом Коэном. В общем, в Канне в этом 
году весело.
Если  бы в  фестивальном цейтноте было время на  культуро-
логические колонки, надо было бы написать сравнительное 
исследование о  пресс-релизах, которые заботливые канн-
ские служащие раскладывают накануне по  пресс-боксам. 
Это, как правило, не просто несколько листков, скрепленных 
степлером, а  настоящие шедевры полиграфии, мини-книги 
о фильме с непременными интервью, исповедью режиссера 
и великолепными фотографиями.
Так вот в  пресс-релизе «Любви» Ханеке нет ничего, кроме 
сюжета в  трех строчках и  фильмографий режиссера и  ис-
полнителей главных ролей. Зато в  буклете нового фильма 
иранского классика Аббаса Киаростами «Как  некто влю-
бленный» чего только нет: и признание в любви от его дру-
га, замечательного сценариста Жан-Клода Карьера, и  па-
негирик продюсера Марина Кармица, и вдумчивый анализ 
каннского серого кардинала Пьера Риссьена. Подозритель-
но? Еще бы!».

Алексей Медведев. «Выкрутасы».

«Московские новости», 23.05.2012

«Нового фильма Леоса Каракса в Каннах ждали с особенным 
трепетом – ведь его предыдущий полный метр «Пола Х» был 
показан здесь аж тринадцать лет назад, в конкурсе, и считал-
ся одними абсолютным провалом, а  другими – непонятым 
шедевром. Подобная реакция ждет и новый опус загадочного 
и непредсказуемого мэтра – «Священные моторы»; впрочем, 
принимали фильм, при  всей его противоречивости, бурной 
овацией, свистом, топотом и улюлюканьем – бурная фантазия 
Каракса настраивала именно на подобный лад.
Герой режиссера, его привычное альтер эго и любимый актер 
Дени Лаван играет месье Оскара – человека-трансформера, 
который бороздит Париж в  своем лимузине, преображаясь 

«Когда гости фестиваля собрались в зале Дворца фестивалей, 
на  сцене появилась хозяйка церемонии открытия – фран-
цузская актриса Беренис Бежо. Увертюра – ее вступитель-
ное слово – было посвящено молчанию и  шуму Каннского 
фестиваля. Молчанию потому, видимо, что  последняя рабо-
та Бежо  – оскароносный немой «Артист», который в  Каннах 
получил «Пальмовую ветвь». Но  это было в  прошлом году. 
А в этом, в основной программе, фильмы признанных и хоро-
шо известных публике режиссеров.
При этом президент фестиваля Жиль Жакоб уверен, что зри-
телей ждут настоящие открытия. «В современном кино изме-
нилось все. Способ съемки, камеры, длина фильма, актерская 
игра. А что не меняется и не должно меняться в Каннах – это 
авторское начало кинематографа. В  этом году в  конкурсе 
представлено много интересных лент. Как  и  всегда, награ-
ды найдут своих обладателей. Наслаждайтесь праздником 
кино», – сказал Жакоб.
На «Золотую пальмовую ветвь» претендуют 22 фильма. Их от-
бирал художественный директор Фестиваля Тьерри Фремо.
«Мы должны дать людям возможность мечтать. Кино позво-
ляет это сделать. Ведь даже в 30-х годах, после Великой де-
прессии, кинематограф выжил и  был в  прекрасной форме. 
Это искусство будет жить вечно. И потом Канны – это не толь-
ко праздник кино, это еще и колоссальный кинорынок. Имен-
но здесь решается, что будут смотреть зрители в кинотеатрах. 
«Золотая пальмовая ветвь» важна. Но деньги тоже имеют зна-
чение», – подчеркнул Фремо. (…)
Российское кино в Каннах представлено фильмом «В тумане» 
Сергея Лозницы. Это экранизация одноименной повести Ва-
силя Быкова. Действие происходит в 1942 году в оккупирован-
ной немцами Белоруссии. В съемках фильма участвовали пять 
стран: Германия, Россия, Белоруссия, Латвия и Нидерланды».

«Мы должны дать людям возможность мечтать».

«Коммерсантъ FM», 17.05.2012

«В  кулуарах кино-
дворца журнали-
сты и  кинокритики 
составили неофи-
циальный список 
фаворитов. Его воз-
главляет картина 
«Космополис» аме-
риканца Дэвида 
Кроненберга. Кому 
достанется «Золо-

тая пальмовая ветвь», определит жюри во  главе с  итальян-
ским режиссером Нанни Моретти».

«В кулуарах Каннского фестиваля

составили неофициальный список фаворитов».

Радио «Вести FM»,17.05.2012

«Каннская программа этого года обещает быть самой силь-
ной за минувшее десятилетие. Критики уже заранее согласи-
лись, что «Золотая пальмовая ветвь» скорее всего достанется 
австрийцу Михаэлю Ханеке за  фильм «Любовь». Опять-таки, 
по общему мнению, главный конкурент Ханеке – Сергей Лоз-
ница с экранизацией военной повести Василя Быкова «В ту-
мане».

Юрий Гладильщиков. «Каннский кэмп».

«Московские новости», 17.05.2012

«В  позапрошлом 
году фильм Лозни-
цы «Счастье мое» 
уже участвовал в 
каннском конкурсе, 
где его столкнули 
с  «Предстоянием» 
Никиты Михалкова. 
Из этого столкнове-
ния Лозница вышел 
явным победите-

лем, свидетельством чему повторное приглашение на фести-
валь. Его новый фильм «В тумане» – экранизация одноимен-
ной повести Василя Быкова, как  и  «Счастье мое», посвящен 
теме войны. А поскольку моральные дилеммы военного вре-
мени продолжают вызывать у нашей общественности бур ные 
содрогания, картине Лозницы на  родине гарантировано 
кипение страстей. Но  начнется оно уже на  набережной 
Круазетт.
Конкуренты у  Лозницы, пожалуй, серьезнее, чем  два года 
назад. Во-первых, заслуженные представители каннской но-
менклатуры в лице почти 90-летнего Алена Рене, Кена Лоуча, 
Аббаса Киаростами, Дэвида Кроненберга и  прочих класси-
ков, чьи фильмы, кажется, не  всегда даже смотрят, прежде 
чем пригласить в конкурс».

Стас Тыркин. «Золотой пальмы» пока «в тумане».

«Комсомольская правда», 10.05.2012

«Юбилейную конкурсную программу населяют фильмы ки-

нематографических гуру или, если хотите, чемпионов ми-

рового кино. Михаэль Ханеке, Жак Одияр, Лео Каракс, Алан 

Рене, Дэвид Кроненберг, Маттео Гарроне, Ульрих Зайдль, 

Абас Киаростами, Кен Лоуч, Кристиан Мунджиу, Карлос Рей-

гадас, Томас Винтерберг… У киноманов в ожидании показов 

захватывает дух. Впрочем, практика показывает, что  гром-

кое имя – лишь обещание эстетических подвигов. На случай 

вероятных разочарований Канны припасли несколько «тем-

ных лошадок». (…)

Российское присутствие в  Каннах поддержат и  молодые. 

В  секции Short Film Corner, представляющей достижения 

мастеров короткого метра, будет показана 12-минутная дра-

ма «Полено» пермского документалиста Алексея Романова, 

микс мотивов «Буратино» и  шванкмайеровского «Полена» 

и отчасти «Собачьего сердца». В роли очередного папы Кар-

ло снялся лауреат молодежного «Триумфа» поэт Андрей Ро-

дионов.

В  программе Cinefondation – дипломная работа ученицы 

Алексея Учителя Таисии Игуменцевой «Дорога на…», по-

вествующая об одиночестве в большом городе. Дипломная 

работа Игуменцевой вызвала нарекания аттестационной 

комиссии ВГИКа за использование ненормативной лексики 

и была оценена на четверку. После протестов Учителя… чет-

верку оставили. Вот как во ВГИКе строго оценивают учени-

ков. То ли дело – Каннский кинофестиваль. Между прочим, 

отборочное жюри Cinefondation выбрало 15 работ конкурса 

из 1700 фильмов от 320 киношкол со всего света. Благода-

ря четверочнице Таисии, теперь о  нашем ВГИКе вспомнят 

и на Круазетт».

Лариса Малюкова. «Капризная Круазетт отвергает любимцев».

«Новая газета», 15.05.2012

СВЯЩЕННЫЕ МОТОРЫ КАНН
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в разных людей, от старухи-нищенки до банкира, от подзем-
ного монстра до наемного убийцы. (…)
Пока все гости фестиваля ломают голову, как  оценит «Свя-
щенные моторы» президент жюри Нанни Моретти, отдох нуть 
душой и умом можно на фильме «Я и ты» – первом за долгое 
время опусе великого итальянца Бернардо Бертолуччи. 
Тем более что здесь о призах можно не беспокоиться – карти-
на представлена вне конкурса.

Экранизация одно-
именного романа 
Никколо Аммони-
ти  – скромная, неж-
ная и  интимная ис-
тория двух молодых 
людей, 14-летнего 
Лоренцо и его свод-
ной старшей сестры 
Оливии. Вместе они 
скрываются от  не-

взгод в подвале собственного дома: Лоренцо соврал матери, 
что уехал со школой на горнолыжный курорт, Оливия – нарко-
манка, которой больше некуда спрятаться. Как всегда, режис-
сер демонстрирует уникальное чутье на  молодых актеров – 
впечатляют оба дебютанта…».

Антон Долин. «Шок и умиление Каннского фестиваля».

Радио «Вести FM», 24.05.2012

«На конкурсе Каннского фестиваля показали фильм Кристи-
ана Мунджиу «За  холмами», основанную на  реальных собы-
тиях историю одного изгнания бесов. А  в  «Особом взгляде» 
запомнились «Кони бога» – драма, посвященная трагическим 
событиям в Касабланке в 2003 году.
Семь лет назад 
в Румынии в одном 
из  православных 
монастырей в  ходе 
ритуала изгнания 
бесов погиб чело-
век. Этот случай 
был описан в  до-
кументальных ро-
манах румынской 
писательницы Та-
тьяны Никулеску Брэн. Он и  лег в  основу сюжета Мунджиу, 
обладателя «Золотой пальмовой ветви» за драму «4 месяца, 
3 недели и 2 дня».
Его новый фильм о  двух девочках, когда-то  очень близких. 
Алина собирается в Германию и уговаривает Войчицу уехать 
вместе. Но подруга стала религиозной и живет в монастыре, 
туда и отправляется Алина, чтобы побороться за самого близ-
кого ей человека (есть еще  брат-аутист, но  с  Войчицей бли-
зость особая). (…)
Показанные в  «Особом взгляде» «Кони бога» снял Набиль 
Аюш, теле- и кинорежиссер и продюсер марокканского про-
исхождения, известный по  фильмам «Мектуб» и  «Али Зауа, 
принц улицы», а  также постановщик церемонии закрытия 
Всемирного экономического форума в  Давосе в  2009  году. 
«Кони бога» посвящены трагедии 2003 года, когда в Касаблан-
ке одновременно прогремели сразу пять взрывов. Фильм – 
очень мощное и  подробное описание того, какими путями 
молодые люди приходят из трущоб в радикальную веру. (…)
Нищий пригород. Десятилетний фанат футбола, носящий 
в кармане фото Льва Яшина, растет в семье с депрессивным 
папой, вечно занятой мамой и братом-аутистом. Единствен-

ная радость – 13-летний старший брат, обожающий млад-
шего, но  не  принимающий его в  свою полукриминальную 
компанию. (…)
Два обожающих друг друга существа, разделенные верой, не-
ожиданно возникающий в  сюжете гомосексуальный мотив, 
даже брат-аутист… Рифма, конечно, не только тут. И вроде со-
всем разные фильмы. Мунджиу снимал о равнодушии, о зле, 
которое находит самые изобретательные способы проникно-
вения в сердца людей, а «Кони бога» – очень детальное и ин-
формативное кино о том, почему для некоторых подрыв себя 
и  своих врагов во  имя Бога – единственный светлый путь. 
В паре же они как-то совсем уж настойчиво убеждают своего 
зрителя, что либо самая чистая и радикальная вера взорвет 
мир, либо мир окончательно эту веру испачкает.
Ну а  самым сильным впечатлением от  нынешних Канн пока 
можно назвать новый фильм Михаэля Ханеке «Любовь» 
с Жан-Луи Трентиньяном, Эммануэль Рива и Изабель Юппер».

Марина Латышева. «Демоны, боги и террорист,

который любил Льва Яшина».

«РБК daily», 21.05.2012

«Несмотря на  присутствие ряда необязательных работ, Кан-
ны-65 продемонстрировали витальность и  непредсказуе-
мость увенчанных славой мастеров и самого кинематографа. 
Ловцы молний, философы, мечтатели о прошлом, драйверы, 
направляющие машину мирового кино в туманное будущее. 
И  не  важно, что  жюри под  руководством Нанни Моретти 
проигнорировало фильм «Священные моторы» Лео Каракса. 
Фильм  – карнавал, психоделическое ревю, виражи непред-
сказуемой фантазии, по  которым кружит белый «Кадиллак» 
Оскара, в  исполнении вечного альтер-эго режиссера Дэни 
Лавана. (…)
Надо сказать, режиссеры, достигшие и давно перешагнувшие 
пики карьеры, на  каннском экране вновь сотрясают устои. 
Своей радикальностью (которая не  всегда сестра таланта) 
их картины фраппируют даже профессиональную аудиторию. 
В одной из сцен «После мрака свет» Карлоса Рейгадаса герой, 
решая вырваться из очередного жизненного тупика, хватает-
ся за волосы и срывает голову с плеч, как говорится, долой. 
Голова катится под  проливным дождем, окрашивая лужи 
в  алый цвет. И  листья деревьев, которым грозит гибельная 
вырубка, тоже краснеют от отчаяния. Рейгадас сочинил, мо-
жет, и не самый удачный, сильно путаный, но, вне всякого со-
мнения, экспериментальный фильм. Он выстроил лабиринт 
из сновидений, из которого безуспешно пытаются выбраться 
герои. Журналисты, когда Рейгадасу вручали награду за луч-
шую режиссуру, громко «букали», фильм получил крайне низ-
кие оценки международной критики».

Лариса Малюкова. «Карнавал-fest».

«Новая газета», 30.05.2012

«Накануне церемонии закрытия в Каннах разразился много-
часовой ливень с  громом и  молниями, которые словно  бы 
прогнозировали то состояние, в которое погрузит некоторых 
наблюдателей решение жюри, явившее из себя смесь недо-
понимания с недомыслием.
Конкурс этого года был довольно сильным и интересным, хотя 
добрая треть представленных в  нем произведений являлась 
откровенным балластом и наблюдалось большое количество 
откровенно провальных работ – как классиков, так и подавав-
ших надежды кинематографистов («Космополис» Кроненберга, 
«За холмами» Мунджиу, «Как некто влюбленный» Киаростами).
Тем не менее, если в прошлом году еще до начала фестива-
ля было ясно, что  «Золотую пальму» непременно отдадут 

«Древу жизни», то  в  этом столь  же однозначного фаворита 
в конкурсе не было, как не было, с моей точки зрения, и ше-
девров. Скрепя сердце, в фавориты и шедевры можно было 
зачислить «Любовь» Михаэля Ханеке, которой и  досталась 
в итоге «Золотая пальма». Вероятно, это и вправду «шедевр», 
но из тех, которые, при всем почтении, не сильно хочется сни-
мать с пыльной полки».

Стас Тыркин. «Долго мучилась старушка, или «Любовь» и голуби».

«Комсомольская правда», 27.05.2012

«Золотую пальмо-
вую ветвь» в  Кан-
не во  второй раз 
за  свою карьеру 
завоевал австриец 
Михаэль Ханеке: 
победителем фе-
стиваля признан 
его фильм «Лю-
бовь», переворачи-
вающий сложивши-
еся представления о режиссере как о мастере кино жестоко-
сти. Михаэль Ханеке десять раз участвовал в каннском кон-
курсе, а в 2009 году «Золотая пальмовая ветвь» досталась его 
фильму «Белая лента». Сейчас он стал седьмым режиссером 
в истории фестиваля, дважды получившим главную награду.
Гран-при  удостоился итальянец Маттео Гарроне за  сатиру 
на телешоу «Реалити», а Кен Лоуч получил третий по значи-
мости приз жюри за  комедию «Доля ангелов». Интересно, 
что Гарроне также уже получал Гран-при в Канне – за «Гомор-
ру» в 2008-м, а Кен Лоуч был увенчан «золотыми пальмами» 
в 2006-м за фильм «Ветер, что колышет вереск».

Рита Русакова. «Любовь» покорила Канны».

«Коммерсантъ Online», 28.05.2012

«Короткометражная картина мо-
сквички Таисии Игуменцевой по-
лучила первый приз и  одобре-
ние зрителей и жюри. «Европей-
ский зритель – очень живой 
и эмоциональный. Фильм прини-
мали потрясающе: люди хохота-
ли, грустили в  нужное время, 
в  финале были долгие аплодис-
менты, ко  мне подходили и  хло-
пали меня по плечу», – рассказа-

ла журналистам Игуменцева.
Она объяснила произведенный эффект еще  и  тем  обстоя-
тельством, что прочие фильмы программы были достаточно 
депрессивными, а  «Дорога на…» – все  же комедия, причем 
асоциальная.
«Дорога на…» – 34-минутный фильм о сотруднике магазина 
электротоваров, который в один прекрасный вечер надева-
ет костюм с галстуком, выходит во двор многоэтажки, где он 
живет с помешанным на здоровье соседом, и очень громко 
посылает всех на три буквы».

«Конкурс дебютов Каннского кинофестиваля

выиграл российский фильм «Дорога на…».

«Аргументы и факты», 26.05.2012

«Все главные фестивальные звезды, по  которым так сходи-
ли с ума папарацци, видимо, предчувствуя природный ката-
клизм, разъехались по домам. А скорее всего просто потому, 
что  жюри во  главе с  итальянцем Нанни Моретти, в  2001-м 

получившим свою «Золотую пальмовую ветвь» за  драму 
«Комната сына», не оставило им шанса блеснуть остроумием 
на сцене громадного зала «Люмьер». Да и нынешнее решение 
жюри в главной позиции – присуждение «Золотой пальмовой 
ветви» австрийцу Михаэлю Ханеке за фильм «Любовь» – пора-
довало, казалось, всех: картина была в фаворитах как у крити-
ки, так и у остальной публики».

Мария Давтян. «Любовь всех побеждает».

«Московский комсомолец», 29.05.2012

«В Канне-2012 добрая половина фильмов была так или иначе 
посвящена любви, но никто не высказался по стародавнему 
вопросу так внятно, точно и глубоко, как Ханеке. Он впервые 
показал себя больше гуманистом, чем  моралистом, и  про-
демонстрировал редкую мудрость, бесстрашно атаковав за-
тасканную тему. Приз заслуженный, а  соображения насчет 
того, как глупо давать за второй фильм подряд ту же самую 
награду, недостойны серьезного разговора. «Любовь» была 
лучшим фильмом фестиваля. Теперь это задокументировано 
официально.
Претензии к жюри, которое возглавлял итальянский режис-
сер и  культуртрегер Нанни Моретти, высказали, кажется, 
все. И это понятно: трудно найти ту картину мира, в которую 
впишутся одновременно эстет-радикал Карлос Рейгадас 
и угождающий популярным вкусам Маттео Гарроне, аскетизм 
румынской новой волны Кристиана Мунджиу и  добротное 
социальное кино Томаса Винтерберга или  Кена Лоуча. Судя 
по всему, вердикт жюри – действительно плод коллективной 
работы, а не попытка последовательного высказывания о со-
стоянии мира и  кинематографа. Однако если это и  компро-
мисс, то компромисс высокого класса».

Антон Долин. «Любовь и другие эмоции».

«Gazeta.ru», 17.05.2012

«Победу Ханеке даже не имело смысла предсказывать. Про-
стите меня, поклонники Каракса, но для любого, обладающе-
го не только любовью к кино, но и толикой здравого смысла, 
с  момента премьеры «Любви» было очевидно, что  сопер-
ничать с  ней бессмысленно. История любви и  счастливой 
смерти двух музыкальных учителей, сыгранных «священ-
ными чудовищами» мирового кино Жан-Луи Трентиньяном 
и Эммануэль Рива (они также упомянуты в главном решении 
жюри),  – это шедевр, жизнь и  значение которого простира-
ются далеко за  пределы очередного кинематографического 
сборища на набережной Круазетт. (…)
Немного обидно за  Сергея Лозницу, который пока присут-
ствовал на  церемонии закрытия только в  качестве зрителя. 
Но я лично уверен – это ненадолго».

Алексей Медведев. «Счастливый финал».

«Московские новости», 28.05.2012
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2–5 мая

Биарриц (Франция)

V Фестиваль русских фильмов 

«Kinorama»
В программе: «Гадкий утенок» (аним., 

реж. Г.  Бардин), «Десять зим» (реж. 

В. Мьели, Россия – Италия), «Елена» (реж. 

А.  Звягинцев), «Портрет в  сумерках» 

(реж. А.  Никонова), «Фауст» (реж. А.  Со-

куров, США – Россия – Германия – Фран-

ция  – Япония – Великобритания – Ита-

лия), «Чайка» (реж. Ю. Карасик, 1972).

3–10 мая

Москва, кинотеатры города

Фестиваль военно-патриотическо-

го кино «Эшелоны памяти – эшело-

ны Победы»

5–12 мая

Загреб

Фестиваль альтернативного кино
В программе: «Мишень» (реж. А.  Зель-

дович).

8–15 мая

Монако

VII Благотворительный кинофести-

валь в Монако
Награды: «Лучший развлекательный 

фильм» – «Неадекватные люди» (реж. 

Р.  Каримов), «Лучший режиссер» – Ни-

кита Аржаков («Снайпер Саха»), «Луч-

ший актер» – Николай Козак («Сибирь. 

Монамур», реж. В.  Росс), «Лучший опе-

ратор» – Юрий Райский («Сибирь. Мо-

намур»), «Открытие» – Ингрид Олерин-

ская («Неадекватные люди»).

В программах фестиваля также: «Брест-

ская крепость» (реж. А. Котт, Россия – Бе-

ларусь, 2010), «Видримасгор, или  Исто-

рия моего космоса» (реж. Я.  Поляруш, 

2009), «Дом на обочине» (реж. А. Сиверс, 

2010), «Духless» (реж. Р. Прыгунов, 2012), 

«Золотое сечение» (реж. С.  Дебижев, 

2009), «Как  поймать магазинного вора» 

(реж. Е.  Семенов, 2009), «Портрет в  су-

мерках» (реж. А.  Никонова, 2011), «Сви-

дание» (реж. Ю. Бахшиев, 2012).

9–12 мая

26–30 июня

Браззавиль (Республика Конго)

Неделя русских фильмов
В программе: «12» (реж. Н.  Михалков, 

2007), «А зори здесь тихие» (реж. С. Ро-

стоцкий, 1972), «Баллада о  солдате» 

(реж. Г. Чухрай, 1959), «В бой идут одни 

«старики» (реж. Л.  Быков, 1973), «Они 

сражались за  Родину» (реж. С.  Бондар-

чук, 1975), «Перемирие» (реж. С.  Про-

скурина, 2010), «Сибирский цирюль-

ник» (реж. Н. Михалков, Россия – Фран-

ция – Италия – Чехия, 1998), «Судьба 

человека» (реж. С.  Бондарчук, 1959), 

«Тарас Бульба» (реж. В. Бортко, 2009).

10–15 мая

Кишинев

X МФ документального кино «Хро-

нограф»
Награды: специальное упоминание 

жюри – «Написано Сергеем Довлато-

вым» док.-аним., реж. Р. Либеров). В про-

грамме также: «Гагаринлэнд» (док., реж. 

В. Козлов, Россия – Франция).

10–15 мая

Москва, кинотеатр «35 мм»

Фестиваль нового датского кино 

«Датская волна»

11–13 мая

Аяччо (Франция)

I Фестиваль российского кино

В программе: «12» (реж. Н.  Михалков, 

2007), «Итальянец» (реж. А.  Кравчук, 

2005), «Как я провел этим летом» (реж. 

А.  Попогребский, 2009), «Питер FM» 

(реж. О. Бычкова, 2006), «Стиляги» (реж. 

В.  Тодоровский, 2008), «Упражнения 

в прекрасном» (реж. В. Шамиров, 2011), 

«Царь» (реж. П. Лунгин, 2009).

13–15 мая

Иркутск

IX ВКФ короткометражных филь-

мов «Семья России»

15 мая – 10 июня

Сиэттл (США)

XXXVIII МКФ
В конкурсной программе: «Шапито-

шоу» (реж. С. Лобан).

В  других программах: «Елена» (реж. 

А. Звягинцев), «Конвой» (реж. А. Мизги-

рев), «Мой папа – Барышников» (реж. 

Д.  Поволоцкий, М.  Другой), «Проверка 

на дорогах» (реж. А. Герман, 1971).

16–18 мая

Калининград

20–22 июня

Екатеринбург

Фестиваль «U. Short. Независимые 

режиссеры США»

16–19 мая

Санкт-Петербург, киноцентр «Ро-

дина»

Ретроспектива фильмов Йонаса 

Мекаса (США)

16–27 мая

Канн (Франция)

LXV МКФ
Награды: конкурс «Синефондасьон»: 

1-я премия – «Дорога на…» (к / м, реж. 

Т.  Игуменцева), приз FIPRESSI – «В  ту-

мане» (реж. С.  Лозница, Россия – Гер-

Фестивали, конкурсы,
культурный обмен (хроника)

мания – Латвия – Нидерланды – Бела-

русь).

21–27 мая

Чебоксары

V МКФ

Награды: Гран-при  «За  лучший игро-

вой фильм» – «Сибирь. Монамур» 

(прод. В.  Росс, В.  Жук, И.  Чекалин, реж. 

В.  Росс), «Лучшая режиссура» – Актан 

Арым Кубат («Рай для  мамы», Казах-

стан), «Лучший сценарий» – Вячеслав 

Росс («Сибирь. Монамур»), «Лучшая 

операторская работа» – Роберт Норд-

стрем («Ирис», реж. У.  Бенгтс, Финлян-

дия – Швеция), «Лучшее исполнение 

главной мужской роли» – Рамил Азимов 

(«Презумпция согласия», реж. Ф.  Аб-

дуллаев, Россия), «Лучшее исполнение 

главной женской роли» – Оксана Фан-

дера («Огни притона», реж. А.  Гордон), 

«Лучшее исполнение роли второго 

плана» – Наталья Коляканова («Случай-

ная связь», реж. О.  Столповская), спе-

циальный приз президента Чувашской 

Республики «За  отражение темы граж-

данственности и  патриотизма в  кино-

искусстве» – «Презумпция согласия», 

приз зрительских симпатий – «Связь 

времен» (реж. А.  Колмогоров), приз 

жюри прессы –«Ирис».

22–31 мая

Омск, Омская область

XXI Международный кинофорум 

«Золотой витязь»
Награды: Гран-при – Никита Михалков 
(телесериал «Утомленные солнцем-2»), 
специальный приз губернатора Омской 
области – Галина Евтушенко (док., «Ми-
хаил Ульянов. О времени и о себе»), спе-

циальный приз Парламентского собра-
ния России и  Белоруссии – Владимир 
Эйснер (док., «На  отшибе»), Анатолий 
Алай («Бумеранг», Беларусь);
номинация «Игровые полнометраж-
ные фильмы»: «Золотой витязь» – 
«Дом ветра» (реж. В.  Златопольский), 
«Тот, кто  прошел сквозь огонь» (реж. 
М. Ильенко, Украина), «Серебряный ви-
тязь» – «Иоанна» (реж. Ф.  Фальк, Поль-
ша), «Бронзовый витязь» – «Поздняя 
жизнь» (реж. А.  Шахабиддинов, Узбе-
кистан), дипломы: «За  лучшую режис-
суру» – Майкл Хоффман («Последнее 
воскресенье», Великобритания), «Луч-
шему композитору» – Сергей Евтушен-
ко («Последнее воскресенье»), «За луч-
шую женскую роль» – Полина Кутепова 
(«Дом ветра»), «За  лучшую мужскую 
роль» – Бадур Юлдашев («Поздняя 
жизнь»), «За лучшую женскую роль вто-
рого плана» – Мария Авдюшко («Дочь 
могильщика», реж. К.  Лаур, Эстония), 
«За лучшую мужскую роль второго пла-
на» – Алексей Колесник («Тот, кто  про-
шел сквозь огонь»), «За  актерский ан-
самбль» – «Последнее воскресенье»;
номинация «Телевизионные игровые 
фильмы»: «Золотой витязь» – «Достоев-
ский» (реж. В. Хотиненко), «Серебряный 
витязь» – «Жуков» (реж. А.  Мурадов), 
«Бронзовый витязь» – «Платон ангел» 
(реж. И.  Войтюк, Украина), дипломы: 
«За лучшую режиссуру» – Любомир По-
пов («Виолета, Жоро и  я», Болгария), 
«За  лучшую женскую роль» – Надежда 
Михалкова («Утомленные солнцем-2», 
реж. Н. Михалков), «За лучшую мужскую 
роль» – Александр Балуев («Жуков»), 
Никита Михалков («Утомленные солн-
цем-2»), «За лучшую женскую роль вто-
рого плана» – Наталья Суркова («Утом-
ленные солнцем-2»), «Лучшему продю-
серу» – Алексей Пиманов;
номинация «Полнометражные доку-
ментальные фильмы»: «Золотой ви-
тязь» – «Отец Иван и его дети» (реж. Г. Сто-
ев. Болгария), «Трезвитесь» (реж. В. Тимо-
щенко), «Серебряный витязь» – «Рыжий» 
(реж. Г.  Матич, Сербия), «Спас-камень» 
(реж. В.  Гуркаленко), «Бронзовый ви-
тязь» – «Не только за грехи наши» (реж. 
Л. Коршик), дипломы: «За лучшую режис-

суру» имени А. Сидельникова – Валенти-
на Гуркаленко, «За лучшую режиссуру» – 
Александр Квирия («Гореловка. Эпизоды 
из жизни исчезающей общины», Велико-
британия – Грузия), специальные дипло-
мы: «Перевод на передовой» (реж. М. Ка-
дышев), «Царь Болгарский» (реж. А. Но-
вопашин), «Цирк с  разбитым сердцем» 
(реж. М. Т.  Павловский, Польша), дипло-
мы: «За  поэтический философский по-
иск» – «Белый остров» (реж. В. Тихонов), 
«За  поиск формы» – «Последний бал» 
(реж. Б.  Лизнев), «За  анализ сложных 
межэтнических отношений» – «По  сле-
дам генерала Ермолова» (реж. С. Рожен-
цев), «За правдивое свидетельство о Вто-
рой мировой войне» – «Виктор Астафьев. 
Веселый солдат» (реж. А. Зайцев);
номинация «Короткометражные до-
кументальные фильмы»: «Золотой 
витязь» – «Дети бессмертия» (реж. 
М.  Попович, Сербия), «Серебряный ви-
тязь»  – «Кинолюбитель. Осенний сон» 
(реж. О.  Дашук, Беларусь), «Бронзовый 
витязь» – «Воображаемый Париж» (реж. 
С.  Катьер, Беларусь); дипломы: диплом 
Союза кинематографистов Беларуси 
«С  благодарностью за  преданное слу-
жение родному городу» – герою филь-
ма «Капитан – всегда капитан» (реж. 
В.  Ковалевский), «За  яркое изображе-
ние Жития Святого» – «Преподобный 
Давид Гареджийский» (реж. М.  Кацара-
ва, Грузия), «За  верное служение Богу 
и  людям» – «Звонарь» (реж. Е.  Махова, 
Беларусь), «За  создание притчи сред-
ствами кинематографа» – «Странники» 
(реж. А.  Сутормин), «За  утверждение 
гармонии между человеком и  приро-
дой» – «Мне чего-то  не  хватает» (реж. 
С. Брдар, Сербия), «За создание образа 
исторической памяти» – «Над  серыми 
перилами» (реж. С. Насенкова);
номинация «Студенческие и дебют-
ные фильмы»: «Золотой витязь» – 
«Вера» (реж. Е.  Боева, Болгария), «Се-
ребряный витязь» – «Код Макаровой» 
(реж. С.  Кучер), «Ритуал» (реж. М.  Стоя-
нович, Сербия), «Бронзовый витязь»  – 
«Сары-Ой» (реж. А.  Коржоев, Кыргыз-
стан), «Зубы на полку» (реж. Ю. Соломо-
нова, А. Харзеев); дипломы: «За глубину 
внутреннего зрения» – Владимир За-
варзин («Время ночь»), «За верность де-
визу фестиваля «Золотой витязь» – «Ког-
да пропоет петух» (реж. Х.-А. Джурович, 
Сербия), «За  талантливое воплощение 
творческого замысла» – Светлана Акун-
ко («Апрель»), «За сохранение традиций 
научно-популярного кино» – «Сильнее 
смерти. Молитва» (реж. М.  Левчен-
ко, А.  Михайловский), диплом за  роль 
в  фильме «Забери меня отсюда» (реж. 
В.  Лопач) – Анна Донченко, «За  веру 
в светлое будущее автора и его героя» – 
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«Футурист» (реж. Ю.  Марташевский, 

Украина), диплом Союза кинематогра-

фистов Беларуси «За  любовь и  состра-

дание к своим героям» – Олег Комарев-

цев («Сказкотерапия»);

номинация «Фильмы для детей»: «Зо-

лотой витязь» – «Пеликан» (реж. О. Орлэ, 

Франция – Греция), «Серебряный ви-

тязь» – не  присужден, «Бронзовый 

витязь» – «Волшебное серебро» (реж. 

К.  Лаунинг, Р.  Утхауг, Норвегия); дипло-

мы: «За  актерское мастерство» – Елена 

Борзова («Волшебника вызывали?», реж. 

Е. Стрижевская), «За лучший анимацион-

ный фильм для  детей» – «Седьмой во-

рон» (реж. Й. Херман, Германия);

номинация «Анимационные филь-

мы»: «Золотой витязь» – «Девочка и ба-

бушка» (реж. Д. Лазарев), «Серебряный 

витязь» – «Дед» (реж. А.  Ленкин, Бела-

русь), «Бронзовый витязь» – «Карандаш, 

мальчик и мечта» (реж. М. Елич, Сербия); 

дипломы: «За сохранение эстетики чер-

но-белого кино» – «Сказка о лестнице» 

(реж. К. Иванов, Болгария), «За лучшую 

студенческую работу» – «Мой странный 

дедушка» (реж. Д. Великовская), «За со-

хранение традиций классического 

анимационного кино» – «Двенадцать 

месяцев» (реж. З.  Котецкий, Польша), 

«За  веру и  оптимизм» – «Братья» (реж. 

А.  Лукичев), «За  эстетику и  высокую 

культуру изображения» – «Заснежен-

ный всадник» (реж. А. Туркус);

золотая медаль имени С. Ф. Бондарчука 

«За  вклад в  мировой кинематограф» – 

Владимир Хотиненко.

23–27 мая
Махачкала

25–27 мая
Курск

9–11 июня
Великий Новгород
Благотворительная акция МФ филь-
мов о правах человека «Сталкер»

24–27 мая
Архангельск

7–10 июня
Псков

21–24 июня
Петрозаводск
Фестиваль лучшего немецкого кино 
«Весенний киномарафон – 2012»

24–27 мая
Москва, кинотеатр «35 мм»
III Фестиваль фильмов об окружа-
ющей среде «H

2
O»

24–27 мая
Москва, паломнический центр 
Московской Патриархии, кинотеатр 
«Литва»
I КФ «Православный паломник»

26–30 мая
Ульяновск, Ульяновская область
IV Международный фестиваль 
кино- и телепрограмм для семей-
ного просмотра имени Валентины 
Леонтьевой «От всей души»

Награды: Приз губернатора – предсе-

дателя правительства Ульяновской об-

ласти «Честь и  достоинство» – Сергей 

Шакуров, «Лучший полнометражный 

фильм» – «И не было лучше брата» (реж. 

М.  Ибрагимбеков, Россия – Болгария  – 

Азербайджан), «Лучший неигровой 

фильм» – «Инокиня» (реж. Г.  Адамович, 

Беларусь), «Лучшая женская роль» – 

Анна Тараторкина («Земля людей», реж. 

С. Говорухин), «Лучшая мужская роль» – 

Валерий Баринов («Мужская женская 

игра», реж. М.  Маханько), специальный 

приз прессы «За  лучший дебют» – Лео-

нид Фомин («Однажды со  мной»), спе-

циальный приз жюри «За продвижение 

киноиндустрии Ульяновской области» – 

продюсер Александр Крутов («901 кило-

метр», реж. Б. Куломзин), «За обращение 

к творчеству И. А. Гончарова» – Харальд 

Будде (киноцикл «Обломов», Германия), 

приз главы города Ульяновска – пред-

седателя городской думы «За  верность 

теме семьи в  российском кинематогра-

фе» – Марина Яковлева.

27 мая – 3 июня
Злин (Чехия)
LII МФ фильмов для детей и моло-
дежи

В конкурсной программе: «Большая 

стирка» (аним., цикл «Маша и Медведь», 

реж. О.  Ужинов), «Костя» (аним., реж. 

А.  Дьяков), «Сизый голубочек» (аним., 

реж. Е.  Соколова), «Чинти» (аним., реж. 

Н. Мирзоян).

28 мая – 3 июня
Краков (Польша)
LII МКФ

Награды: приз студенческого жюри 

документального конкурса: «Родина 

или  смерть» (док., реж. В.  Манский). 

В  программе также: «Outro» (док., реж. 

Ю.  Панасенко), «Время и  место» (док., 

реж. М.  Магамбетов), «По  дороге до-

мой» (док., реж. С. Качкин).

29 мая – 3 июня
Иваново, Плес, Юрьевец (Иванов-
ская обл.)
VI МКФ имени А. Тарковского «Зер-
кало»

Награды: Гран-при  – «В  тумане» (реж. 
С. Лозница, Россия – Германия – Латвия – 
Нидерланды – Беларусь), «Лучшая ре-
жиссура» – Эдуардо Нуниш («Юго-Запад», 
Бразилия), приз «За  профессиональные 
достижения» – «Одинокая планета» (реж. 
Д.  Локтев, США – Германия), приз зри-
тельских симпатий – «С четверга до вос-
кресенья» (реж. Д.  Сотомайор, Чили – 
Нидерланды), специальное упоминание 
жюри «Лучший актерский ансамбль» – 
«Откройте двери и окна» (реж. М. Мумен-
талер, Аргентина – Швейцария– Нидер-
ланды), специальный приз генерального 
партнера фестиваля «За  честный и  бес-
компромиссный рассказ о болевых про-
блемах своей страны» – «Комната 514» 
(реж. Ш. Бар-Зив, Израиль).

29 мая – 5 июня
Москва, кинотеатр «Пионер»
Неделя французского кино

30 мая – 6 июня
Москва, кинотеатр «35 мм»
Фестиваль норвежского кино

31 мая – 3 июня
Санкт-Петербург, киноцентр «Дом 
кино»
III МФ нового документального 
кино о музыке «Beat Film Festival»

1–3 июня
Москва, кинотеатр «Моссовет»
Ретроспектива фильмов Тони Гат-
лифа (Франция)

1–10 июня
Клуж Напока (Румыния)
XI МКФ
В программе: «Шапито-шоу» (реж. 

С. Лобан).

1–10 июня
Нью-Йорк
XV МКФ в Бруклине
В программе: «ПираМММида» (реж. 

Э. Салаватов).

3–10 июня
Сочи
XXIII ОРКФ «Кинотавр»
Награды: главный приз – «Я буду рядом» 
(прод. В. Зеленский, С. Шефир, Б. Шефир, 
А.  Яковлев, Г.  Малков, А.  Учитель, реж. 
П.  Руминов, Россия – Украина), «Лучшая 
режиссура» – Василий Сигарев («Жить»), 
«Лучший дебют» – «Дочь» (реж. А.  Ка-
саткин, Н.  Назарова), «Лучшая женская 
роль»  – Анна Михалкова, Яна Троянова 
(«Кококо», реж. А.  Смирнова), «Лучшая 
мужская роль» – Азамат Нигманов («Кон-
вой», реж. А. Мизгирев), «Лучшая опера-
торская работа» – Алишер Хамидходжа-
ев («Жить»), приз имени Григория Горина 
«За  лучший сценарий» – Михаил Сегал 
(«Рассказы», реж. М.  Сегал), приз имени 
Микаэла Таривердиева «За  лучшую му-
зыку к  фильму»  – Александр Маноцков 
(«Конвой»), специальный диплом жюри 
«За невыносимую легкость бытия» – Вик-
тория Шевцова («Я тебя не люблю», реж. 
П. Костомаров, А. Расторгуев), приз Гиль-
дии киноведов и  кинокритиков «Белый 
слон» – «Жить», диплом Гильдии кинове-

дов и  кино-
критиков Рос-
сии «Белый 
слон»  – «Рас-
сказы»;

конкурс «Ки-

нотавр. Ко-

роткий метр»: 

главный приз 

– «Ноги – ата-

визм» (реж. 

М.  Местец-

кий); дипло-

мы: «За  авторскую смелость и  нонкон-

формизм»  – «Дорога на…» (реж. Т.  Игу-

менцева), «За чувство стиля и кинемато-

графическую культуру» – «Авторский ме-

тод» (реж. И. Шахназаров); специальное 

упоминание жюри: «За четкое соблюде-

ние жанра» – «Шлюха» (реж. Д. Суворов), 

«За упорство и находчивость в решении 

режиссерской задачи» – «Огонь, вода 

и  медные трубы» (реж. И.  Короткий), 

«За  органическое воплощение образов 

в  фильмах» – актер Иван Добронра-

вов («День победы», реж. И.  Гринякин, 

«Связь вещей», реж. М.  Зыков); специ-

альный приз Союза кинематографистов 

РФ – «Мальчики» (реж. И. Казанков), приз 

Гильдии киноведов и  кинокритиков – 

«Ноги  – атавизм», специальный приз 

«Future Shorts» – «Дорога на…», приз 

зрительских симпатий при  поддержке 

«Film.ru» – «Ноги – атавизм».

Итоги питчинга: 1 место – продюсер 

Всеволод Лисовский за  проект альма-

наха «Мне 20 лет – 2012»; 2 место – ре-

жиссер Екатерина Телегина – «Привыч-

ка расставаться...».

4–9 июня
Анси (Франция)
XXXVI МФ анимационного кино
В конкурсной программе: «Костя» 

(реж. А.  Дьяков), «Чайковский. Элегия» 

(реж. И. Марголина, Б. Первис), «Чинти» 

(реж. Н. Мирзоян).

Вне конкурса: «Вне игры» (реж. И. Мак-

симов), «Ежик в  тумане» (реж. Ю.  Нор-

штейн, 1975), «Моя любовь» (реж. 

А.  Петров, 2006), «Уборная история  – 

любовная история» (реж. К.  Бронзит, 

2006), ретроспектива фильмов Роберта 

Саакянца.

5–9 июня
Ханты-Мансийск
ХVI Международный экологиче-
ский телевизионный фестиваль 
«Спасти и сохранить»

6–17 июня
Сидней
LIX МКФ

В программе: «Портрет в сумерках» (реж. 

А.  Никонова), «Фауст» (реж. А.  Сокуров, 

США – Россия – Германия – Франция  – 

Япония – Великобритания – Италия).

8–16 июня
Брюссель
X МКФ
В программе: «Портрет в  сумерках» 

(реж. А. Никонова).

13–30 июня
Париж

Ретроспектива Александра Сокурова

14–24 июня
Лос-Анджелес
XVIII МКФ
В программе: «Гурбан» (к / м, реж. А. Аб-

басов, 2011), «Изгнание» (реж. А.  Звя-

гинцев, 2006).

16–23 июня
Тренчин (Словакия)
XX МКФ «ArtFilmFest»
В программе: «Дом дураков» (реж. 

А.  Кончаловский, 2002), «Дядя Ваня» 
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ФЕСТИВАЛИ, КУЛЬТУРНЫЙ ОБМЕН

(реж. А. Кончаловский, 1970), «Портрет 

в сумерках» (реж. А. Никонова, 2011).

16–24 июня
Шанхай (Китай)
XV МКФ

Награды: «Луч-

ший актер»  – 

Владас Багдо-

нас («Дирижер», 

реж. П.  Лунгин). 

В  конкурсной 

программе: «Бе-

лый тигр» (реж. 

К. Шахназаров).

17–24 июня
Мельбурн
МКФ анимационных фильмов
В конкурсной программе: «Солда-
тик и  танцовщица» (реж. А.  Соколова), 
«Тетушка Крапива» (цикл «Альманах 
для  самых маленьких», реж. С.  Зуева). 
В других программах: «Премьера» (цикл 
«Альманах для самых маленьких», реж. 
С.  Бирюков), «Штормовое предупреж-
дение» (реж. А. Шадрина).

18–24 июня
Москва, кинотеатр «35 мм»
Фестиваль «Другое кино»

20–24 июня
Кишинев
Ретроспектива фильмов Андрея 
Тарковского

20 июня – 1 июля
Эдинбург
LXVI МКФ
В программе: «Четвертое измерение» 

(реж. А.  Федорченко), «Шапито-шоу» 

(реж. А. Лобан).

21–30 июня
Москва, кинотеатры «Октябрь», 
«Художественный»
XXXIV МКФ

Награды: главный приз «Золотой Геор-
гий» – «Отбросы» (реж. Т. Кришнан, Вели-
кобритания), специальный приз жюри 
«Серебряный Георгий» – «Срок годно-
сти» (реж. К. Маркес, Мексика), «Лучшая 
режиссерская работа» – Андрей Прош-
кин («Орда»), «Лучшее исполнение муж-
ской роли» – Эдди Марсан («Отбросы»), 
«Лучшее исполнение женской роли» 
– Роза Хайруллина («Орда»), «Лучший 
фильм конкурса «Перспективы» – «Раз-
рушители» (реж. Д.  Худ, Великобрита-
ния), «Лучший фильм документального 
конкурса» – «В  поисках шугармена» 
(реж. М. Бенджеллул, Швеция – Велико-
британия), «Лучший короткометражный 
фильм» – «Проект «Мозговая центри-
фуга» (реж. Т.  Новак, Германия), приз 
за вклад в мировой кинематограф – Тим 
Бертон (США), специальный приз «За по-
корение вершин актерского мастерства 
и  верность принципам школы К. С.  Ста-
ниславского» – Катрин Денев (Франция), 
приз ФИПРЕССИ – «Все копы – ублюдки» 
(реж. С.  Соллима, Италия), приз Ассо-
циации «Nеtpac» – «Орда», приз жюри 
российской кинокритики – «Все копы – 
ублюдки», приз зрительских симпатий – 
«Присутствие великолепия» (реж. Ф. Оз-
петек, Италия), приз газеты «Kоммерсант 
Weekend» – «Последняя сказка Риты» 
(реж. Р.  Литвинова), призы Федерации 
киноклубов России – «Все копы – ублюд-
ки», «Доктор Кетель» (реж. Л.  Де Паоли, 
Германия), «Кококо» (реж. А. Смирнова), 
«Присутствие великолепия», «Проект 
«Мозговая центрифуга».

22–28 июня
Таормина (Италия)
МКФ
Награды: премия «Золотой Лев про-

винции Мессина» – Ксения Раппопорт.

В программе «Фокус России»: «Груз 200» 

(реж. А.  Балабанов, 2007), «Как  я  провел 

этим летом» (реж. А. Попогребский, 2010), 

«Овсянки» (реж. А. Федорченко, 2010).

23–30 июня
Болонья (Италия)
XXVI МКФ «Вновь обретенное кино»
В программе – ретроспектива фильмов 

Ивана Пырьева.

25–30 июня
Санкт-Петербург, киноцентр «Дом 
кино», кинотеатр «Чайка», культур-
ный центр «Каскад», Центр совре-
менного искусства имени С. Курехи-
на, кинозал киностудии «Ленфильм»
ХХ МКФ «Фестиваль фестивалей»

Награды: Гран-
при  «Золотой 
гри фон»  – «Гете!» 
(реж. Ф. Штельцль, 
Германия), «Сере-
бряный грифон» – 
«Дом на обочине» 
(реж. А.  Сиверс), 
кон курс коротко-
метражных филь-
мов: 1-й  приз  – 

«Забери меня отсюда» (реж. В.  Лопач), 
2-й приз – «Мальчики» (реж. И. Казанков), 
приз творческой поддержки имени Нико-
лая Овсянникова «За дебют» – Екатерина 
Сидорова (к / м, «Феличита»), приз «За та-
лант и  народное признание»  – Семен 
Фурман, приз дирекции кинофестиваля – 
телеканал «100 ТВ» (Санкт-Петербург).

25 июня – 2 июля

Пезаро (Италия)

XLVIII МКФ
В программе: «Без  срока давности» 
(к / м, реж. Р.  Светлов), «Дотянуться 
до  мамы» (к / м, реж. О.  Томенко), «Не-
значительные подробности случайно-
го эпизода» (к / м, реж. М.  Местецкий), 
«Синкопа» (док., к / м, реж. Ю. Бывшева), 
«Сказка для  взрослых младшего воз-
раста» (к / м, реж. Н. Бабинцева), «Холод» 
(к / м, реж. Н. Кудряшова), «Шапито-шоу» 
(реж. С.  Лобан), «Это кажется, что  про-
шло, а  на  самом деле может и  не  про-
шло» (к / м, реж. М. Зыков).

28 июня – 6 июля

Мюнхен (Германия)

XXX МКФ
В программе: «Шапито-шоу» (реж. С. Ло-

бан).

29 июня – 7 июля

Карловы Вары

XLVII МКФ
В программе: «Трудно быть богом» 
(док., реж. А.  Каттин, П.  Костомаров, 
Россия – Швейцария), «В  тумане» (реж. 
С. Лозница, Россия – Германия – Латвия – 
Нидерланды – Беларусь), «Дом» (реж. 
О.  Погодин), «Фауст» (реж. А.  Сокуров, 
США – Россия – Германия – Франция – 
Япония – Великобритания– Италия).

НЕ УЙМУСЬ, НЕ СВИХНУСЬ, 

НЕ ОГЛОХНУ

Чиндяйкин Н.

Николай Чиндяй-

кин  – российский ак-

тер театра и кино, те-

атральный режиссер 

и  педагог, известен 

по ролям в  фильмах 

«В  движении», «Неж-

ный возраст», «Мама» 

и многим другим. Его 

книга включает в себя дневниковые за-

писи с 1972 по 2003 год. Благодаря из-

данию можно познакомиться не  толь-

ко с  воспоминаниями актера – 

как о близких людях, так и о коллегах, 

но  и  проникнуться размышлениями 

педагога, впечатлениями о  загранич-

ных гастролях и познакомиться с поэ-

тическим творчеством Чиндяйкина.

М.: Зебра Е, 2011– 480 с., 2 000 экз.

ОДИН БЕСКОНЕЧНЫЙ СЮЖЕТ

Андреев В.

Популярный актер 

и  до  недавнего време-

ни художественный ру-

ководитель Московско-

го драматического теа-

тра имени М. Н.  Ермо-

ловой, профессор РАТИ 

Владимир Андреев 

в своей книге рассказы-

вает о военном детстве, о первых шагах 

в  творчестве, обретении мастерства, 

вспоминает своих учителей – А. М.  Ло-

банова и А. А. Гончарова, коллег по теа-

тру – Ивана Соловьева и Георгия Вици-

на, Валерия Лекарева и  Станислава 

Любшина, Всеволода Якута и  Анатолия 

Папанова, любимых драматургов.

М.: Зебра Е, 2011. – 479 с., 3 000 экз.

ОПЕРАТОРЫ СОВЕТСКОГО КИНО
Подобный справочник издается в  на-

шей стране впервые. Составитель за-

дался целью собрать сведения обо всех 

операторах-постановщиках, работав-

ших в советском кине-

матографе, успевших 

дебютировать в  кино 

до 1991 года. Традиций 

составления такого 

рода изданий в  Рос-

сии немного, поэтому 

весьма вероятны объ-

ективно возникшие 

неточности. Основным источником 

справочника явилась картотека опера-

торов Госфильмофонда России, допол-

ненная сведениями из архивов студий, 

Госкино, Союза кинематографистов, 

ВГИКа.

М.: Госфильмофонд, Киновек, 2011. – 

420 с., 500 экз.

ОПРАВДАНИЕ. ОРФОГРАФИЯ. 

ОСТРОМОВ
Романы Дмитрия Бы-

кова, вошедшие 

в  этот сборник, объ-

единяет не  только 

начальная заглавная 

буква, но  и  время, 

которое очевидец 

назвал «неподходя-

щим для  ума и  совести». 1918  –

1938 годы – переломная эпоха, когда 

стремительно менялись критерии до-

бра и  зла. В  романах Быкова сатира 

соседствует с  лирикой, фантастика  – 

с  реальностью, а  злободневность  – 

с философскими рассуждениями.

М.: ПРОЗАиК, 2011. – 992 с., 3 000 экз.

ОРЛЕАН

Арабов Ю.

В  новом романе кино-

драматурга, поэта и пи-

сателя Юрия Арабова 

действие разворачива-

ется в  маленьком го-

родке в  Кулундинской 

степи. Однажды в  Ор-

леан приезжает бродя-

чий цирк, и  начинают 

происходить загадочные убийства. 

Что  это  – циничная фантасмагория 

или мистика? Как всегда, Арабов остав-

ляет последнее слово за  читателем, 

не  скрывая ни  одного самого неверо-

ятного факта. Как всегда, в романе есть 

доля правды – у  Орлеана есть прото-

тип, существующий на  официальной 

карте России.

М.: Аст, Астрель, 2011. – 219 с., 4 000 экз.

ОТКРОВЕНИЕ

Володина М.

Режиссер Юрий Раш-

кин безумно захотел 

снять фильм про  ак-

трису Маргариту Воло-

дину, которая после 

окон чания школы-сту-

дии МХАТ снялась 

в 16 филь мах и неожи-

данно пропала. Он ра-

зыскал Маргариту в Париже, долго уго-

варивал ее о съемках и в итоге добился 

согласия. После окончания съемок, 

в  последний день пребывания Юрия 

Рашкина в  Париже Маргарита отдала 

ему рукопись книги, в которой она рас-

сказала все тайны своего исчезновения 

из  Рос сии, поделившись самым сокро-

венным.

М., Зе бра Е; 2011. – 224 с, 2 000 экз.

ПОСТДОК. ИГРОВОЕ / НЕИГРОВОЕ

Абдуллаева З.

В книге Зары Абдулла-

евой осмысляются по-

граничное простран-

ство и  взаимообмен 

между игровым и  до-

кументальным в  кино, 

театре, литературе 

и  других видах искус-

ства, рассматривается 

новая ситуация, сложившаяся в худо-

жественной практике 2000-х годов, 

анализируются многие фильмы, кни-

ги, спектакли, фотографии художни-

ков, работающих на  границе факта 

и вымысла. В книгу включены беседы 

автора с А. Васильевым, С. Братковым, 

У. Зайдлем, В. Манским, Л. Рубинштей-

ном.

М.: Новое литературное обозрение, 

2011. – 480 с., 1 000 экз.

Из книг, переданных в дар издательствами 

и  авторами Библиотеке киноискусства имени 

С. М. Эйзенштейна.
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ПРЕСС-КЛУБ

МКФ «Другое кино» в Москве и визит режиссера Паоло Тави-

ани на показ фильма «Цезарь должен умереть» (Италия) / 12

24–26.

65-й МКФ в Каннах и участие в его программах фильма Сер-

гея Лозницы «В тумане» (Россия – Германия – Нидерланды – 

Латвия – Беларусь) и  короткометражной картины Таисии 

Игуменцевой «Дорога на…»; в рамках фестиваля также ра-

ботал Российский павильон / 11

70 лет со дня рождения британского музыканта Пола Маккар-

тни / 11

Выход в  российский прокат фильма Аки Каурисмяки «Гавр» 

(Финляндия – Франция – Германия) с Андре Вильмом / 11

27–34.

10-я  Церемония вручения Национальной телевизионной 

премии «МУЗ-ТВ» в области популярной музыки / 10

17-я Церемония награждения лауреатов Национальной теле-

визионной премии «ТЭФИ» / 10

VI МКФ имени Андрея Тарковского «Зеркало» в  Ивановской 

области / 10

XII Открытый фестиваль искусств «Черешневый лес» в  Мо-

скве, в  рамках которого была вручена премия «Творче-

ское открытие» имени Олега Янковского и  состоялась 

премьера спектакля Константина Богомолова «Год, когда 

я не родился» в Московском театре-студии п / р О. Табако-

ва по  пьесе Виктора Розова с  Олегом Табаковым и  Ната-

льей Теняковой / 10

Акустическая программа Бориса Гребенщикова и  группы 

«Аквариум» «Нога судьбы» в рамках тура «4000 лет» в Кон-

цертном зале имени П. И. Чайковского в Москве / 10

Выход в  российский прокат фильма Уэса Андерсона «Коро-

левство полной луны» (США) / 10

Лицензионное размещение кинофильмов на видеопорталах 

в  Интернете, вопросы защиты авторского права и  видео-

пиратства в  сети, а  также внесение в  Госдуму законопро-

екта «О защите детей от информации, причиняющей вред 

их здоровью и развитию» / 10

На  пост министра культуры России назначен Владимир Ме-

динский; чуть позже на пост его заместителя, курирующего 

вопросы кинематографии, назначен Иван Демидов / 10

35. Лауреатом Российской литературной премии «Нацио-

нальный бестселлер-2012» стал Александр Терехов за  ро-

ман «Немцы» / 9

36–39.

VI Международная летняя театральная школа СТД России / 8

Премьера документального фильма Леонида Парфено-

ва «Глаз Божий» к  100-летию ГМИИ имени А. С.  Пушкина 

на Первом канале / 8

Премьера спектакля Никиты Кобелева «Любовь людей» в Мо-

сковском театре имени Владимира Маяковского по  пьесе 

Дмитрия Богославского / 8

Стартовало мировое концертное турне Мадонны в поддерж-

ку нового альбома «MDNA» / 8

40–42.

50 лет со дня рождения актрисы Александры Захаровой / 7

В Московском театре «Современник» отметили 40-летие с мо-

мента подписания приказа о  назначении Галины Волчек 

сначала главным режиссером, а  потом художественным 

руководителем театра / 7

Выход в  российский прокат анимационного фильма Марка 

Эндрюса, Бренды Чэпман и Стива Пурселла «Храбрая серд-

цем» (США) / 7

43–48.

XIII Международный театральный фестиваль «Радуга» в Санкт-

Петербурге / 6

Годовщина со дня смерти поэта Андрея Вознесенского (1933–

2010) и связанные с этой датой мероприятия / 6

Национальная литературная премия «Большая книга» огла-

сила «Список финалистов» 2012 года / 6

Первые шаги Олега Меньшикова на  посту художественного 

руководителя Московского драматического театра имени 

М. Н. Ермоловой / 6

Премьера сериала Виталия Павлова «Зоя» с Ириной Пеговой 

на Первом канале / 6

Стало известно, что  новым художественным руководителем 

театра «Практика» с  апреля 2013  года станет режиссер 

и драматург Иван Вырыпаев / 6

49–63.

75 лет со дня рождения актера Альберта Филозова / 5

85 лет со дня рождения режиссера Владимира Мотыля (1927–

2010) / 5

XXXVI МФ анимационного кино в Анси / 5

Архивно-театральная программа «Драма памяти» на  новой 

площадке Международного мемориала «Четвертый те-

атр» / 5

В Госдуме прошло первое заседание совета по культуре, со-

званного по инициативе ее председателя Сергея Нарыш-

кина / 5

Выход в  российский прокат фильма Адама Шенкмана «Рок 

на века» (США) с Томом Крузом / 5

Выход в  российский прокат фильма Люка Бессона «Леди» 

(Франция – Великобритания) с Мишель Йео и Дэвидом Тью-

лисом / 5

Выход в свет романа Сергея Лукьяненко «Новый дозор» / 5

Завершение телесериала «Доктор Хаус» (США) / 5

Первый молодежный театральный форум стран СНГ, Грузии 

и Балтии в Кишиневе / 5

Премьера спектакля Сергея Пускепалиса «Прошлым летом 

в Чулимске» в МХТ имени А. П. Чехова по пьесе Александра 

Вампилова / 5

Премьера телесериала Карена Оганесяна «Зоннентау» с Алек-

сандром Домогаровым, Даниилом Страховым и Юлией Пе-

ресильд на канале «Россия-1» / 5

Премьера телесериала Олега Ряскова «Записки экспедитора 

Тайной канцелярии» с  Петром Красиловым, Сергеем Чо-

нишвили и Анной Снаткиной на канале «Россия-1» / 5

Стало известно, что  актеры Джонни Депп и  Ванесса Паради 

приняли решение расстаться после 14 лет совместной жиз-

ни / 5

Фестиваль искусств «Wiener Festwochen» в Вене / 5

  ПРЕСС-КЛУБ      (Окончание, начало – с. 6)

Аргументы и факты 

Аргументы недели

Ведомости

Вечерняя Москва

Известия

Итоги

КоммерсантЪ

Комсомольская правда

Культура

Литературная газета

Московская правда 

Московские новости

Московский комсомолец

Независимая газета

Новая газета

Новые Известия 

Огонек

Российская газета 

Трибуна

Труд

ПРЕСС-КЛУБ     Список изданий
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«ТРЕТЬЮ РЕВОЛЮЦИЮ 

МЫ ПЕРЕЖИВАЕМ СЕЙЧАС...»

9 июня 2012  года, в  рамках 

23 Открытого российского ки-

нофестиваля «Кинотавр» в 

Сочи, состоялся «круглый 

стол» «Кинематограф и  но-

вейшие медиа: формы потре-

бления, фестивали, критика».

Модератор «круглого стола» – 

Андрей Плахов при  участии 

Константина Шавловского и 

Режин Атшондо (Франция).

Публикуем стенограмму «круглого стола» (с сокращениями).

Андрей ПЛАХОВ, кинокритик, почет-

ный президент ФИПРЕССИИ:

Кинематограф в  своем историческом 

развитии пережил три технологиче-

ские революции. Первая была связана 

с  появлением звука – в  20-30-е годы 

XX  века. Вторая революция, с  одной 

стороны, принесла кинематографу 

цвет, с  другой стороны – новые фор-

маты, тогда, например, появилось 3D 

в  первом его приближении. Вторая 

революция оказалась размыта по  вре-

мени: она началась до Второй мировой 

войны и  продолжилась до  конца 60-х 

годов. Третью революцию мы пережи-

ваем сейчас – в связи с появлением но-

вых технологий и в частности Интернета. Каждая из этих революций имела 

свои сложности и двойственные последствия.

В какой-то момент кино впадает в состояние кризиса и ищет новые формы 

аттракционности. Мы это видим и сейчас. На вчерашней дискуссии на тему

«Почему зрители не смотрят наши фильмы?» речь шла о том, что 95 % того, 

что мы видим на экранах, относится к аттракциону, и только какие-то «жал-

кие» 5 % – к  кинематографическому искусству. Здесь и  возникает вопрос: 

не убивают ли технологические революции кино как таковое?

Как мы видим по историческому опыту, искусство кино в ХХ веке не было убито, 

наоборот – в качестве противовеса этим новым технологическим революциям 

возникали очень мощные эстетические направления, новые волны. Например, 

последняя революция привела к появлению нового Голливуда, в котором тоже 

немало интересных художественных компонентов, помимо аттракционов. И, 

тем не менее, это процесс остается сложным, и мы очень озабочены сегодня, 

каким образом будет выживать искусство в эпоху новейших медиа.

Кроме того, фильмы-аттракционы нужно смотреть на большом экране, и это 

как  раз способ привлечь публику в  кинозалы. Но  хорошо  ли, что  художе-

ственные фильмы смотрят сегодня, как правило, в Интернете (то же «Шапи-

то-шоу» Лобана) или по телевидению, как «Елену» Звягинцева? Я не очень 

представляю, как  можно смотреть сокуровского «Фауста» на  экране ком-

пьютера. Мы переживаем новый культурный медийный кризис, и о его раз-

личных аспектах я предлагаю поговорить.

Режин АТШОНДО, генеральный директор «Юнифранс» (Франция):

Если говорить о  французской модели существования кинематографа, то  она 

ориентирована на работу с национальным кино. Французский кинематограф, 
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как вам известно, финансируется 

специфичным способом – не на-

прямую из бюджета, а благодаря 

отчислениям с  входных биле-

тов в  кино. Большое внимание 

при этом уделяется популяриза-

ции авторского кино. Для  этого 

используют самые разные спосо-

бы – вплоть до создания специ-

альных приложений для айпада.

Существует онлайн-фестиваль 

французского авторского кине-

матографа, где зрители бесплат-

но в течение трех недель могут 

смотреть новые фильмы. В этом 

году программа фестиваля пополнится европейскими и даже 

канадскими франкоязычными картинами, а сам фестиваль бу-

дет продлен до целого месяца.

Одри АЗУЛЭ, заместитель генерального директора Наци-

онального центра кинематографии Франции:

Система отчислений с  входных билетов в  кино была созда-

на в 1947 году. С каждого билета отчисляется определенный 

процент. Впоследствии эта пошлина была распространена 

на  показы по  телевидению, показы в  Интернете, на  всю ви-

деопродукцию. Все это позволяет Национальному центру ки-

нематографии сформировать бюджет порядка 700 млн евро 

в год, которые тратятся на разные этапы производства и дис-

трибьюции национальных фильмов.

Прежде чем перейти к деталям, я хотела бы озвучить некото-

рые цифры. Бокс-офис сегодня в нашей стране – это 1,3 млрд 

евро, в хорошие годы прибыль от французского кино дости-

гает  40 %. По  всей территории Франции распределены при-

мерно 5 400 залов. Количество посещений в этих залах растет. 

Мы побили собственный рекорд тридцатилетней давности, 

когда у  нас было 260 млн посещений в  год. По  сравнению 

с  ситуацией десяти – пятнадцатилетней давности француз-

ский рынок кино сегодня чувствует себя хорошо.

Во Франции есть несколько видов стратегического взаимодей-

ствия государства с кинотеатрами. Во-первых, одна из задач – 

распространение кинотеатров и расширение географии залов 

по территории. У нас существуют комиссии, которые решают 

вопрос о  необходимости постройки многозального кинотеа-

тра в данном конкретном месте. При этом учитываются самые 

разные факторы: насколько выгодно, например, расположен 

кинотеатр и в экономическом, и в социальном плане, собира-

ются  ли в  нем показывать авторское кино, насколько гармо-

нично впишется здание кинотеатра в  архитектурный облик 

города и так далее. Если в зале больше трехсот мест, то на его 

строительство нужно получить специальное разрешение.

Во-вторых, мы поддерживаем кинотеатры, показывающие ав-

торское кино (и не обязательно французское). Критерием яв-

ляется качество фильма. Во Франции его смотрят приблизи-

тельно 400 000 человек, что в четыре раза больше, чем то мак-

симальное количество, которое называют продюсеры и про-

катчики для России.

Третье направление – регламентация репертуара мульти-

плексов. Мультиплексы – это 60 % продаваемых билетов. 

Если в кинотеатре более восьми залов, то в отношении него 

действуют более строгие правила репертуарной политики. 

Например, нельзя показывать один и  тот  же фильм более 

чем  в  шести залах одновременно. Нельзя заполнять более 

30 % программы одним и тем же фильмом.

Мультиплексы обязаны показывать европейское и малопопу-

лярное кино, т. е. не американское и не французское. Именно 

благодаря этому в кинозалах Франции показываются и рос-

сийские фильмы.

Кинотеатр получает поддержку, если придумывает различ-

ные схемы для продвижения кинематографа. Например, если 

он делает абонементы для зрителей или скидки на групповые 

походы в кино. Сами мультиплексы реагируют с благодарно-

стью на такие меры – таким образом у них расширяется ас-

сортимент, а  значит, и  аудитория. Регламентация органично 

вписалась в развитие новых залов. Только за последнее вре-

мя было построено более тысячи новых кинотеатров.

Во Франции кино является важной частью жизни, наши зако-

нодатели очень серьезно относятся кинематографу, поэтому, 

если надо, облегчают налоговую нагрузку на кино.

Бернар ТАНИ, руководитель отдела Видео по  заказу 

«Франс Телеком» (Франция):

Весь рынок телекоммуникаций во Франции за последнее деся-

тилетие был реструктурирован. Потребитель получил возмож-

ность пользоваться совокупностью услуг. В  этом есть эконо-

мическая выгода для пользователя. Основная роль интернет-

провайдеров и операторов мобильной связи в том, чтобы они 

развивали новые виды услуг – большей частью интерактивные.

Во Франции существует строгая временная иерархия появления 

фильма на разных носителях для зрителя. Сначала он выходит 

в кино, через несколько месяцев – на DVD, через год – на плат-

ных каналах, через два – на бесплатных. Через три года фильм 

попадает в  зону VoD (видео по  требованию). В  прошлом году 

рынок продаж кино в  Интернете во  Франции принес 200  млн 

долларов.

Во Франции очень популярны онлайн-просмотры. Пользова-

тель платит взнос и получает доступ к определенному катало-

гу фильмов. Мы планируем и дальше развивать рынок услуг 

в этом направлении.

Сэм КЛЕБАНОВ, дистрибьютор, президент компании 

«Кино без границ»:

Несколько лет назад мы столкнулись с  ситуацией, когда пи-

ратство получило такую популярность в  сети, что  казалось: 

вот-вот оно добьет и  без  того слабую 

артхаусную дистрибьюцию в  России. 

Зритель, который был заинтересо-

ван в  нашей продукции, находил ее 

и  без  нас. Деньги проходили мимо 

не только дистрибьюторов, но и созда-

телей фильмов.

Если у  голливудского кино пиратство 

сжирало от  10 до  20 % бокс-офиса, 

то в нашем случае это цифра составля-

ла 80–90 % аудитории.

Ситуация изменилась в  лучшую сторону года полтора на-

зад, когда в  России вдруг стали бурно развиваться секторы 

легального Интернета. Нам по  ряду причин повезло. Рынок 

кинопоказа в  России очень фрагментирован, и  в  нем пока 

еще очень низкий уровень монополизации. Я изучал данные, 

которые собрала компания «Нева-фильм». У нас самый боль-

шой оператор кинопроката контролирует около 9 % киноза-

лов, а в той же Швеции, допустим, это процентов 70.

В  большинстве стран всеми кинозалами владеют один-два 

оператора, и  соответственно они диктуют остальным усло-

вия. Это тормозит развитие проката в  Интернете, потому 

что дистрибьюторы блокируют показы, выставляют холдбэки.

Кроме того, нам повезло еще в том плане, что за крупнейши-

ми российскими интернет-операторами стоят крупнейшие 

финансовые группы, которые много что  могут себе позво-

лить. Например, работать без  прибыли, т. е. инвестировать 

деньги в покупку контента.

В России сложилась система покупки прав с минимальными га-

рантиями, что опять же большая редкость в Европе. К тому же, 

отсутствует система государственного регулирования. Мы 

услышали сейчас, что во Франции дистрибьюция регулирует-

ся на  законодательном уровне. А  в  Швеции работает общий 

договор, действующий на  всю киноиндустрию. В  России  же 

сложился дикий капиталистический рынок, где возможно все, 

если участники процесса между собой договорились.

В  России многие фильмы выходят параллельно в  прокате 

и в Интернете. Что было бы, если бы фильмы не выходили в Ин-

тернете легально? Они появлялись  бы там  нелегально. Ведь 

появление фильма в сети неотвратимо, но, по крайней мере, 

мы можем использовать эту ситуацию в своих интересах.

Большая часть аудитории все равно смотрит фильмы на сво-

их компьютерах, ноутбуках, больших плазменных телевизо-

рах. Поэтому в некотором роде появление легального Интер-

нета спасло кино. Мы выпускаем фильмы в  прокат и  знаем, 

что есть некая гарантированная сумма, которую мы получим 

с  легального Интернета, поэтому мы безболезненно можем 

выпустить фильм в прокат.

Вот эта комбинация цифрового проката и  выпуска филь-

ма в  Интернете позволила очень многим фильмам выйти 

на экраны и собрать своих три-пять тысяч зрителей в киноте-

атрах и десять – двадцать тысяч зрителей в сети.

В России действует две системы интернет-показов – подпис-

ная и рекламная, которую, например, продвигает портал «ivi». 

Рекламная модель – это когда пользователь может бесплатно 

посмотреть определенную продукцию, но  я  настороженно 

отношусь к  этому. Бесплатный показ – это обесценивание 

фильма. Не знаю, как будет дальше развиваться это направле-

ние, пока мы предпочитаем работать с платными вариантами.

Олег БЕРЕЗИН, генеральный директор компании «Нева-

фильм»:

Мы говорим о новых путях развития в дистрибьюции, и я хочу 

обратить внимание, что инфляцию провоцируют и сами про-

изводители фильмов, создавая универсальный фильм, кото-

рый можно смотреть любыми способами.

Зритель по своей природе будет выбирать наиболее простой спо-

соб просмотра. И если фильм можно посмотреть на экране мо-

бильного телефона, он будет его смотреть на экране мобильного 

телефона, а если используются средства для широкоформатного 

экрана, он волей-неволей пойдет смотреть его в кинотеатр.

Попробуйте, например, посмотреть фильм «Остров» на  ки-

ноэкране. Обилие общих планов, медленной съемки на теле-

экране практически не воспринимается. Аналогичная ситуа-

ция с фильмом «Как я провел этим летом». При этом, фильм 

«Шпион», например, идеально снят для телевизора.

А. Плахов:

Складывается интересный парадокс – целесообразно пока-

зывать в кинотеатрах «Остров» и «Как я провел этим летом», 

а  по  телевидению – «Шпион». Было  бы неплохо подискути-

ровать в  этом направлении. Но  сейчас нас ждет следующая 

стадия круглого стола – фестивали. Как меняются фестивали 

в эпоху медиа?

По  моему личному опыту могу сказать, что  меняются они 

весьма существенно. Исчезают привычные атрибуты фести-

валя, существовавшие на протяжении многих лет. Практиче-

ски на  всех международных фестивалях (может быть, за  ис-

ключением Канн) уже нет пресс-боксов, исчезают рекламные 

буклеты, которыми раньше нас заваливали, даже расписание 

просмотров или священный документ фестивали – каталог – 

не так уже просто порою разыскать.

Ты получаешь информацию из Интернета при помощи кодов. 

Если так пойдет дело, то  следующими этапами трансформа-

ции фестиваля могут стать его базовые компоненты – такие 

как кинорынки, интервью журналистов со звездами, конкурс-

ные показы, отбор фильмов. Фестивали могут оказаться во-

обще виртуальными. Это фантастическая перспектива, если 

говорить о  ближайшем будущем, но  мы вполне можем дви-

гаться в этом направлении.

Ситора АЛИЕВА, программный директор фестиваля «Ки-

нотавр»:

В первую очередь мне бы хотелось вспомнить МКФ в Роттерда-

ме, который включил в свою параллельную программу лабора-

торию Мишеля Гондри. Он приехал представить свою интерак-

тивную инсталляцию, которая позволяла каждому желающему 

за три часа снять собственный короткометражный фильм.

Когда я попыталась увидеть воочию, как это происходит, это ока-

залось невозможно. Была огромная очередь. Я впервые за прак-

тику моих поездок увидела, что такое любовь к кино со стороны 

людей, которые с ним никак профессионально не связаны.

Я увидела, как молодое поколение, которое смотрит кино в Ин-

тернете, захотело попробовать поучаствовать в нем. Может быть, 

этими тремя часами все и закончится, но для меня это признак 

того, что фестивали обрастают новыми темами, новыми концеп-

тами – именно благодаря новым технологическим формам.

Еще один момент, который меня удивил: это бесплатная ки-

ношкола, открытая при кинофестивале в Тромсе (Норвегия). 

Любой человек может прийти рассказать, что и как он хочет 

снимать и  поступить в  эту школу. Дальше фестиваль может 

дать возможность показывать эти фильмы.

Если бы Сочи был более удобным с точки зрения логистики 

городом, мы бы с удовольствием проводили бы подобные ла-
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боратории здесь. Для нас очень важно активизировать твор-

ческую составляющую города.

Андрей СИЛЬВЕСТРОВ, по-
четный президент Междуна-
родного Канского видеофе-
стиваля (Красноярский край):
Цифровые носители несут не-
вероятную демократизацию 
киносообщества. На опыте на-
шего фестиваля, который су-
ществует одиннадцать лет, мы 
это хорошо поняли. Потому 
что с того момента, как цифра 
стала активно развиваться, 
у  нас появилось больше воз-
можностей.
В этом году, например, на наш 

фестиваль поступило более 2000 заявок со  всего мира, 
что дает возможность сделать хорошую конкурсную програм-
му из двадцати – тридцати фильмов. Коммуникации в Интер-
нете позволяют создать качественный фестиваль, но при этом 
– при  минимальных затратах. Раньше кино было очень эли-
тарным видом искусства, а  сейчас кино может снять любой 
человек при помощи мобильного телефона. В России это ста-
новится очень актуальным.

Лариса МАЛЮКОВА, кинообозреватель «Новой газеты»:
За последние десять лет мы можем наблюдать, как меняются 
лица крупнейших кинофестивалей. До  некоторого времени 
они представляли собой такие закрытые клановые холдинги 
приближенных, для прессы и синефилов. Сейчас эта форточ-
ка распахнута. Идут онлайн-трансляции церемоний откры-
тия, закрытия, пресс-конференций. Иногда быстрее журна-
листов на события крупных фестивалей реагирует Интернет. 
В какой-то степени это даже затрудняет работу журналистов.
Мы говорим о  том, что  сами фестивали уходят в  Интернет. 
Крупные издания проводят онлайн-фестивали, например, 
«Российская газета», «Новая газета». Фестивали приобретают 
самые разные формы.
Наконец, мне кажется, фестивали перестали быть тем, 
что в России раньше называли «толстыми журналами», кото-
рые задавали некую иерархию ценностей. Сейчас Интернет 
размазывает, ломает оценочные, аналитические категории. 
Та  же тенденция складывается с  книгами. Книги перестают 
издаваться и уходят в электронный вариант.
Мы слышали об  очень интересной, блестящей модели дей-
ствия французского кино, которая недостижима для  нас 
по  одной причине. Государство не  хочет заниматься кино, 
и  никто не  убедит меня, что  есть какие-то  другие причины. 
Нужно работать с аудиторией. Эта та просветительская рабо-
та, которой раньше занималась кинокритика. Было бы хоро-
шо, если бы сегодня кинокритика, журналистика переключи-
лась бы от пиар-обслуживания отдельных картин на просве-
тительскую работу по продвижению сложных проектов.

Р. Атшондо:
Во Франции в системе образования есть курс, позволяющий 
школьникам адаптировать понимание кинематографа. Каж-
дый год отбирается пять фильмов. Школьники смотрят и за-
тем обсуждают фильм с педагогами. Эта система была разра-
ботана сразу после войны.
Наш фестиваль «My French fi lm festival» (MFFF) проходит в не-
скольких странах в течение двух месяцев, в том числе и в Рос-
сии. Открывается определенная платформа, фильмы показы-

ваются на  14 языках мира. Участниками становятся именно 
те страны, где сильно развито пиратство. В этом году фильмы 
фестиваля посмотрели 1,3 млн зрителей. Так продвигается 
в мире французское кино.

Константин ШАВЛОВСКИЙ, 
главный редактор «Seance.ru», 
создатель и  руководитель 
магазина интеллектуальной 
литературы «Порядок слов» 
(Санкт-Петербург):
Кино находится в  сложном по-
ложении между аттракционом 
и  современным искусством. 
Мое мнение, что  эти два мира 
разъезжаются, и  это уже дав-
няя тенденция. Уходит большой 
стиль, кинозал – та вертикаль, 
позвоночник кинопоказа, на ко-

тором строилось главное представление о кино и рождалась 
синефилия.
У  кинокритики тоже есть позвоночник – это киножурналы. 
Мы все знаем о  рождении новой французской волны и  по-
следующих волн, которые всегда были привязаны к  журна-
лу как к истории, которая пишется сейчас. А что происходит 
в этой сфере сегодня?

Борис НЕЛЕПО, главный редактор интернет-портала 
«Kinote.info»:
Я  хотел начать с  того, что  кинокритика все равно делится 
на  два крупных течения. Кинокритика обозревательская, 
журналистская, оповещающая о  фильме, и  с  ней, наверное, 
в  ближайшее время все будет в  порядке, потому что  в  лю-
бой газете есть полоса культуры, и  эту полосу всегда надо 
чем-то заполнять.
Второе течение – это критика как часть некого процесса куль-
турной рефлексии, которой посвящены киножурналы. У нас 
это «Сеанс» и «Искусство кино». Такая критика сегодня нахо-
дится в очень уязвимом положении.
Я  начну с  80-х годов, когда зрители проявляли меньше ин-
тереса к  авторскому кино, а  значит и  к  сложной критике. 
В 1984 году в Германии закрылся журнал «Фильм критик», ко-
торый был колыбелью немецкого кино. В этот журнал писал 
Вим Вендерс.
Во Франции этот процесс начался с «Кайе де Синема». Жур-
нал прошел через несколько важных этапов. В 90-е годы жур-
нал стал изданием, рассказывающим о прокате во Франции. 
В 1998 году издательский дом «Le Monde» купил журнал, и это 
была попытка нащупать методы взаимодействия с  новыми 
медиа – критики стали писать про  сериалы, компьютерные 
игры. В 2009 году журнал был продан с огромным скандалом. 
В итоге, он распался на три направления, которые можно на-
звать разными способами толкования критики.
Остался сам журнал, но  появился сайт «Индепенция», кото-
рый возглавили молодые критики, работавшие в «Кайе де Си-
нема». Такие независимые сайты типичны не только для Фран-
ции – в Испании есть портал «Люмьер», есть сайт, созданный 
Мартином Скорсезе. В России тоже появляются независимые 
кинопорталы – например, «Kinote.info» Антона Мазурова.
Третья точка зрения, которая появилась после распада «Кайе 
де Синема» – это такой интегральный лейбл, который зани-
мается кинокритикой, продакшном и  дистрибьюцией. Его 
возглавил бывший главный редактор «Кайе де Синема». Эти 
люди выпускают два журнала, маленькие, недорогие в  про-
изводстве книги с критическими эссе, заметками, интервью.

Мне кажется, эта модель очень перспективна, когда люди 
не только пишут про кино, но и показывают его. Две или три 
наши дистрибьюторские компании, занимающиеся автор-
ским кино, физически не могут обеспечить прокат всего ав-
торского кино, поэтому, по-моему, сейчас задача критики 
не только анализировать и писать, но и формировать показ.
Кинопоказ сегодня превращается в некое событие, оно может 
быть как концерт. Кстати, торренты в большей степени стали 
проблемой для музыкальной сферы, чем для киноиндустрии. 
Музыканты ездят по всему миру и устраивают концерты. Спе-
циальные показы тоже привлекают к себе внимание – либо 
фильм представляет режиссер, либо фильм представляет 
журнал, кинокритики или кураторы.

К. Шавловский:
Лично меня то, что критик превращается в куратора, несколько 
пугает. Возможно, это иллюзия, но в 60-е годы (я могу только 
читать об этом) через кино шли живые токи, и не нужно было 
устраивать концертов. Сейчас это очевидно не так, и такое ощу-
щение, что выходит энергия из того, чем мы все занимаемся.

Роман ВОЛОБУЕВ, 
заместитель глав-
ного редактора 
журнала «GQ»:
Любой разговор 
о  критике проис-
ходит либо в  жан-
ре поминок, либо 
в  жанре прожектер-
ства. На самом деле, 
правда – ни  в  том 

ни  в  другом. Критика, если смотреть на  нее со  скучных со-
циально-экономических моделей, с  которых нам не  хочется 
на  нее смотреть (потому что  мы очень любим это занятие), 
– это чудовищное порождение постиндустриального обще-
ства. Это как если бы экономисту XIX века приснился страш-
ный сон про  самую нелепую социально-экономическую 
модель. Потребитель потребляет продукт, не  платя за  него 
деньги, но при этом – получая их. И еще портит процесс по-
требления другим – навязыванием своего мнения.
Вот в этом все мы. Радость и счастье для всей нашей малень-
кой индустрии, что ситуация выправляется и приходит в нор-
му. Однако та магия напечатанного имени под опубликован-
ным текстом, которая присутствовала на  протяжении ста 
с лишним лет, уходит. Более того, благодаря этой волшебной 
революции, которую нам подарили Цукерберг и прочие ре-
бята, нам уже не нужны системы раскрутки, предоставляемые 
большими издательскими домами.
Любой из сидящих за этим столом может выложить свой текст, 
который кажется ему блестящим и остроумным – как в изда-
нии, где он работает, так и  на  каком-нибудь сайте, который 
в  принципе никто не  знает. И  если этот человек интересен, 
и этот текст удался, то его аудитория будет примерно одина-
ковой. Потому что люди прибегут читать конкретную историю.
Это страшно деморализующая штука. Я  очень сочувствую 
издателям журналов. Они по доброй традиции нанимают та-
лантливых людей, но у них в глазах уже ничего не горит. По-
правьте меня, если я выдумываю, но вряд ли кто-то сегодня 
берет журнал и прочитывает его от корки до корки. Мы сегод-
ня читаем все абсолютно по-другому. Мы читаем определен-
ный текст или автора.
Уверен, что  скоро и  фестивали будут работать таким об-
разом, что  зрители смогут быть его участниками, при  этом 
не  покидая своих квартир, а  подключая айпад к  плазмам 

у  себя дома. И  жюри будет голосовать у  себя дома. Мы это 
увидим в ближайшие пять лет. Уютный прекрасный мир Канн 
с  пресс-боксами и  прочим – это наши проблемы. Простите, 
что я не говорю об этом в возвышенной терминологии искус-
ства, потому что критика – это, безусловно, искусство.
Вторая вещь, о которой хотелось бы сказать, – про деление 
критики на обслуживающую, «официантскую», рассказываю-
щую людям, на что им надо сходить в кинотеатры, и просве-
тительскую, анализаторскую.
Мне кажется, извините за  жесткость, что  это великая ложь. 
Это такая  же ложь, как  придуманное в  свое время Харви 
Вайнштейном разделение кино на арт-хаус и мейнстрим. Ведь 
никто не помнит или старается об этом не говорить, что арт-
хаус – это абсолютно маркетинговый термин, который был 
придуман для  обозначения кинотеатра, в  котором должны 
показывать определенные фильмы.
На  самом деле, если мы начнем разбирать фильмы любимого 
моего периода «Новый Голливуд», мы не сможем их прокатего-
ризировать. «Бонни и  Клайд», например, – это массовое кино 
или…? Ребята, если бы вам принесли сценарий «Крестного отца» 
в том виде, в котором он написан, вы бы сказали, что это арт.

Андрей ШЕМЯКИН, президент Гильдии киноведов и кино-
критиков:
Мне хотелось бы напомнить, что критика появилась одновре-
менно с  творчеством. 
И первым критиком был, 
возможно, Данте. Начи-
ная с  эпохи Возрожде-
ния, творцам нужна была 
рефлексия.
С какого-то момента кри-
тика инициизировалась 
через толстые журналы. 
В  какой-то  момент мы 
получили то, что  мож-
но описать так: «критик 
и  его функция». Критик, 
получив огромное количество функций, начинает против 
них бунтовать. Хочется, чтобы зрители сами смотрели, сами 
оценивали фильмы, чтобы художники сами рефлексировали 
на тему своего творчества – это мы слышим сегодня…
Все это настолько банально, что  тяжело об  этом напоминать. 
И проблема технологий – никакая не панацея. А что если мы сде-
лаем вид, что это нечто совсем другое? Организационная фор-
ма меняется, но функции критики остаются примерно теми же.
Нельзя сказать, что этот широкий подход к критике у нас со-
всем не  увенчался успехом, но  «новой волны» во  француз-
ском смысле у нас нет. Критики вернулись на круги своя.
Я больше скажу. Журнал «Сеанс» – это сегодня журнал в не-
традиционном смысле слова, это ответ, где визуальное сосед-
ствует с вербальным. Разумеется, в 90-е годы была отдельная 
эпоха, до сих пор не осмысленная. Многие критики уже тогда 
ушли в  другие формы. Сегодня мы переживаем эту  же про-
блему, но уже на примере Интернета. 
Я  напомню, что  Виктор Борисович Шкловский, который со-
единял в себе все на свете и был универсальной личностью, 
говорил о том, что писателю и критику хорошо друг с другом, 
у них один материал – слово. Но как быть с изображением? 
Сколько можно написать про один кадр?
Этот опыт был в журнале «Искусство кино», когда Татьяна Иенсен 
предложила Алексею Герману и  Юрию Норштейну порассуж-
дать о финальном кадре «Жертвоприношения». Сегодня именно 
такая аналитика, к  сожалению, терпит определенный кризис. 
Но… как всегда жизнь победит неизвестным науке способом.
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отражен ритуальный смысл происходящего, и  большинство 
его персонажей разыгрывают друг перед другом некие риту-
алы. В них Борис Хлебников пытается найти смысл с помощью 
режиссерского метода, который наиболее радикальная часть 
его поклонников охарактеризовала как «салатное мышление». 
Сам автор такому определению очень обрадовался, хотя, воз-
можно, и не предполагал, насколько точно оно отразит состо-
яние ума кинотавровских отборщиков, вынужденных метать 
на стол в хаотической нарезке все самые свежие продукты».

Лидия Маслова. «Пока Сочи не разлучит».

«Коммерсантъ», 5.06.2012

«Больше всего народу из зала ушло за первые три дня фести-
валя на  фильме Василия Сигарева «Жить». И  в  то  же самое 
время, вероятнее всего, один из  призов «Кинотавра», если 
не все главные, как это однажды уже было в Сочи, опять полу-
чит именно Сигарев. Со  времен его «Волчка», пережившего 
настоящий наградной триумф на «Кинотавре», который кар-
тине устроило жюри под председательством Сергея Сельяно-
ва, Сигарев остался верен себе – чего-чего, а жить после его 
картин хочется меньше всего.
Драматург и театральный режиссер, ученик Николая Коляды 
(…), автор восемнадцати собственных пьес и обладатель мно-
жества литературных, театральных премий и  пока несколь-
ких кинематографических, он еще  более окреп и  возмужал 

профессионально, научился, кажется, контролировать свои 
гневные порывы и не переносить фрагменты действия своих 
фильмов в реальную, по крайней мере, фестивальную жизнь. 
И еще, что не осталось незамеченным – «поднаторел» в обще-
нии с прессой и натренировался не реагировать на провока-
ции типа: почему вы снимаете все так, чтобы вызвать желание 
у публики пойти после сеанса и массово самоудавиться? (…)
Но те, у кого из гостей фестиваля и аккредитованных журна-
листов нервы были крепче, а  глаз «насмотреннее» на ведра 
крови, полуразложившиеся трупы детей, жесточайшие драки 
в  электричках и  истерики до  сумасшествия на  кладбищах, 
за  свои психологические травмы, полученные при  просмо-
тре фильма Сигарева, получили очень серьезную и  значи-
тельную художественную компенсацию».

Ирина Корнеева. «Жить или не жить».

«Российская газета», 7.06.2012

«Один из уже показанных фильмов, по мнению наблюдателей, 
стал очевидным лидером среди претендентов на  главный 
приз. Это картина «Рассказы», снятая режиссером Михаилом 
Сегалом (он же – автор сценария). В прошлом году именно его 
короткометражная лента выиграла во  втором конкурсе фе-
стиваля «Кинотавр». И вот теперь его полнометражная лента 
«Рассказы» представлена в основной конкурсной программе. 
При этом короткометражка-лауреат прошлого года вошла со-
ставной частью в новый фильм. (…)

Начинается фильм с  того, что  редактор спрашивает автора 
рассказов, нет  ли у  него романа, и  тот честно признается, 
что нет. Однако короткие кинорассказы складываются в абсо-
лютное цельное высказывание – и про общество, и про поко-
ления, и про культуру. Высказывание это обличено в умори-
тельно смешную форму, но  само по  себе очень серьезно. 
На пресс-конференции сам режиссер формулировал его ко-
ротко: «Вымираем потихоньку».
Потихоньку вымирают, высокопарно выражаясь, носители 
высокой культуры и  традиционных ценностей. На  смену им 
идут те, кто  нахально считают себя новыми европейцами, 
хотя у них нет ничего европейского, да и вообще почти ниче-
го нет, кроме нахрапистого обаяния молодости».

Марина Тимашева. «Кинотавр»: спринтерские дистанции».

«Радио «Свобода», 6.06.2012

«Среди киноманов режиссер Светлана Баскова знаменита 
шокирующей натурализмом и  жестокостью картиной «Зе-
леный слоник» (1999). Ее сюжет тестировал психику зрите-
ля на  выносливость, словно кошмар, ввергал в  замкнутое 
пространство подвала, залитое кровью героев. (…) Фильм 
«За Маркса…» уже не столь нарочито гротескный и герметич-
ный, о чем свидетельствует участие в конкурсе крупнейшего 
российского фестиваля.

Сценарий фильма, в котором рабочие объединились на заво-
де в профсоюз для того, чтобы заявить руководству о своих 
правах, совпал с волной протестных митингов в Москве. Сна-
чала по бульварам гуляли писатели, потом художники.
Во время работы над игровой картиной «За Маркса…» Баскова 
сняла документальный проект «Одно решение – сопротивле-
ние». Этот видеоколлаж состоял из шести частей и рассказы-
вал о митингах, организованных независимыми профсоюзами 
в разных городах России. Документальные «полевые» наблю-
дения позволили режиссеру точнее сформулировать то, каким 

«Главный фестиваль российского кино только разгоняет-
ся – показана лишь треть фильмов. Но  уже можно сделать 
предварительные – пока, увы, нерадостные – выводы о том, 
что из себя представляет отечественное кино 2012 года.
Первый: многие наши режиссеры живут далекой от  своих 
зрителей жизнью. И роднит их с публикой только одно: тоска 
по богатой жизни. Причем и богатой жизни они тоже не зна-
ют, а  изображают ее, ориентируясь на  картинки из  глянце-
вых журналов и  рекламные ролики про  роскошную жизнь. 
Кто-то всерьез, кто-то с иронией, кто лучше, кто хуже владея 
профессией, но сути это не меняет.
Второй: если раньше сериалы делали попытки равняться 
на  большое кино, то  теперь «мыльная» эстетика лезет изо 
всех кадров полнометражных картин – либо в  форме, либо 
в содержании. Третий: очень много мата.
Как известно, льющийся непрерывным потоком мат – это по-
казатель уровня тревожности в  той среде, где это происхо-
дит. Судя по фильмам, что мы видели, тревожно во всех слоях 
нашего общества. Тревожно и безнадежно».

Елена Ардабацкая. «Сказки «Кинотавра».

«Московский комсомолец», 6.06.2012

«Странное ощущение тревоги и  некоторой растерянности 
передалось почти всем зрителям церемонии открытия. Была 
она короткой и большей частью оказалась посвящена лауре-
ату почетного приза «Кинотавра» Карену Шахназарову, кото-
рый сам пошутил про то, что получение такого приза – пер-
вый звонок к завершению карьеры. И хотя директор студии 
«Мосфильм» активно работает (только что на экраны вышел 
его очередной фильм), чествование действительно оказа-
лось окрашенным в  ностальгические тона, сосредоточив-
шись на творчестве Шахназарова советского периода.
Тем более что второй темой церемонии стал юбилей Андрея 
Тарковского, памяти которого посвятили небольшой фильм, 
где Андрей Панин, Евгений Миронов, Константин Хабенский 
и  Сергей Пускепалис читали отрывки из  дневников мастера. 
Связала двух режиссеров песня, прозвучавшая в фильме Шах-
назарова «Город Зеро» (…) на слова отца Андрея, поэта Арсе-
ния Тарковского, «Вот и лето прошло, будто и не бывало»…
Вот это ощущение – веток не  обломало, листьев не  обо-
жгло, то  есть все, в  общем, хорошо, но  как-то  этого мало, 
что-то  не  то  и  не  так, то  ли итог, то  ли тупик, то  ли просто 
усталость – очень ясно почувствовали все присутствующие. 
Пожалуй, точнее всего это чувство можно определить как от-
сутствие надежды – на развитие, на понимание, на будущее. 
Хотя оснований для такого настроения вроде бы и нет – пре-
зидент фестиваля Александр Роднянский сказал, конечно, 
что начинается «Кинотавр» на фоне общего увлечения зрите-
лей голливудскими аттракционами и разочарования в отече-
ственном коммерческом кино, но, по сути, в этом плане мало 
что меняется, кроме разве что именно ощущений.
Сегодня они пессимистичны: авторское кино, которым, в сущ-
ности, и  интересуется «Кинотавр», нынче вполне достойно 
представляет Россию за  пределами страны, но  внутри нее, 
похоже, совсем потеряло поддержку и  зрителей, и  государ-
ства – иные тренды входят в моду».

Алена Солнцева. «Кинотавр» открылся фильмом-революцией».

«Московские новости», 4.06.2012

«Вектор на  современность на  сей раз был блестяще задан 
фильмом открытия, выбранным удачно, как  никогда: и  тор-

жественно-парадная, праздничная составляющая там учтена, 
и  сатирически-ироническая, да  и  общечеловеческая, кото-
рая важнее всего и которая позволит картине иметь судьбу 
не только на фестивале, но и за его пределами.
«Пока ночь не  разлучит» – третья полнометражная работа 
любимца российских критиков Бориса Хлебникова. Став все-
общим фаворитом на пару с соавтором по ленте «Коктебель» 
Алексеем Попогребским, затем он пошел своей дорогой и об-
рел в  узких кругах статус, близкий к  культовому, уже после 
дебютной картины «Свободное плавание»: молодого режис-
сера сравнивали с Иоселиани, Каурисмяки и Джармушем. (…)
В основе сценария, написанного совместно с постоянным со-
автором Хлебникова Александром Родионовым, – публика-
ция в журнале «Большой город» – расшифровки застольных 
диалогов, подслушанных в  дорогом московском ресторане. 
Бюджет – мизерный, сто тысяч. Схема финансирования – но-
ваторская: каждый участник процесса вложил в  него свои 
деньги, а  если фильм станет прибыльным, получит свой ба-
рыш, хотя бы и скромный. (…)
Против ожиданий, фильм – не столько коллективный портрет 
столичной богемы, сколько исчерпывающая энциклопедия 
современной русской жизни, «Пока ночь не  разлучит» – от-
ечественный аналог джармушевского шедевра «Кофе и сигаре-
ты» – за тем исключением, что наши люди предпочитают водку».

Антон Долин. «Кинотавр» откроет фильм «русского Джармуша».

Радио «Вести FM». 4.06.2012

«Действительно, в  фильме нет никаких реально богатых 
и  никаких униженных и  оскорбленных, а  основной юмори-
стический эффект возникает из  несоответствия между тем, 
кем люди являются и кем хотят казаться.
Жалко, что эта идея не послужила в картине каким-то скре-
пляющим ее жестким стержнем, и сценарий Бориса Хлебни-
кова и Александра Родионова плывет по течению ресторан-
ных диалогов то в одну сторону, то в другую, а не формирует 
из ухваченных реплик некий общий узор. Можно потребовать 
от этого фильма большей режиссерской определенности, бо-
лее явного авторского присутствия, но  с  таким  же успехом 
можно потребовать большей трезвости и твердости походки 
от  посетителя ресторана, на  ощупь разыскивающего туалет. 
И  радость от  этой находки вполне сопоставима с  радостью 
от фильма Бориса Хлебникова – как и разочарование от из-
лишней честности авторов, которые легко могли бы сделать 
посетителей «Пушкина» меньшими жлобами и  пошляками, 
чем они есть в действительности. (…)
В  этой коллективной демократичности, не  всегда позволяю-
щей режиссеру проявить себя (он скорее подчиняется кол-
лективному сознанию и от этого часто проигрывает), состоит 
суть фильма «Пока ночь не разлучит» – в самом его названии 

«ТОЛЬКО ЭТОГО МАЛО…»
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образом в  недрах завода зарождаются бунтарские настрое-
ния. Едва  ли заговорщики осознают, что  бывает, когда кучка 
единомышленников «снизу» подрывает авторитет «целого».
История начинается с  вечерних посиделок в  скудных, осве-
щенных искусственным светом, заводских интерьерах. Пру-
жина сюжета сжимается в  тот момент, когда выбор восстав-
ших сопрягается с реальностью смертельной угрозы. (…)
Камерный сильный фильм затягивает, как детектив, при этом 
в нем есть редкая социальная смелость. Например, в Англии 
кино о  забастовках рабочих давно уже выделилось в  це-
лое кинонаправление, а  у  нас режиссеры этих тревожных 
тем по-прежнему избегают».

Тамара Дондурей. «Санитарный день».

«Expert Online», 9.06.2012

«Конкурсная програм-
ма была неровной, 
от  некоторых работ 
можно было  бы с  лег-
костью отказаться, 
зато непривычно раз-
нообразной. К тому же 
современность, еще 
вчера робко выгляды-
вающая с  экрана, 

прочно на нем обосновалась.
Ключевым словом для новейшего авторского кино стало слово 
«кризис». В трагедии Сигарева «Жить» (приз за режиссуру, награ-
да оператору Алишеру Хамидходжаеву, приз критики «Белый 
слон») и в драме Мизгирева «Конвой» (приз за музыку компози-
тору Александру Маноцкову, приз за мужскую роль Азамату Ниг-
манову) есть ощущение всеобщего смятения, экзистенциально-
го поиска смысла жизни, мученическая попытка сохранить че-
ловеческое достоинство в нечеловеческих обстоятельствах (…).
Оба фильма напоминают страшные сказки о действительности, 
в этом универсуме живые не расстаются с мертвыми, реальность 
неразрывна с мистикой, а образ и метафора высекаются из ги-
перреализма. Это кино «без обезболивания», при всех его изъ-
янах, вынуждает зрителя к напряженной внутренней работе».

Лариса Малюкова. «Трехмерный призрак Родины».

«Новая газета», 13.06.2012

«Мизгиревские герои живут в  мире, похожем на  нуаровый 
комикс, и  Москва это мизгиревский «Город грехов», где нет 
добрых людей, а есть сильные и слабые, волевые и струсив-
шие, следующие собственной версии кантовского императи-
ва и  живущие по  понятиям. (…) Сконструированный по  ле-
калам огрубевшего Андрея Платонова язык героев Мизги-
рева это тоже немного комикс – рубленые фразы идеально 
вписались бы в баблы над головами нарисованных резкими 
линиями персонажей мрачных историй про насилие и мрак: 
«во мне беспредела нет», «хорошая рука – хорошо». (…)
Другой язык только у сбежавшего из армии солдатика. Он расска-
зывает анекдоты, и разматывает нити образов, но никто не смеет-
ся и не понимает. Он носит во рту камень (кремень?) и каркает во-
роном, чтобы забрать чужую боль, а всем кажется, что кукарекает.
Другой конкурсант, Авдотья Смирнова развивает в «Кококо» 
поднятую в «Двух днях» тему взаимоотношений между слоя-
ми российского общества. Вернее, между прослойкой и слоя-
ми: в прошлом году в романтической комедии про госчинов-
ника и  музейную работницу прочитывалось высказывание 
на тему сложностей любви между интеллигенцией и властью. 
«Кококо» – комедия про дружбу еще одной музейной работ-
ницы (Анна Михалкова) с простоватой девицей (Яна Трояно-
ва). То есть это уже про интеллигенцию и народ. Тут, правда, 

важно отметить, что прекрасная Троянова представляет здесь 
хоть и провинцию, но вполне европеизированную – все-таки 
Екатеринбург это не глушь, а ее героиня и с музыкальной ту-
совкой была связана дома, и в Петербурге тоже не теряется.
В хорошо написанной, снятой и сыгранной комедии приро-
да отношений между людьми из разных миров разбирается 
на фоне берегов Невы и дворцов Петербурга. Интеллигенция 
относится к народу со смесью патернализма и научно-иссле-
довательского интереса. Народ хабалист, но может проявлять 
смекалку, витальность, душевность и красиво поет про руса-
лок. Каждый лезет в жизнь другого: одни думают, что знают, 
как лучше, другие – от широты душевной. Жить вместе они, 
при определенном раскладе, могут, особенно, если выпьют, 
но конфликт неизбежен».

Владимир Лященко. «Кремень во рту».

«Gazeta.ru», 13.06.2012

«Если говорить о  претендентах на  приз за  лучший фильм, 
то больше всего ставок делается на фильм Авдотьи Смирно-
вой «Кококо». За него все: мощнейшие актрисы в главных ро-
лях, простая история отношений и, конечно, Анатолий Бори-
сович Чубайс – как магнит, притягивающий дополнительное 
внимание своей «тихой» поддержкой жены-режиссера (он 
был и на премьере, и на пресс-конференции). (…)
Если  же Гран-при  все  же уходит «Кококо», имевшему самую 
пышную премьеру, благодаря лирической составляющей, приз 
за лучшую режиссуру должен быть вручен мэтру отечественного 
кинематографа Александру Прошкину за картину «Искупление».
При таком раскладе наиболее вероятные претенденты на награ-
ду за лучший сценарий – «Жить» Василия Сигарева или «Расска-
зы» Михаила Сегала. Приз за лучшую женскую роль скорее все-
го будет вручен Марии Шалаевой («Я буду рядом») или двойной 
(при условии, что лента Сигарева ничего не получит в предыду-
щих номинациях) Яне Трояновой и Ольге Лапшиной («Жить»).
С  мужскими  же ролями, в  отличие от  женских, в  этом году 
как никогда дела обстоят плохо. Что можно считать тревожным 
симптомом, символическим отражением перемен в нашем об-
ществе, произошедших в последнее время. В условиях «безры-
бья» наиболее логичным было б наградить мужской ансамбль 
из фильма Алексея Мизгирева «Конвой» (Олег Васильков, Аза-
мат Нигманов, Дмитрий Куличков). Картина Александра Касат-
кина и Натальи Назаровой «Дочь» на православную тематику 
скорее всего получит приз за лучший дебют».

Елена Ардабацкая. «Кинотавр» готовится раздать «слонов».

«Московский комсомолец», 10.06.2012

«Победа на  «Кинотавре» картины Павла Руминова поставила 
в тупик, кажется, всех комментаторов – на эту лошадь не ста-
вил никто. Причем жюри было в высшей степени вменяемое: 

с Гран-при всех удивило, но и остальных фаворитов не обиде-
ло («Рассказы» Михаила Сегала и «Кококо» Авдотьи Смирновой 
получили по  призу, а  «Конвой» Алексея Мизгирева и  «Жить» 
Василия Сигарева – по два).
К главе судейской комиссии Владимиру Хотиненко еще могут 
быть какие-то  претензии. Он не  из  молодых реформаторов, 
его последние опусы – взять хоть патриотический «1612», хоть 
душеспасительного «Попа», – вызывали законный скепсис 
у критики. Но в одной с ним лодке были Анна Меликян, Бакур 
Бакурадзе, Николай Хомерики – звезды авторского кинемато-
графа 2000-х, и вотум доверия Руминову выдали именно они. 
А ведь, казалось бы, «Я буду рядом» – отнюдь не радикальное 
высказывание, но типичная мелодрама для домохозяек: сен-
тиментальнейшая история матери-одиночки, которая узнает, 
что у нее опухоль мозга, и отправляется на поиски приемных 
родителей для  своего шестилетнего сына. Именно поэтому 
победа фильма, в котором мало кому вздумается искать так 
называемые смыслы, настолько интересна. (…)

В  фильме отчетливый 
и  правдоподобный сю-
жет, хорошие диалоги, 
разыгранные в  высшей 
степени убедительно. 
Прекрасные актеры: 
уже звучат дифирамбы 
в  адрес Марии Шалае-
вой, сыгравшей цен-
тральную роль, – 
еще  со  времен «Русал-
ки» было очевидно, 
что  актриса она неор-
динарная; но обращают 
на себя внимание и ра-
бота Алисы Хазановой, 
появляющейся под  ко-
нец в качестве сиделки; 
и  красотка Мария Сем-
кина, до сих пор извест-
ная по трэшу вроде аль-

манаха «Мамы» или  комедии «Тот еще  Карлсон» – тут она 
играет приемную мать; и, безусловно, органичный шестилет-
ний Рома Зенчук, чья роль важнее всех прочих.
Плюс ощутимое во  многих эпизодах знакомство авторов 
с  фактурой: Руминов явно всерьез исследовал жизнь рако-
вых больных в России, а не просто вообразил, какой она мог-
ла бы быть».

Антон Долин. «Шанс на контакт».

«Expert Online», 18.06.2012

«Кинотавр» за-

вершился, и у тех, 

кто не только рас-

слаблялся на ве-

черинках и  пля-

жах, но и смотрел 

кино и  даже, мо-

жет быть, уча-

ствовал в  пресс-

к о н ф е р е н ц и -

ях  и  дискуссиях, 

сло жилось впечатление: современное российское кино ста-

ло говорить о чем-то жизненно важном. Ну, или по крайней 

мере имеющем отношение к жизни.

И  призов действительно не  хватило на  всех. Не  потому, 
что  фильмы были прекрасны, – все имеют свои недостатки. 
Не  стоит обижаться режиссеру Александру Прошкину, со-
всем ничего не получившему за фильм «Искупление» про по-
слевоенную жизнь, – прошлое важно, но  сейчас все вдруг 
озаботились настоящим. И  это настоящее удалось схватить 
за какие-то выступающие части. (…)
Жюри, состоящее из одних режиссеров – под руководством 
Владимира Хотиненко судьбу конкурса решали Анна Мели-
кян, Вера Глаголева, Николай Хомерики, Алексей Федорчен-
ко, Александр Котт, Бакур Бакурадзе, – почти все призы рас-
пределило между теми фильмами, которые имеют шанс по-
нравиться зрителям, хотя критики на них и фыркают».

Алена Солнцева. «Показательный выбор».

«Московские новости», 12.06.2012

«В Сочи, что тревожно, оказалось крайне мало дебютов, а тот, 
что признан лучшим («Дочь»), дебют только наполовину – Ка-
саткин уже снимал игровое кино и сериалы. Этот фильм, про-
фессионально поставленный и  сыгранный, сигнализирует 
о сдвиге молодого кино в сторону не просто жанра, но кон-
сервативной мифологизации.
Жизнь провинциального городка протекает между двух по-
люсов: это дискотека, юных посетительниц которой убивает 
высоконравственный маньяк, и церковь, куда можно прийти 
покаяться к «настоящему священнику». Так сказать, ад и рай 
в одной отдельно взятой деревне.
При  дефиците дебютов в  конкурсе преобладали вторые 
и третьи фильмы режиссеров, балансирующих между автор-
ством и мейнстримом, но больше тяготеющих к последнему. 
Самыми успешными опытами такого рода стали «Кококо» 
Авдотьи Смирновой и  «Рассказы» Михаила Сегала. Из  пред-
ставленных фильмов (к ним нужно добавить виртуозную док-
драму «Я  тебя не  люблю» Павла Костомарова и  Александра 
Расторгуева) вырисовывается коллективный портрет совре-
менного общества с крупными планами некоторых характер-
ных фигур. Это циничные менеджеры и наглые казнокрады, 
бескорыстные интеллигенты, потерянные в ядовитой рыноч-
ной среде, безбашенная молодежь рабочих окраин, обывате-
ли, легко мутирующие в преступников».

Андрей Плахов. «Скромное обаяние буржуазности».

«Коммерсантъ», 13.06.2012

«Очевидно, что жюри отдавало приоритет не столько профес-
сии, сколько сублимациям авторского кино. Именно поэтому 
без наград осталась и большая историко-психологическая дра-
ма Александра Прошкина «Искупление» по повести Фридриха 
Горенштейна. О том, как идеология разъедает мораль и дочь – 
воспитанница сталинского образца – пишет донос на  мать. 
Это традиционный кинематограф ХХ века, которому объявили 
войну экспериментаторы вроде Расторгуева с Костомаровым, 
разрушители литературоцентристской цивилизации.
Обсуждая на  питчинге кинопроекты начинающих режиссе-
ров и  продюсеров, Марина Разбежкина заметила важное 
обстоятельство. Вроде действие подавляющего числа сцена-
риев разворачивается в современной России. Только выгля-
дит это «место действия» условным, искусственным, надуман-
ным пространством, которого авторы не знают, не понимают 
ни умом, ни сердцем. Вот и всматриваются опасливо в свою 
страну, как мой коллега из информационного агентства, пы-
таясь понять: она настоящая или все вокруг нас – чистая го-
лография, трехмерный призрак родины?»

Лариса Малюкова. «Трехмерный призрак Родины».

«Новая газета», 13.06.2012
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Владимир Алеников, режиссер, сце-

нарист, продюсер

Для  меня большая честь, что  на  34-м 

Московском международном кино-

фестивале в  конкурсе «Перспективы» 

была картина, которую я  продюсиро-

вал, «Голливудский мусор» – тем более, 

что  это режиссерский дебют моего 

сына. Картину приняли очень тепло. 

Уже тем самым фестиваль стал для меня 

очень важным и знаковым.

Кроме того, там  произошел целый ряд 

довольно интересных для  меня собы-

тий. Одно из них – бизнес-форум с уча-

стием американцев, где я  познакомил-

ся с продюсером Полой Вагнер.

Много интересного было во  внекон-

курсных программах, за  что  нужно от-

дать должное Кириллу Разлогову и Пе-

тру Шепотиннику. Эти программы да-

вали полное представление обо всем, 

что происходит в мире кино.

Что же касается разочарований, то это – 

фильм закрытия «Возлюбленные», кото-

рый оказался явно не  фестивального 

уровня. Понятно, что  нужно было от-

дать дань Катрин Денев, но на закрытие 

такого крупного фестиваля хотелось бы 

видеть картину, которая останется 

в памяти надолго. Кстати, и фестиваль-

ные вечера в Лужниках, на мой взгляд, 

оставляют желать лучшего.

Дарья Борисова, кинокритик

По  большому счету, 34-й ММКФ стал 

одним сплошным разочарованием. 

Фестиваль совсем потерял оригиналь-

ность и  масштаб. О  скромном уровне 

конкурсных программ только ленивый 

не  написал. Из  корпуса аккредитован-

ных на  ММКФ журналистов уже прак-

тически исчезли представители зару-

бежных СМИ – и что это, спрашивается, 

за международный смотр?

Еще  надоело сталкиваться с  неуваже-

нием со стороны фестивальных служб. 

И  меня, и  многих моих коллег вечно 

ждут приключения на  стадии получе-

ния аккредитации, а  ведь мы получа-

ем ее многие годы подряд. Фестиваль 

идет день, два, три, а  допроситься 

в  пресс-центре каталог или  хотя  бы 

удобную программу-раскладушку не-

возможно.

Отведенный прессе кинотеатр «Худо-

жественный» в  последние годы откро-

венно убог, в нем дурно пахнет (а когда 

ты высиживаешь в нем три – четыре се-

анса и  несколько пресс-конференций, 

поверьте, запах туалетов и  засален-

ных обивок кресел способен довести 

до  умоисступления). И, главное, зал 

в  нем плоский – электронные титры 

с переводом начисто закрыты головами 

впередисидящих. Много еще примеров 

неудобств можно привести.

Раньше это как-то микшировалось оби-

лием впечатлений – от фильмов, от яр-

ких персон. Теперь же ощущаешь толь-

ко разочарование и усталость.

Александр Бородянский, сценарист, 

режиссер

Я уже лет двадцать не езжу на Москов-

ский кинофестиваль – мне не интерес-

но. Когда-то  это было весело, празд-

нично, сейчас такой атмосферы нет. 

Если от  знакомых и  узнаю, что  там  по-

казывали какое-то хорошее кино – ста-

раюсь потом посмотреть его дома. По-

сле этого фестиваля обязательно хочу 

посмотреть «Последнюю сказку Риты» 

Ренаты Литвиновой и  «Орду» Андрея 

Прошкина.

Владимир Герчиков, режиссер доку-

ментального кино

Меня в  первую очередь интересовала 

документальная программа. Мои оча-

рования – это картины Виктора Коса-

ковского «Да  здравствуют антиподы!» 

и  Сергея Мирошниченко «28-летние. 

Рожденные в  СССР». Конечно, замысел 

картины Мирошниченко сам по  себе 

не  нов, но  это только форма, которую 

он наполнил интересным содержанием 

и  своим талантом. Очень понравилась 

картина Вернера Херцога «В  бездну: 

история смерти, история жизни» – это 

фильм о  приговоренном к  смерти. Он 

сделан очень грамотно, профессио-

нально, в  его основе – драма и  ува-

жительное отношение ко  всем, даже 

к убийце.

В  конкурсной программе докумен-

тального кино меня очаровал чешский 

фильм «Театр Свобода»: внук снимает 

кино о своем деде – великом сценогра-

фе. Что  касается картины нашей рус-

ской девочки Кати Еременко, о матема-

тиках – «Чувственная математика» – он 

демонстрирует довольно оригиналь-

ный подход, но, даже учитывая мое 

математическое образование, я отдель-

ные вещи не понимал.

Вообще же я считаю, что люди, которые 

готовят конкурсную программу доку-

ментального кино заслуживают самых 

теплых слов и  огромного уважения. 

И  Либергал, и  Мирошниченко делают 

большое дело для нашего кинематогра-

фа. С их помощью мы видим мировые об-

разцы, и точки отсчета появляются даже 

у  тех, кто  не  имеет возможности выез-

жать на зарубежные кинофестивали.

Считаю, что эта программа очень полез-

на не  только для  кинематографистов, 

но и просто для людей, разбирающихся 
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в документальном кино. Конечно, надо 

идти дальше: пять фильмов в  конкур-

се – мало. Нужно делать полноценную 

конкурсную программу.

Юрий Грымов, режиссер, продюсер, 

телеведущий

Я  не  хожу на  Московский междуна-

родный кинофестиваль, потому что это 

явление номенклатурное, которое 

не имеет никакого отношения к разви-

тию современного кино. Мне он неинте-

ресен. Это застойное явление во  всем. 

Как и кино России, которое сегодня на-

ходится в тупиковом состоянии.

Да, кино как  явление, как  искусство 

у нас исчезло. И фестиваль – тому след-

ствие. Ничего там актуального, интерес-

ного не происходит, а если происходит, 

то  крайне редко. Потому что  по  идее 

фестиваль должен давать направление, 

а  на  Московском кинофестивале по-

следние пять – семь лет ничего такого, 

что  определяет тенденцию в  мировом 

или отечественном киноискусстве, нет. 

Просто показывают кино: одно лучше, 

другое хуже.

Я  не  вижу, куда все это движется. По-

смотрите даже на  оформление фе-

стиваля, на тех, кто сидит в зале на от-

крытии и закрытии. Это люди, которые 

не только к кино не имеют никакого от-

ношения, но даже его не смотрят. Про-

сто разные политики приходят на  оче-

редное пафосное мероприятие.

Даниил Дондурей, культуролог, глав-

ный редактор журнала «Искусство 

кино»

Преимущество Московского между-

народного кинофестиваля – в  обилии 

программ и  фильмов. Это фестиваль, 

главное достоинство которого не в кон-

курсной программе, которая опре-

деляет обычно фестиваль класса «А», 

а  в  том, что  здесь можно посмотреть 

фильмы великих режиссеров, увидеть 

кино, показанное месяц назад в Каннах 

или  несколько месяцев назад на  дру-

гих крупнейших международных ки-

нофестивалях. Для любителей кино это 

очень важно.

В  числе интересного, что  происходит 

на  Московском кинофестивале – раз-

ного рода круглые столы, форум копро-

дукции, на  который были приглашены 

выдающиеся американские продюсе-

ры. Это было так же важно, как и заяв-

ление министра культуры о том, что он 

готов квотировать американское кино.

Разочаровало меня отсутствие ино-

странных журналистов, отсутствие 

биения киноведческого пульса. На  фе-

стивале не  было киноведческих боев 

наших отечественных критиков, а  тот 

факт, что  здесь не  было мировой ки-

новедческой тусовки, говорил о  том, 

что наш фестиваль остается фестивалем 

местного значения. Это – из значимого. 

А из менее значимого, что не так замет-

но на  фестивалях Каннском или  Бер-

линском, – весь приоритет отдавался 

тем, кто  купил билеты. И  было видно, 

что  эти дорогущие билеты по  450 ру-

блей волнуют устроителей не  меньше, 

чем отсутствие западных критиков.

Юрий Гладильщиков, кинокритик

Я  все-таки думаю, что  главным очаро-

ванием ММКФ по-прежнему остается 

программа «Свободная мысль», кото-

рая являет нам то, что мы практически 

не  видим: достижения мирового до-

кументального кино. И, кстати, может 

быть именно благодаря этой програм-

ме документальное кино вдруг стало 

потихонечку выходить в  наш прокат. 

Сразу после фестиваля на экраны выш-

ли картины, которые были в программе 

«Свободная мысль» о  Бобби Фишере 

и Марине Абрамович.

Что  же касается главного разочаро-

вания, то  оно связано скорее даже 

не  с  программой, потому что  ММКФ 

вытягивает те картины (особенно в кон-

курсную программу), которые может 

вытянуть, а сил у него не так уж много. 

Главное разочарование связано с  тем, 

что  это по-прежнему фестиваль абсо-

лютно провинциальный, местечковый, 

в  том смысле, что  он проводится в  од-

ном конкретном местечке, а  именно 

в кинотеатре «Октябрь».

Конечно, это очень смешно, что  я  сам 

и  другие мои коллеги составляем пу-

теводитель по  фестивалю, в  котором 

советуем, что  и  где смотреть зрителю. 

На самом деле это ничего не дает, пото-

му что многие картины демонстрируют-

ся один раз в залах, где нет и 200 мест. 

Тогда как  на  Берлинском кинофести-

вале по  всему городу задействовано 

гигантское количество залов, гигант-

ское количество мультиплексов, где 

есть залы по 1000 и больше мест, и они 

обычно полностью заполнены, а филь-

мы там показываются по нескольку раз. 

Просто по-настоящему Московский 

международный фестиваль фестива-

лем мирового уровня именоваться 

не имеет права.

Наум Клейман, киновед, директор 

Музея кино

Я  настолько детерминирован внеш-

ними обстоятельствами, что  не  имею 

возможности посещать фестивальные 

просмотры, даже если  бы этого хотел: 

в это время в Москву приезжает масса 

людей, которые заняты не  только фе-

стивалем – у  них свои планы, связан-

ные с  Музеем кино. К  сожалению, это 

демонстрирует не  столько отношение 

к  данному фестивалю, сколько состоя-

ние моей рабочей недели.

Хотя у меня есть к нему свои претензии: 

Московский международный кинофе-

стиваль по-настоящему никакой не  фе-

стиваль, а смотр фильмов в одном кино-

театре, который не является праздником 

ни  для  города, ни  для  кинематографии. 

А  фестиваль – это прежде всего празд-

ник. Если вы попадете на любой крупный 

фестиваль: в  Канны, Берлин, Локарно  – 

там  весь город живет этим событием. 

А у нас он стал междусобойчиком для тех, 

кто может себе позволить в будние дни 

за большие деньги или по аккредитации 

ходить в  кино. Это при  очень большом 

бюджете, сравнимом с бюджетами круп-

нейших фестивалей мира.

Я не хочу никого подозревать в крими-

нале, но это бесхозяйственное исполь-
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зование бюджетных и  не  только бюд-

жетных средств и абсолютно недально-

видная кинематографическая полити-

ка, потому что она не дает возможности 

городу и  миру узнать, что  происходит 

в  кинематографе. А  через кинемато-

граф люди узнают чужие культуры, со-

временные проблемы и  так далее. То, 

что происходит у нас – пир для избран-

ных. Поэтому я этот фестиваль перестал 

воспринимать как  крупный междуна-

родный фестиваль, а  поскольку это 

лишь одно из  кинособытий, я  предпо-

читаю заниматься работой.

Николай Лебедев, режиссер, про-

дюсер

Во  время Московского кинофестиваля 

я  уезжал из  Москвы, потом вернулся 

и успел попасть на его закрытие. У меня 

параллельно шел монтаж картины, 

и я до такой степени был занят, что про-

сто не  высовывал носа из  монтажной. 

Фестиваль для  меня, конечно, важное 

событие, но работа важнее.

Конечно, летом у  кинематографистов 

много работы, экспедиций. Но не знаю, 

будет  ли целесообразно проводить 

фестиваль зимой – мировой фести-

вальный график расписан достаточно 

жестко. Хотя в  зимней Москве есть, 

безусловно, своя прелесть. Насколько 

мне известно, Феллини, рассказывая 

о Московском кинофестивале, говорил, 

что мела метель и все было заснежено – 

так он в свое время придумал. У многих 

людей, я имею в виду иностранцев, зим-

няя Москва вызывает большее приятие. 

Итальянский актер Фабио Фулько, кото-

рый раньше приезжал на съемки летом, 

приехав в  Москву зимой, сказал: «Вот 

теперь я  полюбил Москву, ее красоту, 

снег. Это то, что я себе представлял».

Константин Лопушанский, режиссер 

(Санкт-Петербург)

Я не смог побывать на Московском меж-

дународном кинофестивале, что  до-

статочно печально, потому что  в  ин-

формационном смысле он в последнее 

время предоставляет большие воз-

можности. В его рамках есть несколько 

интересных программ, которые я  бы 

с удовольствием посмотрел, как, напри-

мер, «Восемь с половиной», программу 

документальных фильмов, программу 

российского кино. Хотя все это посте-

пенно доходит и  до  Питера. С  другой 

стороны – сейчас довольно сложно по-

ехать в  Москву: раньше меня пригла-

шал Союз кинематографистов, система 

попадания на  фестиваль была хорошо 

налажена. Теперь же она непонятна.

Что  касается конкурсной программы, 

то она в последние годы, на мой взгляд, 

стала не очень интересной. Но и там бы-

вают интересные работы. Да, если  бы 

была такая возможность – я бы поехал 

на  ММКФ… Но  я  сейчас заканчиваю 

картину, которая называется «Роль» 

и работаю фактически без выходных.

Александр Миндадзе, сценарист, ре-

жиссер

Я  сейчас нахожусь в  той жизненной 

стадии, когда фестивальное движение 

в целом и фестивали как таковые меня 

мало интересуют. Поэтому и  Москов-

ский международный фестиваль в  ны-

нешнем году прошел без моего участия, 

в том числе и в качестве зрителя.

Василиса Орестова, генеральный ди-

ректор ГБУК «Московское кино»

На  фестивале меня порадовали кон-

курсные российские фильмы «Орда» 

и «Последняя сказка Риты». Порадовало 

то, что на показах российской програм-

мы были переполнены залы, что  гово-

рит об интересе к отечественному кино.

А  огорчило больше всего то, 

что  я  не  смогла посмотреть столько 

кино, сколько хотела бы. Еще огорчили 

церемонии открытия и  закрытия, по-

тому что кинотеатр «Октябрь» не очень 

подходит для  торжественных меро-

приятий. Торжественность церемонии 

была потеряна.

Ирина Павлова, кинокритик, киновед

К  сожалению, 34-й ММКФ больших но-

востей не  предложил. Хотя было не-

сколько интересных фильмов, в  част-

ности, картина «Все копы – ублюдки», 

да и то нельзя сказать, что это большое 

открытие. Так  же и  в  российской про-

грамме: открытий и потрясений, скажу 

по правде, для меня не было.

Неожиданностью стал фильм Руслана 

Бальтцера «Забава». Я  ожидала «жест-

кача», потому что в аннотации к фильму 

было сказано: «Мы вам покажем фильм 

про  наркоманов с  плохим концом, по-

тому что хорошего конца не может быть 

в принципе». Я с содроганием села смо-

треть это кино. Да, конечно, оно было 

трагичным, но, зная Руслана, я  была 

поражена тем, насколько за последнее 

время он изменился и  как  художник, 

и как человек.

Комедиограф в духе Гая Риччи превра-

тился в  высокого проповедника, кото-

рый не  изменяет при  этом своим ви-

зуальным художественным средствам. 

Такое не часто бывает.

Разочарования были следующего свой-

ства. Наш специальный приз «За  поко-

рение вершин актерского мастерства 

и верность принципам школы К. С. Ста-

ниславского» пока еще  нуждается 

в  украшении. Я  с  большим почтением 

отношусь к  Катрин Денев. Но  она  же 

приезжает к  нам чаще, чем  к  некото-

рым мама с  папой из  деревни, плюс 

к  этому она была явно «подверстана» 

к  показу картины «Возлюбленные», 

которую представляла на  закрытии. 

Однако на фестиваль приезжала и Шар-

лотта Рэмплинг, великая актриса, – не-

частый наш гость и  гость куда более 

харизматичный на  сегодняшний день. 

Как-то не сориентировались.

Естественно, была куча ляпов на  це-

ремонии закрытия. В том числе с уча-

стием нового министра культуры, 

и  с  участием господина Верника, 

ведущего церемонии. Никакого по-

зора на  весь мир, конечно, не  было, 

как  писали некоторые, но  стыдно-

вато было. Ляпы демонстрировали 

не только плохую подготовку к цере-

монии, но  и  низкий уровень образо-

вания ее участников.

Федор Попов, продюсер, режиссер

На  Московском международном фе-

стивале в  этом году я  был лишь один 

раз – на закрытии. Приехал после съе-

мочного дня фильма «Совсем непро-

Феллини, рассказывая о Московском кинофестивале, говорил, что мела метель и все было за-

снежено – так он в свое время придумал. У многих людей, я имею в виду иностранцев, зимняя 

Москва вызывает большее приятие.

На фестивале меня порадовали конкурсные российские фильмы «Орда» и «Последняя сказка 

Риты». На  показах российской программы были переполнены залы, что  говорит об  интересе 

к отечественному кино.

Наш специальный приз «За покорение вершин актерского мастерства и верность принципам 

школы К. С. Станиславского» пока еще нуждается в украшении. Я с большим почтением отно-

шусь к Катрин Денев. Но она же приезжает к нам чаще, чем к некоторым мама с папой из де-

ревни.

стая история», над  которым работаю 

как  режиссер и  продюсер. В  прошлом 

году, когда у меня было больше време-

ни, я  посещал фестивальные показы. 

Конечно, из  всех фестивалей, кото-

рые происходят у  нас в  стране, ММКФ 

для  меня самый значимый. В  отличие 

от  «Кинотавра», который с  некоторых 

пор стал несколько «карманным» и ре-

зультаты которого я могу предсказать.

Все, кто снимает фильмы, хочет попасть 

на более престижные фестивали класса 

«А», и только если не получается, дают 

их  на  Московский. Я  это знаю по  себе. 

Когда мы с  Николаем Досталем сняли 

картину «Петя по  дороге в  Царствие 

Небесное», то, конечно  же, сначала 

пытались попасть с ней на Берлинский 

и  на  другие фестивали. Это не  секрет. 

Московский  же кинофестиваль пока 

еще не достиг такого уровня, как тот же 

Берлинский или  Венецианский. Ведь 

фестиваль не  может существовать от-

дельно от  индустрии кино, которой 

у нас пока нет.

Мало того – состояние фестива-

ля в  настоящее время у  нас лучше, 

чем  состояние кино. С  моей точки 

зрения, жизнь ММКФ намного ин-

тереснее, чем  отечественного кино 

в  целом. Я  могу судить по  прошлому 

фестивалю ММКФ – там  была очень 

разнообразная программа, много 

прекрасных фильмов – один «Артист» 

чего стоит!

Кирилл Разлогов, киновед, культуро-

лог, программный директор Москов-

ского МКФ

Как  человеку, участвующему в  органи-

зации фестиваля, мне остается толь-

ко пошутить: самое радостное было, 

что  он наконец закончился. А  разоча-

ровало то, что  нам не  удалось пригла-

сить Амитабха Баччана в качестве одно-

го из главных гостей фестиваля.

Что же касается нового, то все, что я уз-

нал, готовя фестивальные программы, 

и есть для меня новое. Я посмотрел по-

рядка тысячи новых картин – все они 

были новые для мирового кинопроцес-

са. Они еще не до конца осмыслены, по-

скольку для осмысления такого количе-

ства фильмов требуется время.

Василий Сигарев, режиссер, драма-

тург (Екатеринбург)

На  фоне программы Петра Шепотин-

ника «Восемь с  половиной» конкурс-

ная программа выглядит очень блек-

ло и  оставляет желать лучшего. Хотя, 

я думаю, что пока надеяться на лучшее 

не приходиться: фестивалю нужно под-

нимать уровень, и  тогда режиссеры 

и  продюсеры будут давать в  конкурс 

хорошие картины. Я имею в виду в том 

числе и  организацию кинопоказа: что-

бы люди не  ходили по  залу во  время 

просмотра фильма (а  то  у  нас получа-

ется «небольшой бардачок»). В  целом 

особых откровений на  этом фестивале 

для меня не было.

Андрей Сигле, продюсер, компози-

тор (Санкт-Петербург)

На  мой взгляд, Московский междуна-

родный кинофестиваль со  всеми его 

недостатками, тем  не  менее, является 

лицом нашей кинематографии. Это, без-

условно, некая площадка, завоеванная, 

выстраданная нашим кинематографом 

еще  с  советского времени, и  иметь та-

кую площадку крайне важно.

На  мой взгляд, 22 программы, которые 

были на последнем форуме – это много-

вато. Конкурсная программа на этот раз 

была не самая сильная. При том, что мы 

знаем, какая конкуренция существует 

между фестивалями в  мире. А  картина 

«Все копы – ублюдки», которая получила 

призы ФИПРЕССИ и Федерации киноклу-

бов, сильнее, чем  фильм «Отбросы», ко-

торый взял первый приз 34-го фестиваля.

Конечно я горд, что наша питерская ак-

триса Роза Хайруллина получила приз 

за  лучшее исполнение женской роли 

в  фильме «Орда», но  мне представля-

ется, что  незаслуженно обойдена на-

градами картина Ренаты Литвиновой 

«Последняя сказка Риты». Мне кажется, 

что к российским картинам конкурсной 

программы жюри должно подходить 

более внимательно – ведь междуна-

родные кинофестивали дают путевку 

в  жизнь фильмам (я  говорю сейчас 

не о подтасовке результатов).

Хотелось  бы видеть в  Москве больше 

мировых звезд. Я  понимаю, что  у  них 

сложные графики, и что ехать в Москву 

им уже не  кажется таким оригиналь-

ным, как в советские годы, но мне пред-

ставляется, что  в  этом вопросе фести-

валь недорабатывает.

Яна Троянова, актриса (Екатерин-

бург)

Я  смотрела, в  основном, российскую 

программу. Ее существование радует, 

потому что есть хорошая возможность 

посмотреть отечественное кино. Но ра-

зочаровывает то, что на нее собирается 

совершенно случайная публика. Ска-

жем, на картину «Жить» с моим участи-

ем пришли люди старшего поколения. 

И во время показа, и после фильма они 

нас оскорбляли за то, что мы сняли та-

кое кино. Зачем приходить на  фильм 

и  оскорблять его авторов? Они что  – 

не знали, какой будет фильм, не умеют 

читать аннотации или рецензии?

В  этой  же программе я  представляла 

картину «Кококо». На  картину при-

шло столько людей, что  зал вместить 

их не смог, и они просто лежали на сце-

не. А зал в Доме кино находится в ава-

рийном состоянии! Он очень душный, 

и тем  же бабушкам становится плохо 

с сердцем.

А  самое большое очарование Москов-

ского международного кинофестиваля – 

программа Петра Шепотинника. Я  иду 

на  первый попавшийся фильм этой 

программы, и каждый раз вижу шедевр. 

Здесь показывают самые лучшие филь-

мы, которых больше нигде не увидишь. 

Уже то, что  Московский кинофестиваль 

дает возможность посмотреть програм-

му Шепотинника – это большая радость.

Но у меня была еще одна радость на фе-

стивале. Дело в  том, что  я  большой 

фанат Земфиры, и  на  премьере филь-

ма «Последняя сказка Риты» Ренаты 

Литвиновой у  меня была возможность 

и с ней, и с Ренатой встретиться. Я радо-

валась этому как ребенок.

Николай Хомерики, режиссер, актер

На  Московском международном ки-

нофестивале я  смотрел только один 

фильм, и то лишь потому, что в нем уча-

ствовал – «Последняя сказка Риты» Ре-

наты Литвиновой. Почему? Во-первых, 

С моей точки зрения, у ММКФ есть какая-то активная, интересная жизнь, которая намного инте-

реснее, чем жизнь отечественного кино в целом.

Уже то, что Московский кинофестиваль дает возможность посмотреть программу Шепотинника 

«Восемь с половиной» – это большая радость.

Мне хватает классики, которой я насытился в годы учебы, и не думаю, что с тех пор кино ушло 

вперед. Классические фильмы намного выше по уровню, чем современные. До уровня Бергма-

на и Куросавы сейчас никто не дотягивает, а хочется равняться на них.
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у меня было мало времени, а во-вторых, 

я на «Кинотавре» так насмотрелся кино, 

что  во  время Московского кинофести-

валя устроил себе передышку.

Нужно сказать, что  я  в  последние годы 

редко хожу в кино – очень многое успел 

увидеть в  свое время, а  теперь больше 

снимаю, чем  смотрю. Мне хватает клас-

сики, которой я насытился в годы учебы, 

и не думаю, что с тех пор кино ушло впе-

ред. Классические фильмы намного выше 

по уровню, чем современные. До уровня 

Бергмана и Куросавы сейчас никто не до-

тягивает, а хочется равняться на них.

Сергей Швыдкой, режиссер

Я  был только на  премьере многостра-

дального фильма Резо Гигинеишвили 

«Любовь с акцентом». Больше не полу-

чилось – помешала ситуация, связанная 

с  моей личной жизнью. Но  я  слышал 

о  многих хороших фильмах, в  частно-

сти о  фильме «Духлесс» Романа Пры-

гунова. О  том, что  он гораздо лучше, 

чем  литературный первоисточник. 

О  замечательном фильме Прошкина-

младшего «Орда».

Я  не  очень понимаю, по  какому прин-

ципу происходит отбор иностранных 

фильмов в конкурсную программу. 

Но  главное, что  ММКФ заставил про-

звучать некоторые фильмы российской 

программы.

ПРОБЛЕМЫ КИНОПОВЕСТВОВАНИЯ. 

ЧАСТЬ I
Авторы статей данно-

го сборника, – А.  Ка-

зин, Л.  Березовчук, 

И.  Евтеева, М.  Капре-

лова, В.  Гусак 

и Д. Арефьева – пред-

лагают индивидуаль-

ное понимание того, 

чем  является пове-

ствование в фильме. В первом разделе 

книги «Эстетика и  теория кинопове-

ствования» предприняты попытки 

определить место и  роль кинопове-

ствования в  художественной структу-

ре фильма.

СПб.: Российский институт истории ис-

кусств, 2010. – 272 с., 200 экз.

ПРОБЛЕМЫ КИНОПОВЕСТВОВАНИЯ. 

ЧАСТЬ II
Во второй части сбор-

ника «Проблемы ки-

ноповес твования» 

представлены раз-

личные аспекты ана-

литической работы с 

тем или  иным уров-

нем повествования 

как  к  конкретных 

фильмах, так и  в  кинематографе в  це-

лом. В книге представлены статьи А. Гу-

сева, С.  Хлыстунова, А.  Черкасовой 

и О. Смирновой

СПб.: Российский институт истории 

искусств, 2010. – 184 с., 200 экз.

ПЯТАЯ АВЕНЮ, ПЯТЬ УТРА

Уоссон С.

Книга посвящена 

истории одного из ве-

личайших фильмов 

в  истории кинемато-

графа – картине «За-

втрак у  Тиффани». 

Этот фильм стал лю-

бимым для  несколь-

ких поколений, а  его 

звезда Одри Хепберн – символом стиля 

и элегантности.

Книга Сэма Уоссона – это не  просто 

история создания знаменитого филь-

ма, это история рождения образа жен-

щины, который останется актуальным 

и в современном обществе.

М.: Слово / Slovo, 2011. – 248 с., 5 000 экз.

РАЗВИТИЕ МЕДИАВОСПРИЯТИЯ 

СТАРШЕКЛАССНИКОВ ПСИХОЛОГО-

ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ УСЛОВИЯ 

И МЕТОДЫ.

Сальный Р.

Медиавосприятие – 

это сложный творче-

ский процесс воссоз-

дания чувств и  мыс-

лей авторов медиа-

текста. Использова-

ние психолого-педа-

гогических условий, 

а к т и в и з и р у ю щ и х 

творческий потенциал, самостоятель-

ный выбор целей и  способов в  реше-

нии творческих задач позволяет вы-

страивать учащимся собственную тра-

екторию педагогического процесса. 

Такой подход способствует развитию 

старшеклассников как  субъектов ме-

диакультуры, способных осознано вы-

бирать и  критически оценивать, эсте-

тически воспринимать форму и  фило-

софски размышлять над  содержанием 

медиатекстов. Книга адресована сту-

дентам и  аспирантам, школьным учи-

телям и педагогам вузов.

Saarbrucken: Lambert Academic Publishing, 

2011. – 204 c.

РАЗВИТИЕ МЕДИАКОМПЕТЕНТНОСТИ 

СТУДЕНТОВ В ПРОЦЕССЕ 

МЕДИАОБРАЗОВАНИЯ

Федоров А.

Медиа (средства ком-

муникации) с  каждым 

годом играют все 

большую роль в  жиз-

ни людей и  в  образо-

вательном процессе. 

Медиаобразование 

обучает людей интер-

претировать и  созда-

вать сообщения, позволяет осущест-

влять право на  свободу самовыраже-

ния и информацию, что не только спо-

собствует личному развитию, но также 

увеличивает социальное участие и ин-

терактивность. В  монографии рассма-

триваются вопросы развития медиа-

компетентности и  критического мыш-

ления студентов в  контексте общих 

проблем медиаобразования и  медиа-

грамотности. Для  студентов вузов, 

аспирантов, преподавателей, учите-

лей.

Saarbrucken: LAP LAMBERT Academic 

Publishing, 2010. – 580 с.

Из книг, переданных в дар издательствами 

и  авторами Библиотеке киноискусства имени 

С. М. Эйзенштейна.
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27 мая 2012 года в столичном Выставочном 

зале «Солянка ВПА» завершились большая 

ретроспективная выставка и  фестиваль 

«Тарковский. Space», посвященные 80-ле-

тию великого российского кинорежиссера 

Андрея Тарковского (открытие состоялось 

11 апреля).

«…КОГДА ИДЕТ БЕССМЕРТЬЕ КОСЯКОМ»

На открытии выставки: председатель Юбилейного общественного комитета, 

кинорежиссер Сергей Соловьев, начальник Управления культуры Центрального 

административного округа г. Москвы Ромуальд Крылов-Иодко, куратор выставки 

Марина Тарковская, архитектор выставки Екатерина Бочавар, руководитель про-

екта, главный редактор журнала «Кинопроцесс» Вячеслав Шмыров

Андрей Тарковский. Скульптор Алексей Благовестов
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Организаторы: Библиотека киноискус-
ства имени С. М.  Эйзенштейна (отдел 
«Дом Тарковских»), Музей кино, выста-
вочный зал «Солянка ВПА», продюсер-
ский центр «Кинопроцесс» – при  под-
держке Департамента культуры города 
Москвы и участии киноконцерна «Мос-
фильм», Госфильмофонда России, а так-
же семьи и друзей Андрея Тарковского.

Выставку и мероприятия фестиваля по-
сетило более шести тысяч человек.

В  рамках фестиваля «Тарковский. 
Space» состоялись: ретроспективный 
показ фильмов режиссера, их обсужде-
ние с  режиссерами нового кинемато-
графического поколения (Д.  Мамулия, 
В. Мирзоев, А. Звягинцев, А. Герман-мл., 
Б. Хлебников, А. Котт); встречи с ближай-
шими коллегами и  друзьями мастера 
(А.  Кончаловский, В.  Юсов, Н.  Бурляев, 

Н.  Бондарчук, Ю.  Назаров, А.  Деми-
дова, Г.  Натансон, А.  Гордон, Ю.  Файт,
 

А.  Хамраев, Н.  Фомина, М.  Чугунова, 
В. Харченко, Е. Цымбал, М. Аджубей).

В  режиме нон-стоп прошла большая 
международная программа докумен-
тальных фильмов и  телепрограмм 
об А. А. Тарковском, которые представи-
ли их создатели: И. Изволова, Л. Григо-
рян, М. Гуреев, Н. Шорина, А. Найденов, 
П. Шепотинник, Г. Леонтьева, Е. Борзов, 
В. Амирханян, И. Майборода и другие.
С  лекциями о  творчестве Тарковского 
перед посетителями выставки выступи-
ли киноведы, искусствоведы, критики: 
Е. Стишова, Д. Салынский, Н. Кононенко, 
Ю. Анохина, З. Кошелева, В. Шмыров.

Одним из  завершающих мероприятий 
проекта стал вечер памяти друга и  со-
ратника А.  Тарковского, выдающегося 
итальянского писателя и  сценариста 
Тонино Гуэрра (1920–2012), с  участием 
А.  Хржановского, Б.  Мессерера, Ю.  Ро-
ста, П. Волковой.

Отдельное место в  программе заняли 
трехдневные Международные научные 
междисциплинарные чтения «Андрей 
Тарковский. Контекст 2012», которые 
сопровождала большая культурная 
программа, включающая экскурсию 
«Тарковский в  Москве» и  посещение 
Переделкино. В  чтениях приняли уча-
стие ученые: Е.  Стишова,  С.  Штейн, 
А. Черняев, Ф. Ермошин, Н. Кононенко, 
Ю.  Анохина, Д.  Салынский (Москва); 
И. Евлампиев, Д. Садуллаева, Н. Савчен-
кова (Санкт-Петербург); Ю.  Ермилов, 
Е. Борзов (Иваново); М. Фрешли, Ж. Ше-
бещтен (Венгрия); Н.  Жалагеас (Брази-
лия); К.  Стидворти (Великобритания); 
Е.  Дулгеру (Румыния); Р.  Лльяно Санчес 
(Испания) и другие.Фрагмент диптиха Михаила Ромадина «Мои современники»

Вячеслав Шмыров  и  Алла  Демидова  после  творческого  вечера  актрисыВячеслав Шмыров  и  Алла  Демидова  после  творческого  вечера  актрисы

На могиле Арсения Тарковского на Переделкинском 

кладбище

Участники чтений у дома, в котором жил Андрей 

Тарковский, на улице Пырьева 

(бывш. 1-й Мосфильмовский пер.)

Экскурсию ведет Марина Тарковская
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Председатель Юбилейного обще-
ственного комитета – Сергей Соловьев
Руководитель проекта – Вячеслав 
Шмыров

Куратор выставки – Марина Тарковская
Архитектор выставки – Екатерина Бочавар

Официальный страховой партнер – 
«АльфаСтрахование»

РАБОЧАЯ ГРУППА ПРОЕКТА
Юлия Авсенева (координация архитек-
турной части)
Мария Морозова (координация выста-
вочной части)
Иван Юшков (продакшн-директор)
Камиль Журакулов (продакшн-коорди-
нация)
Наталья Кононенко (звук)
Юлия Крюкова (макеты)

БИБЛИОТЕКА КИНОИСКУССТВА ИМЕНИ 
С. М. ЭЙЗЕНШТЕЙНА (ОТДЕЛ «ДОМ ТАР-
КОВСКИХ»)
Лилия Володина (кинопоказ)
Федор Егоров (творческие встречи)
Зоя Кошелева (Международные науч-
ные чтения)
Максим Марков (библиография)
Алексей Колесник (финансы)

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЦЕНТРАЛЬНЫЙ 
МУЗЕЙ КИНО
Максим Павлов, Марианна Кушнирова, 
Кристина Юрьева, Эмма Малая (фонды)

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ГАЛЕРЕЯ НА  СО-
ЛЯНКЕ
Федор Павлов-Андреевич (директор)
Александр Усков (исполнительный ди-
ректор)
Ольга Гислинг (административный ди-
ректор)
Анастаcия Мельченко, Сергей Морозов 
(группа коммуникаций)
Александр Лапшов, Юрий Долгов, Лео-
нид Кабаков, Константин Хромов (тех-
ническая группа)
Елена Малахова (финансы)

ПРОДЮСЕРСКИЙ ЦЕНТР «КИНОПРО-
ЦЕСС»
Максим Царьков, Максим Звягинцев, 
Илья Народовой (административная 
группа)

Особая благодарность:

Сергею Капкову, руководителю Де-

партамента культуры Москвы

Ромуальду Крылову-Иодко, начальни-

ку Управления культуры ЦАО Москвы

Науму Клейману, директору Музея 

кино

Карену Шахназарову, генерально-

му директору киноконцерна «Мос-

фильм»

Екатерине Хохловой, директору 

Библиотеки киноискусства имени 

С. М. Эйзенштейна

Благодарность организаторов:

Галине Лупачевой, Екатерине Про-

ничевой, Антону Горянову, Наталье 

Фишман

Вячеславу Тельнову, Галине Строчковой

Владимиру Красавкину, Сергею Чащи-

хину

Татьяне Пучковой, Андрею Куче, Юлии 

Гниренко, Яне Тощевой

Сергею Плохову, Гаянэ Абарцумян

Николаю Бородачеву, Владимиру Дми-

триеву

Александру Антипенко, Алексею Бла-

говестову, Александру Боиму, Рашиту 

Сафиуллину, Игорю Гневашеву, Лейле 

Александер-Гаррет, Екатерине Двигуб-

ской, Екатерине Шеин-Ромадиной, Ла-

рисе Солоницыной, Нелли Фоминой

Лизе Томас, Игорю Белогурову, Матвею 

Астафенко

Марине Косаревой

Всем кинокомпаниям и  телеканалам, 

предоставившим фильмы и программы 

Андрея Тарковского и  об  Андрее Тар-

ковском

Фото Сергея Иванова, Ларисы Камышевой, 

Владимира Красовского

Сергей Соловьев и Андрей Звягинцев 

Георгий Натансон, второй режиссер фильма «Иваново детство», и Александр Котт 

Андрей Кончаловский. Ответы на записки из зала

Ночь музеев. С атрибутами из «Сталкера»
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16.04 – Иван Александрович МЕНДЖЕРИЦКИЙ (род. 

12.04.1937), сценарист, продюсер.

Написал сценарии детективных фильмов: «Особое мнение» 

(1967), «Частное лицо» (тв, 1980), «Профессия – следователь» (тв, 

1982), «Обвинение» (1984), «К  расследованию приступить» (тв, 

1986–1987, с  Б.  Антоновым); политических памфлетов и  драм:  

«Вашингтонский корреспондент» (тв, 1972, с   М.  Сагателяном), 

«Встречи на далеком меридиане» (тв, 1977), «Диалог» (тв, 1977, 

с  М. Громовым), «Мы обвиняем» (1985, с   Б. Антоновым), «Претен-

дент» (тв, 1987, СССР – Чехословакия, с  А. Кукаркиным и Д. Сло-

бодником); мелодрам: «Анна и Командор» (1974, с  Н. Хринюком), 

«Великий укротитель» (тв, 1974, с  Г. Пчеляковой) и др. Сотрудни-

чал с режиссерами: С. Колосовым, Т. Левчуком, А. Прошкиным, 

С. Тарасовым, А. Бланком, К. Худяковым и др.

Работал в документальном и научно-популярном кино, писал 

сценарии телепрограмм.

Продюсер фильмов «Твербуль» (1990), «Убить голландца» 

(1992, США – Россия, с М. Голаном) и др.

С 1990-х гг. жил в США. Работал директором программ и теле-

ведущим американской русскоязычной телерадиокомпании 

WMNB.

Написал книги «Когда поженимся, Ванечка?» (2002), «В  рай 

на катафалке» (2005), «Осенью в Марин-парке» (2006) и др.

17.04 – Валерий Ильич БЫЧЕНКОВ (род. 2.03.1940, 

Челябинск), режиссер.

С 1966 года – второй режиссер на ки-

ностудии «Ленфильм». Работал в  съе-

мочных группах режиссеров: А. Герма-

на («Проверка на  дорогах», 1971), 

И.  Авербаха («Монолог», 1972), С.  Ов-

чарова («Нескладуха», к / м, 1979), 

С. Микаэляна («Влюблен по собствен-

ному желанию», 1982) и др. С 1993 г. – 

режиссер-постановщик.

Поставил фильмы о  пионерском дет-

стве 30–50-х годов «Счастливый не-

удачник» (1993, специальный приз 

жюри МКФ детского кино в Москве, 1994; главный приз МКФ 

детских и  юношеских фильмов в  Санкт-Петербурге, 1994; 

Гран-при МКФ детских фильмов в Чикаго, 1994; главный приз 

КФ детских фильмов в Артеке, 1994 и др.), «Я первый тебя уви-

дел» (1998, приз детского жюри в номинации «Самый добрый 

фильм» МКФ «Артек», 1998; приз зрительских симпатий ФРК 

«Окно в Европу» в Выборге, 1998; приз зрительского жюри КФ 

«Литература и  кино» в  Гатчине, 1999), «Челябумбия» (2002). 

В 2004 г. поставил телефильм «Иванов и Рабинович» (по одно-

именному роману В. Кунина).

Автор сценариев фильмов «Я первый тебя увидел» и «Челя-

бумбия».

Снялся в  эпизодических ролях в  фильмах: «Долгая счастли-

вая жизнь» (1966, гость на  свадьбе), «Карпухин» (1972, при-

цепщик Молоденков), «Кадкина знает всякий» (1976, матрос-

гармонист), «Агент национальной безопасности-1» (1999, 

Шкворень), «Брежнев» (тв, 2005, секретарь ЦК КПСС Д. С. По-

лянский) и др.

18.04 – Наум ШОПОВ (род. 27.07.1930), актер (Болгария).

С  1948  г. – в  Драматическом театре г. Стара Загора, затем – 

в театре Пловдива, Театре Народной Армии в Софии.

Наиболее значительная роль в  кино – болгарский царь Бо-

рис III в исторической драме В. Радева «Царь и генерал» (1966, 

приз МКФ в  Карловых Варах, 1966). Среди других фильмов 

(в том числе и главные роли): «Похититель персиков» (1964, 

французский офицер Дю Гревиль), «Волчица» (1965, препо-

даватель физкультуры Кирилов), «Случай в Пенлеве» (1968, 

майор Ранко Иванов), «Иконостас» (1969, Таке), «Скорпион 

против радуги» (1969, полковник Тодоров), «Нет ничего луч-

ше плохой погоды» (1971, Раймен), «Эшелоны смерти» (1986, 

Йосиф Леви), «Отец яйца» (1991).

Снялся в  советских фильмах и  фильмах совместного произ-

водства: С. Кулиша «Комитет 19-ти» (1971, Мануэль Асеверо), 

Ю. Озерова «Солдаты свободы» (1 и 2 фильмы, 1977, СССР – 

Болгария – Венгрия – ГДР – Чехословакия – Румыния, царь 

Борис III), С.  Арановича «Большая игра» (тв, 1988, СССР – 

Болгария, заместитель директора ЦРУ Майкл Вэлш). Сыграл 

главную роль в  социальной драме И.  Хамраева «Под  одним 

небом» (1981, СССР – Болгария, Ангел Найденов).

Сын – актер Христо Шопов.

19.04 – Павел Иванович ИВАНОВ (род. 18.06.1945), актер.

Работал в московских театрах «Современник», «Сфера», в рус-

ской труппе во  Франкфурте-на-Майне и  др. Снялся в  теле-

фильме-спектакле театра «Современник» «Балалайкин и  К» 

(1973, Перекусихин 2-й).

Сыграл главную роль в фильме С. Цыбульник «Нет неизвест-

ных солдат» (1965, Михаил Кравченко). Около 30 ролей в кино 

и  на  телевидении (преимущественно второго плана – в  ам-

плуа социального героя). Среди работ – «Именем революции» 

(1963, Борис), «Моя судьба» (тв, 1973, Николаша), «Большое 

космическое путешествие» (1974, Егор Павлович Калинов-

ский), «Ларец Марии Медичи» (1980, консул), «Шел четвертый 

год войны» (1983, немец), «Разорванный круг» (1987, следова-

тель Филиппов), «Воспитание жестокости у женщин и собак» 

(1992, начальник отдела).

Занимался озвучиванием фильмов на русский язык.

19.04 – Людмила Артемовна ЛАЗАРЕВА (род. 19.03.1939), 

режиссер научно-популярного и учебного кино.

С  1966  года – на  киностудии «Леннаучфильм». Среди филь-

мов – «Твое рабочее место» (1967, диплом МКФ промышлен-

ных фильмов в Софии, 1967), «Грузчики не требуются» (1973, 

Бронзовая медаль ВДНХ, 1973), «Земля у нас одна» (1975), «Ал-

маз в кольчуге» (1979).

19.04 – Татьяна СОЛДАТЕНКОВА (род. 16.05.1953), непро-

фессиональная актриса.

В детские годы исполнила главную роль Кати в фильме Н. Ле-

бедева «Зимнее утро» (1966), посвященном событиям ленин-

градской блокады.

21.04 – Леонид Исаакович МЕНАКЕР (род. 12.09.1929, 

Ленинград), режиссер.

С  1954  года – режиссер Ленинградского театра имени Лен-

совета, выборгского Дворца культуры, режиссер-педагог Ле-

нинградского института театра, музыки и кино. С 1964 года – 

на киностудии «Ленфильм».

Режиссер-постановщик фильмов: военных драм – «Жаворо-

нок» (1964, с Н. Курихиным, фильм – участник конкурсного 

показа МКФ в  Канне, 1965), «Не  забудь… станция Луговая» 

(1966, с  Н.  Курихиным); производ-

ственной драмы  – «Ночная смена» 

(1970); экранизаций: рассказа Б.  Лав-

ренева «Рассказ о  простой вещи» 

(тв, 1975) и  фантастического романа 

А.  Беляева «Завещание профессо-

ра Доуэля» (1984); биографических 

фильмов «Никколо Паганини» (тв, 

1982, СССР – Болгария) и «Последняя 

дорога» (1986, о  А.  Пушкине), соци-

альной драмы «Собачий пир» (1990).

В  1978  году поставил бытовую ме-

лодраму «Молодая жена», названную лучшим фильмом 

1979  года по  версии журнала «Советский экран» (35,4 млн. 

зрителей за первый год проката). Признание принесла также 

социально-психологическая драма о «трудных» подростках  – 

«Последний побег» (1980, премия имени Ф. Э. Дзержинского, 

1981) с М. Ульяновым в главной роли.

Другие фильмы: «Город и  песня» (тв, 1968), «Опознание» 

(1973).

Соавтор сценария ряда своих фильмов. Автор книг «Вол-

шебный фонарь (1998), «Цареубийцы» (2002), «Калейдоскоп» 

(2008), «Обед с дьяволом» (2010), по которому был снят фильм 

«Служу Советскому Союзу!» (тв, 2012).

Соавтор сценария и  сопродюсер фильма «Рождение танцо-

ра» (1993, Канада).

С  1994 по  2009  год руководитель мастерской кинорежиссу-

ры Санкт-Петербургского университета кино и телевидения. 

Профессор. Среди учеников – Андрей Сиверс, Андрей Либен-

сон.

Член Российской академии кинематографических искусств 

«Ника».

Заслуженный деятель искусств РСФСР (1986).

Награжден орденом «Знак Почета» (2010).

Жена – актриса Алла Чернова.

Отец – режиссер Исаак Менакер (1905–1973).

Троюродный брат – актер Андрей Миронов (1941–1987).

Троюродный брат – балетмейстер Кирилл Ласкари (1936–

2009).

Похоронен на кладбище в пос. Комарово Ленинградской обл.

21.04 – Талгат Булатович САРЫБАЕВ (род. 7.12.1953), 

композитор, поэт, музыкант, музыковед (Казахстан).

Основатель ВИА «Жетыген». Был руководителем ВИА «Гуль-

дер» и «Арай», солисткой которого была Р. Рымбаева. Автор 

популярных в Казахстане эстрадных песен. Занимался аран-

жировкой народной музыки. Владел искусством игры на мно-

гих возрожденных древних инструментах.

С  1985  г. работал в  НИИ литературы и  искусства имени 

М. О.  Ауэзова в  Алма-Аты. Автор научных работ по  истории 

национальной музыкальной культуры.

Написал музыку ко  многим фильмам производства казах-

станских киностудий, в том числе «Тройной прыжок «Панте-

ры» (1986), «Вместе» (тв, 1988) Л. Аранышева;  «Балкон» (1988)  

К.  Салыков;  «Козы Корпеш и  Баян-Сулу» (1992) А.  Ашимов;   

«Голубиный звонарь» (1993) А. Каракулов.

22.04 – Лидия Ивановна СТАРОКОЛЬЦЕВА (род. 23.03.1923), 

актриса.

С 1960 г. – актриса Свердловского ТЮЗа. Снялась в филь-

мах своего мужа – режиссера Ивана Правова (1901–1971): 

«Алмазы» (1947, эпизод), «Во  власти золота» (1957, жена 

Маркушки), «Одна строка» (1960, врач Славина), «Сокро-

вища республики» (1964, эпизод). Эпизодические роли 

в  фильмах: «Зонтик для  новобрачных» (1986), «Охота» 

(1994) и др.

26.04 – Игорь Арсеньевич САРАНСКИЙ (род. 11.02.1942), 

оператор документального кино.

С  1958  г. – на  Куйбышевской студии кинохроники, с  1976  г. 

– на  Куйбышевской студии телевидения. Среди работ – 

«Под синим распахнутым небом» (1978), «Урок Саши Ковале-

ва» (1979).

28.04 – Семен Липович РАЙТБУРТ (род. 3.02.1921, 

с. Критополь Винницкой обл., Украина), режиссер и сценарист 

научно-популярного и документального кино.

С 1948 г. – на киностудии «Центрнауч-

фильм». Снял научно-популярные 

фильмы: «На  берегу озера Иссык-

Куль» (1954; премия МКФ в  Венеции, 

1955), «Развитие рефлекторной дея-

тельности в онтогенезе» (1957; премия 

МКФ в  Венеции, 1957), «Секрет НСЕ» 

(1959; приз ВКФ в Минске, 1960; Ломо-

носовская премия, 1961), «Мозг и  ма-

шина» (1960), «Каникулы в  каменном 

веке» (1967), «Эффект Кулешова» (1969), «Операция «Гелий» 

(сериал, 1991–1993).

Один из  немногих режиссеров, ставивших фильмы по  тео-

ретическим и  философским проблемам науки: «Что  такое 

теория относительности?» (1964), «Этот правый, левый мир» 

(1970), «Физика в  половине десятого» (1971), «Математик 

и  черт» (1972), «Урок астрономии» (1973), «Кто  за  стеной?» 

(1977), «Время жизни» (1979), «Миллиард лет и  один час» 

(1980), «Лестница чувств» (1981).

Документальные фильмы: «Семь советских песен» (1965), 

«Играет Леонид Коган» (1967), «Чеховы» (1987), «Юбилей» 

(1990, о 100-летии повести А. Чехова «Каштанка») и др.

С 1961 г. преподавал во ВГИКе.

Участник Великой Отечественной войны.

Среди наград – медаль «За отвагу» (1944), орден «Знак Поче-

та» (1981).

Заслуженный деятель искусств РСФСР (1986).

30.04 – Зоя Васильевна ОСМОЛОВСКАЯ (род. 1.03.1928), 

актриса (Беларусь).

С  1954  г. – актриса Национального драматического театра 

имени М.  Горького (Минск). Снялась в  фильмах (роли вто-

рого плана): «Вот и  лето прошло…» (тв, 1972, парикмахер), 

«Последнее лето детства» (тв, 1974, Зимина), «Сергеев ищет 

Сергеева» (тв, 1974, Ганна Павловна), «Обочина» (1978, жена 

Воловича) и др.

Заслуженная артистка Белорусской ССР (1982).

Муж – актер Юрий Сидоров (1927–2004).

Дочь – актриса Алена Сидорова.

1.05 – Элла Аркадьевна КОРСУНСКАЯ (род. 5.08.1939), 

редактор.

С 1965 г. работала ответственным секретарем редакции газе-

ты «Советский фильм». В том же году стала редактором Тре-

тьего творческого объединения киностудии «Мосфильм».

Приняла участие в работе над фильмами: «В четверг и больше 

никогда» (1977), «Мой ласковый и нежный зверь» (1978), «Охо-

та на  лис» (1980), «Нас венчали не  в  церкви» (1982), «Успех» 

(1984), «Леди Макбет Мценского уезда» (1987) и др.
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Занималась переводами работ зарубежных киноведов, кото-

рые публиковались в журнале «Искусство кино».

5.05 – Леонид Игоревич ПРУДНИКОВ (род. 13.09.1950), 

художник (Беларусь).

Работал на  киностудии «Беларусьфильм», главным худож-

ником Минского театра-студии киноактера. Принял участие 

в  работе над  фильмами, в  том числе совместного и  россий-

ского производства: «Контракт со  смертью» (1998), «Любить 

по-русски-3. Губернатор» (1999, с  А.  Модниковым), «Дунеч-

ка» (2004), «Глубокое течение» (2005), «Око за  око» (2010, 

с Б. Бланком) и др.

6.05 – Геннадий Дмитриевич СЕРГЕЕВ (род. 29.05.1926), 

актер.

С  1942  г. – артист Малого театра. Снялся в  фильмах-спек-

таклях этого театра: «Варвары» (1953, Матвей Гогин), «Васса 

Железнова» (1953, Пятеркин), «Лес» (тв, 1975, Восьмибратов), 

«Униженные и оскорбленные» (тв, 1976, Маслобоев), «Ярмар-

ка тщеславия» (тв, 1976, Джоз Седли), «Оптимистическая тра-

гедия» (тв, 1977, Рябой), «Царь Федор Иоаннович» (тв, 1981, 

князь Туренин), «Вишневый сад» (тв, 1983, Яша), «Зыковы» 

(1987, Тараканов), «Горе от ума» (тв, 2002, Петрушка) и др.

Главная роль в комедии В. Петрова «Спортивная честь» (1951, 

Виталий Гринько). Роли второго плана и эпизодические роли 

в фильмах: «Рядовой Александр Матросов» (1947), «Фома Гор-

деев» (1959), «Возмездие» (1967), «Цензуру к памяти не допу-

скаю» (1991) и др.

Народный артист РФ (1996).

8.05 – Джемма Сергеевна ФИРСОВА (Фирсова-
Микоша) (род. 27.12.1935, Самарканд), актриса, режиссер 
документального кино, журналист.

Как актриса дебютировала в трилогии 
Г. Рошаля «Хождение по мукам» (1957–
1958, Нина Чародеева). Снялась 
в  фильмах: «Алые паруса» (1961, реж. 
А.  Птушко, Лилиан Грей), «Война 
и  мир» (фильм первый «Андрей Бол-
конский, 1965, реж. С.  Бондарчук, Ка-
тиш), «Родник для  жаждущих» (1965, 
реж. Ю. Ильенко, Мария), «Вечер нака-
нуне Ивана Купала» (1968, реж. 
Ю.  Ильенко, ведьма), «Белая птица 
с  черной отметиной» (1973, реж. 

И.  Миколайчук, колдунья и  блудница Вивдя), «Это сладкое 
слово – свобода!» (1972, реж. В. Жалакявичюс, Эллен Карре-
ра). Среди других фильмов – «Черное солнце» (1971), «Черная 
береза» (1977), «Пани Мария» (1979).
В 1966 г. сняла игровую новеллу «На полпути к Луне» по сце-
нарию В.  Аксенова для  альманаха женщин-режиссеров «Пу-
тешествие». С  1968  года работала в  документальном кино 
(на ЦСДФ и в ТО «Экран»).
Сняла фильмы (преимущественно исторической и публици-
стической тематики) – «Я часто спрашивал себя» (тв, 1968), 
«Поезд в  Революцию» (1969, с  В.  Микошей, главный приз 
МКФ в Лейпциге, 1969), «Стокгольм, который помнит Лени-
на» (1970, с  В.  Микошей), «Зима и  весна сорок пятого» (тв, 
1972, Государственная премия СССР, 1973), «Встреча с Джо-
кондой» (1974), «Память навсегда» (1975, Серебряная медаль 
имени А. П.  Довженко, 1975), «Предупреждение об  опасно-
сти» (1983, приз ФИПРЕССИ на МКФ в Карловых Варах, 1984, 
премия ВКФ, 1984), «Покушение на будущее» (1985, приз ФИ-
ПРЕССИ на МКФ в Карловых Варах, 1985).

Приняла участие в  многосерийной киноэпопее Р.  Кармена 
«Неизвестная война» («Великая Отечественная», 1979, СССР – 
США) – фильм «Битва за Кавказ» (Ленинская премия, 1980), а так-
же в телецикле «Красный космос» (1999), для которого сняла три 
фильма о женщинах-покорителях космоса. Автор фильмов «Мо-
сква первопрестольная» (2007) и «Император Николай II» (2007).
В 2009 году о своем муже – выдающемся документалисте Вла-
диславе Микоше (1909–2004) сняла фильм «Владислав Мико-
ша: остановивший время» (с  Е.  Цымбалом). Занимаясь твор-
ческим наследием В. Микоши, организовывала выставки его 
фотографий, публиковала дневниковые и другие материалы, 
в том числе в книге «Я останавливаю время» (2005).
В конце 70-х – начале 80-х гг. работала в Госкино СССР глав-
ным редактором групп военно-патриотических художествен-
ных фильмов.
В  1992–1994  гг. с  Б.  Загряжским вела мастерскую докумен-
тального кино на ВКСР.
В конце 80 – начале 90-х гг. – эксперт-координатор программ 
сохранения и  развития российских музеев. После аварии 
на Чернобыльской АЭС участвовала в создании организации 
«Союз Чернобыль».
Выступала как журналист по проблемам экологии, культуры. 
Награждена премией журнала «Огонек» и  другими журна-
листскими наградами.
Автор поэтических сборников «Вторая реальность» (2001) 
и «Сны возвращений» (2006).
Похоронена на Химкинском кладбище в Московской области.

12.05 – Феликс Эдмундович АГАДЖАНЯН (род. 19.04.1957), 
актер.
С  1976  г. – актер (мим) Ленинградского театра «Лицедеи». 
С  1979-го – в  объединении «Ленконцерт». Выступал также 
в спектаклях театра «Эксперимент», организовал театр панто-
мимы «Грог». С 1998 г. – снова в театре «Лицедеи».
Снялся в фильме «Зал ожидания» (1992), в телесериалах: «До-
знаватель» (2010), «Литейный» (4-й сезон, 2010), «Улицы раз-
битых фонарей – 11» (2011) и др.

12.05 – Яков Лейзерович БУТОВСКИЙ (род. 8.12.1927), 
кинотехник, киновед.
С  1957  г. – инженер-технолог киностудии «Ленфильм». 
С  1958  г. – начальник научно-исследовательской лаборато-
рии этой киностудии. В 1967 г. перешел на должность корре-
спондента журнала «Техника кино и телевидения». Препода-
вал технические дисциплины в Санкт-Петербургском универ-
ситете кино и телевидения.
С 1952 г. – автор более 500 публикаций по вопросам техники 
и  истории отечественного кино. В  том числе брошюр «Но-
вое в  кино. Кинотехника сегодня и  завтра» (1960), «Техно-
логия монтажа кинофильмов» (1968, с  И.  Вигдорчик), статей 
в  тематических сборниках и  журналах. С  В.  Козинцевой со-
ставитель собрания сочинений Г.  М. Козинцева в пяти томах 
(1982–1986). С  2002  г. печатался в  журнале «Киноведческие 
записки». Член редколлегии этого журнала.
Кандидат искусствоведения (1973).
Премии: Фестиваля архивного кино «Белые столбы» (2007) 
и Гильдии киноведов и кинокритиков «Белый слон» (2008) – 
за вклад в отечественное киноведение.

13.05 – Евгений Львович ФЕДОРОВ (род. 3.12.1931), 
звукорежиссер.
С  1955  г. работал инженером звукоцеха киностудии «Мос-
фильм». С 1957 г. – звукооператор этой киностудии.
Сотрудничал с  режиссерами: Г.  Данелия – «Путь к  причалу» 
(1962), «Афоня» (1975), «Мимино» (1977); В.  Краснопольским 

и В. Усковым – «Тени исчезают в полдень» (тв, 1971), «Вечный 
зов» (тв, 1973), «Соучастие в  убийстве» (1986); В.  Басовым  – 
«Опасный поворот» (тв, 1972), «Дни Турбиных» (тв, 1976), 
«Факты минувшего дня» (1981), «Время и  семья Конвей» 
(1984); М. Швейцером – «Крейцерова соната» (1987), «Послу-
шай, Феллини!..» (1993).
Работал также над  фильмами: «Снежная сказка» (1959), «Хо-
зяин тайги» (1968), «Адъютант его превосходительства» (тв, 
1969), «Вылет задерживается» (тв, 1974), «В  четверг и  боль-
ше никогда» (1977), «26 дней из жизни Достоевского» (1980), 
«Убить дракона» (1988), «Россия, которую мы потеряли» (док., 
1992), «Женщин обижать не рекомендуется» (1999).

14.05 – Елизавета (Эльза) Иосифовна БАБАХИНА (род. 
22.05. 1934), редактор, продюсер анимационного кино.
С 1966 г. – редактор на Центральном телевидении, с 1973 г. – 
в Творческом объединении «Экран» ЦТ (в том числе – главный 
редактор студии «Мульттелефильм»). Автор телепрограмм 
по истории советского кино.
С 1987 г. – на киностудии «Союзмультфильм», с 1991-го – гене-
ральный директор и продюсер студии «Кристмас Филм». Про-
дюсер более 20 анимационных фильмов, в  том числе: «Иван 
Царевич и Серый волк» (1991), «Севильский цирюльник» (1994, 
Россия – Великобритания), «Волшебная кисточка» (1997), «Де-
рево с золотыми яблоками» (1999, Россия – Великобритания), 
«Ну, погоди!» (19-й, 20-й выпуски, 2005), «Дриада» (2006), цикла 
фильмов про Хому и Суслика (2005–2009) и др.
В  сотрудничестве с  кинематографистами Великобритании 
создала цикл фильмов по произведениям У. Шекспира: «Сон 
в  летнюю ночь» (1992), «Буря» (1992), «Двенадцатая ночь» 
(1992), «Укрощение строптивой» (1993).
Член Международной ассоциации анимационного кино.  
С 1982 г. заместитель главного редактора студии «Мульттеле-
фильм» Творческого объединения «Экран».

14.05 – Анатолий Яковлевич СТЕПАНОВ (9.08.1931, 
Воронеж), писатель, сценарист, редактор, педагог.

С 1955 г. – на киностудии «Мосфильм». 
В качестве редактора принял участие 
в  создании фильмов: Э.  Рязанова – 
«Человек ниоткуда» (1961), «Берегись 
автомобиля» (1966), «Невероятные 
приключения итальянцев в  России» 
(1973, СССР – Италия); Л. Гайдая – «Кав-
казская пленница» (1966), «Бриллиан-
товая рука» (1968); С. Соловьева – «Ме-
лодии белой ночи» (1976, СССР – Япо-
ния) и др.
Автор более 20 поставленных сцена-

риев, созданных в жанрах: приключенческого фильма – «По-
бедитель» (1975), «Погоня в  степи» (1979), «Акция» (1987); 
мелодрамы – «Я  буду ждать…» (тв, 1979), «Осенние заботы» 
(тв, 2009); спортивной драмы – «Путь к медалям» (1980, СССР – 
Япония), «В начале игры» (1981), «У кромки поля» (1982), «Фут-
болист» (1990); триллера – «Свободная от мужчин» (1992).
Автор сценария музыкального фильма А. Орлова «Женщина, 
которая поет» (1978, лидер проката 1979 г.: 54,9 млн зрителей) 
с Аллой Пугачевой в главной роли.
Написал сценарии милицейских детективов: «В первую оче-
редь» (1981), «Дом свиданий» (1991, с  Э.  Хруцким), «Привал 
странников» (1991), «Уснувший пассажир» (1994), «Веревка 
из песка» (тв-сериал, 2005, с Д. Карышевым), основу большин-
ства которых составили романы А. Степанова, объединенные 
едиными героями. По детективным произведениям писателя 
также поставлен телесериал «МУР есть МУР!» (2004–2006). 

В 1995–2004 гг. осуществил телеэкранизацию серии романов 
Э. Хруцкого «На углу, у Патриарших…» (с Э. Хруцким).
Написал сценарии анимационных фильмов «Хлопок» (1947) 
и «Золотое перышко» (1960).
С  1989  г. – руководитель мастерской кафедры драматургии 
ВГИКа имени С. А.  Герасимова (с  Н.  Фокиной). Среди учени-
ков  – сценаристы: Татьяна Арцеулова, Анастасия Волкова, 
Милана Касакина, Кристина Кобзева, Екатерина Шагалова.

17.05 – Борис Владимирович ПАВЛЕНОК (род. 12.11.1923, д. 
Ямполь Речицкого района Гомельской обл.), государственный 
деятель, писатель, сценарист.

Работал вторым секретарем Гомель-
ского горкома Ленинского Коммуни-
стического союза молодежи Белорус-
сии (ЛКСМБ), секретарем Минского 
обкома ЛКСМБ (1948–1952), в минских 
газетах «Сталинская молодежь», «Зна-
мя юности», «Колхозная правда» 
(1954–1961), помощником по  идеоло-
гическим вопросам первого секрета-
ря ЦК КП Белоруссии (1961–1963).

С 1963 г. – председатель Госкино Белорусской ССР, с 1970-го 
– начальник управления художественной кинематографии 
Госкино СССР, с  1978  г. – первый заместитель председателя 
Госкино СССР. В 1985–1986 гг. – главный редактор альманаха 
«Киносценарии». С  1996  г. – художественный руководитель 
творческой группы «Звезды кино».
Печатался как  прозаик с  1956  г.  Автор книг: «Самый необ-
ходимый человек» (1963), «Вернись к  юности» (1977). Автор 
исторических романов «Голицын: честь и  совесть» (1999), 
«Преданный и проданный» (1999).
По  сценариям Б.  Павленка (псевдоним – Борис Архиповец) 
поставлены: военная драма «Черная береза» (1979, с  М.  Бе-
резко, С.  Поляковым); социальная драма «Было у  отца три 
сына» (тв, 1981, с С. Поляковым), историческая драма «Царь 
Иван Грозный» (1991, тв-версия – «Князь Серебряный», с Г. Ва-
сильевым, В. Ежовым).
По  мотивам автобиографического романа Б.  Павленка был 
снят одноименный фильм «Друзей не выбирают» (тв, 1985).
В 2004 г. издал книгу воспоминаний «Кино. Легенды и быль».
Участник Великой Отечественной войны.
Награжден орденами Отечественной войны I степени, Крас-
ной Звезды, Дружбы народов, «Знак Почета», а  также поль-
ским орденом Почета и  монгольским орденом «Северная 
звезда».
Заслуженный работник МВД СССР.
Заслуженный деятель культуры ПНР.
Похоронен на Троекуровском кладбище в Москве.

22.05 – Алексей Захарович ВАНИН (род. 9.01.1925, 
с.  Благовещенское Ребрихинского района, Барнаульского 
округа), актер, спортсмен.

Занимался классической борьбой. 
Двукратный серебряный (1956, 1959) 
и  двукратный бронзовый призер 
(1955, 1960) чемпионатов СССР. Входил 
в состав сборной СССР. С 1962 г. – тре-
нер спортивного общества «Локомо-
тив».
Более 80 ролей в кино. Дебют – глав-
ная роль (Илья Громов.) в  фильме 
В.  Гончукова «Чемпион мира» (1954, 
28,21 млн зрителей за  первый год 
проката). Роли второго плана в  филь-
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мах В. Шукшина – «Ваш сын и брат» (1965, Игнатий Воеводин) 
и «Калина красная» (1973, брат Любы Байкаловой Петр), а так-
же по произведениям писателя – «Конец Любавиных» (1971, 
Яшка Горячий), «Позови меня в  даль светлую» (1977, гость 
в  ресторане), «Праздники детства» (1981, председатель кол-
хоза Иван Алексеевич).
Главные роли в историко-революционных драмах: Ю. Чулю-
кина «Поговорим, брат…» (1978, Сердюк), В. Краснопольско-
го и  В.  Ускова «Отец и  сын» (1979, Василий Степин), а  также 
в притче П. Луцыка «Окраина» (1998, Василий Перфильев).
Среди других фильмов (преимущественно эпизодические 
роли) – «Ночной патруль» (1957, дорожный мастер), «Карьера 
Димы Горина» (1961, член бригады Пантелей), «Возвращение 
к  жизни» (1971, офицер охраны лагеря), «Джентльмены уда-
чи» (1971, бывший вор), «Агония» (1975, воспитатель Цесаре-
вича Алексея), «Афоня» (1975, муж Елены), «Они сражались 
за Родину» (1975, сибиряк Борзых), «Трын-трава» (1976, секре-
тарь райкома), «Беда» (1977, попутчик), «Вкус хлеба» (1979, 
Квасовец), «Опасные друзья» (1979, Сухов), «Вишневый омут» 
(1980, Гурьян Савкин), «Через тернии к звездам» (1980, робот 
Бармалей), «Тайна записной книжки» (1981, сообщник), «Лю-
блю. Жду. Лена» (1983, машинист Игнат), «Гардемарины, впе-
ред!» (1987, сторож Иван), «Сын за  отца…» (1995, Вася-охот-
ник), «Любить по-русски-2» (1996, заключенный), «Next-2» (тв, 
2002, криминальный авторитет Касаткин).
Исполнил роль маршала К. С.  Тимошенко в  фильме «Первая 
Конная» (1984).
Заслуженный артист РФ (1998).
Участник Великой Отечественной войны. Был награжден ме-
далью «За отвагу» (1943), орденами Красного Знамени (1943), 
Отечественной войны I степени (1985), Дружбы народов 
(2009).
В начале 1960-х гг. был осужден за контрабанду (пытался про-
вести на соревнования в Венгрию 30 секундомеров для про-
дажи).
С  1998  г. в  гор. Щербинка Московской обл. проходит Все-
российский юношеский турнир по  греко-римской борьбе 
на призы Алексея Ванина.
Похоронен на Владыкинском кладбище в Москве.

28.05 – Шаукат Хасанович БИКТЕМИРОВ (род. 28.10.1928), 
татарский актер.
С 1949 г. (с перерывом) работал в Татарском академическом 
театре имени Г.  Камала. Сыграл более ста ролей. В  1967  г. 
за участие в спектакле по повести Ч. Айтматова «Тополек мой 
в красной косынке» (1965, Байтимер) получил Государствен-
ную премию Татарской АССР имени Г. Тукая. В 1979 г. роль ста-
рика Альмандара в  спектакле по  пьесе Т.  Миннуллина «Ста-
рик из деревни Альдермеш» была отмечена Государственной 
премией РСФСР имени К. С. Станиславского.
Снялся в фильмах «Клад» (1975, Нуришанов), «Куктау» (2003, 
мулла), «Зулейха» (2005), а  также в  трилогии Б.  Мансурова 
«Сага древних булгар» (1993–2006, Алмыш).
Был депутатом Верховного Совета Татарской АССР и членом 
Совета Национальностей Верховного Совета СССР.
Почетный член Академии наук Республики Татарстан.
Народный артист ТАССР (1968).
Народный артист РСФСР (1970).
Народный артист СССР (1977).
Награжден орденом «За  заслуги перед Республикой Татар-
стан» (2008), а также премией «Тантана» («Триумф») в номина-
ции «За честь и достоинство» (2012).

28.05 – Ромуальд Исаакович РОЗЕНБЛИТ (род. 30.07.1934), 
режиссер, сценарист, редактор документального кино.

С  1959  г. работал корреспондентом газеты «Комсомолец» 
(Ростов-на-Дону). С  1968  г. – редактор, затем – главный ре-
дактор Ростовской студии кинохроники. С  1984  г. – режис-
сер и  сценарист этой студии. Редактор фильмов: «Сотво-
рение хлеба» (1981), «Спросите вы у  матерей» (1981) и  др. 
Автор сценариев фильмов: «Хождение по квадратному кру-
гу» (1992), «Человек с  молоточком» (1994), «Версия» (1994), 
«Судьбе завистливой назло» (1995), «От материнского поро-
га» (1998) и др.
Один из  организаторов киноклубного движения в  Ростове-
на-Дону.
Член Российской академии кинематографических искусств 
«Ника».
Заслуженный работник культуры РФ (1994).
Награжден памятными медалями.

28.05 – Ирина Ивановна ПОПЛАВСКАЯ (8.12.1929, Москва), 
режиссер.

С  1946  г. – актриса Московского теа-
тра имени Ленинского комсомола 
и Московского Театра драмы и коме-
дии. С  1951  г. – режиссер радио. 
С  1961  г. – режиссер киностудии 
«Мосфильм».
Дебютировала с короткометражным 
фильмом «Месть» (1960, по А. П. Чехо-
ву), за который была удостоена первой 
премии «Золотые ворота» МКФ в Сан-
Франциско (1960). Британский кино-

институт включил этот фильм в число выдающихся фильмов 
1960 г.
Занималась экранизациями современной литературы – про-
изведений Ч.  Айтматова: «Джамиля» (1968, приз за  лучший 
иностранный фильм  «Калимэ» МКФ в Йере, Франция, 1970; ди-
плом Международного симпозиума режиссеров Кесиге, Вен-
грия, 1970; фильм вошел в число лучших фильмов 1972 года, 
демонстрировавшихся в  Бразилии), «Я  – Тянь-Шань» (1972); 
Р. Гамзатова – «Горянка» (1975); В. Распутина – «Василий и Ва-
силиса» (1981); Б. Шергина – «Матвеева радость» (1985). Сня-
ла фильм по повести Н. С. Лескова «Очарованный странник» 
(1990).
Соавтор сценариев ряда своих фильмов.
Народная артистка РФ (2006).

29.05 – Марк Анатольевич МИНКОВ (род. 25.11.1944, 
Москва), композитор.

Ученик  Н.  Сидельникова и  А.  Хачату-
ряна. Среди сочинений  – оперы 
для  детей «Волшебная музыка, 
или Давайте делать оперу» (1974, по-
становка Детского музыкального теа-
тра п од руководством Н. И. Сац в Мо-
скве, Гран-при  Международного фе-
стиваля музыкальных театров в  Гам-
бурге, 1982), мюзиклы «Мустафа» 
(1983), «Робин Гуд» (1987), оратория 
«Колокол» (1975), рок-балет «Разбой-
ники» (1982, по  Ф.  Шиллеру), опера 
«Белая гвардия» (1992, по М. Булгако-

ву), концерты для фортепиано, струнные концерты, вокаль-
ные циклы, в том числе на стихи Н. Хикмета, Р. Бернса, А. Ах-
матовой, А.  Блока («Балаганчик»), Саши Черного, Ф.  Гарсиа 
Лорки («Плач гитары»); музыка к театральным постановкам.
Автор большого числа песен, в том числе в исполнении А. Пу-
гачевой: «А  знаешь, все еще  будет», «Не  отрекаются любя», 

«Ты на свете есть», «Уж сколько их упало в эту бездну…», «Эти 
летние дожди». Среди других исполнителей – М.  Магомаев 
(«Твой переулок»), Е.  Камбурова («Лилипут»), М.  Боярский 
(«Что-то случилось»), К. Орбакайте («Вербочки»).
Написал музыку к  более 70 фильмам. Первое признание 
в кино принесла песня, написанная к телециклу «Следствие 
ведут знатоки» (1971–1985), «Незримый бой» (стихи А. Горохо-
ва, исп. Э. Лабковский, А. Горохов, премия МВД, 2001), ставшая 
неофициальным гимном советской милиции.
Автор музыки к  фильмам А.  Малюкова – «В  зоне особого 
внимания» (1977), «34-й скорый» (1981, «Из  памяти уходят 
имена…», стихи О. Лукьянова), «Делай – раз!» (1990); П. Чух-
рая – «Ты иногда вспоминай» (1977), «Люди в океане» (1980), 
«Зина-Зинуля» (1986); Н. Лырчикова – «Мы жили по соседству» 
(1981), «Еще  люблю, еще  надеюсь…» (1984), «Стукач» (1988); 
И.  Вознесенского – «Где ваш сын?..» (1986), «Идеальное пре-
ступление» (1989) и др.
Большое признание получили песни, написанные к  филь-
мам: «Ребята с нашего двора» (тв-цикл, 1973, «Деревянные ло-
шадки», ст. Э. Шима), «Ар-хи-ме-ды!» (1975, «Мы слова найдем 
такие нежные», стихи И. Шаферана, исп. ВИА «Поющие серд-
ца»), «Без  права на  ошибку» (1975, «Быть человеком», стихи 
Р.  Рождественского, исп. И.  Кобзон), «В  порту» (аним., 1975, 
«Акватория», стихи С. Козлова, О. Анофриева, исп. О. Анофри-
ев, В. Толкунова), «Все наоборот» (1981, «Двух дорог пересече-
нье», «У нас все будет по-другому», ст. Ю. Энтина, исп. Ж. Рож-
дественская), «Приказ: огонь не  открывать» (1981, «Если  б 
не было войны», стихи И. Шаферана, исп. Ж. Рождественская), 
«Мы из джаза» (1983, «Спасибо, музыка», стихи И Шаферана, 
«Старый рояль», стихи Д. Иванова, исп. О. Пирагс, И. Скляр), 
«Приключения маленького Мука» (тв, 1983, «Дорогой добра», 
стихи Ю. Энтина, исп. Т. Рузавина и С. Таюшев).
Среди других фильмов: «Взрослый сын» (1979), «Добряки» 
(1979), «Незнайка с  нашего двора» (тв, 1983), «Личное дело 
судьи Ивановой» (1985), «Проделки в старинном духе» (1986), 
«Тихое следствие» (1986), «Роковая ошибка» (1988), «Котенок» 
(1996), «Женщин обижать не рекомендуется» (1999). Музыка 
к  телефильмам и  сериалам: «В  одном микрорайоне» (1976), 
«Трое против всех» (2001–2002), «Спецназ – 2» (2002), «Буме-
ранг» (2007), «Наваждение» (2008).
Написал музыку к  анимационным фильмам «Олимпийский 
характер» (1979), «Крем-брюле» (1984), ряду документальных 
фильмов.
Президент Гильдии композиторов кино Союза кинематогра-
фистов РФ.
Член Российской академии кинематографических искусств 
«Ника».
Народный артист РФ (2003).

1.06 – Ванати Шарипович АЛИЕВ (род. 6.04.1958), актер.
С 1978 года – участник команды КВН «Махачкалинские бро-
дяги».
Исполнил главную роль в телесериале «Однажды в милиции» 
(2010, участковый Георгий Какабадзе). Снялся в фильмах и се-
риалах: «Загадка кубачинского браслета» (тв, 1982), «Папины 
дочки» (тв, 2007–2011), «Игрушки» (тв, 2010) и др.

4.06 – Эдуард Анатольевич ХИЛЬ (4.09.1934, Смоленск), 
певец.
С  1960  г. – солист концертной организации «Ленконцерт». 
Первый успех принесла «Песня о друге» А. Петрова на стихи 
Г. Поженяна, которая вошла в фильм Г. Данелия «Путь к при-
чалу» (1962).
Один из самых популярных эстрадных исполнителей 60 – 70-х 
годов. Среди шлягеров – песни А. Островского «Как провожа-

ют пароходы» (стихи К.  Ван-
шенкина), «Лесорубы» (сти-
хи  М. Танича), «Моряк сошел 
на  берег» (стихи И.  Шафера-
на, М. Танича), «Песня любви» 
(стихи  Л.  Ошанина), «Песня 
остается с  человеком» (сти-
хи   С.  Острового), «Лунный 
камень» (стихи  И.  Каше-
жевой); Э.  Ханка «У  леса на  опушке…» (стихи  С.  Острового); 
В.  Шаинского «Не  плачь, девчонка» (стихи В.  Харитонова), 
«Дважды два четыре…» (стихи М. Пляцковского); С. Пожлако-
ва  «Человек из дома вышел» (стихи А. Ольгина); В. Дмитриева  
«Счастливый день» (стихи М.  Рябинина); В.  Гаврилина  «Два 
брата» (стихи В. Максимова).
Исполнитель песен в  фильмах (за  кадром): «В  трудный час» 
(1961, «Шел солдат», комп. В.  Соловьев-Седой, ст. М.  Ма-
тусовского), «Два воскресенья» (1963, «Голубые города», 
комп. А. Петров, ст. Л. Куклина), «Рано утром» (1965, «Когда мы 
выходим в дорогу с тобой», комп. М. Фрадкин, ст. В. Лазарева), 
«Хроника пикирующего бомбардировщика» (1967, «Туман, ту-
ман…», комп. А. Колкер, ст. К. Рыжова), «Я – Водолаз-2» (1975, 
«Как хорошо быть генералом», комп. В. Гамалия, ст. М. Тани-
ча), «Баллада о спорте» (1979, «Да разве сердце позабудет…», 
комп. А. Пахмутова, ст. Н. Добронравова).
Среди других фильмов «Черемушки» (1962), «Когда пес-
ня не  кончается» (1964), «Таежный десант» (1965), «Удар! 
Еще удар!» (1968), «Я служу на границе» (1973), «Фронт за ли-
нией фронта» (1977), «Рыцарь из Княж-городка» (1978), «Коль-
цо из Амстердама» (1981), «Факты минувшего дня» (1981).
Участвовал в музыкальных фильмах: «Весеннее настроение» 
(тв, 1964), «В первый час» (тв, 1965, «Это было недавно», комп. 
В.  Баснер, стихи М.  Матусовского), «Похищение» (тв, 1969), 
«Семь счастливых нот» (тв, 1981), «Спасибо за  нелетную по-
году» (тв, 1981) и др.
В дискографии певца – диски-«гиганты», CD-диски «Песни Ан-
дрея Петрова» (1968), «Песни Аркадия Островского» (1968), 
«Пора любви» (1983, 1995), «Ходит песенка по  кругу» (1998), 
«Это было недавно, это было давно» (2001), «Песни наших от-
цов» (2001), «Остаюсь ленинградцем!» (2002) «Была война» 
(2005).
В  2004  г. снялся в  короткометражном фильме «Ятинсотэстс» 
в роли директора клуба.
В  2010  г. в  среде американских и  других пользователей Ин-
тернета огромный интерес вызвал видеоклип с  участием 
Э. А.  Хиля вокализа А.  Островского «Я  очень рад, ведь я  на-
конец возвращаюсь домой», после которого певец получил 
неофициальный псевдоним «мистер Trololo», а одним из его 
пародистов выступил европейский и  голливудский актер 
Кристоф Вальц (премия «Степной волк» в номинации «Интер-
нет», 2010; премия «Золотой граммофон», 2011).
С  1977-го по  1979  г. занимался преподавательской деятель-
ностью в Ленинградском институте театра, музыки и кинема-
тографии имени Н. К.  Черкасова. Среди учеников – Евгений 
Дятлов, Олег Погудин.
Премии Всесоюзного конкурса артистов эстрады в  Москве 
(1962), Международного фестиваля эстрадной песни в  Со-
поте (Польша, 1965), Международного фестиваля молодежи 
и студентов в Берлине (1973), премия Ленинского комсомола 
(1975) – за исполнительское мастерство.
Народный артист РСФСР (1974).
Награжден орденами Трудового Красного Знамени (1971), 
Дружбы народов (1981), «За  заслуги перед Отечеством» 
IV степени (2009).
Похоронен на Смоленском кладбище в Санкт-Петербурге.
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6.06 – Вячеслав Владимирович ИВАНОВ (род. 18.05.1955), 
актер, режиссер эстрады, педагог.
Работал актером в Центральном театре Советской Армии, Ко-
стромской филармонии, актером и  режиссером в  объедине-
нии «Москонцерт», где осуществил ряд постановок для детей. 
Один из создателей театра-студии «Версия – ТЗ», студенческо-
го театра «Зеркало» при ДК Московского авиационного инсти-
тута. С 2004-го играл на сцене Театра имени Евг. Вахтангова.
Снялся в  фильмах и  сериалах: «Бег по  солнечной стороне» 
(1992, шулер), «Срочно в номер» (тв, 2007, бомж), «Бумеранг 
из прошлого» (тв, 2009, Иван), «Исаев» (тв, 2009, Карпов) и др.
С 2004 г. – педагог кафедры мастерства актера в Театральном 
институте имени Б. В. Щукина.
Брат – театральный педагог Владимир Иванов.
Погиб в результате несчастного случая.

9.06 – Валентина Ивановна МАРОН (род. 28.07.1923), актриса.
Была солисткой Московского театра оперетты. Снялась 
в фильмах-спектаклях этого театра: «Весна и оперетта» (1966), 
«Севастопольский вальс» (1969, тетя Дина), «Девичий перепо-
лох» (1975, Дуня).
В последние годы жила в Германии.
Заслуженная артистка РСФСР.
Муж – организатор производства Владимир Марон (1921–2004).

10.06 – Никита Александрович ДОЛГУШИН (род. 8.11.1938, 
Ленинград), артист балета, балетмейстер, педагог.

С 1959 г. – солист Ленинградского теа-
тра оперы и балета имени С. М. Киро-
ва, с  1961-го по  1966  г. танцевал 
на сцене Новосибирского театра опе-
ры и  балета. С  1966-го по  1968  г. – 
в  классическом ансамбле «Молодой 
балет» под руководством Игоря Мои-
сеева. С  1968  г. – в  Ленинградском 
Малом театре. С  1983-го по  2001  г. 
заведовал кафедрой хореографии 
Санкт-Петербургской консерватории 

имени Н. А.  Римского-Корсакова (профессор). В  1990-е был 
художественным руководителем Театра оперы и  балета 
при  Санкт-Петербургской консерватории имени Н. А.  Рим-
ского-Корсакова. В  последние годы – репетитор в  Михай-
ловском театре.
Снялся в телефильмах-балетах: «Маскарад» (1985, Арбенин), 
«Принц и Нищий» (1985, Король), «Шекспириана» (1988, Яго, 
Клавдий, Лоренцо).
В 1995 г. выступил в роли педагога в фильме А. Учителя «Ма-
ния Жизели».
Народный артист РСФСР (1976).
Народный артист СССР (1988).
Премии Международного конкурса артистов балета в Варне 
(1964), Парижского университета танца и другие награды.
Профессор Парижского Университета танца, доктор гумани-
тарных наук Таусоновского университета (США), профессор 
Международного университета фундаментального обучения 
(2007) и другие звания.
Похоронен на Смоленском кладбище в Санкт-Петербурге.

17.06 – Сергей Петрович РАХОМЯГИ (род. 6.04.1942, 
Таллин), оператор и  режиссер научно-популярного кино 
и телевидения.
С 1969 г. – на киностудии «Таллинфильм», с 1971 – на киностудии 
«Центрнаучфильм», с 1997 г. – оператор телекомпании «ТВ-Центр».
Снял научно-популярные фильмы на  темы освоения Севера: 
«За северным ветром» (1972), «Медвежья память» (1972), «На пути 

к  полюсу» (1974), «День оленевода» 
(1975) и др. Режиссер, сценарист и опе-
ратор фильма «Люди у холодного океа-
на» (2003).
Оператор игровых телефильмов и те-
лесериалов: «Подлинный художник. 
Истинный артист. Настоящий убийца» 
(1994), «Женитьба» (1996), «Поздний 
ужин» (2001–2002) и др.
Режиссер документального фильма 
«Художник Зверев» (с  А.  Марутяном), 
сделанного на материале документальных съемок художни-
ка, а  также научно-популярных фильмов «Самая красивая» 
(1991), «Пони – тоже кони» (1994), «Эпоха русского классициз-
ма» (2001), документального телесериала «Любовь великих» 
(1996–1997) и др.
Снялся в фильме «Последняя реликвия» (1969, разбойник).
Один из авторов сборника «О Владимире Кобрине» (2010).

18.06 – Алексей Васильевич МИНИН (1.05.1951), актер, 
режиссер театра.
С  1974-го по  2001  г. – актер Ленинградского театра драмы 
имени А. С. Пушкина. В 1989 году вместе с Г. Кофманом осно-
вал «Маленький Петербургский театр» (впоследствии – «Па-
рамон-театр»), работавший в  Санкт-Петербурге и  Берлине, 
в котором выступал как режиссер.
Дебютировал в кино в детские годы в фильме «Ребята с Кано-
нерского» (1960, пионер). В  1974  году сыграл главную роль 
в детективе «Сержант милиции» (тв, Николай Захаров).
Другие роли: «Дверь без замка» (1973, стройотрядовец Гена), 
«Земля Санникова» (1973, посетитель ресторана), «Лавина» 
(1975, художник Алексей), «Улицы разбитых фонарей-12» (тв, 
2012, Сергей Данилов).
Похоронен на  Александровском кладбище в  г. Пушкин Ле-
нинградской обл.

19.06 – Александр Николаевич ПОТЕМКИН (10.01.1957), 
организатор производства, продюсер.
С  1987  г. – на  киностудии «Мосфильм». Принял участие 
в  работе над  фильмами «Самоубийца» (1990), «Цареубий-
ца» (СССР – Великобритания, 1991), «Дети чугунных богов» 
(1993) и др.
С  1998  года – генеральный директор киностудии «АРК-
фильм». Исполнительный продюсер фильмов и  сериалов 
«На  бойком месте» (1998), «Московские окна» (тв, 2001), 
«Дальнобойщики-1» (тв, 2001), «Звезда» (2002), «Дети Арба-
та» (тв, 2004), «Тарас Бульба» (Россия – Украина, 2009) и др.
Продюсер фильмов В. Абдрашитова «Магнитные бури» (2004), 
В. Рубинчика «Нанкинский пейзаж» (2005), Д. Карро «Южный 
календарь» (2010) и др.

22.06 – Валерий Сергеевич ДЕНИСОВ (род. 22.02.1926), 
артист (наездник) и режиссер цирка.
С  1949-го по  1951  г. – актер Театра-студии киноактера. 
С  1951-го по  1956  г. выступал в  конном ансамбле под  ру-
ководством М.  Туганова в  качестве наездника и  танцора. 
С 1961 г. – художественный руководитель ансамбля М. Ту-
ганова. Создатель ряда цирковых программ для  конных 
ансамблей.
В 1962 году снялся в фильме «Гусарская баллада» в роли Да-
выда Васильева (прообраз гусара, партизана и поэта Дениса 
Давыдова).
Премия Всесоюзного конкурса циркового искусства (1964).
Заслуженный артист Северо-Осетинской АССР (1960).
Заслуженный артист РСФСР (1996).
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МИРСАИД МИРШАКАР 

(МИРКАШАРОВ)

(1912–1993)

поэт, драматург, сценарист, 

государственный и общественный 

деятель (Таджикистан)

Автор поэм «Знамя бригады» (1934), 

«Золотой кишлак» (1942, Сталинская 

премия, 1950), «Непокорный Пяндж» 

(1949, Сталинская премия, 1950), «Ленин 

на Памире» (1955); пьес «Ташбек и Гуль-

кубран» (1946), «Мой город» (1951); по-

этических сборников «Любовь и  долг» 

(1964), «Половодья жизни» (1972) и  др. 

Один из  зачинателей таджикской дет-

ской литературы.

Написал сценарий дебютного фильма 

В. Мотыля «Дети Памира» (1963, с И. Фи-

лимоновой).

Другие фильмы (в постановке киносту-

дии «Таджикфильм»): приключенческий 

фильм «Разоблачение» (1969, с  И.  Лу-

ковским), комедия для  детей «Вперед, 

гвардейцы!» (тв, 1971, с  А.  Ининым), 

военная мелодрама «Краткие встречи 

на долгой войне» (1975, с А. Ининым).

С 1940-го по 1943 и с 1946-го по 1959 г. – 

ответственный секретарь правления 

Союза писателей Таджикской ССР.

Председатель Верховного Совета Тад-

жикской ССР (1961–1975).

Народный поэт Таджикской ССР (1962).

АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 

МИШУРИН

(1912–1982)

оператор, режиссер (Украина)

С 1937 г. – опера-

тор Киностудии 

имени А. П.  До-

вженко в  Киеве. 

Был ассистентом 

оператора на 

фильме А.  Довженко «Щорс» (1939). 

Как  оператор-постановщик работал 

с  режиссерами: В.  Брауном – «В  даль-

нем плавании» (1945), «Максимка» 

(1952), Б.  Барнетом – «Щедрое лето» 

(1950), М. Донским – «Мать» (1955) и др. 

Оператор документальных фильмов 

«Советское Черноморье» (1946), «Кон-

церт мастеров искусств украинского 

искусства» (1952, с  Е.  Андриканисом) 

и др.

С 1956 г. выступал как режиссер. Среди 

поставленных фильмов – музыкальные 

комедии «Годы молодые» (1958), «Звез-

да балета» (1964), «Дипломаты понево-

ле» (1977), героические драмы «Спаси-

те наши души!» (1960), «Абитуриентка» 

(1973), мелодрама «Переходим к  люб-

ви» (тв, 1975, с О. Фиалко).

Наибольшее признание зрителей при-

несла комедия с  участием Н.  Румянце-

вой «Королева бензоколонки» (1962, 

с Н. Литусом, 34,3 млн. зрителей за пер-

вый год проката в СССР).

В  1976  г. поставил эстрадное ревю 

для  телевидения с  участием Е.  Берези-

на и  Ю.  Тимошенко (Штепсель и  Тара-

пунька) «От и до».

Дочь – актриса, сценарист Мария Ми-

шурина (Ладо).

БОРИС ЗАХАРОВИЧ МОЛЧАНОВ

(1912–1984)

актер

С  1930  г. работал в  театрах Николаева, 

Одессы, Краснодара, Баку, Тулы.

С  1939-го по  1965  г. – ведущий актер 

Свердловского театра драмы, с 1967-го 

по  1982  г. – в  Львовском театре Совет-

ской Армии.

Снялся в  фильмах С.  Бондарчука «Вой-

на и мир» (фильм «Пьер Безухов», 1967, 

Даву) и «Ватерлоо» (Италия – СССР, 1970, 

генерал Бертран).

Другие роли: «Все улики против него» 

(1974).

Преподавал в  Уральской консервато-

рии в Свердловске (курс актерского ма-

стерства в оперном классе).

Заслуженный артист РСФСР (1955).

ВИТАЛИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 

МУЗИЛЬ (БОРОЗДИН-МУЗИЛЬ)

(1912–1991)

актер

Представитель выдающейся театраль-

ной династии Бороздиных-Музилей.

С  1934  г. – в  Московском театре юного 

зрителя, с  1940-го – актер и  режиссер 

Первого Заполярного театра имени 

В. Н. Пашенной (г. Игарка). С 1945 года – ак-

тер Московского драматического театра 

имени М. Н.  Ермоловой. Руководил сту-

денческим театром Университета дружбы 

народов имени Патриса Лумумбы.

Снялся в эпизодических ролях в филь-

мах: «Год, как  жизнь» (1965), «Сквер-

ный анекдот» (1966), «Весна на  Одере» 

(1967), «Маленькие трагедии» (тв, 1979).

Участник Великой Отечественной 

войны, награжден боевыми медалями.

МАКСИМ МОНГУЖУКОВИЧ МУНЗУК

(1912* – 1999)

актер, режиссер театра, певец, 

фольклорист, педагог, один 

из основателей Тывинского 

национального театра

Руководил воен-

ным оркестром 

артиллерийско-

го полка Тывин-

ской Народной 

Р е с п у б л и к и . 

С  1939  г. – руко-

водитель Театра-

студии «Уран-те-

атр», актер и  ре-

жиссер Тывин-

ского музыкально-драматического теа-

тра имени В. Коок-оолы (Кызыл).

Исполнитель главной роли в  фильме 

А.  Куросавы «Дерсу Узала» (СССР  – 

Япония, 1975, премия французских 

кинокритиков за  лучшую актерскую 

игру, 1977); удостоенного премии 

«Оскар».

Играл роли тывинцев и  представите-

лей других дальневосточных народов 

в  фильмах: «Люди голубых рек» (1959, 

Делгер), «Пропажа свидетеля» (1971, 

охотник Тыхе), «Алмазная тропа» (1978, 

Кэлтэгей), «Голубка» (тв, 1978, гость), 

«Предварительное расследование» 

(1978, удыгеец Арсё), «Сибириада» 

(1978, Федька), «По  следу властелина» 

(1979, Угадайкин), «Последняя охота» 

(1979, Келеуге), «Прогулка, достойная 

мужчин» (1979, дед Ваньша), «Вален-

тина» (1980, охотник-эвенк Илья Ере-

меев), «Игорь Саввович» (тв, 1986, дед 

Максим), «Время летать» (1987, пасса-

жир), «Приказ» (тв, 1987, старый охот-

ник), «Гадание на бараньей лопатке» (тв, 

1989, дедушка Анджа), «Под  северным 

сиянием» (СССР – Япония, 1990, старик 

Нияко) и др.

Государственная премия Республики 

Тыва – за театральную деятельность.

Народный артист Республики Тыва.

Народный артист РСФСР (1975).

Дочь – актриса Галина Мунзук.

*По другим данным – в 1910 году. 

ОСИЙ СЕРГЕЕВИЧ МУРАДЯН

(1912–1983)

актер (Грузия – Армения)

Работал в  Тбилисском армянском дра-

матическом театре имени П.  Адамяна 
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Снял более 800 сюжетов для киноперио-

дики.

Заслуженный деятель искусств РСФСР 

(1973).

НИКОЛАЙ ИВАНОВИЧ ОТТО 

(ПАВЛОВСКИЙ)

(1912–2012)

актер, режиссер и драматург цирка 

и эстрады, педагог

В  1925  г. дебюти-

ровал в  эстрад-

н о - ц и р к о в о й 

программе в  со-

ставе детского 

коллектива «Си-

няя блуза». Рабо-

тал в  Москов-

ском мюзик-хол-

ле с  С.  Каштеля-

ном, в  дуэте ак-

робатов-эксцентриков (1930–1936). 

С 1938 г. – в Московском театре эстрады 

и  миниатюр и  Государственном джазе 

СССР под руководством В. Кнушевицкого. 

Работал с разными партнерами, в том чис-

ле с Р. Зеленой. В 1941 г. перешел в театр 

«Ястребок», в котором выступал с сатири-

ческими шаржами на  политических дея-

телей прошлого и современного Запада.

В  1961  г. создал Московский молодеж-

ный ансамбль пантомимы, которым ру-

ководил до 1969 г. С 1969 г. – на препо-

давательской работе во  Всероссийской 

творческой мастерской эстрадного ис-

кусства имени Л. С. Маслюкова.

В  соавторстве с  Р.  Коломиец написал 

пьесы «Аллея счастья» (1961) и «Третий 

лишний» (1961).

Снялся в  эксцентрических эпизоди-

ческих ролях в  фильмах: «Веселые 

ребята» (1934, музыкант, затеявший 

драку во  время репетиции оркестра, 

произносит фразу «Мы ре-ти-пе-

тировали…»), «Зори Парижа» (1936, фо-

кусник), «Цирк» (1936, двойник Чарли 

Чаплина), «Волга – Волга» (1938, повар), 

«Приключения Корзинкиной» (к / м, 

1941, пожарник) и др.

ЛЕВ ИВАНОВИЧ ОШАНИН

(1912–1996)

поэт, педагог

Автор около 50 стихотворных сборни-

ков, в том числе «Дети разных народов» 

(1950), «Стихи о  любви» (1957), «Сто 

песен» (1966), «Шел я  сквозь вьюгу…» 

(1970), «Островитяне» (1972), «Самоле-

ты и соловьи» (1982), «Верить друг дру-

гу» (1989), «Осколки любви» (1992).

Написал тексты огромного числа песен, 

в  том числе приобретших всенарод-

ную популярность как лирического ха-

рактера – «Если 

любишь – най-

ди!» (1940, комп. 

К. Листов), «Где ж 

вы, где ж вы, очи 

черные?» (1944, 

комп. М. Блантер), 

«Ехал я из Берли-

на» (1945, комп. 

И.  Дунаевский), 

так и  патриоти-

ческого – «Ленин всегда с тобой» (1955, 

комп. С.  Туликов). Постоянно сотруд-

ничал с  композиторами: А.  Новико-

вым – «Дороги» (1945), «Гимн демокра-

тической молодежи» (1947), «На  катке» 

(1947), «Песня московских студентов» 

(1954); А. Островским – «А у нас во дво-

ре…» (1962), «Я  тебя подожду» (1962), 

«Красная гвоздика» (1964), «Песня люб-

ви» (1964), «Время» (1966). В 1963 г. пес-

ня А. Островского на стихи Л. Ошанина 

«Солнечный круг» (1962) в исполнении 

Т. Миансаровой победила на фестивале 

песни в Сопоте (Болгария).

Песни на  стихи поэта исполняются 

в  фильмах: «Ночной патруль» (1957, 

комп. А. Эшпай, «Я не знал, сам не знал, 

как  я  верен тебе…», исп. М.  Бернес), 

«По  ту сторону» (1958, комп. А.  Пахму-

това, «Песня о  тревожной молодости», 

исп. Ю.  Пузырев, С.  Федоров), «Течет 

Волга» (1962, комп. М. Фрадкин, «Изда-

лека долго…», исп. В.  Трошин), «Жили-

были старик со  старухой» (1964, комп. 

А.  Пахмутова, «Зачем меня окликнул 

ты?») и др.

В 1950 г. за цикл стихов и песен к доку-

ментальному фильму «Юность мира» 

(1949) был удостоен Сталинской премии.

С  1954  г. – на  преподавательской ра-

боте в  Литературном институте имени 

М.  Горького. С  1973-го – профессор. 

Среди слушателей – писатели В. Белов, 

А. Приставкин, поэт Л. Завальнюк.

В годы Великой Отечественной войны – 

военный корреспондент.

Почетный гражданин города Рыбинска 

(1984).

НИКОЛАЙ ИВАНОВИЧ ПАРФЕНОВ

(1912–1999)

актер

С  1935-го по 

1989  г. – актер 

Московского те-

атра имени Мос-

совета. Снялся 

в  телефильмах-

спектаклях этого 

театра: «Шторм» 

(1967, продраз-

верстник), «Цитата» (1988, Бобров).

Около 130 ролей в  кино – преимуще-

ственно характерных и  комедийных  – 

эпизодических и  второго плана. Один 

из  наиболее популярных комедийных 

актеров советского кино.

Наибольший успех принесло участие 

в  комедиях Э.  Рязанова «Дайте жалоб-

ную книгу» (1965, Постников), Г.  Дане-

лия «Тридцать три» (1965, Прохоров), 

«Афоня» (1975, предместкома Борис 

Петрович), Е. Карелова «Семь стариков 

и  одна девушка» (тв, 1968, начальник 

горкомхоза Сухов), Г. Бежанова «Где на-

ходится нофелет?» (1987, отец Павла), 

Л.  Гайдая «На  Дерибасовской хорошая 

погода…» (1992, полковник Петренко), 

в выпусках сатирического киножурнала 

«Фитиль» (более 20).

Другие фильмы: «Сын полка» (1946), 

«Случай на  шахте восемь» (1957), 

«Жизнь прошла мимо» (1958), «Битва 

в  пути» (1961), «Председатель» (1964), 

«Дети Дон Кихота» (1965), «Братья Кара-

мазовы» (1968), «Возвращение Святого 

Луки» (1970), «Красная площадь» (1970), 

«Конец Любавиных» (1971), «Самый по-

следний день» (1972), «Дача» (1973), 

«Кыш и  Двапортфеля» (1974), «Ольга 

Сергеевна» (тв, 1975), «Развлечение 

для  старичков» (1976), «По  семейным 

обстоятельствам» (тв, 1977), «Близкая 

даль» (1978), «Вечерний лабиринт» 

(1980), «Мы, нижеподписавшиеся» (тв, 

1981), «Инспектор ГАИ» (1982), «Слезы 

капали» (1982), «Чародеи» (тв, 1982), 

«Не  ходите, девки, замуж» (1985), «Вам 

что, наша власть не  нравится?» (1988), 

«Частный детектив, или  Операция «Ко-

операция» (1989), «Отшельник» (1992).

Заслуженный артист РСФСР (1968).

ЛЮДВИГ ПЕРСКИЙ

(1912–1993)

польский режиссер и сценарист 

документального кино

С  1939  г. после нападения на  Польшу 

фашистской Германии работал в  СССР. 

В 1942 г. с момента организации Войска 

Польского на  советской территории 

был фронтовым кинооператором кино-

группы «Чолувка».

Режиссер документальных филь-

мов «Юлиан Мархлевский» (1950, 

Государственная премия ПНР, 1951), 

«Варшава» (1952, премия Всемирно-

го фестиваля молодежи в  Бухаресте, 

1953; премия МКФ документальных 

и  короткометражных фильмов в  Ве-

неции, 1953), «Варшавянин в  Киеве» 

(1958), «О  Варшаве, но  иначе» (1960), 

«Портрет дирижера» (1965), «11 час. 

15 мин. – повесть о королевском зам-

ке» (1971) и др.

и Армянском театре имени Г. Сундукяна 

(Ереван).

В детские годы снялся в фильме А. Бек-

Назарова «Намус» (1958, ребенок-тан-

цор).

Другие фильмы: «Человек из «Олимпа» 

(1974, гость на свадьбе).

Брат – актер Гай (Георгий) Паарэ (1895–

1968).

ИГОРЬ ЛЕОНТЬЕВИЧ МУРАТОВ

(1912–1973)

поэт, прозаик, драматург, сценарист 

(Украина)

Автор поэтических сборников: «Комсо-

график» (1933), «Костер» (1940), «Идут 

богатыри» (1951), «Любовь и ненависть 

моя» (1961), «Осенние признания» 

(1971); повести «Буковинская повесть» 

(1951, Сталинская премия, 1952), «Жила 

на свете вдова» (1960), «В сорочке рож-

денный» (1965); пьеса «Нейтральная 

зона» (1967) и др.

В  кино сотрудничал со  своим сыном – 

режиссером Александром Муратовым. 

Среди поставленных фильмов – произ-

водственная драма «Авдотья Павлов-

на» (1966, с А. Муратовым) и мелодрама 

«Умеете ли вы жить?» (1970, с А. Мурато-

вым).

Участник Великой Отечественной 

войны (был в плену).

ВИКТОР НИКОЛАЕВИЧ МУРОМЦЕВ

(1912–1945)

оператор документального кино

По окончании опе -

раторского фа -

культета ВГИКа 

в  1942  г. ушел 

на  фронт в  каче-

стве фронтового 

кинооператора. Погиб во  время съе-

мок.

Материалы, снятые В.  Муромцевым, 

вошли в фильмы «Народные мстители» 

(1943), «Югославия» (1945).

САБИР МУХАМЕДОВИЧ 

МУХАМЕДОВ

(1912 – ?)

сценарист, редактор, организатор 

производства (Узбекистан)

С 1931 г. – режиссер, начальник сценар-

ного отдела Ташкентской студии кинох-

роники. С  1957  г. – заместитель мини-

стра культуры Узбекской ССР.

Автор сценариев историко-революци-

онных фильмов: «По  путевке Ленина» 

(1957, с  Уйгуном и  И.  Шевердиным), 

«Хамза» (1960), «Минувшие дни» (1969, 

Государственная премия Узбекской ССР 

имени Хамзы, 1970), «Побег из  тьмы» 

(1973),  детектива «Порыв» (1971, с 

Д. Василиу и У. Назаровым) и др.

Написал сценарии документальных 

и анимационных фильмов, в частности 

«Верные друзья» (1971).

Перевел на  узбекский язык пьесы 

А. Н. Островского и М. Горького.

Заслуженный деятель искусств Узбек-

ской ССР.

ГАЛИНА АНДРЕЕВНА 

НЕСТЕРОВСКАЯ

(1912 – ?)

художник по костюмам (Украина)

С 1949 г& работала художником по ко-

стюмам и  художником-декоратором 

на  киностудии имени А. П.  Довженко 

в Киеве.

Приняла участие в работе над фильма-

ми: «В  мирные дни» (1950), «Педагоги-

ческая поэма» (1954), «Судьба Марины» 

(1954), «Девушка с Маяка» (1956), «Сре-

ди добрых людей» (1962), «Над  нами 

Южный крест» (1965), «День ангела» 

(1968) и др.

НИЯЗИ (НИЯЗИ ЗУЛЬФУГАРОВИЧ 

ТАГИ-ЗАДЕ-ГАДЖИБЕКОВ)

(1912–1984)

композитор, дирижер, музыкальный 

деятель (Азербайджан)

Представитель выдающейся музы-

кальной династии: отец – композитор 

Зульфугар Гаджибеков (1884–1950), 

дядя – композитор Узеир Гаджибеков 

(1885–1948).

С  1935-го по  1937  г. – заведующий 

музыкальной частью киностудии 

«Азерфильм». С  1937-го по  1965  г. 

(с  перерывами) работал в  Азербайд-

жанском театре оперы и  балета име-

ни М. Ф.  Ахундова (с  1951  г. – главный 

дирижер, с  1961-го – художественный 

руководитель), одновременно с 1938 г. 

возглавлял Азербайджанский симфо-

нический оркестр имени У.  Гаджибеко-

ва. В  1960–1961  гг. – главный дирижер 

Ленинградского театра оперы и балета 

имени С. М. Кирова. С 1979 г. – директор 

Азербайджанской филармонии.

Как дирижер удостоен Сталинских пре-

мий: в 1951 году – за концертно-испол-

нительскую деятельность, в 1952 году – 

за участие в создании балета «Гюльшен» 

С. Гаджибекова (1950).

Автор оперы-кантаты «1920  год» (1940), 

оперы «Хосров и  Ширин» (1942), балета 

«Читра» (1961), произведений для симфо-

нического оркестра, кантат, песен, обра-

боток азербайджанских народных песен, 

музыки к драматическим спектаклям.

Написал музыку к фильмам киностудии 

«Азербайджанфильм»: «Алмас» (1936, 

с З. Гаджибековым), «Крестьяне» (1939), 

«Новый горизонт» (1940), «Фатали-хан» 

(1947, выход на экран – 1959), «Родному 

народу» (1954), «Так рождается песня» 

(1957) и  др. В  1945  г. выступил аран-

жировщиком музыки У.  Гаджибекова 

в  экранизации комедии «Аршин мал 

алан».

В 1964 г. снялся в фильме «Когда песня 

не кончается» в роли дирижера.

Депутат Верховного Совета Азербайд-

жанской ССР ряда созывов.

Народный артист Азербайджанской 

ССР (1955).

Народный артист Армянской ССР 

(1962).

Народный артист СССР (1959).

Герой Социалистического Труда (1982).

Награжден Международной премией 

имени Дж. Неру (1974) и другими меж-

дународными наградами.

Жена – певица Барият Мураадова 

(1914–2001).

ТАТЬЯНА КОНСТАНТИНОВНА 

ОППЕНГЕЙМ

(1912–1982)

артистка балета

С  1931-го по  1949  год – солистка Ле-

нинградского малого театра оперы 

и балета имени М. П. Мусоргского. Рабо-

тала с  балетмейстером Ф.  Лопуховым, 

считавшим ее любимой балериной. 

В  1941  г. выступила с  балетным номе-

ром в  фильме-концерте «Киноконцерт 

1941 года».

Сотрудничала в качестве ассистента-ба-

летмейстера с  режиссером Г.  Рошалем 

(«Мусоргский», 1950; «Римский-Корса-

ков», 1952).

Снялась в  эпизодах фильмов: «Укро-

тительница тигров» (1954), «Гамлет» 

(1964), «Ференц Лист» (1970), «Дорога 

на Рюбецаль» (1971).

ПЕТР АЛЕКСАНДРОВИЧ ОПРЫШКО

(1912–1974)

оператор документального кино

С  1941  г. – на  ЦСДФ. Среди фильмов 

– «День воздушного флота» (1948), 

«30  лет советского кино» (1949), «Со-

ветская Киргизия» (1950), «XIX съезд 

КПСС» (1952), «Американская раз-

ведка теряет своих агентов» (1957), 

«Герои Бреста» (1957), «Конго в  борь-

бе» (1960), «Процесс над  Пауэрсом» 

(1960), «Первый рейс к  звездам» 

(1961), «По  городам Бразилии» (1962), 

«Мексика, которую мы любим» (1962), 

«Герои космоса» (1963), «А. Н. Косыгин 

во Вьетнаме» (1965), «XXIII съезд КПСС» 

(1966), «Н. В.  Подгорный в  Афганиста-

не» (1967).
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Заслуженный деятель искусств РСФСР 

(1958).

Отец – клоун Иван Радунский (Бим) 

(1872–1955).

Дочь – актриса Виктория Радунская.

ЕВГЕНИЙ НИКОЛАЕВИЧ 

РАЙКОВСКИЙ

(1912–1962)

режиссер анимационного кино

В 1948 г. окончил курсы мультипликато-

ров при киностудии «Союзмультфильм» 

и стал работать на студии. Ставил сказ-

ки народов мира в содружестве с О. Хо-

датаевой («Таежная сказка», 1951; «Сар-

мико, 1952, премия за лучший анимаци-

онный фильм МКФ в  Карловых Варах, 

1952), В.  Дегтяревым («Храбрый Пак», 

1953). В  соавторстве с  Б.  Степанцевым 

создал серию юмористических филь-

мов о  Мурзилке: «Приключения Мур-

зилки» (1956), «Опять двойка» (1957), 

«Мурзилка на  Спутнике» (1960, первая 

премия по  разделу детских фильмов 

МКФ в Карловых Варах, 1960).

В 1958 г. снял фильм «Петя и Красная Ша-

почка» (с Б. Степанцевым), который был 

удостоен премии ВКФ в  Киеве (1959), 

приза «Лавровый венок» за лучший дет-

ский фильм МКФ в Аннеси (1960).

Другие фильмы: «Опасная шалость» 

(1954), «Только не сейчас» (1962, с Б. Сте-

панцевым).

ВАЛДЕКО РАТАССЕПП

(1912–1977)

актер (Эстония)

С  1932  г. – актер театра «Ванемуйне» 

(г.  Тарту), с  1944  года – Таллинского 

драматического театра имени В.  Кин-

гисеппа.

Роли второго плана в  фильмах про-

изводства киностудии «Таллин-

фильм»: «Друг песни» (1961), «Письма 

острова Чудаков» (1966), «Гладиа-

тор» (1969), «Последняя реликвия» 

(1969), «Опасные игры» (1974) и  др.

Народный артист Эстонской ССР (1962).

АТАМОГЛАН РЗАЕВ

(1912–1966)

актер, театральный деятель 

(Азербайджан)

C 1935  г. – в  Азербайджанском драма-

тическом театре имени М.  Азизбекова. 

С  1953-го по  1955  г. – директор ТЮЗа 

(Баку).

В 1938 г. снялся в фильме И. Трауберга 

«Год девятнадцатый» (Багиров), став 

одним из  первых азербайджанских 

актеров, сыгравшим в  фильме россий-

ского производства («Ленфильм»). Роли 

второго плана в фильмах производства 

«Азербайджанфильм»: «Крестьяне» 

(1939), «Так рождается песня» (1957), 

«Кер-оглы» (1960) и др.

Участник Великой Отечественной 

войны (получил ранение).

Заслуженный артист Азербайджанской 

ССР (1949).

ГЕОРГИЙ ИВАНОВИЧ РУБИН

(1912 – ?)

актер

Сценическая деятельность связана 

с  Центральным театром Советской Ар-

мии, театрами Ленинграда, в том числе 

с  Санкт-Петербургским драматическим 

театром имени В. Ф.  Комиссаржевской. 

Снялся в  телефильме-спектакле это-

го театра «Дон Сезар де Базан» (1957). 

Участвовал в  интермедиях с  участием 

А. Райкина.

Снялся в эпизодических ролях в филь-

мах «Убит при  исполнении» (1977), 

«Горько!» (1998).

Заслуженный артист РФ (1994).

НАТАН САМОЙЛОВИЧ РЫБАК

(1912 / 1913-1978)

писатель (Украина)

Автор романов об  индустриализации 

«Пушки жерлами на  восток» (1934), 

«Киев» (1936), большого числа очер-

ков и  рассказов на  современную тему, 

романа о  Великой Отечественной 

войне «Оружие с  нами» (1943), трило-

гии об  ученых-физиках «Пора надежд 

и свершений» (1960–1965).

Наибольшее признание принес исто-

рический роман об  освободительной 

борьбе украинского народа под  руко-

водством Богдана Хмельницкого «Пе-

реяславская рада» (1948–1953, Сталин-

ская премия – за первую часть, 1950).

Т.  Левчук по  одноименному роману 

Н.  Рыбака (1956) поставил биографи-

ческий фильм «Ошибка Оноре де Баль-

зака» (1968) с  В.  Хохряковым и  Р.  Ни-

фонтовой в  главных ролях, по  роману 

«Солдаты без  мундиров» (1970) – на-

учную драму «Длинная дорога в корот-

кий день» (1972) с участием Н. Олялина 

и Т. Самойловой.

Участник Великой Отечественной во-

йны (служил в  армейской газете «Ста-

линский сокол»), награжден боевыми 

орденами и медалями.

Погиб в автомобильной аварии.

КОЛЯ РЭУТУ (НИКОЛАЙ ИВАНОВИЧ 

РУТКОВСКИЙ)

(1912–2008)

румынский актер

Около 60 ролей в  кино, в  том числе 

в  румынских фильмах «Месть гайду-

ков» (1967, Ибрагим), «Михай Храбрый» 

(1970, султан Мурад III), «Бессмертные» 

(1974, Юсуф-паша), «Золотоискатели» 

(1986, Кема). Сыграл главную роль 

в  фильме С.  Николеску «Дуэль» (в  со-

ветском прокате – «Комиссар полиции 

и  Малыш», 1981, теневой делец Григо-

рий Маймука).

Снялся в  приключенческих фильмах 

«про  индейцев» совместного произ-

водства (ГДР – Румыния – СССР) «Апачи» 

(1973) и  «Ульзана» (1974) в  роли пожи-

лого индейца Наны.

БОРИС АЛЕКСАНДРОВИЧ САБУРОВ

(1912–1992)

актер, режиссер театра (Украина)

С 1931 г. – артист 

Магнитогорско-

го драматиче-

ского театра 

имени А. С.  Пуш-

кина. С  1939-го 

по 1964 г. – в теа-

трах Ташкента, 

Алма-Аты, Одес-

сы, Николаева. 

С 1967 г. – на сцене Донецкого русского 

театра (Мариуполь).

Около 40 работ в кино – роли второго 

плана и  эпизодические роли (главным 

образом – пожилые люди, старики). 

Сотрудничал с  режиссерами: Л.  Арн-

штамом – «Софья Перовская» (1967), 

М. Беликовым – «Старая крепость» (тв, 

1973), «Красный петух плимутрок» (тв, 

1975), К.  Ершовым – «Каждый вечер 

после работы» (1973), Р. Нахапетовым – 

«Враги» (1977), В.  Новаком – «Красные 

дипкурьеры» (1977), «Камертон» (тв, 

1979), А. Кореневым – «Честный, умный, 

неженатый…» (тв, 1981), Н. Рашеевым – 

«Яблоко на  ладони» (1981), М.  Ильен-

ко – «Миргород и  его обитатели» (тв, 

1983), А.  Павловским – «Зеленый фур-

гон» (тв, 1983).

Наибольший успех принесло участие 

в фильмах В. Грамматикова «Шла собака 

по роялю» (1978, дедушка Макей Кана-

рейкин), Б. Рыцарева «Ледяная внучка» 

(1980, дед Еремей). Сыграл главную 

роль в фильме С. Никоненко «Целуются 

зори» (1978, Егор Воробьев).

Заслуженный артист Узбекской ССР 

(1950).

Народный артист Украинской ССР 

(1960).

В  содружестве с  советским режиссе-

ром Л.  Махначом снял советско-поль-

ские фильмы: «За вашу и нашу свободу» 

(1968, премия МКФ в  Лейпциге, 1968; 

премия МКФ в Кракове, 1968), «Глазами 

друзей» (1970, премия МКФ в Лейпциге, 

1970), «Рассказы о дружбе» (1975).

КОНСТАНТИН КОНСТАНТИНОВИЧ 

ПИПИНАШВИЛИ

(1912–1969)

режиссер, сценарист, педагог 

(Грузия)

Ученик  С.  Эйзенштейна (проходил 

стажировку на  фильме «Бежин луг»). 

С  1939  г. – режиссер киностудии 

«Грузия-фильм». Поставил историче-

скую драму «Каджана» (1941), истори-

ко-приключенческий фильм «Золотая 

тропа» (1945), биографические фильмы: 

«Колыбель поэта» (по мотивам автобио-

графической повести А.  Церетели «Пе-

режитое», 1947, выход в прокат – 1957) 

«Маяковский начинался так» (1958), 

молодежную драму «На пороге жизни» 

(1959), киноповесть «Дети моря» (1964), 

выступив соавтором сценариев этих 

фильмов.

Всесоюзный успех принесла экраниза-

ция фантастического романа Г.  Адамо-

ва «Тайна двух океанов» (1955–1956), 

собравшая более 30 млн зрителей 

за  первый год проката в  СССР и  полу-

чившая диплом МКФ в Дамаске (1956).

Снялся в  фильме «Сабухи» (1941, Або-

вян).

С  1967  г. читал курс «Основы киноре-

жиссуры» в Тбилисском университете.

Народный артист Грузинской ССР 

(1967).

ДМИТРИЙ СЕРГЕЕВИЧ 

ПИСАРЕВСКИЙ

(1912–1990)

киновед, редактор

Писал сценарии документальных филь-

мов («День отдыха», 1938; «Комсомоль-

цы», 1943), с 1940-го – печатался в каче-

стве кинокритика и  журналиста, в  том 

числе в журнале «Искусство кино», 

сборниках «Вопросы кино искусства», 

«На экранах мира», «Экран».

С 1961-го по 1975 г. – главный редактор 

журнала «Советский экран».

Автор книг и  брошюр: «Советское ис-

кусство в борьбе за мир» (1952), «Алек-

сандр Довженко и  его «Поэма о  море» 

(1959), «Сто фильмов советского кино» 

(1967), «Рождение фильма» (1974), «Бра-

тья Васильевы» (1981), тематических 

разделов в коллективных монографиях 

по истории отечественного кино и дру-

гих работ.

Один из  инициаторов развития кино-

клубного движения в СССР.

Доктор искусствоведения (1985).

Заслуженный работник культуры 

РСФСР (1969).

ЕВГЕНИЙ МАКСИМОВИЧ ПОЛОСИН

(1911 / 1912–1982)

актер (Беларусь)

В годы Великой Отечественной войны – 

актер фронтовой бригады. Работал в те-

атрах Гомеля, Могилева. С  1949  года – 

ведущий актер Русского драматическо-

го театра имени М. Горького в Минске.

Снялся в  фильмах киностудии «Бела-

русьфильм» (роли второго плана): «Не-

стерка» (1955, Матей), «Миколка-паро-

воз» (1956, партизан), «Девочка ищет 

отца» (1959, староста), «Анютина доро-

га» (1967, Жулега) и др.

Народный артист Белорусской ССР 

(1956).

Народный артист СССР (1969).

ВЛАДИМИР АЛЕКСЕЕВИЧ 

ПРЕОБРАЖЕНСКИЙ

(1912–1981)

артист балета, балетмейстер, педагог

Работал в  балетных труппах Ленин-

града, Свердловска, Киева. С  1942-го 

по  1958  г. – солист Большого театра. 

В  1946  г. за  исполнение роли Принца 

в  спектакле «Золушка» был удостоен 

Сталинской премии.

С  1960-го по  1963  г. – заведующий 

балетной труппой Большого театра. 

С  1965  г.  – художественный руково-

дитель балетной мастерской Москон-

церта.

С  1935  г. – на  преподавательской ра-

боте: в  балетной школе при  Сверд-

ловском театре оперы и  балета, Мо-

сковском хореографическом учили-

ще, ГИТИСе имени А. В.  Луначарского 

(1946–1965).

В  1946  г. снялся в  роли партнера Си-

нельниковой (в  этой роли выступила 

Г.  Уланова) в  мелодраме «Солистка 

балета». В  1951  г. в  фильме-концерте 

«Большой концерт» исполнил партию 

Зигфрида во фрагменте балета Большо-

го театра «Лебединое озеро» (в  дуэте 

с М. Семеновой).

Заслуженный артист Украинской ССР 

(1941).

Заслуженный артист РСФСР (1951).

СОФЬЯ ЛЕОНТЬЕВНА ПРИТУЛЯК

(1912–2000)

редактор

Участвовала в  создании документаль-

ных фильмов: «Разгром немецко-фа-

шистских войск под  Москвой» (1942), 

«Ленинград в  борьбе» (1942), «Народ-

ные мстители» (1943), «Битва за  нашу 

Советскую Украину» (1943), «Нюрнберг-

ский процесс» (1946), «Владимир Мая-

ковский» (1956), «Сергей Эйзенштейн» 

(1958), «Обыкновенный фашизм» (1965) 

и других.

Заслуженный работник культуры 

РСФСР.

МИХАИЛ МИХАЙЛОВИЧ 

ПРУДНИКОВ

(1912–1990)

оператор документального кино

С  1940  г. – оператор ЦСДФ. В  годы Ве-

ликой Отечественной войны – фронто-

вой кинооператор. Материалы, снятые 

М. Прудниковым, вошли в фильмы «Ор-

ловская битва» (1943), «Разгром Япо-

нии» (1945) и др.

Принял участие в  создании фильмов: 

«Советская Эстония» (1946), «День 

победившей войны» (1947), «Возвра-

щение на  Родину» (1948), «Советская 

Киргизия» (1950), «Исторические па-

мятники Кремля» (1955), «На  автомо-

биле по советской стране» (1957), «Де-

легация мусульман Пакистана в  Мо-

скве» (1958), «Земля – Космос – Земля» 

(1960), «Первый рейс в космос» (1961), 

«Университет дружбы народов» (1963), 

«День поэзии» (1964), «Госбанк СССР» 

(1973).

Более 400 сюжетов для кинопериодики.

АЛЕКСАНДР ИВАНОВИЧ 

РАДУНСКИЙ

(1912–1982)

артист балета, балетмейстер

С  1930-го по  1962  г. – солист балета 

Большого театра. С  1937  г. работал 

как  балетмейстер, в  1949–1962  годах  – 

балетмейстер-репетитор. С  1962-го 

по  1965  г. – балетмейстер Ансамбля 

песни и пляски Советской Армии имени 

А. В. Александрова.

Хореограф фильма С. Юткевича «Здрав-

ствуй, Москва» (1945). Автор сценария 

фильма-балета «Лебединое озеро» 

(1957, с А. Месерером и З. Тулубьевой). 

Автор сценария и режиссер фильма-ба-

лета «Сказка о Коньке-Горбунке» (1961, 

с З. Тулубьевой).

Исполнил партии в  фильмах-балетах: 

«Ромео и  Джульетта» (отец Капулетти), 

«Хрустальный башмачок» (1960, цере-

мониймейстер), «Сказка о  Коньке-Гор-

бунке» (царь).

В  1951  г. снялся в  роли хореографа 

в  фильме В.  Строевой «Большой кон-

церт», в 1961 г. – в роли Головы в филь-

ме А.  Роу «Вечера на  хуторе близ Ди-

каньки» (по Н. В. Гоголю).

Продолжение. Начало – 

«Кинопроцесс», № 2, 2012, с.117–123;

№ 3, 2012, с.115–123
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КНИГИ

Из книг, переданных в дар издательствами 

и  авторами Библиотеке киноискусства имени 

С. М. Эйзенштейна.

РЕЖИССУРА КАК ПРАКТИЧЕСКАЯ 

ПСИХОЛОГИЯ: ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ 

ЛЮДЕЙ В ЖИЗНИ И НА СЦЕНЕ, 

РЕЖИССУРА КАК ПОСТРОЕНИЕ 

ЗРЕЛИЩА

Ершов П.

Автор создал ориги-

нальную систему ре-

жиссерского искус-

ства, как в свое время 

К. С.  Станиславский 

разработал систему 

актерского мастер-

ства. Книга не случай-

но имеет подзаголо-

вок «Взаимодействие людей в  жизни 

и  на  сцене». Изложенные в  ней идеи 

о  параметрах общения применимы 

не  только в  театре и  кино. Эта книга – 

учебник жизни, предназначенный бук-

вально каждому, кто по роду своей дея-

тельности связан с  людьми или  хочет 

научиться понимать себя и  других. По-

читатели таланта автора в  первую оче-

редь именно за  эту работу назвали Ер-

шова «русским Карнеги».

М.: Мир искусства, 2010. – 407 с., 1 500 экз.

РОССИЙСКОЕ МЕДИАОБРАЗОВАНИЕ 

В XX ВЕКЕ

Челышева И.

В  книге рассматрива-

ются вопросы истории 

и  теории российского 

медиаобразования, 

его зарождения и  раз-

вития в  ХХ столетии. 

Издание может быть 

интересно преподава-

телям высшей школы, 

учителям, аспирантам и  магистрантам, 

исследователям в области медиапедаго-

гики и медиакультуры, а также широко-

му кругу читателей, которые интересу-

ются историей образовательного про-

цесса в России.

Saarbrucken: LAP LAMBERT Academic 

Publishing, 2011. – 200 с.

РОССИЯ В ЗЕРКАЛЕ ЗАПАДНОГО 

ЭКРАНА: ТЕНДЕНЦИИ, СТЕРЕОТИПЫ, 

МИФЫ, ИЛЛЮЗИИ

Федоров А.

Среди задач, постав-

ленных в  моногра-

фии, – определение 

места и  роли темы 

эволюции образа Рос-

сии в  западном ки-

ноискусстве с  1946  г. 

(старт послевоенной 

идеологической кон-

фронтации) по  1991 г. (распад Совет-

ского Союза) в сравнении с тенденци-

ями современной эпохи (1992–2010). 

В книге приводятся цифровые данные, 

связанные с  производством и  жанра-

ми западных игровых фильмов. Изда-

ние адресовано исследователям в об-

ласти политологии, культурологии, 

киноведения, медиакультуры, социо-

логии, преподавателям, аспирантам 

и студентам ВУЗов гуманитарных спе-

циальностей.

Saarbrucken: LAP LAMBERT Academic 

Publishing, 2011. – 264 с.

СВОЙ ПОЧЕРК В РЕЖИССУРЕ

Алеников В.

Книга включает курс 

лекций знаменитого 

отечественного кине-

матографиста Влади-

мира Аленикова, ав-

тора фильмов «При-

ключения Петрова 

и  Васечкина», «Бин-

дюжник и  король», 

«Феофания, рисующая смерть», «Пи-

столет с 18 до 19:30 вечера» и многих 

других.

Преподававший как  в  российских ву-

зах, так и за рубежом, режиссер ясно 

и  просто рассказывает о  сложных 

аспектах профессии. В  книге под-

робно рассматриваются вопросы, 

которые могут возникнуть не  только 

у  начинающего, но  и  у  опытного ре-

жиссера, поэтапно разбирается про-

цесс создания и  продвижения филь-

ма. Алеников, работающий в  России 

и  США, показывает разницу в  систе-

мах кинопроизводства и обучения ки-

норежиссуре, обсуждает трудности, 

с  которыми могут столкнуться моло-

дые кинематографисты.

М.: Мир искусства, 2011. – 272 с., 1 000 экз.

СТО ЛЕТ АУДИОВИЗУАЛЬНОЙ 

КУЛЬТУРЫ ФРАНЦИИ. КИНО, 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ, ВИДЕО (ВИДЕОАРТ), 

НАЧАЛО СЕТЕВОГО ТВОРЧЕСТВА 

(1939–1995). ЧАСТЬ 2

Иоскевич Я.

Во  второй части мо-

нографии содержит-

ся ха рактеристика 

ки нокультуры Фран-

ции 1940–1990-х гг.; 

также рассматрива-

ется возникновение 

и эволюция таких фе-

номенов националь-

ной аудиовизуальной культуры, как 

телевидение, видеоарт, сетевые про-

екты. Особое место отведено творче-

ству Ж. Л. Годара как наиболее репре-

зентативного практика и  аналитика 

аудиовизуальной культуры рубежа 

нового тысячелетия.

СПб.: Российский институт истории 

искусств, 2011. – 236 с., 250 экз.

СУДЬБА КРАСОТЫ. 

ИСТОРИИ ГРУЗИНСКИХ ЖЕН

Оболенский И.

Автор книги – моск-

вич, журналист и  пи-

сатель, вдохновлен-

ный просьбой Патри-

арха Грузии Илии 

Второго написать 

кни гу, которая  бы 

рассказывала о  бли-

зости России и Грузии. Книга, которая 

недавно увидела свет в Тбилиси, рас-

сказывает о  судьбах великих грузин-

ских женщин, о  которых мы так мало 

знаем. 

Тбилиси, Грузия, 2010. – 284 с.






